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 लोक-सभा

 २२  १९६६०

 ३,  R552

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 प्रिय  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सरकारो  क्वार्टरों  का  दिया  जाना

 ः

 श्री  ao  qo  विशाल  राव
 :

 TFG.
 श्री  उ०  पटनायक

 क्या  श्रीवास  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  १५  2K H Raratad के  ग्रतारांकित  wea  संख्या

 १४७७  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  ऐसे  सैकड़ों  सरकारी  कर्मचारी  हैं  जिनके  दिल्ली  /  नयी  दिल्ली  में

 या  तो  खुद  ard  मकान  हैं  या  जिनकी  माता-्रथवा  पिता  के  मकान  हैं  लेकिन  वे  स्वयं  नियमानुसार

 पात्रता  के  प्रमाण  पत्र  दिये  बिना  सम्पदा  निदेशालय  ढारा  दिये  जाने  वालें  सरकारी  क्वार्टरों  में

 रहत ह  |

 क्या  इस  संबंध  में  ठीक  ठीक  स्थिति  का  पता  लगाने के  लिये  सरकारी  क्वाटर  पाने

 वालों  से  विशेष  रूप  से  कुछ  विवरण  मांगा  गया  है  ;

 यदि  नहीं  तो  क्या  अरब  ऐसा  विवरण  मांगने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 tfaatar,  ware  श्र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  चन्दा  )  जी  नहीं  ।

 जनरल  पूल  में  ऐसे  लगभग  co  मामले हैं  जिन  में  सरकारी  क्वार्टरों के  पात्र  होने  के  संबंध  में

 प्रभी
 तक

 कुछ
 भी  निर्णय  नहीं  gar  है

 ।

 अंग्रेजी  में

 43.0 ३

 377(Ai)



 guy  मौखिक  उत्तर  २२  १९६६०

 ate  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  को  क्वार्टर के  लिये  वार्षिक  आवेदन  भेजते

 ह

 समय  कौर  सरकारी
 क्वाटर  स्वीकार  करते  समय  एक  विहित  प्रपत्र  में  यह  जानकारी  देनी  होती

 है  ।
 यदि  मकान  बाद  में  लिया  जाय  तो

 ७
 दिन  के  भीतर  सूचना देनी  होती  है  ।  कोई  विवरण

 मांगना  ग्रावव्यक  नहीं है  ।

 गीत  ब०  राव  :
 क्या  यह  सच  हैकि  जो  सरकारी  अपने

 जिनके  दिल्ली
 श्रथवा  नयी  दिल्ली  में  मकान  होते  हैं  ,  साथ  रहने  में  aaa  होते  हैं  उन्हें

 पात्रता  का  प्रमाण-पत्र  देने  में  काफ़ी  वक्त  लग  जाता है  ?

 अनिल कु०  चन्दा
 :

 आम  तौर  पर  ऐसा  प्रमाण  पत्र  देने  से  पहले  कई  बातों  पर  विचार

 करना  होता  हैं  ।  HRI  ऐ  से  मामलों  में  मौत  पर  जा  कर  जांच  भी  करनी  होती  है  ।

 गीत  ल्०  विशाल  राव
 :

 कुछ  मामलों  में  ६  से  १०  महीने  तक  की  देर  हो  जाती  है  ।  कया

 सरकार  इस  विलम्ब  को  कम  करने  वाली  है
 क्योंकि

 सरकारी  कर्मचारियों पर  इस  का  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ता  हैं  ?

 fat  अनिल  कु०  चन्दा
 :

 हम  तो  यथासंभव  दी  घ्रतापूर्वक  कार्य॑  करना  चाहते  हैं  लेकिन  मुझे

 ज्ञात  gar  है  कि  कभी  कभी  तो  हक  विलेज  की  कानूनी  जांच  भी  करनी  पड़  जाती  है  इस  में

 लगना  लाजमी है  ।

 do  ao
 बिट्ठल  राव

 :
 क्या  नियमों  में  परिवर्तन  कर  प्रमाण  पत्र  देने

 की  अवधि  दो

 मास  निश्चित  नहीं  की  जा  सकती
 ?

 fat  अनिल go  चन्दा :  मेरे  ख्याल  से  एसा  नहीं  हो  सकता  |

 fot  हरिश्चन्द्र  साथर  :
 क्या  वित्त  मंत्रालय की  विशेष  पुनर्गठन यूनिट  ने  इस  प्रक्रिया  की

 जांच  की  है  या  उन्हें  इस  का  निर्देश  किया  गया  था  ?

 श्री  अनिल  कु०  चन्दा
 :

 मुझे  खेद  है  कि  मुझे  इस  सम्बन्ध  की  वास्तविक  स्थिति
 का  पता

 नहीं  है  ।

 श्री प्र ०  मु०  तारिक
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  सरकारी  कम
 चा

 रियों  ने  अपने  निजी

 मकान  तो  ऊंचे  किराये  पर  दूसरों  को  उठा  रखे  हैं  पर  वे  खुद  सरकारी  क्वाटर  में  रहते  हैं  ;  यदि

 तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है
 ?

 fat  कु०  चन्दा  :  यह  प्रदान  वास्तव  में  इसी  मसले  के  बारे  में  १६५७ में
 जिस

 समय  नये  नियम  बनाये  गय  थे  हमें  १६०  एसे  मामलों  का  पता  चला  था
 ।

 उन  की  जांच
 की

 जा  रही  है  ौर  €०  मामलों  की  जांच  होनी  भ्र भी  शेष  है  |

 fat  त०  ब०  राव
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दिल्ली  ate  नयी  दिल्ली  में  सरकारी

 कर्मचारियों  के  माता-पिताग्रों के  कितने  मकान  हैं  ?

 fat  अनिल कु०  चन्दा
 :

 जी  हां  ।  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि  हर  वह  सरकारी  क्वाटर  पाने

 वाले  अथवा  उन  के  लिये  आवेदन  करने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  को  एक  विहित  फार्म  पर  यह

 जानकारी देनी  होती  हैं  ।
 a  pices

 faa  प्रंग्रेजी  में



 ३  १८८१  मौखिक  उत्तर  ८५

 बिजली  के  मारो  उपकरणों  का  निर्माण  करने  बाला  दूसरा  कारखाना

 स०  चे  सामन्त  :

 1*२६८.  <  शी  सुबोध  हंसना :

 श्री  राठ  माझी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बिजली  के  भारी  उपकरणों  का  निर्माण  करने  वाला  दूसरा  कारखाना  कब  शौर किस

 स्थान  पर  स्थापित  किया  जायगा  att

 क्या  इस  परियोजना  के  बारे  में  कोई  कायें  क्रम  अन्तिम  रूप
 से

 तैयार  कर  लिया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  भर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  चे  को स्लोवाक  सहायता  से  बिजली  के  भारी

 उपकरणों  का  निर्माण  करने  वाले  एक  कारखाने  की  स्थापना  का  निश्चय  किया  जायगा  ।  इस

 योजना  के  लिये  चेकोस्लोवाकिया  द्वारा  भारत  सरकार  को  उपलब्ध  किये  २३.१.  करोड़

 रुपयों  के  ऋण  जिस  के  सम्बन्ध  में  २४  LENE  को  करार  झा  एक  प्रदा  का  उपयोग

 किया  जायगा  ।  इस  करार  की  प्रतियां  संसद्-पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 सोवियत  समाजवादी  प्रजातंत्र  संघ  की  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  १४५०.  करोड़  रूबल  के

 ऋण  के  श्रीहीन  स्थापित  की  जाने  वाली  परियोजनाओं  में  बिजली  के  भारी  उपकरणों

 को  निर्माण करने  वाले  एक  are  कारखाने  को  भी  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।

 उपर्युक्त  दोनों  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  ब्यौरे  की  बातों  का  चेक  कौर  सोवियत

 विशेषज्ञों  के  पदार्थ  से  तैयार  किया  जाना  sat  शेष  है  ।

 चेक  ax  सोवियत  विशेषज्ञों  से  वार्ता  में  सरकार  को  सलाह  देने  के  लिये  भारतीय

 विशेषज्ञों  की  एक  समिति  गठित  कर  ली  गयी  है  ।

 श्री  स०  ्र ०  सामान्य  क्या  सरकार  इस  बात  का  कुछ  प्रदान  बता  सकती  है  कि  इन

 दोनों  कारखानों  के  चालू  हो  जाने  के  oat  कितना  उत्पादन  होने  की  ara  है
 ?

 कानूनगो
 :

 बातचीत  wit  बिल्कुल  प्रारम्भिक  अवस्था  में  ही  है  कौर  कुछ  भी

 भविष्यवाणी नहीं  की  जा  सकती ।

 fat
 स०

 चे  सामन्त
 :

 जिस  दूसरे  कारखाने  का  उल्लेख  किया  गया  है  क्या  उसे

 wade  पंचवर्षीय  योजना  में  ही  स्थापित किया  जायेगा  ?

 श्री  का तू नगों
 :

 प्रभी  तक  निर्णय  नहीं  gar  बातचीत  चल  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  सरकार  ने  अपनी  आरम्भिक  बातचीत  में  इन  दोनों  बिजली  के

 आ  णाणाा  ner  wee

 अंग्रेजी
 में
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 शो  मैं  बता  चुका  हूं  कि  ait  यह  केवल  विचार  रूप  में  ही  है  ate

 स्लोवाक  तथा  सोवियत  विश्लेषकों  से  बातचीत  चल  रही  है  ।

 pat  हेम  ae:  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wat  तक  इस  देश  में  बिजली  के  भारी

 उपकरणों  के  आयात  पर  कितना  व्यय  जाने  की  संभावना  है  पौर  बिजली  के  भारी

 उपकरणों  के  भ्रायात  में  होने  वाली
 कमी

 के  किस  प्रकार  से  पूरे  किये  जाने  की

 श्री  कानूनों
 :

 हम  at  से  कोई  भविष्यवाणी  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  तंगामणि  तृतीय  योजना  में  बिजली  के  भारी  उपकरणों का  जो  दूसरा  कारखाना

 स्थापित  किया  जा  रहा है  उस  पर  चेकोस्लोवाकिया  के  २३. १  करोड़  रुपयों  के  ऋण  का  कितना

 अंश  व्यय  होगा
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  पूरा  मसला  कभी  बिल्कुल  आरम्भिक  अवस्था  में  mit  पूंजी

 व्यय  तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  बातों  का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 pat  दामानी
 :  क्या  सरकार  इस  कारखाने को  राजस्थान  जहां  बिजली  बहुतायत

 से  मिल  सकती  किसी  उपयुक्त  स्थान  पर  लगाने  के  yet पर  विचार  करेगी ?

 fat  कानूनगो
 :

 पहले  कारखाने  की  बात  तो  तय  होने  दीजिये  |

 fat  gaa:  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जिस  समय  पहले  कारखाने  की

 स्थापना  का  प्रस्ताव
 था  उस

 समय  केरल  का
 नाम  लिया  जा  रहा  कम  से  कम  दूसरे  कारखाने

 की  स्थापना  करते  समय  केरल  के  साथ  न्याय  किया  जायगा  ?

 fat  कानूनगो  :  मुझे  आशा है  कि  जिन  स्थानों  के  बारे में  विचार  किया  जायेगा  उनमें

 केरल  भी  एक  होगा  ।

 fama  महोदय :  सभी  सुझाव  मंत्री  महोदय  के  पास  भेज  दिये  जायें  |

 श्री हेम हेम  विवरण  में  दो  कारखानों का  जिक्र  किया  गया  एक  चेकोस्लोवाकिया

 के  कौर  दूसरे  रूसी  ।  बिजली  के  उपकरणों  सम्बन्धी  हमारी  अ्रावश्यकताशओओं का  wart  किये

 बिना  मंत्री  महोदय  यह  कह  सकते  हैं  कि  तृतीय  योजना  के  पन्त  तक  हमें  दो  या  तीन

 कारखानों  की  जरूरत  होगी  ?  इसके  बारे  में  कुछ  तो  भी  अ्रन्दाज  होगा  ही  ।

 उद्योग  मंत्री  मनु  भाई  शाह  )  :  बातचीत चल  रही  है  ।  हमने  बनने  वाले  उपकरणों को

 इन  तीन  कारखानों  में  बांट  दिया  है  ।  वास्तविक  स्थानों  के  सर्वेक्षण  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त  कर
 दी

 गयी  है
 ।

 श्री  बासप्पा
 :

 बिजली  के  भारी  उपकरणों  का  निर्माण  करने  वाले  दूसरे  के

 सम्बन्ध  में  अस्थायी  कार्यालय  क्या  दिल्ली  में  रहेगा
 ?

 श्री  सुभाष  कार्यालय  तो  वहीं  रहेगा--भोपाल का  बिजली  के  भारी

 उपकरणों का
 कार्यालय

 ।
 लेकिन  दिल्ली  में

 सहायक  कार्यालय  होगा
 |

 a  क  ने
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 श्री  ao  ब०  विशाल  राव
 :  विवरण  में  डॉ  गया

 है  कि
 भारतीय  विशेषज्ञों

 के  एक

 दल  का  संगठन  किया गया  है  ।  इसके  कितने  और  कौन-कौन  सदस्य  हैं ?

 fat  मतुभाई  शाह  :  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के  चेयरमेन  श्री  हायन  के  नेतृत्व

 में  सात  व्यक्ति हैं  ।

 डालमिया  के  संस्थानों  संबंधों  जांच  आयोग

 +

 (att  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  दी०  चे  दार्मा

 TERE.
 श्री  क०  गोपालन  :

 स०  मो ०  बनर्जी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीਂ १५  PVE  के  तारांकित  set  संख्या  ८७७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डालमिया  के  संस्थानों  के  कार्यकलाप  की

 जांच  में  जांच  आयोग  ने  कितनी  प्रगति की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  १  १९६०  की  सार्वजनिक  सुनवाई  में

 ग्रा योग  ने  चार  wad सर  शापुर जी  जे  मिल्स  माधोजी  धरमसी

 मैन्युफैक्चरिंग  कम्पनी  वस्त्र  व्यवसाय  लिमिटेड  ate  डालमिया  दादरी  सीमेंट

 लिमिटेड  से  सम्बन्धित  बहुत  से  सौदों  के  विस्तार  के  विवरण  दिये  जिन  के  सम्बंध  में  उन्होंने
 क  धत  व्यक्तियों  से  विशदीकरण  अथवा  स्पष्टीकरण मांगें  हैं  ।  इससे दस  में  से  सात

 नियों  की  जांच  की  तफतीश  सम्बन्धी  प्रावस्था  पुरी  हो  गयी  है  ।  शेष  तीन  कम्पनियों  के

 मसलों  सम्बन्धी  विवरण  कौर  साथ  ही  एलेनबरी  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  व्यवसाय

 के  wake  प्रेम  के  विवरण  भी  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  और  ae  की  जाती  है  कि  आगामी

 मार्चे  के  तरन्त  तक  वे  सम्बन्धित  व्यक्तियों  तक  पहुंचा  दिये  जायेंगे  |

 इन  मसलों  के  विवरणों  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी  हैं
 ।

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :  मंत्री  महोदय  ने  बताया

 कि
 मेसर्स  डालमिया  तथा  अन्य  लोगों

 को

 विवरण  दे  दिये गये  हैं  ।  कया  उन्होंने  विवरणों  में  किये  गये  झ्रारोपों के  उत्तर  भेज  दिये  हैं ?

 श्री  कानूनगो  :  हमें  तो  कोई  जानकारी  नहीं  लेकिन  व्यवस्था  यह  है  कि  मार्चे के

 wea  में  अन्तिम  विवरणों  के  दिये  जाने  के  बाद  वे  दो  सप्ताह  के  भीतर  अपने  उत्तर  भेजे  देंगे  ।

 fat राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इन  कम्पनियों  में  जनता  के  कितने  धन  की  हानि  हुई  है
 ?

 थी  कानूनगो
 :

 इसका  पता  तो  जांच  पुरी  होने  के  बाद  ही  लगेगा  ।

 थ्रो  स०  Ato  बनर्जी  :  ग्रा योग
 अपना

 प्रतिवेदन
 लगभग  कितने

 समय
 में  दे

 देगा
 ?  R&RO

 में  ही  दे  देगा  या  नहीं
 ?

 श्री  कानूनगो  :  जी  आशा
 है  कि  FEKo  तक  यह  रिपोर्ट  जायेगी  ।

 fat  बं०  दर्जा
 जांच  झ्रायोग

 के  प्रतिवेदन  के  निबटारे  के  लिये  क्या  प्रक्रिया

 जायगी  ?
 ee  ि

 मूल  अंग्रेजी में
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 fat  कानूनगो
 :

 amar  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  दिया  जायेगा  तब  सरकार यह

 तय  करेगी  कि  उसे  क्या  कार्यवाही  करनी  है  ।

 0. ||  नस  हम  १९५५  से  मह  सुनते  चले  झरा  रहे  हैं  ।  यह  कितने  दिन  चलती

 रहेगी ?

 fat  कानूनगो  :  आयोग  PEXE  में  नियुक्त किया  गया  था
 ।  लेकिन  यह  मसला

 waa  की  वहज  से  रुका  रहा  |  वास्तव  में  उच्चतम  न्यायालय  की  अनुमति  geass

 में  प्राप्त  हो  पायी  थी  ।

 समाचार  पत्रों  में  सरकारी

 +

 थ्री  ददन

 F290.
 राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 च०  का०  भट्टाचार्य

 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  २४  PEUE  के  तारांकित  संख्या  २५७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  इंडियन  एण्ड  ईस्टर्न  न्यूज पेपर्स  सोसाइटी  कौर  एडवरटाइजिंग

 सीएएन  श्राफ  इंडिया  के  समाचारपत्रों  को  सरकारी  विज्ञापन  देने  की  प्रणाली  के  बारे  में  प्राप्त

 ज्ञापन  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 सुचना  और
 प्रसारण  मंत्री  के

 सभा-सचिव  (  नेता  चं०  :

 प्रशन  में  बताये  हुए  पत्र  के  बाद  इन  पंथाल  के  साथ  कुछ  बातचीत  हो  चुकी  है  जोकि  कुछ

 समय  तक  चालू  रहने  की  संभावना  है  |

 [  इसके  wear  उत्तर  ि. बयज  में  भी  पढ़ा  गया  |]

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 च्  क्या  यह  बताने  की  कृपा  की  जायेगी  कि  समाचारपत्रों  की

 इस  संस्था

 की  से  जो  मांग  की  गई  है  वह  क्या  इस  बारे  में  निर्णय  कब  तक  हो  सकेगा
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री
 :
 चूंकि  इस  मामले  में  बातचीत  चल  रही  है  झ्र

 डिसकशन  हो  रहे  मैं  समझता  हूं  कि  जो  निर्णय  हो  सकता  है  उस  के  बारे  में
 अभी

 कोई
 तफसील

 रखना  उस  निर्णय  के  लिये  हानिकारक  होगा  ।  लेकिन  इतना  में  माननीय  सदस्य  को  बता  सकता  हूं  कि

 वे  प्रा टोना मस  कारपोरेशन  जो  गवर्नमेंट  चलाती  है  उस  के  बारे  में  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  श्रीमन्  क्या  यह  सत्य  है  कि  जो  श्राटोनामस  श्रंडरटेकिग्स  हैं  उन  के  विज्ञापनों

 के  बारे  में  कोई  निश्चित  नीति  नहीं  रही  ्र  क्या  गवन  मेंट  यह  विचार  भी  कर  रही  है  कि  इन  के

 भी  जो  विज्ञापन  समाचारपत्रों  को  दिये  जायें  वे  इसी  मंत्रालय  के  द्वारा  दिये  जायें

 डा०  केसकर  :  जी  दोनों  बातें  सत्य  हैं  ।

 we

 yet  अंग्रेजी  में
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 fait  त्यागी  :  विभिन्न  अखबारों  को  जिन  दरों  पर  विज्ञापन  के  लिये  भुगतान  किया  जाता  है  क्या

 वह  एक  सी  हैं  या  प्रत्येक  क  अखबार  की  बिक्री  के  आ्राधार  पर  भिन्न-भिन्न  हैं
 ?

 डा०  केसकर
 :

 सभी  भ्रखबारों  के  लिये  समान  दर  रखना  संभव  नहीं  है
 ।

 दर  केवल  बिक्री

 ही  नहीं  वरन  प्रकार  की  प्रतिष्ठा  पर  भी  निरभर  करती  है  ;  यह  बात  केवल  सरकारी  विज्ञापनों पर

 ही  नहीं  वरन  वाणिज्यिक  विज्ञापनों  पर  भी  लागू  होती  है
 ।

 श्री न०  to  मुनि स्वा मो
 :

 पिछले  वर्ष  प्राकारों  को  विज्ञापन  की  कीमत  के  रूप  में  कितनी

 राशि दी  गयी  थी  ?

 केसकर
 :

 खेद  है  कि  ये  झांकने  wet  मेरे  पास  नहीं  हैं
 ।

 एक  दूसरा  अतारांकित  प्रदान

 भी  है  जिस  में  इस  का  उत्तर  दिया  गया  है  ।

 fat  च०  द्०  पाण्डे :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बड़ी  संख्या  में  विज्ञापन

 तौर  पर  स्वशासी  निकायों  और  सरकारी  परियोजनाओं  के  टेंडरों  की  शक्लें में  होते  ¢—aaart

 में  विज्ञापनों  में  अधिक  भाग  इन्हीं  का  रहता  है  सरकार  ऐसे  बुलेटिन  निकालने  जिन

 में  ये  सभी  टेंडर  दिये  हुए  संभावना  पर  विचार  करेगी  ताकि  जिन  लोगों  की
 ट

 sti  में  दिलचस्पी

 होव  इन्हें मंगा लें  प्र  जनता  को  अखबारों  में  इन  विज्ञापनों  से  छट  मिल  जाय  |

 केसकर
 :

 यह  एक  दिलचस्प  सुझाव  है  भ्र  मुझे  निश्चय  ही  इस  पर  विचार  करने

 में  प्रसन्नता होगी

 श्री  seta  आल्वा
 :

 इण्डियन  एण्ड  ईस्ट नं  न्यूज़  पेपर  सोसायटी  को  उद्योगपतियों  का

 सबल  नेतृत्व  प्राप्त  है  रोक  ऐसो सिये शन  ate  इण्डियन  एडवरटाइजिंग  एजेंसीज  में  विदेशी  विज्ञापन

 दीवारों  का  प्रभुत्व  है  ।  कया  भ्रपेक्षाकृत  निब  ल  अखबारों  की  मदद  करने  के  बारे  में  सरकार  की

 कोई  स्पष्ट  नीति  है  या  वह  इन्हीं  दोनों  शक्तिशाली  निकायों  के  दिखाये  रास्ते  पर  चलती  है  जो  सभी

 कुछ  अपने  लिये  रख  लेते  हैं  कौर  जिन  के  अखबारों  में  विज्ञापनों  की  भरमार  रहती
 ?

 केसकर
 :  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  निबल  बार  की  सहायता  के  लिये  हम

 सभी

 कुछ  करते  हालांकि  इतने  पर  भी  वह  सन्तुष्ट  नहीं  के  दौरान  में  मेंने  यह  समझाने

 का  प्रयास  किया  है  कि  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  जानते  हुए  भी  कि  कोई

 विद्वेष  सभी  अखबारों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  क्योंकि  वह  काफ़ी  बड़ी  संख्या  में  अखबारों  का

 प्रतिनिधि  होता  इसलिए  यदि  वह  कोई  चीज  सरकार  के  समक्ष  रखता  हे  तो  सरकार  को  उस

 पर  विचार  करना  ही  पड़ता  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 विभिन्न  राजनीतिक  दलों  जब  वे  अपनी  बैठकें  करते  हैं  कौर  उन  की  स्मृति

 में  पुस्तकों शादी  निकालते  विज्ञापन  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?  क्या

 निश्चित  नीति  यह  है  कि  सभी  राजनीतिक  दलों  को  समान रूप  से  ऐ  से  विज्ञापन  दिये  जायेंगे  या  कुछ

 विद्वेष  राजनीतिक  दलों  पर  सरकार  की  अ्रनुकम्पा  रहती  है  ?

 डा०  केसकर
 :

 खेद  है  कि  यहां  इस  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दे  सकेगा  क्योंकि  मुझे  ब्यौरे  की

 कुछ  बातें  देखनी  होंगी
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  विषय  पर  एक  सवाल  पाया  है  कौर  उस  के  उत्तर में  में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्यों  के  aes  अ्रखबारों  को  प्रादेशिक

 भाषाओं  के  अखबारों  की  तुलना  में  भारत  सरकार  के  अधिक  विज्ञापन  मिलते  ate  यदि  तो

 क्या  को  भ्रमित  भारतीय  समाचार-पत्र  सम्पादक  सम्मेलन  की  कोई  शिकायत  मिली  है  ?

 डा०  केसकर :  मुझे  ऐसी  किसी  शिकायत  का  तो  पता  नहीं  है  कि  राज्यों  के  अंग्रेजी  प्राकारों

 को  ज्यादा  विज्ञापन  मिलते  लेकिन  श्राम  तौर  पर  देखा  जाय  तो  यह  बात  संसद  में  उठायी  गयी  है

 कि  प्रादेशिक  भाषाओं  के  अखबारों  को  विज्ञापनों  से  कम  ary  हो  रही  है  a  यह  सच  भी  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 जहां  तक  सरकारी  विज्ञापनों  का  प्रश्न  है  क्या  भारतीय  विज्ञापन  फर्मों  को

 प्राथमिकता दी  जाती  है  ?

 डा०  केसकर
 :

 हम  भारतीय  विज्ञापन  अभिकरणों  की  सहायता  का  यथासंभव  प्रयास  कर

 रहे  यह  सही  है  कि  इस  बात  का  ज्यादा  कड़ाई  से  पालन  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  कुछ  ऐसे

 विज्ञापन  दाता  हैं  जिन  की  अपनी  पृथक  परम्परा  हँ  इसलिये  हम  सदैव  ही  भारतीय  विज्ञापन

 अ्रभिकरणों  की  सहायता  नहीं  कर  पाते  |  इस  काम  को  करने  के  लिय  भारतीय  विज्ञापन  किताबों को

 भी  पर्याप्त  प्रतिष्ठा  ate  अ्रनुभव  प्राप्त  होना  लेकिन  मोटे  तौर  पर  हम  यह  काम  कर  रहे  हैं

 at  मूझे  यह  कहने  में  खुशी  हो  रही  है  कि  कई  विज्ञापन  अभिकरण  प्रगति  कर  रहे  हैं  अगौर  उन  का

 व्यवसाय  निरन्तर  जमता  जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम  जिस  संस्था  की  ae  से  यह  ज्ञापन  सरकार

 को
 दिया  गया  है  वह

 प्रंप्रेजी
 के  कुछ  बड़े  समाचारपत्रों  की  ही  है

 |  मै  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  सम्बन्ध  में  नील  य  करते  समय  क्या  इस  बात  का  ख्याल  रखा  जायेगा  कि  उस  निर्णय  से  ग्रेजी

 समाचारपत्रों  की  तरह  हिन्दी  और  दूसरी  भारतीय  भाषाओं  के  समाचारपत्रों  को  भी  समान  लाभ

 पहुंचेगा ?

 डा०  केसकर  :  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  जिस  संस्था  का  माननीय  सदस्य  जिक्र  कर  रहे  हैं

 वह  बड़े-बड़े  प्र  प्रे  जी  समाचारपत्रों  की  संख्या  है
 ।

 बल्कि  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  वह  संस्था  करीब  डेढ़  सौ

 के  दैनिक  पत्रों  की  संस्था  हैं  जिस  में  केवल  एडवरटाइजमेंट  के  लिये  काफी  हिन्दी  कौर  दूसरी  भारतीय

 भाषाओं के  पत्र  सम्मिलित  हैं  ।

 श्री  मुरारका  :  cart  निगम  स्वयं  विज्ञापन देते  हैं  या  सरकार  उनके  विज्ञापन

 देती

 केसकर  इसके  बारे  में  कोई  निश्चित  नियम  नहीं  है  ।  कुछ  विज्ञापन  सरकार

 की  भ्रोर  से  दिये  जाते  हैं  ae  कुछ  निगम  अपने  विज्ञापन स्वयं  देते  हैं  ।

 aa  निर्यात

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 श्री  रघुनाथ  fag

 क्या  ह  1  य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  भारत
 ने

 तम्बाकू  के  निर्यात
 के  पिछले  सभी  tars  तोड़  दिये

 ?

 sash  में
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 पिछले  वर्ष  विभिन्न  किस्मों  के  कितने-कितने  तम्बाकू  का  निर्यात  किया  गया
 कौर

 निर्यात का  wart  बढ़ती  की  ही  बनाये  रखने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 अथवा  की  जाने  वाली

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  १९५८
 में

 तम्बाकू  का  निर्यात

 सबसे  भ्रमित  रहा  |

 ate  दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैं
 ।  परिशिष्ट  १,

 बन्ध  संख्या  ६८]

 चे  शर्मा  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  सरकार जर्मनों  को

 तम्बाक  पैदा  कराने  के  उद्देश्य  से  जर्मन-सहायता  से  एक  तम्बाकू-उत्पादन  परियोजना  करने

 वाली  क्या  इस  तम्बाक्  उत्पादन  परियोजना  की  स्थापना
 की

 जायगी
 ?

 श्री  सती  चन्द्र  :  एक  जर्मन  विशेषज्ञ  लगभग  a]  वर्ष  पहले  भारत  a  थे

 हमने  भ् ८५  जिले  में  ५  एकड़  का  एक  फार्म  बनाकर  कुछ  प्रयोग  कर  देखें  इस  वर्ष

 यह  प्रयोग  R00——2Yo  एकड़  के  एक  भी  बड़े  क्षेत्र  पर  आजमाया  जा  रहा  है  ।  यदि  संतोषप्रद

 परिणाम  निकले  तो  हम  जमीन  बाजारों  को  उपयुक्त  तम्बाक्  पैदा  करने  लगेंगे  ।

 fat  ato  चे  शर्मा  :
 यह  कहा  गया  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्री  य  प्रद  श  नियों  प्र  व्यापारिक  मेलों

 में  द  का  प्रदर्शन  किया  जाता  इसका  प्रदर्शन  अब  तक  कहां-कहां  किया  गया  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इसका  प्रदर्शन  ऐसी  प्रत्येक  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  are  मेले  में  किया

 जाता  है  जिसमें  भारत  भाग  लेता

 pat  त्मताथत  चेट्टियार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  PEXE  को  दूसरी  छमाही  में  तम्बाकू का

 विशेष  रूप  से  जापान  को  होने  वाला  घटा  मौर  यदि  ह  तो  जापान  जो

 गत  रूप  से  भारतीय  तम्बाकू  का  खरीददार  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  PeyE  के  तम्बाकू  के  निर्यात  में  कुछ  कमी  हुई  लेकिन  इसकी  वजह

 जापान  को  होने  वाले  निर्यात  में  कमी  उतनी  नहीं  है  जितनी  ब्रिटेन  को  होने  वाले  निर्यात  में  कमी  है  ।

 उसने  न्यासालैण्ड  शर  अन्य  प्रतीक  देशों  से  अ्रपेक्षाकृत  ज्यादा  तम्बाकू  खरीद  लिया है

 वास्तव में  निर्यात  अधिकांश  रूप से इस  के  फलस्वरूप  ५  तम्बाकू  का  स्टाक  जमा  हो  गया  है  |

 वर्जीनिया  तम्बाक्  का  किया  जाता  है  ।

 क्रि  नंजप्पा
 :  खाने  वाली  तम्बाकू  का  किन-किन  देशों  को  निर्यात  किया  जाता

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 खाने  की  तम्बाकू  का  निर्यात  जनवरी  से  Pexe  तक  9X

 लाख  पौंड  का  था  ।
 देशों  के  नाम  मैं  कभी  नहीं  बता  ८७

 ।

 श्री  जोकीम  श्राल्वा  :  विवरण  के  पहले  भाग  में  यह  कहा  गया  है  कि  विदेशों  के  तम्बाकू

 के  एकाधिकारी  व्यापारियों
 पर

 सिगरेट  निर्माताओं  को  तम्बाकू  के  नमूने  भेजे  जाते  पूर्णत

 भारतीय
 पूंजी  कौर  aren  वाले  वास्तव  में  भारतीय  सिगरेट  निर्माता  तो  केवल  एक

 दो  ही
 हैं  कौर od  re  ee  a  —_—  कत

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 शियों
 का

 पूर्ण
 प्रभुत्व  फिर  तम्बाकू  के  एकाधिकारी व्यवसायी  हैं  ।  क्या  सरकार इस  ढंग

 से  स्थिति  पर  निगाह  रख  रही  है  जिस  से  तम्बाकू  के  एकाधिकारी  व्यवसायी  ate  सिगरेट  निर्माताओं

 को  हम  से  उचित  मूल्य  पर  मिले
 ?

 यह  देश  के  देशों श्री  सतीश  चन्द्र  :  तम्बाकू  केवल  भारत  में  ही  पेदा  नहीं  होता  |

 में  पैदा  होता  है  काफी  हद  तक  इस  देश  में  तम्बाकू  के  मूल्यों  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  का  भी

 होता ही

 श्री  प्र०्  चे  क्या  यह  सच  है  कि  प्रान्तर  प्रदेश  के  तम्बाक्  उत्पादकों  को  गम्भीर

 अर्थिक  संकट  का  सामना  करना  पढ़  रहा  है  क्योंकि  वहां  के  निर्यात  करने  वाले  व्यवसायी  उसे  खरीदने

 से  इंकार कर  रो  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  माननीय  सदस्य  का  अनुमान  सही  नहीं  है  ।
 कोई  विशेष  संकट  नहीं

 है  ।  कुछ  नाटू  तम्बाकू  जमा  हो  गया  था
 ।

 लेकिन  में  बता  चुका  हूं  कि  कुछ  समय  पहले  जो
 ८०

 लाख

 पौंड  तम्बाकू  जमा  हो  गया  था  उसमें  से  तक
 ७०

 लाख  पौंड  उठायी  जा  चुकी  है  |
 अरब  मुश्किल

 से  १०  लाख  पौंड  तमाखू  स्टाक  में  है  ।

 fat  तंगामणि
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है
 कि  वर्जीनिया

 फ्लू-क्यों  तम्बाक्  का  निर्यात

 £  करोड़  रुपये  से  घट  कर  ६.५  करोड़  रुपये  का  रहा  गया  है  ।  Reus  में  ०३८७  करोड़

 पौंड  का  निर्यात  किया  गया  था  जिसकी  कीमत  Q3yuy are waa oT | लाख  रुपये  थी  Pex A Ag ye HL में  यह  घट  कर

 &  ५  करोड़  पौंड  रह  गया  है  जिसकी  कीमत  ११६६  लाख  रुपये  है  ।  इंस  कमी  की  क्या  वजह  है  कौर

 किस  देश  को  होने  वाला  निर्यात  घटा  है  ?

 for  सतीश  चन्द्र
 :

 इसकी  दो  वजहें  हो  सकती  हैं  ।  पहली  तो  यह  है  कि  फसल  में  घट  बढ़

 होती  रहती  इस  वर्ष  एक  विशेष  काल  में  अत्यधिक  वर्षा  होने  के  कारण  ८  की  कुछ  फसल

 नष्ट हो  गयी  ।  मैँ  बता  चुका  हूं  कि  ब्रिटेन  ने  इस  वर्ष  रोडेशिया  ate  न्यासा लैण्ड  में  प्रतीक

 तम्बाकू  खरीद
 लिया

 था

 श्री
 दी०

 चं०  पाइपों  के  मिक्सचर  तेयार  करने  में  किसी  भारतीय  ६  का  इस्तेमाल

 कयों  नहीं  किया  जाता
 ?

 इस  प्रयोजन  के  लियें  भारतीय  तम्बाकू  के  इस्तेमाल  के  सिलसिले  में

 am  किया  जाने  वाला  है  ?

 tot  सतीश  यदि  कोई  पार्टी  इस  मिक्सचर  का  उत्पादन  करने  के  लिए  आगे  आये  तो

 हम  ही  उसे  लाइसेंस  दे  देंगे
 ।

 सियालदह  स्टेशन  पर  विस्थापित  ब्यक्ति

 {  श्री  स०  मो०  बुर्जों

 ४  तंगामणि

 श्री  दी०  चे

 क्या  पुनर्वास तथा
 अल्पसंख्यक

 कार्य  मंत्री  २७  gue  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ३६०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  तब  से  सियालदह  स्टेशन  से  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कहीं  हटा
 दिया

 गया है  ;

 मिल  अंग्रेज़ी
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 यदि  इस  प्रकार  कितने  परिवार  वहां  से  हटाये  गए  हैं  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ato  शौर  २७  PEXE  को

 सियालदाह  स्टेशन  की  सीमा  के  भीतर  धरना  देने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  के  woe  परिवारों  में  से  ८७

 परिवारों  को  वहां  से  हटा  दिया  गया  राज्य  सरकार  से  सुचना  मिली  है  कि  सियालदह  स्टेशन  से

 ८२  परिवार  शीघ्र  ही  हटा  दिये  जायेंगे  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 पिछले  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  लगभग

 Yoo——Yoo  परिवार  ait  वहां  रह  गए  सियालदह  स्टेशन  के  उन  शरणार्थियों  के  पुनर्वास

 में  कितना  समय  ak  लगेगा  ?

 fat go  ao  arene
 :

 जैसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  कि  ५००  परिवारों में  से  लगभग  ८७

 परिवार हटाये  जा  चुके  कौर  ८२  परिवार  भी  हटा  दिये  जायेंगे  |  ३१०  कुल  परिवार

 हटाने  के  लिये  रह  जाते  हैं  ।  राज्य  सरकार  भी  सियालदह  स्टेशन  से  उन्हें  हटाने  के  लिये  यथासंभव

 प्रयत्न कर  रही  विस्थापित  परिवार  स्टेशन  छोड़ने  में  हिचकिचाते  हैं  क्योंकि  वे  वहां  से  कुछ

 कमा  भी  लेते  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 पिछले  wet  के  उत्तर  में  हमें  बताया  गया  था  कि  केन्द्रीय  शौर  राज्य

 सरकार  में  न  केवल  सियालदह  स्टेशन  के  दरबारियों  के  बारे  में  अपितु  अन्य  शरणार्थियों के  बारे  में

 भी
 कुछ  निर्णय  gar  है

 ।  वह  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  जो  सियालदह  स्टेशन  के  सारे  शरणार्थियों

 को  वहां  से  हटाकर  उन्हें  कोई  वैकल्पिक  रोज़गार  दिलाने  के  बारे  में  किया  गया

 fat तू  ato  भास्कर  :  वह  निर्णय  यह  है
 कि

 राज्य  सरकार  सियालदह स्टेशन  पर  धरना

 देने  वाले  विस्थापित  परिवारों  को  उनके  झपने  निवास  स्थान  वापस  भेजने  के  लिये  समझाये  चुभायेगी  ।

 जहां  तक  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रदान
 जो

 शरणार्थी  नहीं  हं  जिनके  पास  इस  बारे  में

 लिखित  प्रमाण  नहीं  उन्हें  सियालदह  स्टेशन  से  हटाने  के  बारे  में  राज्य  सरकार की  अपनी

 योजना  है  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  चूंकि  यह  मामला  बहुत  समय  से  चल  रहा  इसलिय  क्या  मैं  यह  जान

 सकता  हूं  कि  सियालदह  स्टेशन  से  शरणार्थियों  को  हटाकर  स्टेशन  को  साफ  करने  के  बारे  में  सरकार
 के  माने  में  क्या  रुकावट  हे  ?

 श्री  पु०  दो०
 भास्कर  :

 यह  मामला  बहुत  दिनों  से  लम्बित  नहीं  है  ।
 एक  वर्ष  पहले

 १,०००  से  भी  अधिक  परिवार  धरना  दिये  थे  ।
 अब  उनकी  संख्या  केवल  ३००  रह  गई  है  |  ad

 एक  वर्ष  में  हमने  लगभग  woo  परिवार  हटा  दिये  जहां तक  ३००  परिवारों का  प्रदान  है

 राज्य  सरकार  उन्हें  शिविर  में  रहने  वालों  से  अधिक  प्राथमिकता  नहीं  दे  सकती  |

 श्री  विमल  घोष
 :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  जो  उत्तर दिया  है  उसमें  स्टेशन को  मिलाने

 वाली  सड़कों  पर  बसाये  गये  शराब  शामिल  हैं  कौर  यदि  नहीं  तो  उनका  क्या  होगा  ?

 श्री
 कण  भास्कर :  पुनर्वास  मंत्रालय  का  संबंध  केवल  उन

 ४००
 के  लगभग  परिवारों से

 है  जो  सियालदह  स्टेशन  पर  रहते  प्राय  दरबारियों  से  मंत्रालय  का  संबंध  नहीं

 salt
 विमल  घोष  ये  विस्थापित  ब्यक्ति

 स्टेशन  के

 दोक
 सामने  धरना  दिये  हुए  हैं  ।
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 मंत्री
 मेहर  चन्द  खन्ना  )  :.

 क्या  मैं  इस  समस्या  को  दो  भागों  में  बांट  सकता

 एक  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बारे  में  है  कौर  दूसरी  स्थानीय  लोगों  के  बारे  में  है  ।  हमारा  संबंध  केवल

 विस्थापित  लोगों से  है  ।  जहां तक  स्थानीय  लोगों  का  संबंध  उनकी  den  विस्थापित

 व्यक्तियों से  अधिक  पौ  राज्य  सरकार  को  इस  तथ्य  का  पता  है  ।  वह  भी  कामयाब ही  कर

 रही  इस  मामले  में  मैं  कुछ  भी  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 कपड़े  के  दामों में  वृद्धि

 +

 |  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 ay
 हाज़िर  :

 रघुनाथ  सिंह

 श्री  श्रीधर  ः

 हरविन्द  घोषाल श्री

 श्री  सजे  पाण्डेय

 श्री  स०  कम  मेहदी :

 1*२७४  d
 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 ।  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  राधारमण

 श्री  वाजपेयी :

 श्रीमती  रेणुका  राय

 |  कुमारी  मो०  बेदकुमारी  :

 श्री  स०  पो ०  बुर्जों  :

 श्री  उ०  ल०  पाटिल
 |

 श्री  watt  अरली

 :
 श्री  राम  गरीब

 | sitet  मजीदा  wan :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कपड़े  के  दामों  में  अत्यधिक  वृद्धि  पर  ध्यान  दिया  है
 ;

 वृद्धि  का  कारण  क्या  है
 ;  श्र

 मूल्य
 को

 कम  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की
 गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 से  मांगी गई  जानकारी

 बताने  वाला  एक  टिप्पण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 टिप्पण

 यह  सच  है  कि  हाल  के  कुछ  महीनों  में  कपड़े  कें  थोक  झर  फुटकर  दोनों  के  भाव

 बढ़ गए  हैं  ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 इस  वृद्धि  के  कारण  ये  बताए  गए  हैं  :--

 (2)  भारतीय  कौर  विदेशी  कपास  के  भाव  का  चढ़  जाना  ;

 (२)  शभ्रनेक  कारणोंवश  जिसमें  बढ़ा  gat  मंहगाई  भत्ता  भी  शामिल  निर्माण  लागत

 का  बढ़  जाना  ;

 (३)  व्यापार  में  सट्टे  का  होना
 |

 सट्टे  का  एक  प्रमुख  कारण  पिछली  फसल  में  भारतीय  कपास  के  उत्पादन  में  कमी  होना

 है  ।  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  ने  छोटे  लम्बे  दोनों  प्रकार  के
 रेशे

 वाली  विदेशी

 कपास  की  पर्याप्त  मात्रा  में  की  व्यवस्था  की  है  वस्त्र  उद्योग  को  यह  श्राइवासन  दिया  गया

 है  कि  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  को  कोई  नुक्सान  नहीं  होने  पायेगा
 |

 भारतीय  कपास

 के  वितरण  के  लिये  भी  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  सरकार  उद्योग  के  प्रतिनिधियों से  सम्पर्क  बनाये

 रखती  जो  सट्टेबाज़ी  को  खतम  कर  भावों  को  कम  करने  के  लिये  कार्रवाई  कर
 उद्योग

 के  प्रवक्ता  ने  घोषणा  की  है  कि  यदि  ऐसी  परिस्थिति  झरा  गई
 तो

 वे  कपड़े  के  भाव  उस  पर  छाप  देंगे

 इस श्र  बुनकरों  को  सृत  का  वितरण  करने  के  लिये  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  में  aaa  डिपो  खोल  देंगे
 |

 कार्रवाई  का  बाज़ार  पर  काफी  पड़ा  हज़ारों  यह  की  जाती  है  कि  शझ्रागामी  सप्ताहों  में

 कपड़े  के  दाम  ate  अधिक  कम  हो  जायेगे  |  सरकार  स्थिति  पर  अ्रधिक  ध्यान  दे  रही  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कपास  के  भाव  में  जितनी  वृद्धि  हुई  है  उसे  देखते  हुए  कपड़े  के
 भाव

 म  कहां  तक  वृद्धि  करना  उचित  होगा  कहां  तक  यह  वृद्धि  इस  व्यापार  के  मुनाफाखोरों  के  कारण

 हुई

 श्री  कानूनगो  :
 औसतन  अ्रधिक  से  भ्रमित  वृद्धि  लगभग  १५  से  १६  प्रतिशत  हुई  है

 ।

 अलग  अलग  किस्म  का  भाव  बताना  कठिन  है  ।
 किन्तु  कोयला  कौर  भाड़े  aif  में  हुई  वृद्धि

 की  दुष्टि  से  वृद्धि  का  अधिकांश  भाग  उचित  ही  है  ।

 fat  रामेशवर  टांटिया
 :  विवरण के  पैरा  (२)  में  बताया  गया  है  कि  वृद्धि  का  एक

 कारण  मंहगाई  भत्ता भी  है  |  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  मजूरी  बोर्ड  की

 सिफारिश  मंजूर  कर  ली  जाती  है  तो  मूल्य  are  बढ़  जायेगा  जिसका  परिणाम  यह  होगा कि

 उपभोक्ताओं को अधिक दाम को  अधिक  दाम  देने  पड़ेंगे  ्र  हमारे  निर्यात  व्यापार  को  भी  धक्का  पहुंचेगा  ?

 pat  कानूनगो  :  maga नहीं  है  ।

 श्री  हरविन्द  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  उद्योग  के  प्रवक्ता  ने  कहा  है  कि  यदि

 परिस्थिति
 a

 गई  तो  वह  कपड़े  पर  भाव  छाप  देंगे
 ।  यह  सट्टेबाजी  कपास की

 मिल

 अथवा  कपड़े  की  मिल  के  स्तर  पर  कहां  तक  होती  है
 ?

 श्री  कानूनगो :  पिछले  पखवाड़े में  झ्रघिक  कपास  का  सरकार  द्वारा  ग्रामीण  करने  के

 भाव में  काफी  कमी  हुई  है  ।

 pat  तंगामणि  :
 विवरण  में  बताया  गया  था  कि  सट्टेबाज़ी  चल  रही  है  ।

 वह  कहां तक

 हो  रही

 part  कानूनगो  :
 यह  बता  सकना  कठिन  है  ।  कपास  में  सट्टा  होता  है  ।  वितरण  में

 भी  सट्टा  चल  सकता  है

 faa  भ्रंग्रेज़ी में में
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 स०  Ato  बनर्जी  :  उद्योग  के  एक  ने  घोषणा  की  थी  कि  यदि  परिस्थिति

 तो  कपड़े  पर  मूल्य  छाप  दिया  जायेगा
 ।

 क्या
 म

 यह  समझूं  कि  इस  समय  कोई  मूल्य  नहीं  छपा

 यदि  ऐसा  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
 कया  सरकार  बढ़ते  हुए  दामों  को  देखते  हुए

 ऐसा  करेगी  ?

 श्री  कानूनगो  :.  फिलहाल  दाम  छापने  की  झ्रावइ्यकता  नहीं  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं

 पिछले  तीन  सप्ताहों  से  भावों  का  रुख  कमी  की  भ्रांत  है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  कारवाई  करने

 की  झ्रावव्यकता नहीं  है

 कुमारी  मो०  कुमारी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  वायदा  बाज़ार  aa  के  सभापति

 और  यदि  सरकार  द्वारा  निश्चित ने  बहुत  स्पष्ट  कहा  है  कि  मूल्य  में  वुद्धि  खासकर  सट्टे  के  कारण  है
 ?

 अधिकतम  भावों  का  उल्लंघन  किया  गया  तो  सरकार  ने  उसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 अधिकतम  मूल्यों  का  उल्लंघन  जिसे  श्राप  कहते  हैं  वह  अधिक  नहीं  gor

 है  ।  सरकार  ने  काफी  संख्या  में  कपास  की  गांठों  का  रायात  करने  के  बारे  में  कार्रवाई की  है

 क्योंकि  पिछले  दो  वर्ष  कपास  की  फसल  खराब  हो  गई  थी  ।

 श्रीमती  मफीदा  अहमद
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिलों  की  मशीनें  पुरानी  होने  शर  उत्पादन

 लागत  भ्रमित  के  कारण
 भी

 उत्पादन  कम  था  ?  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  ने  आधुनिक

 ढंग  की  मशीनों  के  लगाने  के  बारे  में  मिल  मालिकों  को  जिन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  उनको

 जानने  का  प्रयत्न किया  है  ?

 fat  कानूनगो  :  जी  सरकार  यथासंभव  आधुनिकीकरण  में  सहायता  कर  रही  है  ।

 किन्तु  यह  सही  नहीं  है  कि  उत्पादन  में  काफी  अकुशलता  फली  हुई  है  ।

 श्री  दामानी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  चार-पांच  सप्ताहों  में  कपड़े  के  भाव  गिर  गए

 pat  कानूनगो  :  उतने  नहीं  जितने  कि  गिरने  चाहियें  ।

 fet  हरिश्चन्द्र माथुर  :.  यह  जो  २०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  इसका  लाभ  निर्मितियों  को

 मिला है  wear  व्यापारियों  को  ?  क्या  सरकार  का  यही  निष्कर्ष  है  कि q  कपास  के  दाम  बढ़  जाने

 से  ऐसा  gar  है
 ।

 fat  कानूनगो  :.
 जैसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  प्रमुख  रूप  से  कपास  का  भाव  बढ़  जाने  से

 उत्पादन

 लागत  भ्रमित are  है

 हेम बरुद्ा  मैं  इससे  एक  भिन्न  अनुपूरक  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 महोदय  यदि  वह  इससे  बिल्कुल  ही  भिन्न  है  तो  मैं  उसे  पूछने  की  भ्र नुम ति  किस

 प्रकार दे  सकता

 श्री हेम  बुरा  :
 तो  फिर  क्या  मैं  इसी  प्रदान  पर  अनुपूरक  पूछ  सकता  हूं  ?

 महोदय  :.  मुझे  खेद  है  कि  मैं  अनेक  प्रशन  पूछे  जाने  की  पहले  ही  भ्र नुम ति दे  चुका

 हुं  ।
 भ्र गला

 |

 ee

 अंग्रेजी  में
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 tat  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 यद्यपि  यह  कपड़े  के  मूल्य  में  वृद्धि  का  मामला  ऐसा  है  कि  जिसका
 माननीय मंत्री  ने  उत्तर सम्पूर्ण  देश  से  संबंध  है  फिर  भी  कोई  उचित  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है

 ।

 देते  समय  इस  प्रकार  की  हालत  के  लिये  व्यापार  कौर  उद्योग  को  इसका  दोषी  बताया  है
 ।  इसका

 तो  एकमात्र  यही  उत्तर  दिया  गया  है  कि  कपास  का  मूल्य  बढ़  जाने  से  ऐसा  हुआ
 केवल  इतना

 कह  देने  से  देश  तो  सन्तुष्ट  नहीं  हो  जायेगा  |  इस  उत्तर  से  फिर  यह  कैसे  कर  सकते

 हैं  कि  यह  सदन  सन्तुष्ट  हो  जायेगा
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 यह  मामला  ऐसा  है  जिसमें

 सरकार  ने  चाव  दिखाया  है  निस्संदेह  यह  भी  सच  है  कि  पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  उपभोक्ताओं

 को  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।  हमारे  लिये  यह  कह  सकना  बड़ा  कठिन  है  कि  लग  में  वृद्धि  के
 fat

 पूर्णरूपेण  जिम्मेदार  कौन  है  ?  यह  सच  है  कि  कपास  की  कमी  रही  है  कौर  कपास  के  संभरण  में

 कमी  हो  जाने  के  कारण  उन्हें  स्तर  पर  सट्टा  किया  |  यह  पहली बात  है  ।  दूसरी  बात  यह

 है  कि  जब  कि  कपास  की  कमी  थी  तो  कपड़े  के  थोक  विक्रेताओं  ने  भी  सट्टा  किया  कौर  स्टाक  जमा

 कर  लिया  ।  किन्तु  ज्यों  ही  यह  gat  ज्योंही  सरकार  ने  उसे  रोकने  के  लिये  तत्कालिक  उपाय  किये

 भ्र  जहां  तक  मैं  कह  सकता  हमको  इसमें  काफी  सफलता  भी  मिली  है
 ।  कपास की  कमी  को

 कपास  का  आयात  करके  पूरा  कर  लिया  गया  है  प्रौढ़  ज्योंही  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  श्रमरीका  से

 काफी  मात्रा  में  कपास  का  आयात  किया  जायेगा  तो  सट्टा  करने  मेरा  तात्पर्य  है  जमा  करने

 वालों  तथा  अन्य  लोगों  को  निरुत्साह  होना  पड़ा  चार-पांच  प्रतिशत  भाव  गिर  गया  ।  किन्तु

 इसके  हमने  प्राय  ठोस  उपाय  भी  किये  हैं  ।  हमने  वस्त्र  मिलों  की  मंत्रणा  परिषद्  से  इस

 पर  विचार  विमर्श  किया  है  भ्रौर  कुछ  निश्चित  कार्यवाही  भी  की  है  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  होता

 है  कि  निर्माताओं  का  पूरा  सहयोग  मिला  है  ।  में  नहीं  समझता  fe  निर्माताओं  के  स्तर  पर  बहुत

 कुछ  किया  गया  है  किन्तु  किसी  भी  दशा  में  मुझे  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  निर्माताओं  का  हमें  पुरा  सहयोग
 मिलेगा  ।

 यदि  उनका  सहयोग  हमें  नहीं  भी  मिलता  है  तो  भी  मुझे  इस  बात  की  पुरी  भ्राता  है

 कि  वे  हमें  सहयोग  देंगे  तक  उन्होंने  दिया  भी  है  ।  मुझे  पुरी  भ्राता है  कि  मूल्य कम  होंगे

 भ्र  यदि  आवश्यकता  यदि  कुछ  श्र  ७  कार्रवाई  करने  की  ज़रूरत  थड़ी  तो  सरकार उसे

 करने  में  तनिक  भी  संकोच  नहीं  करेगी  ।

 fat स०
 मो ०  बनर्जी  :

 कपड़ों  पर  दाम  छापने  होंगे
 ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  इस  बारे  में  श्र  ७  वाद-विवाद  राय-व्यस्क  पर
 चर्चा

 के  समय

 कर  सकते हैं  ।

 ऊन  उद्योग  का  श्राधनिकीकरण

 1२७५.  श्री  दामानी
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  देश  के  ऊन  उद्योग
 की

 स्थापना  कौर  उसका  श्राधघुनिकीकरण

 करने  की  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  विभागीय  समिति  बनाने का  निचय  किया

 ak

 यदि  तो  उसके  निर्देश-पद  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  जी
 क

 मूल  sash  में
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 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  के  अधीन  नियत  की  गई  समिति  भारतीय  ऊनी

 मिलों की  स्थापना  करने  कौर  उनका  आधुनिकीकरण  करने  के  संबंध  में  सभी  पहलों  की  जांच

 कर  रही है  तौर  जो  शीघ्र  ही  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देगी  ।

 श्री  दामानी  :  समिति  कब  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देगी
 ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  तीन-चार  सप्ताह  में  ।  उनकी  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  है  ।

 pat  दामानी
 :

 क्या  उद्योग  ने  अपने  संयंत्रों  के  श्राधनिकीकरण कौर  पुनः  चलाने के  लिये

 सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  कौर  यदि  ऐसा  तो  क्या  तक  कोई  कार्यवाही की

 गई

 fat  मतुभाई  समिति  की  नियुक्ति ठीक  इसी  कारणवश की  गई  है  ।  ऊनी  faa

 फेडरेशन  ने  सरकार  से  ऊनी  मिलों  के  आधुनिकीकरण  कौर  उनको  पुनः  चलाने  के  प्रशन  की  जांच  करने

 के  लिये  निवेदन  किया  था  ate  हमारे  पास  अनेक  हैं  ।  हमारी  सबसे  प्रमख  कठिनाई  यह  है

 कि  अधिकांश  ऊनी  मिलें  स्वामित्व  न  तो  वे  लिमिटेड  कम्पनियां  हैं  ak  न  ही

 समवाय  अ्रधिनियम  के  भ्रमित  सरकारी  लिमिटेड  कम्पनियां  हैं  कौर  इसी  कारण  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक

 विकास  निगम  को  ऋण  नहीं  दिया  गया  है  ।  मामला  विचाराधीन  है  |

 श्री  दामानी  :  क्या  सरकार  सूती  वस्त्र  उद्योग  की  भांति  इस  उद्योग  को  ae  निर्यात

 बदले में  कच्चा  माल  करने  के  बारे  में  कोई  प्रोत्साहन  देने  के  नरन  पर  बिचार कर  रही

 श्री  मदुराई  दाह
 :  इस  मामले  की  निरन्तर  जांच  की  जा  रही  किन्तु वह  एक  अ्रलग  प्रश्न

 हू  किन्तु  ऊन  उद्योग  अधिकांशत  :  ऊन  के  गोलों  पर  निर्भर  करता  है  ।  तैयार  ऊन  कामचोर

 प्रतीक  निर्यात  करना  अन्य  किसी  भी  उद्योग  की  ata  अधिक  कठिन  है
 ?

 श्री  दामानी  :  सरकार  ने  देश  में  कच्चे  ऊन  की  किस्म  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  है  शर  उसमें  उसे  कहां  तक  सफलता  मिली  है
 ?

 श्री  मनु भाई  जहां  तक  कच्ची  ऊन  का  संबंध  जसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते

 उसका  उपयोग  वेस्टएंड  बनाने  वाली  ऊन  में  नहीं  किया  जाता  जिसके  बारे  में  यह
 set

 पूछा  गया
 था

 कौर  जिसके  ऊपर  भ्रथिकांश  मिलें  चल  रही  हैं  ।  कच्ची  ऊन  का  इस्तेमाल  कम्बल  कौर  दाल

 बनाने  में  किया  जाता  है  प्रौर  उत्पादन  तथा  निर्यात  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 कुमारी  Mo
 राजकुमारी  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 ऊन
 के  दाम  बढ़

 जाने
 से

 होजरी  उद्योग  पर  भी  असर  पड़ा  है  ?

 ta  मनुभाई  शाह  :  इस  मामले  पर  पहले  दिन  ही  पूर्णरूपेण  विचार  गया था  कौर

 हमने  वस्तु  आयुक्त  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त  की
 थी

 जो  होजरी  निर्माताओं

 कौर  शाल  तथा  गलीचे  बनाने  वालों  के  आवंटनों  के  बारे  में  प्रति  रूप  से  निर्णय कर  सकेंगी  ।  यदि

 किसी  मामले  में  कोई  मत  भेद  तो  सरकार  अपना  अन्तिम  निर्णय  देगी

 श्री  हेमा  क्या  इस  समिति  को  मोटी  ऊन  की  समस्या  भी  सौंपी  जायेगी
 जो  कि  दक्षिण

 फिक  फ्री
 में  पैदा

 होती  है  अथवा  अच्छी
 किस्म  के  लिये

 ही  होती  है  जो  कि  पहाड़ों  पर  पैदा
 होती  है  ।

 tat  अंग्रेजी  में
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 श्री  सुभाष  शाह  जहां  तक  इस  प्रदान  fara  का  संबंध  यह  उन  ऊनी  वस्त्र  उद्योग  के

 संबंध  में  जो  कि  छोटे  te  वाली  कच्ची  ऊन  का  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकते
 |  जहां तक  भारत

 में  कच्ची  ऊन  के  उत्पादन  का  संबंध  इसका  इस्तेमाल  गलीचे  कम्बल  उद्योग  द्वारा  किया

 जाता है  कौर  उन्हें  प्रत्येक  संभव  सहायता  दी  जाती  है  |

 मेंगनी  श्रमिक  कल्याण  निधि

 1२७६.  श्री त०  ब०  बीट्स  क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 मैगनीज  श्रमिक  कल्याण  निधि  संगठन  के  लिये  विधान  बनाने
 की

 क्य
 पा ्  स्थिति है  ;

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 विधान

 बनाने  का  कार्य  करने  की  कोई  संभावना

 है  ;  शहरों

 विलम्ब के  कया  कारण  हैं  ?

 fara  रोज़गार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव
 Ao  न०  :  से

 मैंगनीज़  वयस्क  के  मूल्य
 a

 निर्यात  में  कमी  हो  जाने  के  कारण  विधान  बनाने  का  कार्य

 स्थगित करना  पड़ा  था  ।  स्थिति  की  निगरानी  की  जा  रही  है  कौर  मूल्यों  के  स्थायित्व  तथा  निर्यात

 व्यापार  की  दशा  सुधरते  ही  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  |

 श्री  त०  ब०
 faga

 वास्तव
 में  कुछ  मास  पूर्व  विधेयक  को  पुरःस्थापित किये  जाने

 की  पूर्वे  सूचना  दी  गई  थी  ।  श्रमिकों  को
 दी

 जाने  वाली  सुविधा  के  बारे  में  कोई  विधेयक  पुरः

 स्थापित  करने  की  कसौटी  यह  होती  है  कि  जब  कभी  मंदी  होती है  तो  सबसे  पहले  उसका  प्रभाव

 मज़दूरों पर  पड़ेगा  ?

 fat  ल०
 ato  मिश्र  :  इसमें  सबसे  पहले  मज़दूरों  पर  प्रभाव  पड़ने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 किन्तु  यह  सच  है  कि  विधेयक  तैयार  किया  जा  चुका  था  कौर  सरकार  उसे  पुरःस्थापित  करने  की

 इच्छा  थी  |  किन्तु  उसी  बीच  उद्योग  को  इस  कारण  हानि  उठानी  पड़ी  कि  मूल्य  ate  निर्यात कम

 हो  गया  था  |  अरत  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने  इसका  विरोध  किया  था  ।  हमें  उनकी

 कठिनाइयों  को  समझना  है  कौर  इस  कारण  विधेयक  के  पुरःस्थापन  को  स्थगित  करना है  ।

 श्री त०
 ao  विपुल  राव  :  सर्वप्रथम  इस  पर  geyo F में  स्थायी  श्रम  समिति  में  चर्चा

 की  गई  थी  ।  कोयला  संबंधी  wets  समिति  जो  खानों  से  भिन्न  १९५५  में  इस  पर

 चर्चा की  थी  ।  क्या  जिस  समय  हम  इस  विधेयक  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  उस  समय  मन्दी  नहीं

 थी

 कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  कल्याण का  होना  बड़ा  श्रीनिवास है  ।

 इस  दिशा  में  हमें  wie  at  बढ़ते  रहना  चाहिये  ।
 किन्तु  यह  बड़ा  भ्रावश्यक  है  कि  मज़दूरों  की

 जीविका  बनी  रहे  मसाज  उद्योग  की  दशा  ऐसी  है  कि  जीविका  के  भी  लाले  पड़  उनकी

 विद्यमान मजूरी  दरें  खतरे  में  हैं  ।  अत  हम  उनके  प्रमुख  हितों  के  संरक्षण  के  लिये  कार्रवाई कर

 रहे  हैं  ।  ज्योंही  स्थिति  में  काफी  सुधा  र  हो  हम  विधेयक  को  भी  पुरःस्थापित  कर  लेंग  ।

 fart  काफ़ी  नाथ  पाण्डे  कच्चे माल  के  भाव  घट-बढ़  रहे  हैं  ।  कल्याण  कार्य  को

 भावों  के  घटने  बढ़ने  से  जोड़ना  कहां
 तक

 ठीक  होगा
 ?

 नात ee  ee

 प्रंग्रेजी
 में

 377(Ai)
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 शमी  नन्दा  :.  यदि  कल्याण  संबंधी  प्रबन्ध  हो  जाता  है  तो  परिस्थितियों  में  थोड़ा  सा  अन्तर

 हो  जाने  पर  उसे  वापस  नहीं  लिया  जायेगा  किन्तु  निर्यात  में  कमी  हो  जाना  are  निर्यात
 की

 गई

 मात्रा  के  लिये  जितना  मूल्य  निश्चित  हो  गया  यह  ऐसी  ठोस  चीज़ है  कि  कोई  ऐसा  नया  विधेयक

 बनाने  से  पहिले  जिससे  कुछ  थोड़ा  भार  हमें  इस  बात  का  निश्चय  कर  लेना  चाहिये  कि  उसकी

 प्रतिक्रिया  नहीं  होगी ?

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  राज्य-व्यापार  निगम  ने  लगभग  सम्पूर्ण  मगनीज़  स्टाक  पर  ्

 किया है  ।  मैंगनीज़  व्यापार  की  व्यवस्था  में  उनका  सर्वोच्च  स्थान है  ।  मैंगनीज  का  व्यापार

 सरकार  ने  खान  में  काम  करने  वालें निर्यात  पर  किये  गए  श्रीराम  पर  ही  निसार  करता  है  ।

 मज़दूरों  की  उपेक्षा  क्यों  की  है  ale  विशेषकर  उस  समय  जब  कि  बहुत  सी  मांगने  ज्ञ
 की

 खानें  प्राचीन

 तरीके  पर  चल  रही  हैं  रोक  श्रमिकों  को  कुछ  भी  सुविधायें  प्राप्त  नहीं हैं
 ?

 मंत्री  कानूनगो  )  :  माननीय  सदस्य  की  धारणा
 बिल्कुल  सही  नहीं  है  ॥

 राज्य  व्यापार  निगम  का  एकाधिपत्य  जैसी  कोई  चीज  नहीं  है  ।  राज्य  व्यापार निगम  खनन  काय

 भी  नहीं  करता  ॥  वह  खनन  कार्य  के  लिये  भ्रम्निम  राशि  भी  नहीं  देता  है  ।

 श्री  तंगा मणि  :  उद्योग  में  मंहगाई  के  समय  में  सरकार  ने  कल्याण  योजना  क्यों  लागू  नहीं  की

 ?

 fat  दो  या  दस  साल  पहले  कोई  भी  संभव  अथवा  अच्छी  चीज़  नहीं  की  जा  सकती

 थी |  ज्यों  ज्यों  हम  ant  बढ़ते  जाते  हैं  त्यों  त्यों  हम  नई  चीज़ों  के  बारे  में  सोचते  रोक  उन्हें  करते

 भी  हैं

 mis  जनपथ  होटल

 ry
 ढ २१७९६  ||  मुरारका  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अ्रद्योक शझ्रौर जनपथ और  जनपथ  होटलों  पर  श्री  तक  कितना  व्यय  gar है

 क्या  ये  परियोजनाओं  पूरी  हो  गई  हैं  या  उन
 पर

 कौर
 धन  व्यय  किया जा  रहा  है  ;

 र

 पिछली  और  विंमान  हानि  की  पूर्ति  के  लिए  क्या  कायेवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्रीवास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  अशोक  होटल  पर

 कुल  २,  ७१,  ८७,  ३४१  रु०  व्यय  हुये  हैं  जिनमें  उसकी  ufa,  वातानुकूलन  गौर

 अन्य  सामान  का  मूल्य  भी  सम्मिलित है  ।  जनपथ  होटल  पर  कुल  ६४,  ७८,  १४०  Fo  व्यय हुए  हैं

 कौर  इनमें  भूमि  के  मूल्य  के  अतिरिक्त  फर्नीचर  कौर  सजावट  की  हाथ  मुंह  धोने

 तथा  बिजली  के  सामान  का  मूल्य  समिलित  है
 |

 परियोजना  पूर्ण हो  गई  परन्तु  सुधार  तथा  नवीनीकरण समय  समय  पर  होता

 रहता  है
 |  जन  पथ  होटल  में  ४,  ३४,  ३३६ रु  ०  की  लागत  इमारत  वुद्धि  ब  परिवर्तन  स्वीकृत हो

 गये  हैं  ।

 राज  कल  Was  होटल  शर  जन  पथ  होटल  में  कोई  हानि  नहीं  हो  रही है
 ।  सम्भवत

 पिछली  हानि  की  पूर्ति बत  मान  तथा  भावी लाभ  से  हो  जायेगी ।

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 fat  मुरारका  :  क्या  अ्रद्क हाटल म होटल  में  खुदाई  के  बारे  में  कोई  विवाद  है
 ?

 Tat  क़तील  कु०  चन्दा  श्रीमान  |

 श्री  मरार का  :  विवाद  क्या है  कौर  इस  में  कितनी  राणा  श्रन्तग्रस्त है  ?

 श्री  श्र०  Fo  चन्दा  :  में  पृथक  पूर्वसूचना  चाहता  हुं
 |

 भरी  मरार का  इन  दोनों  होटलों  में  wa  तक  कुल  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 श्री  atta  कु  ०  चन्दा :  जनपथ  होटल  में  PENS  बेअन्त  तक  १४,०००  रू०  की  हानि हुई

 ौर  दिसम्बर  eo  तक  ६६,०००  रु०  का  लाभ  हमा  |  ग्रथित  १९५८  जनपथ

 होटल में  लग  भग  Yo.000  रु०  से  कुछ  ्र धिक लाभ लाभ  ?

 होटल  में  ३०  १€५७  तक  3%  लाख रु०  की  हानि  हुई  परन्तु  इसमें

 ३०.  ५६  लाख  रु०  अवक्षयण  विकास  छट  ate  ब्याज  के  सम्मिलित  हैं  ।  आयामी  अर्थात  ३०

 rays  तक  १५.७६  लाख
 रु०

 की
 हानि  हुई  भ्रवक्षयण  विकास  छूट  ब्याज  २३  ७

 लाख  रू०  प  ३१  १€  ५६  को  समाप्त  मासों  में  हानि की  राशि  22  लाख  रु०  थी

 इसमें  क्षीण  व  ब्याज  सम्मिलित है  ।  प्रभास  होता  है  कि  यह  वित्तीय  वह  पर्याप्त लाभ  के  साथ

 होगा

 fat हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  राष्ट्रपति  ने  दक्षिण  ge  के  देशों की  यात्रा  कं

 उपरान्त  विभिन्न  मंत्रालयों  को  एक  पत्र  भेजा  कि
 वे

 विलास  पूर्ण  इमारतें
 न

 बनायें  कौर  न  ऐसे  कार्य

 करें  )
 ?  यदि  तो  क्या  ware  श्र  जनपथ  होटलों  में  न/वीनीकरण

 करने  ate  इमारत  वृद्धि  करने  में  इसका
 ध्यान  रखा  जायेगा  ?

 श्री  प्रतीत Fo  चन्दा  :  होटलों
 का

 कुछ  स्तर  बनाये  रखना  होता
 है  प्रौर

 आवश्यक  व्यय
 feat  जायेगा

 1]  to  सनिस्वामी  :  क्या  सरकार  जनपथ  होटल में  एक  विग  अलग  करने  पर  विचार

 कर  रही  है  ताकि  मध्यम  श्रेणी  के  लोग  वहां  ठहर  क्योंकि  वहां  किराया  aga  है  कौर  वे  उतना

 स्वर  सहन  नहीं  कर  सकते
 ?

 शि ग्रसित Fo  चन्दा  :  होटल  बहुत  ही  लोक  प्रिय  है  |  गत  मास  होटल  अनेक

 अवसर पर  पूर्णतया  भरा  SAT  था  |  एक  सस्ता  होटल  खालन का शअ्न्य का  अन्य  प्रस्ताव  था  |

 श्री  झ्राचार  :  सरकार  अशोक
 और  जनपथ  होटल  से  कितना  ब्याज  लेती  है

 ?

 fet  अनिल
 चन्दा

 :  अशोक  होटल  ने  ५  प्रति  ae  ब्याज  पर  ऋण  लिया  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  सरकार  ने  जनपथ  होटल  पर  लगभग

 ७०  लाख
 to

 व्यय  किये  हैं  ।  जब  कि  आपने जनपथ  होटल  पर  श्रेया  होटल  पर  खच  की  गई

 रकम  की  लग  भग  एक  तिहाई  राशि  व्यय  की  भ्रद्नोक  होटल  की  इमारत  भव्य  प्रो  मज़बूत  प्रतीत

 — होती  है

 पौर
 जनपथ  होटल  की  खिड़कियां  sot  झर

 कमरे

 निर्माण

 की

 दृष्टि  से  खराब  मालूम  देते अनल  a  eS

 मूल  wast  में
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 उसकी  सम्पूर्ण  इमारत
 अशोक  होटल  की  इमारत  की  भारती  भव्य  मजबूत  नहीं  है  ।  जनपथ  होटल

 की  इमारत
 के

 निर्माण  में  मंत्रालय  की  कया  देखभाल  है  ?

 pat  अनिल  Fo  चन्दा  अशोक  होटल  की  इमारत  का  निर्माण-व्यय  १,४२,०  ०,०००  रु०

 है
 कि  जनपथ  होटल  की  इमारत  का  निर्माण-व्यय  केवल  ३२  लाख  रू०  है  ।

 श्री  मुरारका
 :  क्या  यह  सच  है  कि  अझ्रद्योक  होटल  में  हाल  में  ही  किराया  as  की  दरें  बदल

 गई  उ  ?
 ष  यदि  तो  कितना  परिवर्तन  gar  है  कौर  इसका  क्या  प्रभाव  होगा

 ?

 श्री  अनिल  १९४५६
 के  अन्त  में  होटल

 के
 खुलने  के  बाद  किराया  शादी  में

 दो  बार

 परिवर्तन हुमा  है  ate  प्रति  बार  प्रति  बिस्तर  पर ५
 रु०  बढ़े हैं  ।  ग्राहकों  की  संख्या  निरन्तर बढ़

 है  ।

 दाल  शौर  गदहे

 * 2195  श्री
 पद्म  देव

 :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  शाल  कौर  ग  दमे  बड़ी  संख्या में  ax

 किये  जाते  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनके  निर्यात  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया है

 मंत्री  wars  सरकार  को
 पता  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  कुछ

 मात्रा  में  झाल  तथा  ग  दमे  तैयार  किय  जा  रहे हैं  |

 देश  के  सभी  हिस्सों  से  सभी  तरह  की  दस्त कारियों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  विभिन्न

 माध्यमों  द्वारा  जो  कदम  उठाय  जा  रहे  उनके  जरिये  इन  शालों  इरादी  के  निर्यात  की  व्यवस्था

 कर  दी  गयी है  ।

 श्री  पदम  जैसा  माननीय  मंत्री  जी  को  मालम  है  कि  जब  कभी  यहां  पर  कोई  प्रदर्शनी

 होती  है  तो  लोग  हिमाचल  की  चीजों  को  बहुत  ही  पसन्द  करते  |  तो  क्या  कोई  ऐसी  तजवीज  है  कि

 दिल्ली  में  इन  चीजों  का  एक  एम्पोरियम  खोला  जाय
 ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  हम  ग्रहण  अलग  जगहों  के  एम्पोरियम  तो  नहीं  लेकिन

 प्रदेश  की  चीजों  को  लोग  बहुत  ज्यादा  पसन्द  करते  यह  ठीक  है  ।  इस  लिये  उन्हें  एम्पोरियम में

 शामिनेन्स  दी  जाती  है  कौर  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  हैन्डीक्रफूट  कारपोरेशन को  इमदाद  की

 वजह  से  इस  साल  सवा  करोड़  रु०  का  हैन्डीक्रेकूट  स  का  एक्सपोर्ट  रु  है
 |

 श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  मालूम है  कि  हिमाचल में
 जितनी

 चीजें  गांवों  में

 खास  तौर  पर  सदियों  तयार  होती  हैं  वह  मार्केट  में  इस  लिय  नहीं  or  सकतीं  कि  लोगों
 को  इसका

 ज्ञान  नहीं  है  कौर  कौड़ियों  के  दामों  में  चीजें  बिकती  हैं  ।  क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  प्रयत्न  किया

 जायेगा कि  वह  चीजें  इकट्ठी  की
 जा

 सकें  और  बाजार  में  लाई  जा  सक
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  हिमाचल  प्रदेश  ऐ  एडमिनिस्ट्रेशन  को  भारत  सरकार  ने  इस  साल
 ४८  हजार

 रु०  की  इमदाद  दी  है  प्रौढ़  साल  १  लाख  २०  हजार  रु०

 की  इमदाद

 दी  जा

 रही

 है  |
 हमें  ar

 है  कि  इन  सब  प्रयत्नों  ही

 हरित  प्रदेश
 हैन्डी्रफूट्स में  तर्क गि  करेगा

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  पद्म  देव
 :

 सरकार  का  यह  प्रदा सं नीय  प्रयत्न  श्रार्वीवाद  के  योग्य  है
 ।

 क्या  इस  सम्बन्ध  में

 यह  प्रयत्न  भी  किया  गया  है  कि  यह  जितना  रुपया  ड्राप
 देते  हैं  वह  ठीक  तरह  से  इस्तेमाल  होता

 है  या  लोगों  को  फायदा  पहुंचता  है
 भी

 या  नही ं?

 श्री  मनु भाई  वह  तो  बात  यह  है  कि  पैसा  जब  उनमें  देते  हैं  तो  मेम्बर  साहिबान  की  सही

 फ़रियाद होती  है  कि  पैसा  कम  दिया  गया  लेकिन  अगर  जरा  उदारता  से  बैकवर्ड  ऐरियाज  को
 डेवलप

 करने  की  कोशिश  करें  तो  कुदरती  तौर  पर  यह  चिनता  होती  है  कि  वह  पैसा  सही  ढंग  से
 इस्तेमाल

 किया  जायेगा या  नहीं  ।  हमें  पूरा  भरोसा  है  कि  यह  पैसा  सही  ढंग  से  इस्तेमाल  किया  जायेंगी

 उसके  द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  को  ही  फायदा  होगा  प्रौढ़  मेम्बर  साहिबान  को  यह  जान  कर  भी  खुशी  होगी

 कि  इस  साल  अराल  इंडिया  हैंडीक्रफट्स  ate  हिमाचल  प्रदेश  की  इनटेंसिव  सर्वे  करा  रहा  है
 |

 श्री  भा०  हरिण  गायकवाड़  :  हिमाचल प्रदेश  में  प्रति  वह  कितने  शाल  शआर  गुदमों  का

 उत्पादन  होता  है  कौर  वहां  की  जनता  की  आवश्यकता  क्या  है
 ?

 यदि  यह  एक  कुटीर  उद्योग

 है  तो  एक  मज़दूर  की  दैनिक  राय  कितनी  है
 ?

 ये  प्रांगण  उपलब्ध  नहीं  हैं  कि  कितने  शाल  कौर  गुलामों  का  उत्पादन
 श्री  मनुभाई

 होता है  उनका  संकलन  करना  भी  उचित  नहीं  है  परन्तु  मैं  प्राप्त  होने  वाली  सारी  रिपोर्टों  के

 आधा  पर  यह  कह  सकता  हुं  कि  उत्पादन में  निरन्तर  वृद्धि हो  रही  इस  उद्योग से  मिलने

 वाली  मजूरी  वहां  के  अन्य  उद्योगों  में  प्राप्त  मजूरी  की  प्रेक्षा  धिक  संतोषजनक  है
 ।

 उद्योगों  में  उत्पादन-लागत

 दामानी
 1*२७६

 silat इला  पालाजोरी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  EXE  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  १७४८

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  चुने  हुए  उद्योगों  में  उत्पादन-लागत  का  wea  करने  के  लिए  तदर्थ

 अ्रध्ययन  दलों  का  गठन  व  निर्देश  पद  निश्चित  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या

 मंत्री  सुभाष  कौर  मामला  शहरी  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 श्री  दामानी
 :

 सरकार  यह  समिति  इसके  निर्देश-पद  बनाने  का  निश्चय  कब  तक  करेगी  ?

 क्या  सरकार  निर्देश-पदों  में  यह  देखने  के  लिए  मजूरी  का  सम्बन्ध  उत्पादन  से  रखेगी  कि  उद्योग  में

 उत्पादन लागत  में  वृद्धि  न  हो  ?

 pat  मनु भाई  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  शौर  यही  कारण  है  कि  हम  योजना  आयोग

 तथा  राष्ट्रीय  उत्पादन  परिषद्  के  साथ  विचार  विम  कर  रहे  हैं  ।  यह  देवा  के  महत्वपूर्ण  उद्योगों  की

 लागत  का  अध्ययन  होगा  ताकि  यह  विदित  हो  सके  कि  कुछ  उद्योगों  कुछ  झौद्योगिक  एककों  की

 लागत  afer  क्यों  हे  fax  कदाचित  मजूरी  को  उत्पादन  से  सम्बद्ध  करके  शौर  उत्पादिता

 कना
 के  अन्य  उपायों  द्वारा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाय ।

 ——<$—$—$__—_____.

 अमूल  प्रंग्रेजी  में
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 काली  faa  का  निर्यात

 +

 श्री  राधा  रमण

 |  श्री  पांगरकर

 |  att  श्रीनारायण दास

 ¥RG  १०.  ,  श्री  लाचार

 |  श्री  श्रीधर

 [  ait  afar  सिह  सरहदी
 :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हे  कि  gexec  की  तुलना  में  १९५४  में  समूचे  रूप  में  भारतीय  काली  मिर्च

 का  निर्यात कम  हो  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :

 यद्यपि  १९५९ के  ११  मासों की

 निर्वात-ग्राम  १९५८  के  तत्स्थानी  काल  की  की  भ्र पे क्षा  अधिक  है  फिर  भी  इस  काल  में  निर्यात  की

 मात्रा  में  लगभग  ७००  टन  कीं  कमी  हो  गई  है  |

 निर्यात-मात्रा  में  कमी  का  कारण  अन्य  उत्पादक  देशों  के  साथ  स्पर्धा  होना  है  ।

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 निर्यात  वृद्धि  परिषद्  ने  निम्न  कार्यवाही  की

 १.  परिषद्  ने  विदेशों  में  उन  प्रदर्शनियों  श्र  मेलों  में  भाग  लिया  जिनमें  भारत  सरकार  ने  भाग

 लिया  था  ।  नमना  प्रदर्शन  के  afar,  उपभोक्ता  रुचि  उत्पन्न  करने  के  लिए

 काली  मिर्चे  मुफ्त  बांटी  गई  |

 २.  विदेशों  में  भारत  सरकार  के  व्यापार  प्रतिनिधियों  दारा  विभिन्न  भाषा ग्र ों  में  फोल्डर  बांटे

 गये

 ३.  8eXs  से  परिषद्  प्र मरी रक  मसाला  व्यापार  संस्था  को  प्रतिवर्ष  २८,६५०  Fo

 चन्दा  देती  है  ।  संस्था  भारत  की  काली  fe  की  किस्म  का  प्रचार  करती  है  कि  यह

 इण्डोनेशियाई  साखाक  किस्म  की  काली  मिर्चें  से  उत्तम  हैं  ।  उन्होंने  सात  कार्ड  बनाये

 ar  प्रकाशित  किये  हैं  जिनमें  भारतीय  काली  मिर्च  तथा  अन्य  मसालों  के  साथ  खाना

 बनानें के ढंगों का उल्लेख के  ढंगों  का  उल्लेख  है  ।

 ने  कनाडा  में  भारतीय  काली  मिर्चे  का  प्रचार  करनें  के  लिये  मसाला

 a ee

 व्यापार  संस्था  को  थोड़ा  चन्दा  दिया  है  ।

 fas  ज
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 कृषि  विपणन  परामर्शदाता  के  परामर्श  से  एक  नौकापूर्व  निरीक्षण  योजना  बनाई  जॉ

 रही है

 श्री  राधा  रमण  :  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उल्लिखित  कार्रवाई  की  दृष्टि  से  जो  निर्यात

 बढ़ाने के  लिये  की  गई  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  कोई  नया  परिणाम  निकला  हे  या  किन्हीं  नये

 देशों  को  निर्यात  आरम्भ  हो  गया  है
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  क़षि  वस्तुओं  का  निर्यात  सदैव  ही  फसल  की  स्थिति  के  भ्रनुसार  घटता

 बढ़ता  रहता  है  ।  इस  वर्ष  काली  मिर्च  का  मूल्य  बढ़  गया  था  कौर  सच  भी  यह
 कि  इण्डोनेशिया  और

 सा खाक  में  फसल  के  नष्ट  हो  जाने  के  कारण  हमने  गत  वर्ष  की  भ्र पे क्षा  अधिक  विदेशी  मुद्रा  का  अजन

 किया  ।  कभी  कभी  यह  स्थिति  उलट  जाती  है  मगर  फिर  भी  हमारी  मांग  समाप्त  नहीं  हो  रही  है

 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  के  का  सम्बन्ध  है  उसमें  वृद्धि  हुई  है
 |

 श्री  राधा  रमण  :  अब  तक  की  गई  कार्रवाई  के  फलस्वरूप  क्या  हम  इण्डोनेशिया  कौर  साखाक

 का  मुकाबला कर  सके  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इण्डोनेशिया  साखाक  में  संसार  में  काली  मिलें  के  उत्पादन  का  ६०

 प्रतिशत  से  अधिक  उत्पादन  होता  है  ।  उनकी  काली  खींचें  भारत  की  कालीਂ  मिर्च  की  अपेक्षा  सस्ती  है  ।

 भारतीय  काली  मिले  की  किस्म  उत्तम  है  at  वह  महंगी  भी  है  ।  यह  सब  उपभोक्ता  की  रुचि  पर

 निरभर  है  ।  कुछ  देशों  में  महंगी  होने  पर
 भी

 भारतीय  काली  मिले  को  अधिक  पसन्द  किया  जाता  है  |

 यूरोप  में  अधिकतर  साखाक  प्रौढ़  इण्डोनेशिया  की  काली  मिर्चे  प्रयोग  की  जाती  हैं  जो  भारतीय  काली

 मिर्च  की  अपेक्षा  सस्ती  है  ।  यह  तो  मांग  उत्पन्न  करने  का  प्रदान  है  |  हम  झ्राहिस्ता  भ्राहिस्ता  मांग  उत्पन्न

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  लाचार
 :

 हमारे  प्राचीन  ग्राहक  देशों  में  से  किस  किस  देश  ने  हमारे  देश  से  आयात  कम  कर

 दिया  है  प्रौढ़  कितना  कम  कर  दिया  है
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र
 :  यह  स्थिति

 तो  साधारणतया ज्यों  की  त्यों
 हैं  जनवरी-नवम्बर re  ५९

 वर्ष  तत्स्थानी  काल  में  निर्यात  २४०,०००  हण्डरवेट  शर  २५४,०००  |

 इतना  भ्रातृ  तो  कभी  ही  हो  सकता  है  |  प्रत्यक  देश  का  कोई  निर्धारित  कोटा  नहीं  है  ।

 श्री  तंगा मणि
 :

 क्या  सरकार  निर्यात  बढ़ाने  के  लिय  अमरीकी  मसाला  व्यापार  का  वार्षिक

 खन्ना  बढ़ाना  चाहती  है
 ?

 या  वे  सामान्य  वार्षिक  चन्दा  ही  चालू  रखेंगे
 ?

 श्री  etter  चन्द्र
 :

 अ्रमरीकी  मसाला  व्यापार  संस्था  को  चन्दा  उसके  साथ  हुए  करार के  ग्रा घार

 पर  दिया  जाता  है  ।  यदि  स्थिति  में  परिवर्तन  होता  हैं  या  प्रतीक  धन  मांगा  जाता  हैं  तो  नीतियों  ही  उस

 पर  विचार  किया  जायेगा

 श्री  झा चार
 :

 मंत्री  महोदय  ने  बताया  था  कि  निर्यात  कम  मात्रा  में  कौन  कौन  देश

 आजकल  हम  से  कम  माल  लेते  हैं  कौर  इसका  FAT  कारण  है  ?  हमारा  प्राचीन  पण्य  कया  किन  देशों  ने

 काली  मिर्च  का  आयात  कम  कर  दिया  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 मात्रा  तो  रूस  शर  अमरीका  भारत  से,सब  से  लेते हैं  ।  PEXG—YVE

 में  अमरीका  ने  गत  वर्षों  की  अपेक्षा  हम  से  थोड़ी  मात्रा  ली

 मल  wat  में
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 कपड़ा  मिल

 1२८२  t  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  कताई  व  बुनाई  की  मिली  जुली  कपड़ा  मिलें  केवल  बुनाई  विभाग

 के  रूप  में  चलाई  जा  रही  हैं

 यदि  तो  इसकी  sate  देने  का  कया  कारण

 wat  कितनी मिलें  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  एक  सीमित  समय  तक  जिसके

 बाद  मिलों  से  मिली  जुली  इकाइयों  यूनिट्स  )  के  रूप  में  काम  करने  की  की  जाती  है  ।

 श्र  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 मिल का  नाम  शक्ति  चालित  करघे  का  कारखाने  के  रूप  में  काम  करने

 की  भ्र नुम ति देने  का  कारण
 लना  ED  TE  TS  A  व

 मेसर्स  पृथ्वी  काटन  बड़ौच  मिल  १९४९  में  बन्द  हो  गये  थे  भर  केवल  शक्ति

 चालित  करघा  का  कारखाने  के  रूप  में  चालू

 की  जा  सकी  क्योंकि  इसके  कताई  विभाग  में  बडे

 पैमाने  के  नवीनीकरण कौर  पुनः  समायोजन  की

 आवश्यकता थी

 मसला  बनारस  काटन  बनारस  face  seq  हो  गई  प्रौढ़  समाप्त  हो  गई  |  इलाहाबाद

 उच्च  न्यायालय  नें  एक  पक्ष  को  उसका  बनाई

 विभाग  चलाने  के  लिये  तीन  वर्ष  के  लिये  ठेका

 दिया  ।  कताई  विभाग  भी  ०५  पैमाने  के

 करण  के  विना  न  चलने  योग्य  बताया  गया  |

 मसलन एन  ०  Ho  टेक्सटाइल  मिल्स  2c  से  बन्द  पड़े  थे  |  कताई  बिनाई  पूर्णतया

 |  बेकार  हो  गया  था  ।  बुनाई  विभाग  ठेके  पर  ले

 लिया  गया  हैं  प्रौर  वह  चालू हो  गया ६  |

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  हैं  कि  ये  मिलें  संयुक्त

 एककों  के  रूप  में  चलें  र  इस  काल  सरकार  को  उत्पादन-शुल्क  के  रूप  में  कितनी  हानि  हुई
 ?

 श्री  कानूनगो  :  उनके  शक़्तिचालित  करघे  वाले  एककों  के  रूप  चलने  के  लिए  शर्तें  यह  है  कि

 तारीख  कुछ  मामलों  में  PERC  श्र  प्राय  मामलों  में  .a5
 बेअन्त

 उन्हें  उनको

 संयुक्त  एककों  के  रूप  में  चलाना  है  |  अन्यथा  उन्हें  बन्द  कर  दिया  जायेगा
 |

 1 न

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  रामेश्वर  टांटिया  सरकार  ने  प्रश्न  विशेषज्ञों  द्वारा  इन  मिलों के  सारे  कताई

 एककों की  जांच  की  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  क्योंकि कम  से
 कम

 दो  के  मामले  में  कताई  एककों को  पूर्णतया

 हटाना  पड़ा  ।

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन्
 :

 कोयम्बटूर  में  संयुक्त  मिलों  के  बुनाई  विभागों  को  हटाने  का  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ताकि  महिला  मजदूरों  को  उनकी  मजूरी  तथा  अन्य  बातों  से  वंचित  कर  दिया  जाये
 |

 सरकार  उस  प्रकार  की  कार्रवाई  रोकने  के  लिये  कुछ
 कर

 रही  है
 ?

 fot  कानूनगो
 :

 कोयम्बटूर  में  केवल  एक  मामला  श्र  यह  शर्ते  रख  दी  गई  है  कि  निर्धारित

 काल  में  कौन  मशीन  लगानी  होंगी  ।

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  क्या  मन्त्री  महोदय  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  जिन  कम्पोज्ड

 मिलों  में  स्पींडल  सरप्लस  हैं  उन्हें  उनके  परिमाण  में  लम्स  बढाने  की  इजाज़त  मांगने  पर  भी  नहीं  दी

 जाती  हैँ  a  कुछ  कम्पोज्ड  मिलों  में  स्पींडल  बंद  रखते  हैं  प्रौढ़  लुम्ब  चलाने  की  इ  जाजत  दी  जाती  है

 तो  क्या  एसा  करने  से  कोस्ट  आफ  प्रोडक्शन  नहीं  बढ़ता  है  ?

 श्री  कानूनगो :  सिद्धान्त  यह  है  जहां  की  संख्या  मितव्ययी  नहीं  वहां  उसे  बढ़ाने
 की  अनुमति  दी  जाती  gate  जहां  यह  सख्या  मितव्ययी  है  वहां  वृद्धि  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।

 श्री  रामसिंह भाई  वर्मा  :  अध्यक्ष  मेरे  प्रशन  का  जवाब  नहीं  ।  मैंने  यह  निवेदन

 किया
 था

 कि  जिन  कम्पोज्ड  मिलों  में  स्पींडल  सरप्लस  हैं  उन्हें  उनके  परिमाण  में  लुम्ब  बढाने  की

 जत  मांगने  पर  भी  नहीं  दी  जाती  हैं  शर  कुछ  कम्पोज्ड  मिलों  में  स्पीड  बद  रखते  हैं  कौर  लम्स  चलाने

 की  इजाजत  दी  जाती  है  तो  क्या  ऐसा  करने  से  कोस्ट  श्राफ  प्रोडक्शन  नहीं  बढ़ता  हँ  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 जिन  मिलों  में  स्कैंडल  हैं  उनको  बन्द  करने  की  इजाजत  नहीं  दी  जाती  है  ।

 श्री  प  कवि  काटन  बनारस  काटन  बनारस  एन०  क े०

 टेक्सटाइल  दिल्ली  के  कताई  विभाग  कब  तक  चाल  होंगे
 ?

 fort  कानूनगो
 :
 मेरे  पास  निश्चित  तारीख  नहीं  परन्तु यह  १९६०  के अन्त में या में  या  १९६१  के

 मध्य  में  होगा
 ।

 मुझे  निश्चित  तारीख  विदित  नहीं  है
 ।

 ee  te  oe

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 विद्युत॒परियोजनायें

 1*२७२.
 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  योजना  मन्त्री  १५  १९५८  के  अतारांकित प्रशन

 संख्या  १४७० के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजना से  छोड़ी  गई  वे  १७  विद्युत्  परियोजनाओं कौन-कौन  हैं  जो  2EKo  में  लागू की

 पेंग
 द

 (a)  ये  परियोजनाओं  किन  कारणों  से  योजना  से  श्रलग  कर  दी  गई
 कौर

 किन  कारणों से  ये  कार्यान्वित के  लिये  ले  ली  गई  हैं  ह

 मूल
 ग्रंग्रेंजी  में
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 श्रम  शौर  रोजगार
 तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ना०  से

 शक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६४ ]

 चलचित्रों  का  विवाचन

 1२८०.  श्री
 च०

 का०  भट्टाचार्य  :
 क्या  सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  प्राधिकारियों  ने  चलचित्र  विवाचन
 ate  को

 बताया  है  कि

 लव यवक  चलचित्रों  में  रेलगाड़ी  में  चोरी  के  दृश्य  देख  कर  रेलगाड़ियों  की  बन्द  खिडकियां  खोलना  सीख

 प्रौर

 यदि  तो  ऐसे  चलचित्रों  का  प्रदर्शन  रोकने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 1  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  सरकार  को  हालीवुड  के  एक  चलचित्र

 के  बारे  में  शिकायतें  मिली  थीं
 ।

 चलचित्र  १९५२  की  धारा  ६  के  तगत

 ताछ  करने  के  बाद  चलचित्र  सम्पूण  भारत  में  ३  as  ५६  के  सरकारी  द्वारा

 faa  घोषित  कर  दियां  गया  |

 चलचित्र  १९५२  के  ्  दिये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  निदेशों
 के

 सार  का  कायਂ  प्रणाली  के
 ETH  व्यक्त  करना  आपत्तिजनक है  ate  उसकी  अनुमति  नहीं  होनी

 चाहिय े|
 टेलीविजन  सेटों  का  निर्माण

 (at  विश्वनाथ

 श्री  प्र०  ro  देव

 श्री  रामेश्वर  टोंटियाँ

 |  श्री  रघनाथ  fag

 १२८३.  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 |
 श्री  मोहन  स्वरूप

 |
 श्रीमती  मिनीमाता

 | at
 नामजद  शर्ली

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 काल  के  समाप्त  होने  से  पूर्व  टेलिविजन  सेट  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 ?

 मंत्री  मनुभाई  :
 इस  समय  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है

 ।

 साइक् लो पीडिया  ब्रिटेनिकाਂ  में  भारत  का  मानचित्र

 |  श्री  आसार
 |

 रघुनाथ  सिह

 <  मिलती

 |  श्री  quae  राय  :

 [  श्री  मोहन  स्वरूप

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह
 सच

 हैं  कि  ब्रिटेनिकाਂ  के  नवीन  संस्करण  में  भारत  का  गलत

 मानचित्र  प्रकाशित  कियां  गया  है  ;  झर

 कमल  भ्रग्रेज़ी  में

 «Censorship  of  Films.
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 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  खा ं)  कौर  एशिया में

 वनस्पति  दर्शाने  वाले  मानचित्र  को  छोड़  कर  जो  कि  एक  चीनी  वनस्पति  areal  की  पुस्तक  से  उद्धृत

 किया  गया  क्योंकि  उसमें  दिये  गये  अन्य  सारे  ही  मानचित्रों  में  भारत  की  सीमा  वही  दिखाई  गई  हैं

 जो  कि  भारत  के  सरकारी  मानचित्रों  में  दिखाई गई  कोई  कार्यवाही करना  आवश्यक  नहीं

 समझा  गया  |

 नैरोबी  में  अशान्ति

 राम  सुलग  सिह  :

 I iil  पांगरकर

 at  रघुनाथ  सिंह

 से०  wo  मेहदी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९४५४  में  नैरोबी  में  भारतीयों  तथा  काले  लोगों  के  बीच  झगड़े  हुये  थे ;

 यदि  तो  उनका  ate  कया  है
 ?

 tates  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  कौर  (a).  २०

 eye Hl Aa A Ste को  नैरोबी  में  छोट  पैमाने  पर  एशिया  विरोधी  दंगा  हुआ  था  |
 झगड़ा  तब  शुरू  gat  जबकि  एक

 भारतीय  की  कार  से  संयोगवश  एक  तकनीकी  पदयात्री  की  टक्कर  हो  गई  |  इस दुर्घटना के  तुरन्त  बन्द

 अफ्रीकी  लोगों  ने  आसपास  की  सभी  कारों  पर  एशिया  के  लोग  बेठ  हुये  प्राण  कर  दिया
 ।

 २.  इन  झगड़ों  में  एक  एशिया  निवासी  मार  डाला  एक  यूरोपीय  बच्चा  सख्त  जरूरी  हो

 १२  एशिया  निवासी  कौर
 ४

 भ्र फ्री की  घायल  हो  गये  कौर  पत्थर  फेंकने  से  ५४  कारें  नष्ट  हो  गईं  ।

 भ्रांतियों ने  एशिया  वालों  की  दूकानों  को  भी  लूटने  की  कोशिश की

 ३.  स्थानीय  ग्र धि कारियों  ने  शी  कर  कार्यवाही  भीड़  को
 तितर  बितर

 किया  कौर  कुछ

 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  भी  किया  तब  से  स्थिति  area  है  |

 परिश्रमी  बंगाल  की  कपड़ा  मिलों  के  लिये  कोयला

 1*२८६.  श्री  श्ररविन्व  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  की  कुछ  कपड़ा  मिलों  के  समक्ष  यह  संकट  उपस्थित  हो  गया  है  कि

 यदि  उन्हें  कोयला  नहीं  मिला  तो  वे  बन्द  कर  दी

 यदि  ती  कोय  ले  के  नियमित  सम् भरण  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  है ं?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 परिश्रमी  बंगाल  की  कुछ  कपड़ा  मिलों  से  कोयले  की

 कमी  का  समाचार  मिला  ।

 माल  डिब्बे  नियत  कह  दिये  गये  सनौर  कोयला  ले
 जाने  की  व्यवस्था कर  दी

 मई  ।

 मूल  झंप्रेजी  में
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 frat  का  निर्यात

 ध्यरगारी
 श्री  लिव  दे  दि

 1१२८७  खोडियार

 रामजी  वर्मा :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  मिर्चों  के  ्र नियन्त्रित  निर्यात  के  कारण  उसके  मूल्य  १९५६

 ५७  के  मूल्यों  के  मुकाबले में  २००/३००  प्रतिशत बढ़  गये

 क्या  यह  भी  सच  हँ  कि  १९६३  तक  मिर्चों  के  निर्बाध  निर्यात  की  अनुमति  atk

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  निर्यात  होने  की  are  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सिद्ध

 :  ।

 श्रीमान  ।

 उत्पादन  की  मात्रा  तथा  श्रार्न्ता रिक  मूल्यों  पर  निसार  प्रतिशत  ३०००  से  ४०००  टन  faa

 के  निर्यात  की  तराशा है  ।

 आकाशवाणी

 1२८८.  श्री  दलजीत  सिह  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १०  १९५७ के

 अतारांकित संख्या  १४४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शझ्राकादावाणी  में  सहायक  इंजीनियरों  ate  प्रविधिक  सहायकों  के  पदों  की  पूरी  के  लिये

 उपयुक्त  कर्मचारी  पाने  की  दिशा  में  सब  तक  क्या  प्रगति  हुई
 भ्र ौर

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  अनुसूचित  जातियों  के  हैं
 ।

 ate  प्रसारण  मंत्री  ate  १  १९५७ से  संघ

 लोक  सेवा  झ्रायोग  की  सिफारिश  पर  बत्तीस  सहायक  इंजीनियर  तथा  अट्ठाइस  प्रविधिक  सहायक

 नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  इसके  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के
 परामर्श

 से  प्रविधिक  सहायकों  के

 रूप  में  तथा  नियुक्ति के  लिये  १९  व्यक्ति  एक  व्यक्ति  भ्रनुसूचित  जाति  का  भी  चने  गये  हैं

 शर  उनमें  से  पांच  व्यक्ति  ar  भी  गये  हैं  ।

 अभी  हाल  ही  में  भर्ती  की  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  झ्राकाशवाणी  में  इंजी  नियरो  का

 पदालियों  के  विंमान  ढांचे  का  पुनरीक्षण  किया  गया  था  कौर  सर्वप्रथम  उपाय  के  रूप  में  यह  निश्चय

 गया  हैं  कि  प्राविधिक  सहायक  कौर  सहायक  इंजीनियर  की  श्रेणियों  को  सहायक  इजीनियर  की

 श्रेणी  में  ही  मिला  दिया  जाये  कौर  इसके  लिये  वही  वेतन  दिया  जायें  जो  टूर  संचार  विभागों में  इसी

 प्रकार के  पदों  को  दिया  जाता  है  ।  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  आकर्षित  करने  की  दृष्टि  से  यह  भी  निचय

 किया  गया  हूँ कि  सहायक  इंजीनियर  के  पद  के  लिये  भर्ती  संयुक्त  इंजीनियरिंग  सेवा  परीक्षा  के

 भा घार  पर  की
 जाये  ॥

 wast
 में
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 स्ट्रक्चरल वर्क्स

 श्री  स०  ४: हू १  सामन्त  :

 र  सुबोध  हंसना
 :

 | sa  रा०  च०  मांझी  :

 |
 श्री

 राम  कृष्ण गुप्त  :

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 |

 |
 मुरारका

 |  at  रघुनाथ fag

 २८८.  J
 श्री  राधा  रमण

 |  श्री  |.” हू ०  मु०  तारिक

 |
 डा०  राम  सुलग  fag

 |  att  हरविन्द  घोषाल
 |

 जो  fauta n~  a

 श्री  स०्  ह

 गोरे  :

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १८  geuE  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  १६८२ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैवी  स्ट्रक्चरल  फैबरीकेटिंग  वर्क्स  तथा  हैवी  प्लेट  कौर  वेसिल  वर्क्स  के  बारे  में  ब्रिटेन

 के  मेसर्स  भ्रटकिन्स  एण्ड  प  sad  से  इस  बीच  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  ste  हैवी  स्ट्रक्चरल  फैबरीकेटिंग  at

 तथा  हैवी  प्लेट  एण्ड  वैंसिल  वर्क्स  के  बारे  में  ब्रिटेन  के  मेसर्स  डब्ल्यू०  एस०  अ्रटकिन्स  एण्ड  पार्ट नसं
 ~

 द्वारा  तैयार  किये  गये  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  द्  गय  हैं  इस  समय  सरकार  उन  पर  विचार

 कर  रही है  ।

 दिल्ली  में  श्रीवास-स्थान

 श्री  सकत  ददन

 कें REo
 श्री  राम  कृष्ण च्

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २  LENE  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 नई  दिल्ली में
 श्री

 ज०  ई०  दा  फोनस्का  को  दिये  गये  मकान  के  बारे  में  कया  निर्णय

 किया  गया  है  ;  तौर

 srt  7h,
 यदि  कोई  जानता

 निर्णय  नहीं  किया  गया  तो  इंस  विषय  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं  ?
 ae  ए  er

 श् प्रेजी  में
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 श्रावास  घौर  झ
 रप

 भरण  उपमंत्री  अनिल  कु०
 चन्दा  )  :  wal  तक  इस  मामले

 का  झ्राखिरी  फैसला  नहीं  हया  ।

 इस  से  सम्बन्धित  काननी  मामलों  की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 विदेशी  सार्थों  तथा  बागानों  का  भारतीयकरण

 राम  कृष्ण

 1२९६१. ५  श्री  रेड्डी  :

 (at  वासुदेवन
 नायर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १५  Pee  के  भझ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  eve?

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  विदेशी  सार्थों  तथा  बागानों  के  भारतीयकरण  के  लिये  विदेशी  सार्थों

 के  प्रतिनिधियों  द्वारा  रखे  गये  सुझावों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  gore

 मंत्री  मनुभाई  ate
 .  कभी  चर्चा  चल  रही  है  ।  मैं  शीघ्र  ही

 सभा  के  समक्ष  उस  का  विवरण  रखूंगा  |

 आणविक  शक्ति  fez

 |  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :

 |  att  रसेदार  टाटिया  :

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 |
 ी

 भक्त
 aaa

 at  मोहन  स्वरूप

 |  रघुनाथ  सिंह

 |  att  हरिश्चन्द्र  साथर

 श्री  पांगरकर

 श्री  मे०  क०  कुमारन
 |

 |
 श्री  अरविन्द  घोषाल

 |  श्री  ato  मु०  तारिख

 |  sit  do  श्र ०  मेहदी

 श्री  go  Fo  फार्मा

 at  हेम

 श्री  श्रीनारायण दास

 |  श्री  राधा  रमण

 Lait  ota सिह  भदौरिया :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  आणविक  शक्ति  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  निर्णय  किया  गया

 है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  वे  कहां  स्थापित किये  जायेंगे
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  जी  जहां तक  पहले

 आणविक  शक्ति  केन्द्र  का  सम्बन्ध  है  |

 प्रथम  केन्द्र  पश्चिमी  भारत  में  बम्बई  प्रहमदाबाद  के  बीच  उपयुक्त  स्थान
 पर

 स्थापित  किया  जायगा  ।  कोय लाभ क्षेत्रों  से  दूरस्थ  स्थानों  दिल््ली-पंजाब, मद्रास श्रौर मद्रास  प्रौढ़

 मद्रास  में  श्राणविक  शक्ति  केन्द्र  स्थापित  करने  के  ver  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 कॉफी  ate

 1२९३.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कॉफ़ी  बोर्ड  को  प्रति  वर्ष  भारत  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  देना  होता  है  ;

 कॉफ़ी  बोर्ड  की  सब  से  बाद  के  किस  वर्ष  का  प्रतिवेदन  उपलब्ध है  ;

 क्या  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  में  भ्रनुचित  विलम्ब  होता  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  :
 श्रीमान  ।

 PEUENE  |

 श्रीमान  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पाकिस्तान  से  पटसन
 की

 कतरनों  का  आयात

 1२९४.  शी  रामेशवर  टाटिया
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  पटसन  मिल्स  एसोसियशन  ने  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 की  हे
 कि

 पाकिस्तान  से  जूट  की  कतरनों  के  रायात  की  व्यवस्था  की  जाय  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  प्रार्थना  उस  समय  नहीं  मानी  गई  जबकि  पाकिस्तान  में

 उस  का  मूल्य  कम  था  ;  श्र

 यदि  तो  stefan  न  मानने  क्या  कारण  था  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 कानूनगो  )  :

 श्रीमान  |

 ऐसा  कभी  नहीं  gon  कि  प्रार्थना
 न

 मानी  गई  हो  ।  उद्योग  की  श्रावव्यकताओओं  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  RENE
 से  समय-समय  पर  आयात  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 प्रसून  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1२६४५.  श्री  ०  का०  भट्टाचार्य  :  क्या पुनर्वास  तथा  शझ्ल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दण्डकारण्य  प्रशासन  में  नियुक्तियों  की  प्रक्रिया  a4  उस  के  नियम  बना  लिय

 गये  हैं  ;
 ००७

 ये  नियम  कब  बनाये  गये  थे  ;

 क्या  उन्हें  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  ;

 क्या  उन  नियमों  व  प्रक्रिया  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 grata  तथा  श्रल्पसंख्यक-कारय मंत्री  मे हरचन्द
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के

 mata  नियुक्तियों  के  लिये
 जो

 नियम  व  प्रक्रिया  लाग  होती  है  वही  सामान्य  प्रक्रिया  दण्डकारण्य

 प्रशासन  के  श्रन्तगंत  की  जाने  वाली  नियुक्तियों  के  लिये  लागू  की  जाती  है
 ।

 से  set  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 थर्मामीटर

 पांगरकर

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 श्री  सुविधा धोष  :
 1२९६

 ड

 Lat
 दा०  रा०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  PEXE  के  तारांकित wet  संख्या  ६४८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जापानी  फर्म  के  सहयोग  से  क्लिनिकल  थर्मामीटरों  को  बनाने  की  योजना  क्या  इस

 बीच  स्वीकार कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  ;

 सहयोग  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :  श्रीमान् ।

 समझौते  की  अवधि  में  ३  वार्षिक  किस्तों  में  वै लें सिंग  संयंत्र  उपकरण  पर

 2, 25,9%0  रुपये  तथा  टेक्निकल  बातों  पर  ४३,०००  रुपये  व्यय  करने  होंगे  ।

 पंजाब  में  वक्फ  सम्पत्ति

 राम  gum  fag
 :

 1*२९७- 2 J
 श्री  स०  मेहदी

 श्री  मु०  तारिक

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  अरब  तक  वक्फ  की  कितनी  सम्पत्ति  छोड़  दी  गई  है  ;  भ्र

 eee  इस  की  उचित  देख-भाल  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई  है
 !

 ee का

 गमत
 कजी

 म
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 तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्द  १०६  ॥

 जो  वक्फ  सम्पत्तियां  छोड़  दी  गई  हैं  उन  की  देख-भाल  ट्रस्टियों  द्वारा  की  जाती है
 ।  कभी

 तक  जो  वक्फ  सम्पत्तियां  नहीं  छोड़ी  गई  हैं  उन  की  देखभाल  निप्क्रान्त  सम्पत्ति  प्रतिरक्षक  द्वारा

 की  जाती है  ।

 श्रस्पृदयता  निवारण के  बारे  मं  चलचित्र

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 1२६८  f  श्री  इ०  मधुसुदन  राव

 L  श्री  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १८  ge4E  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०२६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  अ्रत्पृश्यता  तिवारी  के  बारे

 में  चलचित्र  के  निर्माण  के  लिये  एक  चलचित्र  निर्माता  से  हो  रही  बातचीत  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 सुचना  ste  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  |:  निर्माता से  वार्ता  पूरी  तरह  से  की  जा  चुकी

 है  ।

 छावनी बोर्ड  के  कर्मचारी

 थी  भक्त  दर्शन

 peed  श्री  स०  Alo  बुर्जों

 L  sit  go  मधुसुदन राव

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  २४  PEE  के  अतारांकित  seq  संख्या  ४३१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छावनी  बोर्ड  के  कर्मचारियों  की  मांगों  पर  विचार  करने  के  लिये  जो  राष्ट्रीय

 करण  नियुक्त  किया  गया  था  उस  ने  aa  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;  र

 उस  का  कार्य  कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  नाश  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद

 :  और  ट्रिब्यूनल ने  फ़ैसला  दे  दिया  है  |

 दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों के  लिये  मकान

 1३००.  श्री  टांटिया  :  क्या  अबास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  लिये  प्राप्त  किये  गये  रहने  के  मकानों

 को  उन्हें  शीघ्र  ही  देने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कब  ?

 श्रीवास  शर
 संभरण  उपमंत्री  अनिल

 Fo
 चन्दा

 )  :
 श्रीमान  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  2  ता  |
 array

 अंग्रेज़ी  में

 377(Ai)
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 किग्जबवें  नई  के  निकट  मकान

 1३०६.  श्री  गोरे  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  का  किंग्सले  नई  दिल्ली  के  निकट  ७००

 क्वाटर  बनान  का  विचार  है

 निर्माण-कार्य कब  से  प्रारम्भ  होगा  ;  श्र

 इन  क्वार्टरों  को  किस  काम  में  लाया  जायगा
 ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  मेहरचन्द  से  जी  दिल्ली

 नगर  निगम  किग्जवे  बस्ती  में  पुरानी  बैरकों  में  रहने  वालों  के  लिये  क्वार्टर  बनाने  के  हेतु  क्षयरोग  के

 भ्र स्प ताल के  निकट  ६०  एकड़  कमी  प्राप्त  कर  रही  है  ।  यह  की  जाती  है  कि  निर्माण  कार्य  १€६०-

 ६१  के  वित्तीय  वर्ष  में  प्रारम्भ  हो  जायगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  मकान  निर्माण  समितियां

 1३१०  श्री  दी० चं०  शर्मा  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि

 (#)  हिमाचल  प्रदेश  में  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियां  कितनी  हैं  तथा  इन  में  से  कितनी

 समितियों
 न

 भूमि  प्राप्त  कर  ली  है  मकान  बनाने  में  सफल  हुई  हैं

 इन  समितियों  को  सरकार  कौन-कौन  सी  सुविधायें  देती है

 क्या  सरकार  ने  इन  समितियों  को  विनियमित  करने  तथा  उन  की  सहायता  देने  के

 लिये  कोई  निश्चित  योजना  बनाई  है  तथा  ये  समितियां  अ्रधिक  ढंग  से  कार्य  कर  सकें  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 निर्माण  ,  श्रावास
 और  संभरण  उपमंत्री  मिल  कु

 -
 :  रिफ्यूजी  हाउसिंग

 एंड  ट्रेडिंग  कोआपरेटिव सोसाइटी  जोकि  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  मात्र  मकान  निर्माण

 सहकारी  समिति  विस्थापित  व्यवसायों  को  बसाने  तथा  उन्हें  निवास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के

 लिय  बनाई  गई  थी  ।  समिति  ने  ११३  मकान  बनाने  के  लिये  बेहोली  में  भूमि  प्राप्त  की  है  ।

 wer  ore  are  वर्ग  के  लिये  मकानों  की  योजना  के  eta  उन  सहकारी  समितियों

 को  जिन  के  सदस्यों की  ५००  रुपये  प्रति  मास  से  ahs  नहीं  सरकार  से  बनाये  जाने  वाले

 मकानों की  लागत  की  ८० प्रतिशत वित्तीय  सहायता  (  )  मिल  सकती  है  किन्तु  प्रत्येक  मकान

 के  लिये  ८०००
 रुपये  से  अधिक  नहीं  मिलेंगे  ।

 झर  हिमाचल  प्रदेश  में  सामान्य  रूप  से  सहकारी  समितियों  की  कार्यप्रणाली

 को
 विनियमित  करने  वा  ले  वहां  के  कानून  के  अतिरिक्त  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियों  के  लिये

 कोई  भी  विशिष्ट  योजना  नहीं  है  ।
 नन  एप  पट ce

 faa  wast  में



 लिखित  उत्तर
 Cd ३े  फाल्गुन  १८८१

 पंजाब  में  सिलाई  की  मशीनों  का  निर्माण

 1३११.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पंजाब राज्य  में  वर्ष  RENE  में  कुल  कितनी  सिलाई  की  मशीनें  निमित  की  गईं
 ?

 मंत्री  मनु भाई  कुल  Yo, 3¥o  |

 श्रीलंका में  भारतीय

 1३१२.  श्री  दी०  चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्रीलंका  में  भारतीय  उद्भव  के  कितने  व्यक्तियों  ने
 १  geye F YAH से  भारत  के

 नागरिकता  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिये  हैं  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  भारत  की  नागरिकता  दे  दी  गई  है
 ?

 soared  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  श्रीलंका में  स्थित

 भारतीय  उच्चायुक्त को  १  अक्तूबर से  ३१  2exE AH AAT तक  भारतीय  नागरिकता
 के  लिये

 १६०२  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  ।  इन  प्रार्थनापत्रों  के  भ्रन्तर्गत  कितने  व्यक्ति  आते  हैं  इस  के  आंकड़े

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 eve  प्रार्थनापत्रों के  भ्रन्तर्गत  ay  वाले  2a8  व्यक्तियों को  भारतीय  नागरिकता

 दे  दी  गई  है  ।

 पंजाबी  भाषा  के  समाचारपत्रों में  सरकारी  विज्ञापन

 1३१३  श्री  दी०  चं०  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  सरकार  द्वारा  जितने  मूल्य  के  विज्ञापन  दिये  गये  उन  में  से  कितने  प्रतिशत  मूल्य

 के  विज्ञापन  प्रतिबंध  भारत  के  पंजाबी  भाषा  के  समाचारपत्रों  को  दिये  गये
 ?

 प्रसारण  मंत्री
 :  विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  द्वारा

 जितने  मूल्य  के  विज्ञापन  दिये  गये  उन  में  से  पंजाबी  भाषा  के  समाचारपत्रों तथा  पत्रिकाओं  को

 गत  तीन  वर्षों  में  जितने  प्रतिशत  मूल्य  के  विज्ञापन  दिये  गये  उस  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 ०  '  ५  प्रतिशत

 PEYO-¥S  ०  '  ७  प्रतिशत

 PERS-KE  ०  *
 ७  प्रतिशत

 पास्कितान  हिन्दु प्र ों का  श्राप्रवास

 1३१४.  श्री  दी०  चं०
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 QENE  से  तक  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  कितने  हिन्दू  भारत  हि  ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-काये  मंत्री  जवाहरलाल  १  geue a से

 ३१  १९६०  तक  की  अवधि  में  vee  व्यक्ति  परिश्रमी
 पाकिस्तान  से  भारत  न ann

 मूल  sisi  में
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 केन्द्रीय  सरकार के  कार्यालयों  को  wear  स्थानों पर  ले  जाना

 1३१४  श्री  दी०  |. हू ५  शर्मा  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  २४  PEXE

 के  अ्रतारांकित  संख्या  ४१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बीच  wea  तक  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  ate  कार्यालय  दिल्ली  के  बाहर  ले  जाये

 गय  ;

 )  उन  के  नाम  क्या  हैं  किन-किन  स्थानों  को  वे  ले  जाये  गये  हैं  ;

 (7)  प्रत्येक  कार्यालय  को  ले  जाने  में  कितना  व्यय  हुमा
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रो  क०  च०  रेड्डी  )  PEKE  से

 अरब  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  भी  कार्यालय  दिल्ली  के  बाहर  भेजा गया  है  ।

 कौर  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 राजस्थान में  खादी  का  उत्पादन

 श्री  alec लाल  :  क्या  वाणिज्य तथा 1३१६.  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राजस्थान  धमेंद्र  १९६  ४५९-६० में  परब  तक  कुल  कितनी  खादी
 का

 उत्पादन  झा  ;

 PEXE-Fo  के  दौरान  खादी  के  उत्पादन  का  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  PexE  में  (३१  १९४५९  TH)

 राजस्थान  में  खादी  के  महीनेवार  उत्पादन  का  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  ।

 उत्पादन  का  लक्ष्य  प्रभी  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 pr  आ  आाएयतयएतएतएतशटटणटएप

 खादी  का  उत्पादन

 वर्ग  गजों  में

 S* Yo ०

 ८19

 weve

 98

 RE

 ८१

 दे

 ow

 o8

 २रे  99

 faa  dit  में
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 राजस्थान में  बड़े  पैमाने  के  उद्योग

 कि  श्री  श्रींकार  लाल

 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 राजस्थान  में  वर्ष  RENE  में
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  खुद  स्थापित किये  गये  बड़े  पैमाने

 के  उद्योगों का  क्या  नाम  है

 नियो TTT  eal  क इन  परियोजनाओं  में
 कुल  कितना

 धन  वि

 क्या  इस  विनियोजन में  राज्य
 सरकार

 का  भी  कोई  प्रंग है ; श्रौर ;

 यदि  तो  कितना  है
 ?

 मंत्री  मनुभाई
 वर्ष  PEXE  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान

 में  खुद  कोई  बड़े  पैमाने  का  उद्योग  स्थापित  नहीं  किया  है
 ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 aa  में  रेशम  कृमि  पालन  उद्योग

 1३१८.  श्री  सीरिया  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PENG-YE  ग्रोवर  PEXE-Go  में  मैसूर  राज्य  में  रेशम  कृमि  पालन  उघोग  के

 विकास  के  लिये  कौन-कौन  सी  योजनायें  मंजूर  की  गयी  हैं  ;

 प्रत्येक  योजना  के  लिये  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  धन  पुरी  तरह  से  wa  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  रोक

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मंसुर  में  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  की  योजनायें

 1३१६.  श्री  सीरिया :  कया  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 REYE—Fo  में
 भ  ब  तक  मैसूर  राज्य  के  लिये  मंजूर  की  गयी  गन्दी  बस्तियों को

 हटाने
 की

 योजनाओं
 के

 क्या  नाम

 उनमें
 से

 प्रत्येक
 के

 fra  aa
 तक  कितना  भ्र तु दान  मंजूर  किया  गया

 कौर

 उसमें  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 भाव  स  प्रौर  संभरण  उपमंत्री  श्रमिक कु०
 से

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  योजनाओं  की  मंजूरी  के  लिये  aa  राज्य  सरकार  जिम्मेवार हैं

 प्रभी  तक  मैसूर  सरकार  ने  wife  जानकारी  नहीं  दी  है  ।  अपेक्षित  जान  कारी  प्राप्त  होते

 ee
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 अंग्रेजी  में
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 समितियांਂ

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  पारकर 1३२०.

 |  श्री  ले०  wal  सिह

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  १०  ENE H के  अतारांकित seq  संख्या  १२५६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कर्म
 समितियों

 के
 कार्य

 के
 बारे

 में  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त की

 गई  समिति  ने  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जावेगी ?

 t.
 |  श्रम  उपमंत्री

 चली  )  :
 समिति के  महत्वपूर्ण

 निर्णय  निम्नलिखित हैं

 श  समिति  ने  उन  मदों  की  एक  सूची  तैयार  की  है  जिन  कार्यों  को  कम  समिति

 करे  और  जिन  कार्यों  को  न  करे  ।

 २  विभिन्न  विभागों  अथवा  सेक्टरों  के  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में  विमान  व्यवस्था  जारी

 जहां  तक  निर्वाचन  का  सम्बन्ध  एकमत  राय  यह  थी  कि  जहां  पर  कोई

 विवाद  है  या  विवाद  की  आशंका  या  जहां  नियोजक  या  कर्मचारी  समुचित

 सरकार  से  विशिष्ट  प्रार्थना  करते  तो  वहां  पर  उस  सरकार  द्वारा  भेजा  गया

 एक  कन्सिलियेदान  भ्रधिकारी/श्रम  अधिकारी  चुनावों  की  देखभाल  करे  ।

 े  यह  तय  किया  गया  कि  नियोजकों  कौर  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  के  बारी  बारी  से

 चेयरमेन  होने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  विवाद  नियमों में  जो  उपबन्ध

 है  उसे  हटा  दिया  जाये  ।  यह  भी  तय  ga  fe  यदि  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध

 तो  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  को  वह  संभालने  से  वब्चित न रखा न  रखा

 यह  तथ  किया गया  कि  अगले  तीन  वर्षों  के  सभापति  प्रबन्धकों  की

 श्र  से  जो  कि  संगठन
 अथवा

 कारखाने का  मुखिया  हो  ।  यह
 भी  निर्णय  किया  गया  कि  इस  स्थिति  का  तीन  वर्षों  के  बाद  पुनरावलोकन किया

 जोय  |

 सस्ते  सेट

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 1३२१.  श्री  दी०  चं०  arat

 श्री  चुनी  लाल
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९४५६ के  wet  संख्या  १०३२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सस्ते  रेडियो  सेटों  के  निर्माण  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  समिति

 अपना  प्रतिवेदन कब  देगी

 ये  सस्ते  रेडियो  सेट  किस  मूल्य
 के

 भ्रमर  बनाये  जायेंगे
 :

 मल  अंग्रेज़ी  में

 1Works  Committees
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 कया  इसमें  कोई  विदेशी  सहयोग  ae  टेक्निकल  सहायता  होगी
 ;  कौर

 निर्माण-केन्द्र कहां  पर  बनाया  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाशई  दाह )  इस  कार्य के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति

 ara  प्रतिवेदन  जल्दी  ही  देगी ।

 उत्पन्न नहीं  होते  । से

 कदमों  व  दन  यंत्रों  के  शीशों  का  कारखाना
 '

 श्री  राम  कृष्ण  गीत
 1३९२

 {
 श्री  दी०  च  फार्मा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  PELE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ws

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 eat  व  दर्शन  यंत्रों  के  शीशों  के  कारखाने  के  बारे  में  परियोजना  प्रतिवेदन
 पर  विचार

 करने  के  बारे  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 क्या  परियोजना  प्रतिवेदन  सरकार  ने  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इसकी  कार्यान्वित  के  लिए  क्या  कायें वाही  की  गयी  है  या
 की  जावेगी ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ae  एक  विवरण  संलग्न  है

 विवरण

 मोस्को के  ज्ञ  teal  एक्सपेंस  के  साथ  हुए  संविदा  के  भ्रनुरूप  ब्यौरेवार  परियोजना

 प्रतिवेदन  भारत  सरकार  को  प्राप्त  हो  गया  है  ।

 इतने  समय  केन्द्रीय  शीशा  चीनी  मिट्टी  अनुसंधान संस्था  से  प्राप्त  इस  जानकारी  के

 आधार  पर  कि  उन्होंने  कुछ  विशेष  प्रकार  के  के  tart  के  उत्पादन  के  लिए  टेक्निकल

 का  सफलतापूर्वक पता  लगा  लिया  है  कौर  १९६२  तक  अन्य  प्रकार  के  उत्पादन  करना  आरम्भ  कर

 रूसी  भ्र धि कारियों  से  weal  के  शीशों  की  मद  निकाल  कर  उसके  स्थान  पर  अरन्य  प्रकार

 के  शीशे  सम्मिलित  कर  के  व  दिन-यंत्रों  के  शीशों  की  परियोजना  को  पुनरीक्षित  करने

 की  प्रार्थना की  गयी  पुनरीक्षित  परियोजना  के  बारे  में  व्यौरे  रूसी  विशेषज्ञों  से  प्रतीक्षित

 हैं  ।

 समाज  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यकारी दल

 |  श्री  सुबोध :

 औरी

 रा  च०  माझी

 1३२३.  '  श्री स०  चं०  सामन्त

 |  aft  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  सीरिया  :

 क्या  योजना  मंत्री  १४५  PEKE  के  तारांकित  yer  संख्या  १४३४  के  सत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 Far  तूतिया  पदनाम  सोहना  में

 योजनाओं  को  सम्मिलित  करने  के  लिये  समाज

 मूल  wast  में

 १  Optica]  and  Opthalmic  Glass  Plant



 EER  लिखित  उत्तर  २२  १  ९६०

 कल्याण  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हो  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  योजनाओं  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं०  सिश  )  :  जी  at

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या

 ७०]

 परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  समिति

 भक्त  दर्शन

 |
 राम  कृष्ण  गुप्त

 ।  श्री  जीत  fag  सरहदी  :
 ३२४.

 श्री  हेम  राज

 श्री  पदम देव

 श्री  तंगामणि

 क्या  योजना  मंत्री  २७  PELE  के  भ्र तारांकित  प्रशन  संख्या  ५९६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  सम्बन्धी  समिति  ने  इस

 बीच  क्या  प्रगति की  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  :  २२  gaye ar frqaat को  नियुक्त  की  गयी  यह

 समिति  इस  समय  देश  में  परिवहन  सम्बन्धी  ०५५  एकत्र  करने  तथा  संबंधित  लोगों  से  बातचीत

 करने  में  लगी  हुई  इसलिए  समिति  को  अपना  काम  पुरा  करने  में  wt  कुछ  समय

 लगेगा  |

 पंजाब  में  बिना  बिका  हथकरघे का  कपड़ा

 कि
 |

 1३२५.  श्री  दी०
 चं०

 फार्मा
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 पंजाब  में  सहकारी  क्षेत्र  में  हथकरघे  कं  कितव  सामान  बिना  बिका

 कौर

 qe राज्य  में  बिना  बिके  कपड़े  को  निकालने के  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  ३०  PeuE  को  PRS, ERA  रुपये

 के  मुल्य  का  ५,७१,६४१  गज

 इस  प्रक्रम  पर  किसी  थिदेष  कार्यवाही  की  जरूरत  नहीं

 औद्योगिक  सहकारी  समितियां

 श्री  दी०  चं०  शर्मा :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २७  FeUE  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  चुनी हुई

 औद्योगिक  सहकारी  समितियों  के  विकास  के  बारे  में  सरकार  ने  कोई
 mate

 की

 मिल  अंग्रेजी  में



 ८३ ३  १८८१  )

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  एक  विवरण  संलगन  है
 :

 frszwvy

 राज्यों में  समितियों  का  चुनाव  पूरा  हो  गया  है  कौर  wa  ५कास
 कार्यक्रम  सब  ok

 समितियों के  बारे  में

 राज्य  सरकारों  और  सरकारी  बैंकों  दवारा  4X  समितियों  को  २२  लाख  रुपये  से  अधिक

 का  ऋण  दिया  गया  इसके  २३  समितियों को  २३  लाख  रुपए  का  ग्र तु दान

 मिला  सब  एजेन्सियों  के  काम  का  समन्वय  करने  के
 लिये  ams  राज्यों  में  समितियां  बतायी

 गयीं  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थानों
 ने

 लगभग  ६५  समितियों  को  टेक्निकल  सहायता  दी  है  ae

 बाकी  सब  समितियों को  भी  यह  सहायता  देने  के  लिये  शीघ्र  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  ।  इनमें

 से  लगभग  २६  समितियों  को  विपणन  सहायता  मिली  है  जिसमें  सरकारी  व्यादेश  प्राप्त  करने  में

 सहायता भी  शामिल  है  १०  समितियों  को  कच्चा  माल  प्राप्त  करने  में  सहायता  दी  गयी

 विद् युव शिक  aria

 श्री  प्र०  के०  देव

 1३२७.  at  Ao  रा०  मनिस्वामी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  Peys—YE  श्र  PEXE—Fo  में  अरब  तक  भारत
 में

 कितना  विद्युदंशिक  मैनेज

 आयात  किया  गया  ate  उस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  हुई  ;

 देश  में  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता  है  ;

 क्या  राष्ट्रीय  धातु शोधन  जमशेदपुर में
 किये  गये  अनुसंधान  के

 स्तूप  देश  में  विद्युद॑ंशिक  मेंगनीज का  उत्पादन  वाणिज्यिक स्तर  पर  किया  जा  सकता

 इसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी  ;  शौर

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 हुआ  है  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 मनुभाई

 :  PEYG—YE  AIT  FEXE—Ko
 ने

 भारत

 में  ara  किये  गये  विद्युदंदिक  मेंगनीज  के  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  इस  पर  खां

 की  गयी  विदेशी  मुद्रा  के  बारे  में  जानकारी  देना  संभव  नहीं  है  ।

 अभी  तक  भारत  में  विद्युदंशिक  मैंगनीज  धातु  का  प्रयोग  सीमित  है  ।  way

 तक  उसका  उपयोग  प्रयोगात्मक  कार्यों  के  लिये  किया  जाता

 यह  प्रतिमान  लगाया  गया  है  कि  प्रति  दिन  दस  टन  विद्युदंशिक  मेंगनीज  धातु  उत्पादन

 करने  वाले  संयंत्र  पर  ३२
 लाख  रुपये

 खर्चा
 होंगे

 ।

 मूल  wat  में

 १  Electrolytic



 ९्€्४  लिखित  उत्तर  २२  फर  १९६०

 उद्योग (  वकास  wit  विनियमन )  PEXR  के  aia  लाइसेंस  के  लिये

 Bt  स  are  क  क  woe  का  सयंत्र

 स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मैंगनीज़  डाइआक्साइड

 1३२८
 श्री  प्र०  है०  देव

 श्री  न०  रा०  मनिस्वामी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEYG—XE  श्र  FEXE—Fo  में  अब  तक  भारत  में  कितना

 भा  ग  tear  wir  ae  oe  ex  ि  क

 दश  में  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता  है
 !

 क्या  राष्ट्रीय  घातुदोधक  जमशेदपुर  में  किये  गये  अनुसंधान  FH

 स्वरूप  देश  में  मैंगनीज  डाइआक्साइड  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता

 (a)  इसके  उत्पादन  के  लियें  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  श्राव्य कता

 होगी ;  झ्र ौर

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रीचंदन-पत्र प्राप्त  हुसना

 है  या  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  (  ).  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  प्रौढ़  सभा-पटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 मैंगनीज़  धातु

 २९.  श्री  प्र०  हे०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (®)  क्या  राष्ट्रीय  धातु शोधक  जमशेदपुर में  किये  गये  अ्रनुसंधान  के

 स्वरूप  देश  में  मैंगनीज़  धातु  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया
 जा

 सकता  है

 इसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित
 करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी  ;

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  gat  है

 या  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है

 क्या  इससे  किसी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होगी  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  बचत  होगी ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  मैंगनीज़ धातु  वही  है  कि  जो

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ae  के  भ्र तारांकित  yea दंशिक  मैंगनीज़  है  ।

 संख्या ३२७  के  भाग  से  (&)  तक  के  उत्तर
 की  कौर

 भ्राकृष्ट  किया  जाता
 ल

 मल  wast  में



 रे  १८८१
 )

 SEX

 र
 क्योंकि  इस  समय  विद्युदंशिक  मेंगनीज  का  अधिक  आयात  नहीं  हो  रहा

 यदि  विदेशी  मुद्रा  में  कोई  बचत  होती
 तो

 वह  नगण्य  है
 ।

 सीमेण्ट

 1३३०.  श्री  प्र०  के०  देव
 :

 कया
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 किः

 वर्ष  ReYG-XE  PEXE-Ko  में अब तक भारत में
 तक  भारत  में

 कितने  बैटिंग  सीमेंट  का

 किया  गया  दौर  इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खां  हुई  ;

 देश  में  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता है

 क्या  केन्द्रीय  चमड़ा  ्  मद्रास  में  किये  गये  अ्रनुसंधान  के

 देश  में  बैटिंग  सीमेंट का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है  ;

 इसके  उत्पादन  के  लिए  एक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये
 कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी  ;

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हुमा

 है  या  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :

 बैटिंग  सीमेन्ट  के  वास्तविक  के  बारे

 में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  यह  आयात  व्यापार  वर्गीकरण  में  अलग  से  नहीं  दिखाया

 जाता  तथापि  बजट  सीमेन्टਂ  के  लाइसेंस  के  र  निम्न  प्रकार  हैं  :

 १९१४  ८-४९  ७,०००  रुपये

 REXE-KO  ( RE-VA-E  TH)  20,000  रुपये

 ae  औद्योगिक  चमड़ा  जैसे  ट्रांसमिशन  बिना  सीवन  के  जूतों

 भर  बिना  सीवन  के  चमड़े  के  सामान  में  काम  जाता  है  ।

 हां ।  परन्तु  तभी  जब  कि  संश्लेषित  राल  देश  में  उपलब्ध  जो  fe  इस

 समय  की  जाती  है  प्रौढ़  जिस  पर  इसका  उत्पादन  निसार  है  ।

 संस्था  द्वारा  निकाले  गये  तरीके  को  अपनाया नहीं  गया  है  परन्तु  ३००  पौंड  प्रति

 दिन के  लघु
 उत्पादन

 के  लिये  लगभग  १२,०००  रुपये  के सामान की  श्रावश्यकता  होगी

 देश  में  बैटिंग  सीमेन्ट बनाने  के  लिये  प्रभी तक  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं  हुमा है

 शौर  न  ही  सरकार  इसका  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करना  चाहती  है  ।

 watt  बेट्स

 कि

 1३३१.  श्री  प्र०  के०  देव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  PEYT-VE  PEXE-Ko  में  परब  तक  भारत  में  wir  बेट्स

 ग्रा यात  किया  गया  झर  उस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  ;

 देश  में  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 ६  Synthetic  Resin.
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 क्या  केन्द्रीय  चमड़ा  झ्नुसंघान  मद्रास  में  किये  गये  भ्रनुसंधान  के  फलस्वरूप

 एक्जीमा  बेट्स  का  देश में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  किया  जा  सकता  है

 इसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 कया  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 हुमा  है  या  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती

 मंत्री
 मनु भाई

 :  से  (&)  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही है

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जावेंगी ॥

 aa  ग्लास

 1३३२.  श्री  प्र०  हे
 देव

 :
 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६५८-५६  FEXE-Go  में परब तक भारत तक  भारत  में  कितने फोम  ग्लास  का  आयात

 किया  गया  प्रौढ़  उस  पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च

 देश  में  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता  हूँ
 ;

 क्या  केन्द्रीय  कांच  चीनी  मिटटी  अनुसंधान  कलकत्ता  में  किये  गये

 संधान  के  फलस्वरूप  फोम  ग्लास  का  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  किया  जा  सकता  है  ;

 उसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  कितने  धन  की  आवश्यकता

 (=)  क्या  देवा  में  इसके  उत्पादन  के  लियें  लाइसेंस  के  लिये  कोई  झ्रावेदन-पत्र प्राप्त  हुमा  है  या

 क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती है  ?

 1  उद्योग  मंत्री  सुभाष  भारतीय  वर्गीकरण में  अथवा  भारतीय

 व्यापार  आयोग  की  | पुस्  में  कहीं  पर  भी  फोम  ग्लास  के  Biss  को  अलग  रूप  से  नहीं  दिखाया

 गया है  इसलिये  इसके  सम्बन्धी  झ्रांकड़े  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 यह  एक  हल्के  वज़न  की  तापीय  विसंवाहन  सामग्री  है  ौर  यह  ३२'  फरेनहाइट

 ८००*
 फारेनहाइट  के  ताप  बेगम  शर  ठण्ड  विसंवाहन  में  इस्तेमाल  होती  है  |

 हां  ।  केन्द्रीय  कांच  तथा  चीनी  मिट्टी  भ्रनुसंधान  कलकत्ता  द्वारा  आविष्कृत

 प्रक्रिया  के  आधार  पर  वाणिज्यिक  पैमाने  पर  इसके  उत्पादन  के  लिये  मेसर्स  ब्ल्यू  स्टार  इंजीनियरिंग

 कम्पनी  प्राइवेट  बम्बई  को  काम  सौंप  दिया  गया  है  ।

 प्रतिमा  के  अनुसार  बढ़िया  फोम  ग्लास  के  प्रतिवर्ष  १,०  ०,०००  घन  फुट  के  उत्पादन के

 लिये  लगभग
 ७

 लाख  रुपयों  की  पूंजी  की  आवश्यकता  होगी  ।

 फोम  ग्लास  के  निर्माण  के  लिये  उद्योग  तथा  १९४१

 के  भ्रमित  लाइसेन्स  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  कोई  आवेदन-पत्र  नहीं  प्राप्त  BAT  है  प्रौढ़  क्योंकि  इस  कारखाने

 में  १००  से  कम  कर्मचारी  इसलिये  उसके  लिये  लाइसेन्स  की  कोई  झ्रावइ्यकता  ही  नहीं  है  ।

 कारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  नहीं  ।
 —_—_— i  ee  न

 अंग्रेजी में

 ९1480  Weight  Thermal  Insulation  Material
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 थो  प्र०  ग०  देव

 विशद  श्री  do  mo  ७ दी

 क्या  पु  बस  किय  श्रल्पपंर  क-किये  मंत्री  १६  EXE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्लाटों  की  झूठी  रजिस्ट्रियों  के लिये  जिम्मेवार  पदाधिकारी  के  विरुद्ध
 क्या  कार्यवाही  की

 गयी है  ;

 यदि  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गयी  हैं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 अल्प-संजू  क-क  ये  मंत्री  मेर  चन्द  उस  पदाधिकारी  के

 विरुद्ध  मामला  दर्ज  कर  दिया  गया  है  शरर  उस  पर  दिल्ली  के  अतिरिक्त सत्र  न्यायाधीश के  न्यायालय

 में  मुकदमा चलाया  जा  रहा  हैं

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  |

 रुस  के  लिये  भारतीय कपड़ा

 1३३४.  श्री  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  इस  ay  रूस  भारत  से  कपड़ा  खरीद  रहा  है  ?

 a
 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  रूस  द्वारा  भारतीय  कपड़े  की  खरीद  का  प्रश्न  विचाराधीन

 ह

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 1३३४५.  श्री  क्या  श्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  २६  १९५९  के

 भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  २३७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  स्थानों  की  जिन  कोटियों का  उल्लेख  किया  गया

 उनमें  नियमित  कर्मचारी  भी  सम्मिलित  शौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  शौर
 संभरण  मंत्री  कठ  च०

 जी  उसमें  कुछ  एक  ऐसे

 कर्मचारी  भी  सम्मिलित  हैं  जो  कि  बाद  में  नियमित  वर्गों  में  स्थानान्तरित  कर  दिये  गये  थे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  दिल्ली  उड्ड्यन  विभाग

 1३३६.  श्री  तंगामणि
 :

 क्या  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  दिल्ली  उड्डयन  विभाग  संख्या  २

 एनिमेशन  डिवीजन
 त  ०  २)  का  दफ्तर  दिल्ल  में  स्थित

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  इसका  सम्बन्ध  पंजाब  कौर  राजस्थान  के  राज्यों  के  कार्यों से
 ह  —_———
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 यदि  तो  क्या  इस  दफ्तर  को  में  रखना  न्यायसंगत

 यदि  तो  क्या  इस  दफ्तर  को  दिल्ली  से  हटा कर  पंजाब  या  राजस्थान में
 ले  जाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री
 Fo  च०

 रेड्डी  )  )  जहां

 हां  ।  हिमाचल  प्रदेश  करो  स्थान  में  होने  वाले  उड्डयन  सम्बन्धी
 कार्य में  भ्रमणी  प्रकार  से  समन्वय  उत्पन्न  करने  प्रौढ़  उस  पर  नियन्त्रण  रखने  के  लिये  दिल्ली  जैसे  केन्द्रीय

 स्थान पर  ही  हेडक्वार्टर  रखना  आवश्यक  समझा  गया  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मंटो में  का  उत्पादन

 रे  ३७  श्री  पदम  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  2eyue F far Avey में  जिला  मण्डी  में  चाय  का  कितना  उत्पादन  gar

 उसमें  से  कितनी  चाय  बेची  कौर

 उसमें  से  कितनी  शेष  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  लगभग  58,000  पौण्ड  |

 ite  कितनी  चाय  बेची  गयी  तथा  कितनी  बिना  बिकी  पड़ी  इसका  ठीक-ठीक

 परिमाण  बता  सकना  कठिन  है  लेकिन  पता  चला  है  कि  १,६६,०००  पौण्ड  चाय  बिक  गयी  है

 फसल की  लगभग  १०  प्रतिशत  चाय  बिना  बिकी  पड़ी  है  ।

 afa  अजन  तथा  विकास  योजना

 1३३८
 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  क्या  कौर  संभरण  मंत्री  १५  दिसम्बर

 2eue HH के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  १४६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  भूमि  तथा  विकास  योजना  के  सम्बन्ध  में  किसी  we  राज्य  सरकार  से  कोई

 उत्तर  प्राप्त हुए  हैं

 यदि  तो  किस-किस  राज्य  से  क्या-क्या  उत्तर  प्राप्त  हुमा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  ate  अवधि  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  कितनी  राशि

 मंजूर की  गयी  है  ?

 श्रीवास शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  ड्ञठ  चन्दा  )  जम्मू

 तथा  काइमीर  राज्य  के  अतिरिक्त  शेष  सभी  राज्यों  से  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  मांगें  प्राप्त  हो  गयी  हैं  ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  १ an  ee  ण

 ALT  संख्या
 92] ee

 मूल  wast  में
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 बालोपयोगी  फिल्में

 1३३६  श्री इ  ०  मधुसूदन  राव  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बालोपयोगी  फिल्मों  की  लम्बाई
 पर

 प्रतिबन्ध  लगाने
 के  सम्बन्ध  में

 भारत के  फिल्म  फेडरेशन  के  संकल्प  पर  विचार  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  रूप  से  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  कौर  सरकार को  इस  सम्बन्ध  में

 भारत  के  फिल्म  फेडरेशन  से  कोई  संकल्प  प्राप्त  नहीं  हुमा  है
 ।

 फेडरेशन  के  प्रतिनिधियों से  मौखिक  रूप

 से  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें  सरकार  के  इस  निर्णय  का  विरोध  किया  गया  है  कि  ३५  मिलीमीटर

 साइज़ की
 Sooo

 फुट  से  प्रतीक  लम्बी  फिल्मों  श्रथवा  १६  मिलिमीटर  साइज़
 की

 उसी  के  तुल्य  लम्बाई

 से  fire  लम्बी  फिल्मों  पर  सरकार  की  कौर  से  पुरस्कार  नहीं  दिये  जायेंगे  ।  सरकार  ऐसा  नहीं  महसूस

 करती  कि  इसमें  छट  देना  न्यायसंगत  है  जबकि  फिल्म  निर्माताओं  ने  इस  प्रतिबन्ध की  ae  केवल

 ध्यान  ही  नहीं  दिया  प्रपितु  उन्होंने  wot  फ़िल्मों  को  उक्त  लम्बाई  के  प्रसार  सम्पादित  करना  भी

 प्रारम्भ कर  दिया  है  ।

 त्रिपुरा  में  प्रायः  गृह-निर्माण  परियोजनाएं

 1३४१  श्री  बां गंदी  ठाकुर  :  कया  श्रावास  भ्र ौर  संभरण  बताने की  कृपा  करेंगे

 fa

 क्या  त्रिपुरा में  ग्राम्य  गृह  निर्माण  परियोजना  योजना के  अधीन  अभी तक  कोई  कार्य

 किया  गया  है  या  किया  जा  रहा

 यदि  at,  तो  किस-किस  स्थान  पर  ate  क्या  क्या  कार्य  किया  गया  wire

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  site  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु ०  से  ग्राम्य

 निर्माण  परियोजना  योजना  को  कार्यान्वित  करने  से  पहले  अन्य  राज्यों  के  समान  ही  त्रिपुरा  प्रशासन

 को  भी  कुछ  एक  प्रारम्भिक  कार्यवाहियां  करनी  पड़ी  हैं  जैसे  कि  ग्रामों  का  चुनाव  तथा  सर्वेक्षण

 चुने  हुए  ग्रामों  के  निवासियों  के  परामशं  से  उन  ग्रामों  के  पुर्ननिर्माण  के  लिये  aa  तैयार  करना

 स्थानीय  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मकानों  के  लिये  भ्रादर्श  डिजाइन  तैयार  ऋण

 शादी  देने  के  लिये  विस्तृत  नियम  बनाना  are  |

 प्रशासन  ने  निम्नलिखित  ग्रामों  के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित  प्रारम्भिक  कार्यवाहियों  को  लगभग

 पूरा  कर  लिया  है
 :

 खण्ड का  नाम

 १.  गोकुलनगर

 काला शहर  खण्ड २.  सो नाय मूरी

 मूल  wast  में
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 ग्राम का  नोम  खण्ड का  नाम

 प्राचीन  श्रगरताला  ग

 वीरेन्द्र  नगर

 रनीर  गांव  तथा  नलगढ़िया

 नूतन  हवेली  तथा  प्राचीन  श्रगरताला  खण्ड

 बालामुखा  |

 बे लोनिया  खण्ड

 J

 आशा
 है  कि  उक्त  ग्रामों  में

 धन
 के

 वितरण  का  काम  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  कर  दिया  जाएगा  ।

 पाकिस्तान  में  भारतीय  स्वामित्व  वाली  सो  कमेन्ट  फैक्स  रियो

 |  डा०  राम  सुभग  fats
 :

 \
 श्र  रघुनाथ  fag

 1३४२,  ९
 |  श्री  प्री  प्र ०  मेहदी  :

 Lait  अमजद चली  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान ने  पाकिस्तान  स्थित  भारतीय  स्वामित्व  की  सीमेंट  फैक्टरियों  को

 खरीद  लेने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 क्या  यह  किसी  पारस्परिक  प्रबन्ध  नुसरत  में  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  ott  तक  कोई  फैक्टरी  बेची  गई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  कीमत  पर  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  पाकिस्तान

 सरकार  आसाम-बंगाल  सीमेंट  लिमिटेड  कलकता  ate  एसो सिधे टेड  सीमेंट  कम्पनीज  ary SE

 ea इंडिया  बम्बई  की  पाकिस्तान  स्थित  फैक्टरियों  को  ख  री  QA  का  विचार  रखती  है

 इस  बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  ।

 ate  नहीं  ।

 (  |  )  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सिलाई  की  मशीनों  के  लिये  निर्यात  मोंटी

 1३४३.  श्री  दलजीत  भूकाक  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  सहयोग  से  तैयार  की  जा  रही  सिलाई  की  मशीनों  को  देश  a

 बाहिर  केवल  कुछ  एक  देशों  में  ही  बेचने  की  quia  है  ;

 यदि  तो  भिन्न-भिन्न  ब्रांडों  की  सिलाई  की  मशीनों  का  किस-किस  देश  को  निर्यात

 किया  जा  सकता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  इस  समय  विदेशी  सहयोग  से  भारत  में  कोई

 भी  सिलाई  की  मशीन  तैयार  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 नालए

 मूल  परंग्रेजी  में
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 रेडियो  सेट

 |
 1२४४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 REYE-Fo  में  कभी  तक  भारत  में  कुल
 कितने  रेडियो  सेट  तैयार  किये

 गये  हैं
 ;  कौर

 उन  में  से  कितने  सेटों  का  निर्यात  किया  गया  है
 ?

 पं उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  aia  से  PEXE  तक  विकास  विंग

 की  सूची  में  सम्मिलित  फर्मों  द्वारा  कुल  १,६८,४४३  रेडियो  सेट  तैयार  किये  गये  थे  कौर

 Reo  में  २०,०००  सेट  तैयार  किये  गये  थे  ।

 mia से  PERE  तक  कुल  १०२  सेटों  का  निर्वात  किया  गया  था  |  PeNE

 १९६०  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  |

 बाबर  नई  दिह

 श्री  राधा  रमण
 ३४४५.

 श्री  श्रीनारायण दास

 कया  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  बाबर रोड  नई  दिल्ली  के  मकानों  पर  दूसरी  मंजिल

 खड़ी  करने  की  अनुमति  दे  देने  की  नीति  का  भी  तक  पालन  प्रारम्भ  नहीं  gars  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  Fo  भर  हां  ।  बाबर  रोड

 नई  दिल्ली  में  प्रभी  तक  किसी  भी  मकान  पर  दूसरी  मंजिल  नहीं  बनी  है  ।

 दूसरी  मंजिल  के  लिये  अनुमति  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  ad  निर्धारित  की  गई  उन

 का  स  अभी  ZeXE  के  अन्त  में  ही  किया  गया  है  शर  उसी  समग्र  इस  सम्बन्ध  में  पट्टाधारियों

 की  एसोसियेशन  को  सुचित  किया  गया  था  ।  दूसरी  मंजिल  बनाने  के  fad  कुछ  एक  आवेदन  पत्र

 प्राप्त  हुए  हैं प्र ौर  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  शर्तें  निर्धारित  करने  में  देर  होने

 को  कौमें  बहेगा  लि  कुच  एक  मे  दूभर  मंजिल  के  निरमा  का

 पिरो

 फिया  सो

 भारी  मशीनरी

 ३४६.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ga  समय  किस-किस  प्रकार  की  भारी  मशीनरी  क  निर्माण  देश  में  हो  रहा  है  ;

 इस  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी  जिस  में  यह

 कारी दी  गयी  है  ।

 मूल  wa

 377(Ai)
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 विवरण

 खेती के  काम  पालि AUT  वाली  मशीनें

 बायलर--श्रौद्योगिक

 v

 y  कन्वेयर
 सीमेंट  बनाने  की  मशीनें

 इमारतें  बनाने  में  प्रयोग  होने  वाली  मशीनें

 रसायन  तथा  श्रौषधियां  बनाने  की  मशीनें

 कपड़ा  उद्योग की  मशीनें

 बरमा  मशीनें

 20  डीजल  इंजन

 १  बिजली के  मोटर

 १२  मिट्टी  हटाने  श्र  सड़क  बनाने  की  मशीनें

 रे  जूट  मिल  की  मशीनें

 र्  रेल  के  इंजन  बायलरों सहित

 १५  खानों  पर  काम  वाली  मशीनें

 १६  मशीर  प्रोफ़सर

 १७  तेल  मिल  की  मशीनें

 Qs  दक्तिचालित पम्प

 ge  दाल  तथा  wet  मिल  की  मशीनें

 Ro  चीनी  मिल  की  मशीनें

 २१  कागज  बनाने की  मशीनें

 २२  चाय--उच्चारण  मशीनें

 af

 तोलने की  मशीन

 देश  में  भारी  मशीनों  के  बनाये  जाने के  कारण  विदेशी  मुद्रा  की  weal बचत  होती

 है  ।  लेकिन  वास्तविक  बचत  के  ठीक  ठीक  wins  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 सरकारी  मकानों का  सब-लेट  किया  जाना

 1३४७.  श्री  राम  गरोब
 :

 क्या  श्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे कि  :

 सरकारी  मकानों  को  सब-लेट  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  नियम  हैं  ;

 क्या  नियमों  के  भ्रमित  पूरे  मकान  को  सब लेट  करने  की  अनुमति  नहीं  है

 यदि  तो  पूरा  मकान  सब-लेट  कर  देने  पर  कया  जुर्माना  किया  जाता  है  ;

 क्या  केवल  एलाटी  पर  ही  जुर्माना  किया  जाता  है  या  कि  उस  पर  भी  जिसे  वह  मकान

 सब-लेट किया  गया  हो  ?
 ललना

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०
 रेड्डी  )  :  दिल्ली/नई

 में

 डायरेक्टर  गफ  स्टेट्स  के  नियंत्रण  के  भ्रमित  नियमित  मकानों  को  सब-लेट
 करने  के

 सम्बन्ध  में  ग्रनुपूरक नियम  ३१७-ख-१७ लागू  होता  जिस  की  एक  प्रतिलिपि संलग्न  है  ।

 परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७२]  विशेष  निवास  स्थानों  पर  लागू  होने  वाले  नियमों  की  गई

 लिपि  भी  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट १,  अनुबन्ध  संख्या  ७२]

 उक्त  विवरणों  निहित  नियमों  के  उपनियम
 ate  के

 अनुसार  पूरे

 मकान  को  करन  की  अनुमति  है
 ।

 जुर्माना  उस  समय  किया  जाता  है  जब  श्रनघधिकृत  रूप  से  पूरे  या
 उस

 के  किसी  हिस्से

 को  सब-लेट किया  जाता  है  ।  जब  अनधिकृत  रूप  से  पूरा  मकान  सब-लेट  किया  जाता  है  तो  उस  स्थिति

 में  वह  अलाटमेंट रह  किया जा  सकता  है  कौर  सम्बन्धित  पदाधिकारी  को  श्रागामी  एलाटमेंट  से

 ६  मास  से  ५  वह  तक  की  भ्र वधि  के  लिये  वंचित  किया  जा  सकता  है  ।  इस  के  fated
 फंडामेंटल

 रूल

 नं०  रख  के  उस  पदाधिकारी  से  सब-लैडिंग  की  भ्र वधि  के  लिये  उस  स्थान  का  विशेष

 किराया  भी  लिया  जा  सकता  है  |

 जुर्माना  केवल  एलाटी  पर  किया  जाता  उस  व्यक्ति  पर  नहीं  जिसे
 वह

 sate
 किया गया  हो  ।

 सरकारी  दफ्तरों  &  लिये  इमारतें

 ३४८,  श्री  राम  क्या  श्रीवास  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  दिल्ली  में  इस  समय  किस  किस  स्थान  पर  कितनी  सरकारी  दफ्तरों  के  लिये  इमारतें  बन  रही

 प्रौढ़  इन  इमारतों  के  पुरा  हो  जाने  पर  उन  में  कौन  कौन  से  दफ्तर  स्थानान्तरित  कर  दिये  जायेंगे
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री
 हि ०  न

 रेड्डी  )  :
 जनरल  पूल  में  दो  बहुमंजली

 इमारतें  तैयार  की  जा  रही  एक  रायसीना  रोड  पर  एन  ब्लाक  के  स्थान  पर  कौर  दूसरी  उद्योग

 भवन के  सामने  के  ब्लाक  के  स्थान  पर  ।  पुरी  हो  जाने  में  इनमें  a  तो  रेलवे  मंत्रालप भ्ौर कौर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  भेजने  का  ख्याल  है  ।  पालियामेंट स्ट्रीट  की  सरकारी  दफ्तर  की  इमारत  जो

 कभी  पूरी  हुई  है
 ।

 योजना
 झर

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संस्था  को  एलाट  कर  दी  गयी  ८  )

 सरकारी  बस्तियों  में  मनोरंजन  सम्बन्धी  सुविधायें

 1३४८.

 शी  हेम  राज  :

 श्री  पदम देव  :

 कया  आवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरोजिनी  नगर  तथा
 अन्य  निकटस्थ बस्तियों  में  रहने  वाले

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  मनोरंजन  सम्बन्धी  कोई  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  के  लिये  कोई  उपयुक्त  स्थान  एलाट  करने  का  कोई  विचार

 रखती

 श्रावास  संभरण  मंत्री  क०  न  श्र  सरोजिनी

 नगर  बस्ती  में  तो  मनोरंजन  सम्बन्धी  उपयुक्त  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।  निकटस्थ  बस्तियों  के

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 aaa  में
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 त्रिपुरा  में  रस्सी  उद्योग

 1३४५०.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  पुनर्वास  तथा  झ्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 रस्सी  उद्योग  प्रारम्भ  करने  के  लिये  जोगेन्द्र  नगर  1.0 Nt  म  त्रिपुरा  को  ऋण

 के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गयी  थी  ;

 क्या  वह  उद्योग  फायदे  पर  चल  रहा  है  या  कि  घाटे  पर  ;

 यदि  घाटे  पर  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऋण
 डीलर्स  तथा  अल्पतंरूपक-कार्य  मंत्री  मे  ्  रच  द  :  १२,२८४  रुपये ।

 उद्योग  फायदे  पर  चल  है  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मंड्या  भें  कागज  का  कारखाना

 1३५१.  श्री  सीरिया  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १५  28ue H Marina के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  १४४६  के  उ  तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मैसुर  राज्य  के  मंडरा  जिले  में  कागज़  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी

 प्रगति हुई  है  ;

 वहां  पर  कागज़  का  उत्पादन  कब  तक  प्रारम्भ  होने  की  भ्राता

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  यह  मिल  के  बारामूला  में  स्थापित  की

 जायेग  कौर  इस  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कार्यवाहियां  को  गई  है
 :

 (  १)  मशीनरी  के  लिये  विदेशी  संभरण  किताबों  को  काडर  भेज  दिये
 गये

 हैं  कौर  ara  है  कि

 दिलदही  मशीनरी  पहुंच  जायेगी  ।

 (2)  कोई  सामग्री  )  के  संभरण  के  लिये  एक  चीनी  की  मिल  के  साथ  फैसला  कर

 लिया गया  है

 (३)  ara  है
 क  उत्पादन  काय  शीघ्र  ही  प्रारम्भ हो  जायेगा  ।

 १९६२  नक  ।

 नेफा  में  जनगणना

 ३५२.  श्री  हेम  TAT:  कया  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PER?  की  अखिल  भारतीय  जनगणना  के  सम्बन्ध  में  नेफ़ा  में

 जांच  काय  से  ही  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कया  नेफ़ा  की  जनगणना  शेष  अ्रखिल  भारतीय  जनगणना  से  किसी  भिन्न

 प्रकार की  होगी  ;  कौर

 यदि  तो  किस  दृष्टि  से  भिन्न  प्रकार  की  होगी
 ?

 ज्रिबान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  जी  हीं  ।

 जी

 faa  wist  में
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 इसका  कारण  यह  है  कि  नेफ़ा  में  सब  से  पहली  बार  जनगणना  करने  का  यत्न  किया

 जा  रहा है  ।  इसके कई  अन्य  कारण  भी  हें  जैसे  कि  वहां  के  लोगों  की  उनका  नेफ़ा

 के  ज़ाहिर  के  लोगों  को  seat  के  उत्तर  देने  में  संकोच  वहां  के  अधिकांश  ग्रामों  के  मार्गों  का

 दुर्गम  होना भ्र ौर  इस  कारण  वहां  पहुंचने  में  कोई  दिन  लग  जाना  ।  इन  सभी  कारणों से  ही  वहां

 की
 प्रक्रिया  में  कुछ  संशोधन  करना  आवश्यक  समझा  गया  है

 ।
 मुख्य  यह  है  कि  जहां

 शेष

 भारत  में  जानकारी  प्रत्येक  व्यक्ति  के  बारे  में  एकत्रित  की  वहां  नेफा  में  निम्नलिखित शीर्षों

 के  अन्तर्गत  प्रत्येक  परिवार  की  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 g  परिवार  के  मुखिया  का  नाम  ।

 जाति  का  नाम

 दे  बोली  का  नाम  |

 v  उस  स्थान  पर  निवास  की  wafer

 y  कुल  परिवार के  सदस्य  |

 घ  विभिन्न  शरायु  वर्गों  जैसे  ०-४,  ५-१४,  १४५  से  ऊपर  के  वर्गों  के  अनसार  जन  संख्या  |

 ४  ५-१४  तथा  १५  से  ऊपर  के  वर्षों  की
 के

 वग में  व्यक्तियों की  संख्या  ।

 घ  कमी  का  क्षेत्र  जिसमें  सदा  खेती  की  जाती  है  ।

 €  ay  कामत  की  मुख्य फसल  |

 इस  सम्बन्ध  में  यही  बरच्छा  समझा  गया  है  कि  उन  ग्रामवासियों से  उक्त  मरन  पूछने  वाले

 अधि  कारी  वास्तविक तिथि  से  पूरे  ही  उन  स्थानों  पर  चले  जायें  ताकि  उन  व्यक्तियों से  पहले  ही

 मित्रता  तथा  परिचय  प्राप्त  कर  सकें  ।  इसीलिये  ही  जन-गणना  की  प्रगति  को  बढ़ा  देना  पड़ा  है  ।

 झर  कुछ  एक  क्षेत्रों  में  गणना  वास्तव  म॑  प्रारम्भ  भी  हो  गयी  जहां तक  नेफ़ा के  उन  गांवों का

 सम्बन्ध  जहां  पर  डिवीजनल  या  सब-डिवीजनल  हैडक्वाटंरों  से  पहुंचना  वहां  पर  जनगणना

 का  कार्य  देश  के  शेष  स्थानों  के  समान  ही  १०  2862 9 3 We से  ३  9822 aH A Maly तक  की  अवधि

 मे ंही  किया  जायगा
 ।

 क्षेत्र  प्रचार  पदाधिकारी

 रास  गरीब  ।
 1३५३  श्री  NOS  क्या  सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्षेत्र  प्रचार  पदाधिकारियों  को  नियुक्त  किया  जाता  है  ;

 उनके  वेतन-क्रम  कया  हैं
 ?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  |

 VYo—@y—Voo | ॥
 केन्द्रीय  सूचना  सेवा  स्थापित  हो  जाने  के  बाद  इस  वेतन-क्रम  को

 घटा  कर  Yoo Lo—QYo— BAA Ty दक्षता  रोध  —2y¥-—Voo  रुपये कर  दिया  जायगा  |

 मूल  wast  में
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 काउंटर्स  माउंटबेटन  का  निधन

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  ने  लेडी  माउंटबेटन  की  दुखद  मृत्यु  का  समाचार

 समाचार-पत्रों में  पढ़ा  होगा  ।  लार्ड  कौर  लेडी  माउंटबेटन  भारत  के  रच्छ  मित्र  रहे  हैं  ।  लेडी

 माउंटबैटन  ने  हमारे  देश  की  महिलाओं  के  कार्यों  में  बड़ी  दिलचस्पी  दिखाई  थी  ।  उनकी  मृत्यु

 पर  हम  दुःख  प्रकट  करते  हैं
 ।  ्राष्या है कि सभा है  कि  सभा  लाई  माउंटबेटन को  इस  शुक्रवार  पर

 संवेदना

 प्रकट  करने  में  मेरा  साथ  देगी  ।

 दुःख  प्रकट  करने  के  लियें  सभा  के  सदस्य  कृपा  करके  एक  मिनट  के  लिये  खड़े  हों  ।

 पश्चात  सदस्य  एक  faz  प  लिए  सोन  खड़े  )

 fat  ao  चे  गह  हमारी  सभा  की  सामान्य  प्रथा  यह  रही  है  कि  हम  यहां

 किसी केवल  उसी  व्यक्ति  की  मृत्यु  पर  शोक  प्रकट  करते  हूं  जो  इस  सभा  का  सदस्य  रहा  हो  |

 भूतपूर्व  वायसराय  की  पत्नी  पर  यदि  हम  प्रस्ताव  पास  करें  तो  यह  बहुत  बुरा  पूर्वोदाहरण  होगा ।

 श्री  त्यागी  इंगलैंड  की  सभा  ने  तो  महात्मा  गांधी  की  मृत्यु  पर  भी  शोक  प्रकट

 नहीं  किया  था  ।  सभा  की  भ्र पनी  परम्पराएं होती  हैं  ।  आपको  उनका  पालन  करना  चाहिये  ।

 श्री  गजराज  सिह  :  ऐसा  करना  हमारी  सभा  की  परम्परा  के  विरुद्ध

 साथ  ही  हमें  इस  बात  पर  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  दूसरे  की  सभाएं  हमारे  यहां  के  व्यक्तियों

 की  मृत्यु  चाहे  वे  कितने  ही  महान  कयों  न  शोक  प्रकट  नहीं  करतीं  ।

 fae  महोदय
 :

 यह  कहना  बिल्कुल  सही  नहीं  है  कि  हमने  केवल
 इस

 सभा  के  सदस्यों

 की  मृत्यु  पर  ही  शोक  प्रकट  किया  है  ।  कभी  कभी  हमने  ऐसे  व्यक्तियों  के  प्रति  भी  शोक  प्रकट  किया

 है  जो  इस  सभा  के  सदस्य  नहीं  थे  ।  लेडी  माउंटबेटन  तथा  उनके  पति  ने  भारत  की  स्वतन्त्रता

 प्राप्ति  में  कुछ  जल्दी  करने  का  काफी  प्रयत्न  किया  था  ।  ऐसे  aa  ऐसे  उल्लेख  करने  के

 लिये  मैं  सभा  का  मतदान  नहीं  लेना  चाहता  ।  यह  प्रश्न  मेरी  स्वेच्छा  का  है  कि  किस  व्यक्ति  की

 मृत्यु  का  उल्लेख  किया  जाय  कौर  किस  व्यक्ति  की  मृत्यु
 का

 नहीं
 ।  ऐसी  कोई  परम्परा नहीं  है  कि

 ऐसे  व्यक्तियों  की  मृत्यु  का  उल्लेख  न  किया  जाय  ।  ऐसे  मामलों  में  हम  ब्रिटेन  की  संसद  से  प्रति

 परम्परा अपना  रहे  हैं  ।  इस  महिला  के  बारे  में  मैँ  जानता  हूं  कि  उन्होंने  भारत  को  आजादी  दिलवाने

 में  काफी  सक्रिय  भाग  लिया  भ्र  वहू  भारत  की  एक  अच्छी  मित्र  थीं  मरत  उनकी  मृत्यु  का  यहां  उल्लेख

 करना  मैंने  ठीक  समझा  |  मैं  किसी  प्रथा  का  उल्लंघन  नहीं  कर  रहा हूं  ।  भविष्य  के  लिये

 में  ध्यान  कि  परिस्थिति  विशेष  में  ही  ऐसे  उल्लेख  किये  जायें  |

 ला

 स्थगन  प्रस्ताव

 श्रीराम  की  मिलकर  पहाड़ियों  से  ३०००  facarfaa  व्यक्तियों  का  कथित  निष्कासन

 ग
 डेम  श्री  स०  मो ० poet  महोदय  :

 मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  श्री
 ae

 4

 श्र  श्री  पाणिग्रही से  मिली  है  ।  मैं यह
 ८  दे  दिय  कि  पद्  ्  हूं  कि &  यह  राज्य  सरकार  का  विषय

 कयों  नहीं सा  वाणणामणणााणागााजााा

 मूल ्  अंग्रजी  में



 ३  Rank १  )  स्थगन  प्रस्ताव

 श्री  हेम  बुरा  )
 :

 यह  राज्य  का  विषय  इसलिये  नहीं  है  कि  मिलकर  पहाड़ियों

 में  रहने  वाले  लगभग  ३०००  विस्थापित  परिवारों  को  वहां  से  निकालने  का  प्रश्न  इस  में  निहित  है  ।

 यें  लोग  विभाजन  के  ्  १९४७  REX  में  भारत  में  आये  ये  लोग  उस  जिले

 के  उपायुक्त  के  कथित  आदेशों  के  झ  वहां  रह  रहे  इन  परिवारों ने  मरुभूमि  को

 लेकिन  wa  वहां  की  जिला  परिषद्  के  पदाधिकारी धान  लगाने  वाली  भूमि  में
 बदल  दिया

 था  ।

 इन  लोगों  को  निकालना  चाहते  हैं  ae  इनको  निकालने  के  लिये  उन्होंने  हाथियों  का  प्रयोग  प्रारम्भ

 किया  साथ  ही  इनके  लिये  कोई  दूसरी  व्यवस्था  नहीं  की  है
 ।  इनको  निकालने से  तो  हमारी

 खार  समस्या  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  |  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  इनके  रहने  के  लिये  दूसरे

 स्थान  की  व्यवस्था नहीं  हो  जाती तब  तक  पुनर्वास  मंत्रालय  उनमें  रुचि  ले  ae  उनके
 निष्कासन

 को

 रोके
 ।

 कुछ  दिन  हुए  तब  हमने  इस  बारे  में  गृह-मंत्री  से  भी  बातचीत
 की

 थी  उन्होंने
 प्रा इव वासन

 दिया  था  कि  ag  श्रीराम  के  मुख्य  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में
 बातचीत  करेंगे  उन्होंने

 बातचीत  की  भी  लेकिन  फिर  भी  उनका  निष्कासन  जारी  है  ।  यह  बड़े  दुःख  की  बात

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 ये  लोग  geve A Aparenrcy में  नोआखाली  से  ast

 थे
 ।

 उपायुक्त  ने  उन्हें  श्राइवासन  दिया  था  कि  वे  नौगांव  में  उन्हें  बसा  मेरा  निवेदन यह  है

 कि  ये  लोग  पुनर्वास  मंत्रालय  की  बिना  किसी  सहायता
 के  वहां  भ्राता  हुए  वहां  की  समस्त

 भूमि  को  उन्होंने  अपने  अधिकार  में  ले  लिया  वहां  धान  की  पैदावार  इतनी  seal  है  कि  वे

 सात  लाख मन  धान  प्रतिवर्ष  उत्पन्न  करते  इन  विस्थापितों  की  संख्या  ५  हजार  के  लगभग

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इनके  लिये  जब  तक  दूसरी  व्यवस्था  न  हो  जाये  तब  तक  इनका

 रोक  दिया  जाय  उनका  निष्कासन  ७  १९६०  से  प्रारम्भ  हो  गया  है

 जबरदस्ती  उन्हें  निकाला  जा  रहा  इसलिये  पुनर्वास  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  से  मेरा

 निवेदन  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  gay  ही  कुछ  करें  ।

 मंत्री  गो०  ब०  :  मैंने  उस  ७  को  सम्बन्धित  विभाग  के

 उपयुक्त  कार्यवाही  करने  के  हेतु  भेज  दिया  ar

 1  पुनर्वास  तथा  प्रति  संख्यक-किये मंत्री  मेहरचंद  श्रम्यावेदन की  कोई  प्रति

 मुझे  नहीं  मिली  है  ।  कौर  न  मुझे  उसके  बारे  में  कोई  जानकारी  ही  लेकिन मैं  वैसे  ahs

 से  ग्रसित  जानकारी  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जो  पहली  बार  नहीं

 उठा है  ।  ये  मिकिर  पहाड़ियां  स्वायत्त  पैंतीस  जिले  हैं  ।  ये  कुछ  ata  जातीय  विधियों एवं  प्रथाओं

 के  द्वारा  प्रशासित होते  हैं  ।  संविधान  में  भी  इनके  लिये  कुछ  सुरक्षाबलों  की  व्यवस्था  की  गई

 शुरू  में  कुछ  विस्थापित  परिवार  इन  मिलकर  पहाड़ियों  में  हराकर  बसे  थे
 ।  उस  समय  उनकी

 संख्या
 ४००

 से  ५००  परिवार  थी  ।  हमने  सरकार  से  बातचीत  की  तत्कालीन

 मुख्य  मंत्री  उनकों  वहां  बसाने  के  लिये  तैयार  हो  गये  ।  एक  ay  बाद  उन  परिवारों  की  संख्या

 कर  ७००  से  ८००  हो  गई  |
 अब  वहां  की  राज्य  सरकार  ने  बताया  है  कि  इनकी  संख्या  बढ़कर  १०००

 परिवार हो  गई  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  है  कि  क्या  ये  सभी  विस्थापित  हैं  ।  हमने  यह  निश्चय किया

 कि  जो  विस्थापित  हैं  उनके  बारे  में  विचार  किया  जाये  यह  देखा  जायें  कि  उनको  श्रीराम  में  पुनर्वास

 सम्बन्धी  सहायता  दी  गई  है  अथवा  नहीं  |
 कठिनाई  यह  है  कि  हम  उन्हें  पुनर्वास  सहायता  देते  हैं  तो

 ये  लोग
 फिर

 वहां  से  हटकर  दूसरे  स्थानों  पर  चले  जाते  हैं  ।  कौर  वहां  बस  जाते  हैं  ।  हम  यह  प्रयत्न

 कर  रहेहैं  कि  जिन  परिवारों  को  वास्तव  में  दूसरे  स्थान  की  आवश्यकता  है  उन्हें  स्थान  दिया  जाये

 लेकिन  इस  प्रकार  ही  यदि  ये  लोग  वहां  बसते  रहे  तो  इस  समस्या  का  अंत  संभव  नहीं है  ।
 इस  सम्बन्ध क आ

 rat  प्रंग्रेज़ी  में



 2005  स्थगन  श्र  CULE  २२  eKo

 मेहरचंद

 में
 एक  प्रश्न भी  पूछा  जाने  वाला  है  उस  समय  में  विस्तृत  जानकारी

 दे  लेकिन  इतना

 wag  है  कि  इन  पहाड़ियों  में  बहुत  थोड़े  से  परिवारों  को  ही  बसाया  जा  सकता  लेकिन  इसका

 यह  नहीं  है  कि  इसके  पीछे  आदिवासियों  को  कोई  हानि  पहुंचे  ।  में  मैं  निवेदन  करूंगा

 कि  जो  सही  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  उनके  लिये  श्रव्य  ही  कुछ  न  कुछ  किया  जायेगा  ।

 1  meat  महोदय  :.  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बारे  में

 पहले  भी  कुछ  किया  गया  है  कौर  चरागे  भी  कुछ  किया  जायेगा  ।  लेकिन  यह  क्षेत्र  नादिम  जाति  के

 उनको  विस्थापित  व्यक्तियों  से  wert  रखा  जायेंगी  । लिये  सुरक्षित है  1

 के  लिये  यथाशक्ति  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  माननीय  मंत्री  इस  बात  के  लिये  भी  तैयार  हें  कि

 वह  भ्रधघिक  से  अधिक  जानकारी  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ।  ऐसी  परिस्थिति में  में  इस  स्थगन

 प्रस्ताव  की  अनुमति  देना  भ्रावश्यक  नहीं  समझता  |

 fat  श्र०  चे
 गुह

 :
 क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  श्राइवासन  दे  सकते  हैं  कि  जो  लोग

 पिछले  ७-८  वर्षों  से  हैं  उन्हें  वहां  से  उस  समय  तक  जबरदस्ती  से  नहीं  निकला  जायेगा  जब

 तक  कि  उनके  लिये  दूसरी  व्यवस्था  नहीं  हो  जाती
 ?

 श्री  मेहरचंद  खन्ना
 :  पुनर्वास  सुविधाएं  पाने  के  जो  अधिकारी  हैं  कौर  जिन्हें  अरब  तक

 ata  सुविधाएं  नहीं  मिली  @——v  के  बारे  में  विचार  करने  को  मैं  तैयार  हूं  ।

 mela  में  चीनियों  द्वारा  नमक-झील  पर  कथित  अधिकार

 fume  सहोदय  :  श्री  गजराज  सिंह  ने  लद्दाख  में  चीनियों  द्वारा  नमक-झील  पर  कथित

 अघिकार  के  बारे  में  भी  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  उनका कहना  है  कि  :

 तथा  काश्मीर  के  एक  प्रमुख  राजनैतिक  दल  ने  बताया  है  faze
 में  स्थित

 नमक-झील  पर  चीनियों  ने  भ्र धि कार  कर  लिया  है  तौर  स्थानीय  भारतीय  जनता

 को  वहां  से  नमक  नहीं  मिल  रहा  है ।*

 क्या  इस  प्रकार  यह  चीनियों  का  नया  प्रा क्रम  है  ?

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  झर  :
 काश्मीर  के  प्रधान  मंत्री

 ने  इस  समाचार  का  खंडन  किया  है  ।

 1  श्री  ब्रज राज  fag:  में  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  इस  पर  प्रकाश
 रिपोर्ट  के

 अनुसार  जिसका  के  लोगों  जो  कि  चिलम  नमक  का  प्रयोग कर  रहे  जब  चीनी  सैनिकों ने  वहां

 जाने  से  रोक  दिया  है  भ्र  जो  लोग  वहां  नमक  लेने  गयें  उनको  पीटा  गया  उस  प्रतिवेदन में

 कहा  गया  है  :

 से  अज्ञात  बौद्ध  साधु  वेष  तिब्बत  की  जोर  से  जिसका  में  घुस  a

 ह  0.0

 अध्यक्ष  महोदय
 :  कया  यह  स्थान  उस  क्षेत्र  में  है  जिसकी  चर्चा  यहां  सभा  में

 की  जा

 चुकी  है  यह  नय  प्रकरण

 मूल  अंग्रेज़ी में



 ३  १८८१  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १००६

 श्री  aaa  fag:  यह  स्थान  हमारे  क्षेत्राधिकार  में  है  शरर  इसके  बारे  में  सरकार

 प्रतिस्पर्द्धी  प्रतिवेदन  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारी  सरकार  ने  जम्मू  तथा  काइमीर  की  सरकार

 सें  स्थिति  का  सही  स्पष्टीकरण  किये  बिना  ऐसा  विवरण  किस  प्रकार  दे  दिया  जो  कि  जम्मू  तथा

 काइमीर  सरकार  के  विवरण  सें  विरुद्ध  है

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो मंत्री  जवाहरलाल  मैं  तो  समझता  हूं  कि  इसमें

 कोई  विरोधाभास नहीं  है  ।  इस  स्थगन  प्रस्ताव  में  भी  जम्मू  कौर  काश्मीर  सरकार  द्वारा

 गया  खंडन  भ्र ौर  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  विवरण  का  उल्लेख  वैदेशिक-किये  मंत्रालय  ने  जम्मू

 कौर  सरकार  से  सूचना  मिलने  तथा  प्यारे  साधनों  से  जानकारी  प्राप्त  कर  लेने  के  बाद  ही

 यह  विवरण दिया  था  दोनों  ने  ही  इस  सूचना  का  प्रतिवाद  किया  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  बौद्ध  भिक्षुकों  के  भेष  में  चीनियों  का  इस  क्षेत्र  में  जाने  कां  उल्लेख  किया

 इसका  प्रतिवाद किया  गया  है  माननीय  सदस्य  ने  जिस  क्षेत्र  विष  का  उल्लेख  किया  है

 वह  हमारी  सीमा  के  लगभग  १४५०  मील का  है  वहां  सीमा  के  अतिक्रमण  का  कोई  प्रदान

 नहीं  उठता  ।  यह  कोई  नहीं  कह  सकता  कि  वहा  भेष  बदलकर  कोई  नहीं  जा  सकता  ।  में

 भी  एकदम यह  इंकार  नहीं  कर  सकता  कि  भेष  बदलकर  वहां  कोई  गया  है  या  नही  ।  लेकिन

 हमें  यह  सूचना  मिली  है  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हुई  है
 ।

 इस  सुचना  का  जम्मू  श्र

 काश्मीर  सरकार  से  मिली  सुचना  है  |  वहां  के  मुख्य  मंत्री  के  पत्र  मेरे  सामने  हैं  कौर  शायद  वहां  की

 विधान  सभा  में  भी  उन्होंने  इस  बात  का  खंडन  किया  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  इससे  अधिक  भी

 मुझे  कुछ  कौर  कहना  है  ।  यही  कह  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  घटना  के  लिये  भ्रमजाल  का  मौसम

 भी  ठीक  नहीं है  ।  व्यावहारिक  दृष्टि  से  भी  यह  कठिन  है  ।  कम  ठंडे  मौसम  में  तो  इस  प्रकार  व्यक्तियों

 का  घूमना  संभव  भी  है
 ।  लेकिन  जम्मू  र  काश्मीर  सरकार  के  पास  जो  सुचना  है  उसके  आघार

 पर  उन्होंने  इसका  खंडन  किया  है  ।

 महोदय
 :

 प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  को  afte  में  रखते  हुए  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  की

 भ्र नुम ति  नहीं  देता
 ।

 निवाण

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 आंकड़ों  का  संग्रह  नियम

 प्रधान  मंत्री
 तथा

 वे
 दैनिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  ग्राहकों का  संग्रह

 १९५३  की  धारा  १४  की  उप-धारा (  ३)  के
 ग्रन्थित  दिनांक २  १९६०  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  ग्रो ०  ३  में  प्रकाशित  Are  )  का  संग्रह  CENE  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एलटा  o-280%/go]

 मितव्ययता उपायों  के  परिणाम

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  ३०  gERE  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  में  किये  गये

 मितव्ययता  उपायों
 के

 परिणाम  बताने  वाले  विवरण
 की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 डिल्लकालय
 में

 रवी
 गई  ।

 om  एलਂ  हौਂ
 १९१५/६०]

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 राज्य  सभा से  संदेश  २२  १९६०

 ber  राज्य  के  बारे  में  उद्घोषणा

 मंत्री  बन्०
 मैं  केरल  राज्य  के  बारे  में  ३१  RENE HT को  जारी

 की  गई  उद्घोषणा को  करने  वाली  राष्ट्रपति  की  संविधान  के  अनुच्छेद  ३५६  के  अन्तर्गत  शीराज़

 Ver  जारी की  गई  उद्घोषणा  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१९१६/६०]

 हिन्दुस्तान  पीपल्स  लिमिटेड  का  बारीक  प्रतिवेदन

 है
 उद्योग  मंत्री  सुनाई  शाह  ह  :  मैं  समवाय  FEUG  की  धारा  RRE  की

 धारा  (१)  के
 निम्नलिखित  पन्नों  की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 वर्ष  PeXS—ZE  4:  लिये  हिन्दुस्तान  केस  लिमिटेड  का  वार्षिक
 प्रतिवेदन  लेखा

 परीक्षित  लेखे  सहित  प्रौढ़  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 उपरोक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--१६१७/६०]

 राज्य  सभा
 सें  संदेश

 (१)  मुझे  सभा.को यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिला

 हैं  कि  लोक-सभा  द्वारा  ११  PERO  को
 पारित  निष्क्रान्त  सम्पत्ति का  प्रबन्ध  )

 ERO  को  राज्य  सभा  ने  प्रगति  १८  १९६०  की  बैठक  में  बिना  किसी  संशोधन  के

 स्वीकार कर  लिया  है  ।

 (२)  मुझे  सभा  को  ag  बताना  है
 कि

 मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से
 निम्नलिखित

 सन्देश  भी

 हुआ  है

 लोक-ससभा  को  बताना  है  कि  राज्य-सभा  अपनी  १८  १९६० की  बैठक  में

 मोटर  गाड़ी  PEE  जिसे  लोक-सभा ने  अपनी  २२

 PEXE  की  बैठक  में  पारित  किया  निम्नलिखित  संशोधनों  सहित

 पारित  कर  दिया

 प्र धि नियमन  सुत्र

 (१)  कि  पृष्ठ १,  पंक्ति  में  १  में

 Tenth  Year  के  स्थान  पर  Yearਂ

 (  ग्यारहवें  दाऊद  रखे
 जायें  ।

 (२)  कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति ४  में  '1959'  (१९५६९)  के  स्थान पर  ‘1960’  (‘2&go’) N\

 ग्रंथ रखे  जायें  ।

 मैं
 इस

 विधेयक  को  इस  च्े  के  साथ  लौटा  रहा  हूं  कि  उक्त  संशोधनों  से  लोक-सभा

 की  सहमति
 इस

 सभा  को  प्रेषित
 की

 जाये
 ।

 on  ए  oa  न

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 मोटर  गाड़ी  विधायक

 राज्य  सभा  द्वारा  संशोधनों  सहित  लौटाये  गये  रूप  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 :  मैं  मोटरगाड़ी  REKO  जिसे  राज्य  सभा  ने
 संशोधनों  सहित

 लौटा  दिया  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ets  ne

 लोक-लेखा  समिति

 तेईसवां  प्रतिवेदन

 श्री बर्मन
 :

 मैं
 विनियोग  लेखे

 VEYo-Us FTA में  पता  लगने  वालें  स्वीकृत  भ्रनुदानों  कौर  भारित  विनियोगों  से
 श्रमिक  व्यय

 के  बारे  में

 लोक-लखा  समिति  का  तेईसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 ne  ea

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 भरतपुर  के  निकट  शरणार्थी  शिविर  में  अग्निकांड

 श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 नियम  १९७  के  aia  मैं  प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्ये  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  यह  प्रार्थना

 करता  हुं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 के  निकट  स्थित  शरणार्थी  शिविर  में  हाल  में  gar  अग्निकाण्डਂ
 '

 1  पुनर्वास  तथा  श्राप  संख्यक-कार्य मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  )
 :  बहुत  समय  से  हम  शरणार्थी

 दीवारों  के  परिवारों  को  पश्चिमी  बंगाल  से  उत्तर  प्रदेश  में  ला  हैं  |  हाल  में  ही  एक  स्थान  पर

 भग  २४०  परिवार  लाये  गये  ।  दुर्भाग्यवश  वहां  श्राग  लग  गई
 ।
 मुझे  बताया  गया  है  कि  लगभग  १००

 वर्ष  की  वाला  एक  वृद्ध  व्यक्ति  रात्रि  में  हुक्का  पी  रहा  था  ।  अचानक  ही  उसकी  रजाई  में  प्राग  लग

 गई  श्र फैल  गई  ।  वृद्ध  की  मृत्यु  हो  गई  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सभी  प्रकार  की  सहायता  देने  के

 प्रबन्ध  किये  हैं  ।  उन्होंने  घायल  व्यक्तियों  को  सहायत  दी  हैं  तथा  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों
 को  भी

 पर्याप्त  सहायता  दी  है
 ।

 कुछ  दान  भी  दिये  गये  हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  जो  सुचना  मुझे  भेजी  है  उसके

 सार  जो  कुछ  सम्भव  था  वह  किया  गया  है  ।  यह  केवल  एक  दुर्घटना-मात्र  थी  कौर  जो  कुछ  किया  जा

 सकता  था  वह  किया  गया  है  ।

 महोदय
 :

 व्यौरेवार  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाये  ।

 श्री  मेहरचंद  खन्ना
 :

 मैं  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 विवरण

 उत्तर-प्रदेश  कें  तराई  क्षेत्र  के  हाल  में  ही  Alster  एक  स्थान  पर  जिसे  रतन  फार्म  कहते  sera

 बंगाल  के  शिविरों  से  लगभग  २४०  परिवार लाये  गये  ।  मकान  बनने  तक  इन  परिवारों  को

 St  गना

 पं प्रे जी  में



 १०१२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  २२  REKO

 मेहरचंद

 ड़ियों  में  रखा  गया  ४  शर  ५  फरवरी  १९६०  की  रात  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  एक  करती  वृद्ध

 विस्थापित  व्यक्ति  श्री  राज  मोहन  श्राचायें  ने  सोने  से  पहले  अपनी  खाट
 के

 पास  जलती  हुई

 उलट  दी  |  दुर्भाग्यवश  की  arr  श्री  झाचाये  की  रजाई  में  लग  गई  जो  शीघ्रता  से  फेल  गई  ।

 वहां  पर  उपस्थित  थोड़े  से  सरकारी  कर्मचारियों  ने  यथासम्भव  शी  घनता  से  बुझाई  परन्तु  फिर
 भी

 '४€  परिवारों  की  व्यक्तिगत  वस्तुयें  जल  गई  श्री  झाचायें  के  निकट  सोने  वाले  ३  अथवा
 ४

 पित  व्यक्ति  थोड़े  थोड़े  जल  श्री  झा चार यें  स्वयं  काफी  जल  गए  कौर  मर  गए  ।  बुढ़ापे  के  कारण  वह

 बहुत  कमजोर थे  कौर  घावो ंके  कष्ट  को  बर्दाश्त  नहीं  कर  पाये  |

 घायल  व्यक्तियों  की  शीघ्र  मरहम  पट्टी  की  गई
 ।

 जिन  we  परिवारों
 को

 हानि  हुई  थी  उनको

 शीघ्र  निवास-स्थान दिये  गये  ।  १७  मन  खाद्यान्नों  को  इकट्ठा  करके  वितरित  किया  गया  ।  दो  महीने

 की  प्रविधि  तक  के  लिये  नकद  दान  भी  दिये  गये  ।  atta  ऋतु  से  बचाव  के  लिये  परिवारों  को  रजाइयां
 भी

 बांटी  गईं  |  निकटस्थ  गांवों  से  पहनने  के  कपड़े  लेकर  उनको  दिये  गये  ।  बच्चों  को  दूध  का  पाउडर  भी

 दिया  गया
 |  ५५०  रुपये  का  नकद

 धन
 तथा  चन्दा  इकट्ठा  रने  श्री  के  परिवार  को  दिया  गया

 जिससे  श्री  प्राचार्य  का  दाह  कम  किया  जा  सके
 ।

 भाग  से
 जिन  परिवारों  को  नुकसान  gat  है  उन

 परिवारो ंक  वयस्क  पुरुषों  को  सरकारी  निर्माण  कायें  में  नियुक्त  करने  का  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  |

 को  बुझाने  केਂ  लिये  तुरन्त  कार्यवाही  की  गई  तथा  सहायता  कार्ये  किया  सहायता

 कार्यों  के  कारण  ya  सामान्य  स्थिति  स्थापित  हो  गई  है  ।

 त्रिपुरा  नगरपालिका  विधि  विधेयक

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 :

 त्रिपुरा के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  नगरपालिका  विधि  का  निरसन  करने  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 अ्रनुमति  दी  जायेਂ
 ।

 प्रिय  महोदय  :  प्रदान यह  है
 :

 त्रिपुरा  के  संघ  राज्य|क्षेत्र  में  लागू  नगरपालिका  विधि  का
 निरसन  करने  का  उपबन्ध

 करने  वाल  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति
 दी

 ७
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  कर मरकर
 :
 में  विधेयक

 को
 पुरःस्थापित  करता

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  सभा  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  १५  Rego  को

 श्री

 नाथ  रेड्डी  द्वारा  प्रस्तुत  तथा  श्री  भ्रन्सार  हरवानी  द्वारा  भ्रनुमोदित  निम्न  प्रस्ताव पर  विचार

 करेगी  :--

 सत्र  में  समवेत  लोक-सभा  a  सदस्य  राष्ट्रपति के  उस  अभिभाषण  लिये  जिसे  उन्होंने

 ८  १९६०  को  एक  साथ  समवेत  संसद्  की  दोनों  सभाझों  के  समक्ष  देने  की

 कृपा  की  उनके  भ्रत्यन्त
 गा

 री  हैँ  ।

 माननीय  प्रधान  मंत्री

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रवान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  इस  विषय  पर
 सभा  में  एक

 पूरे हफ्ते  तक  बहस  हो  चुकी  है  ।  इसके  बारे  में  बहुत  से  माननीय  सदस्य  अपनी राय  जाहिर  कर

 चुके  कुछ  ने  इसकी  ताईद  की  है  कौर  कुछ  ने  मुख़ालिफ़त
 |

 करीब  २४०  संशोधन  रखे  गये  हैं  |

 बहुत  सारी  बातें  उठाई  गई  हैं  ।  उनमें  से  ज्यादातर  वैदेशिक-कार्य  से  ताल्लुक  रखती  वह  भी

 बैदेशिक-कार्य  के  एक  ही  पहलू  से  ज्यादा--हमारी  सीमा  के  मसले  चीन  के  साथ  हमारी  सीमा  के

 बारे  में  उठे  मसल  से  उसने  का  भी  एक  पहलू  खास  तौर  से  लिया  गया  है--मैंने  प्रधान  मन्त्री

 चाऊ  एन  लाई  को  जो  पत्र  भेजा  यहां  कराने  को  जो  दावत  दी  उस  पहलू  को  इसीलिये  मेरा  ख्याल  है

 कि  इन  संशोधनों  में  जितनी  सारी  बातें  कही  गई  उन  सब  को  न  लेकर  मैं  उनमें  से  कुछ  खास  खास

 शौर  ब्रहम  मसलों  को  ही  लूं  तो  ज्यादा  त्रच्छ्ा  रहेगा  |

 मैं  मानता  हूं  कि  कुछ  ate  भी  मसले  बड़े  कुछ  नजरियों  से  बड़े  मरहम  लेकिन

 मेरे  पास  यहां  इतना  समय  कहां  कि  मैं  उन  सभी  के  बारे  में  कुछ  कह  सक  |  यह  मुमकिन  नहीं  ।

 इसलिये मैं  सब  से  पहले  सीमा  का  चीन
 की

 फ़ौजों  का  हमारी  सीमा  में  अनधिकृत  ढंग  से

 घुस
 प्रां

 का
 गौर

 उसके  सिलसिले  में  हमारे  द्वारा  कभी  हाल  में  की  गई  कार्यवाही  का  सवाल  लेता

 यहां  यह  बहस  जिस  तरह  चली  इस  सिलसिले  में  जो  कुछ  बयान  दिये  गये  हें  उनसे

 इसी  विषय  के  बारे  में  कुछ  दौर  भी  बातें  उठी  हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  हमने  शीरानी

 नीति  बदल  दी  उलट  दी  है  ।  सिर्फ़  इतना  ही  बल्कि  यह  भी  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने

 और  खास  तौर  से  मैंने  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  की  हैसियत  संसद्  के  ज्यादती  की

 हमने  पुरी  ईमानदारी  से  काम  नहीं  हमने  घुटने  टेक  दिये  हम  बिल्कुल  जमीन  में  उल्टे  पड़

 गये  हैं  प्रौढ़  हमने  कौम  राष्ट्र  की
 बेइज्जती

 को  बरदाशत कर  लिया  है  ।  इतना तक  कहा  गया

 है  कि  इतिहास  में  ऐसी  दूसरी  कोई  मिसाल  नहीं  मिलेगी  ।  हमारी  ईमानदारी पर  किया  गया

 हैं  ।  जाहिर  है  कि  यह  हमारी  नीति  की  आलोचना  भर  उससे  कुछ  ज्यादा  काफी  ज्यादा  है  ।

 उसके  बारे  में  कुछ  कौर  कहने  से  पहले  में  शुरू  में  ही  एक  बात  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  ।

 सरकार  पर  यह  जम  लगाया  जाये  कि  वह  राष्ट्र  की  बेइज्जती  के  सामने  भूक  गई  उसने  घुटने

 टेक  faz  तो  वह  एक  बहुत  बड़ी  बात  है  ।  तब  यह  निहायत  जरूरी  हो  जाता  कि  उसके  बारे

 में  यह  सभा  कौर  सारा  देश  पुरी  तरह  से  स्पष्ट  हो  ।

 महोदय  पीठासीन

 राष्ट्र  के  उसकी  बेइज्जती  के  लिये  थोड़ी  सी  भी  जिम्मेदार  सरकार  को  अपनी

 ag  इसके  काबिल  नहीं  ।  झ्र गर  कोई  वैदेशिक-कार्य
 कुर्सी  पर  बैठ  रहने  का  कोई  हक  नहीं

 !

 मंत्री  या  कोई  प्रधान  मंत्री  अ्रनजाने  में  ही  कोई  ऐसा  काम  करे  जिससे  देश  की  अ्रपमान  उसकी

 बेइज्जती  हुई  तो  उसे  wast  कुर्सी  छोड़कर  अलग  हो  जाना  चाहिये  ।  यह  एक  बहुत

 ही  बड़ी  कौर  WEA  बात  है  ।  इस  बात  का  बहुत  ही  गहरा  असर  पड़ेगा कि  इस  सभा  कौर

 पुरे  देश  की  इसके  बारे  क्या  राय  है
 ।

 राज  सुबह  के  भ्रखबारों  में  इसी  सिलसिले  में  एक  खबर  छपी  है  ।  वैसे  प्राम  तौर  पर  मैं

 यह  पसंद  नहीं  करता  कि  ठीक  से  पता  लगाये  बिना  अखबारों  की  किसी  खबर  का  हवाला  दूं  ।  लेकिन

 मैं  आज
 जिस

 विषय  पर  बोल  रहा  हूं  यह  खबर  उसी  से  ताल्लुक  रखती  इसीलिये मैं  उसे  आपके

 धी
 सामने  रहा  हूँ  ।

 faa
 दल  के  एक  बड़े

 ही
 सम्मानीय  इस  सभा  के  एक  ऐसे  सदस्य

 मूल  wait  में
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 जिनकी  हम  सभी  बड़ी  इज्जत  करते  राज्यों  क़ृपालनी  ने  कहा  है  कि  सरकार  के  नेतायों

 ने  गद्दारीਂ  की  है  भारत  के  साथ  ।  अपने  भाषण  उन्होने  यह  भी  कहा  है  te  हिस्सा  हालत

 में  हम  कुछ  कर  सकते  हैं  जब  कि  हमारी  इज्जत  या  प्रतिष्ठा  कुछ  ऐसे  लोगों  के  हाथ  में  है  जो

 खुद  प्रतिष्ठाट्टीन  हैं
 ?”'

 बात  बिल्कुल  दो-टूक  है
 ।  उसमें  मगर  की  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  ।  मगर यह

 सच  इसमें  बाल  बराबर  भी  कोई  सच्चाई  तो  मुझे  यहां इस  सभा  में  खड़े  होने  का  कोई  हक़

 नहीं  ।  मुझे  इस  काम  से  छुट्टी  ले  लेनी  चाहिये  पौर  इस  देश  की  बागडोर उन  लोगों  के  हाथ  में

 दे  देनी  चाहियें जो  ज्यादा  ज्यादा  प्रतिष्ठावान  हैं  |  मैं  जानता  हूं  कि  मेरे  इज्जतदार

 श्राव्य  कृपा लानी  कभी  कभी  शब्दों  के  साथ  वह  जाते  कौर  कभी  कभी  कुछ  ऐसी

 बातें  कह  जाते  हैं  जिन  पर  बाद  में  उन्हें  पछतावा  होता  है  ।  कह  नहीं  सकता  कि  भावावेश  में

 उन्होंने  ऐसा  कहा  या  सोच-समझने  के  बाद  ऐसा  जुमे  लगाया  है  |  अगर  इसे  भावावेश में

 कहा  गया  भी  मान  लिया  जाय  तो  भी
 उन  जैसे  से  के  माह  से  निकलने  पर  इसका  महत्वपूर्ण

 पड़  सकता है  ।  सरकार  कौर  यह  सभा  इनको  fae  भावावेश  में  कहे  गये  शब्द  नहीं  मान  सकती

 इस  बात  का  जिक्र  कर  ने  से  मुझे  दुख  हो  रहा  इसलिये  कि
 जी

 हमारे  एक  बड़े  पुराने  सहयोगी

 लेकिन  मुझे  पुरी  तराशा  है  कि  यह  सभा  महसूस  करेगी  कि  राष्ट्र  की  उसके  अपमान

 के  लिये  जिम्मेदार  ठहराया  प्रतिष्ठा हीन  उद्देश्य  रखने  वाला  कहलाना  कितने  दुःख  की  बात

 है  ।  अलग
 अलग  लोगों

 की
 बात  छोड़  इस  सभा  में  ऐसे  बहुत  से  लोग  मौजूद  हैं  जिन्होंने

 अपनी  अधिकांश  जिन्दगी  भारत  की  भ्राजादी  कौर  उसकी  इज्जत  को  ऊंची  उठाने  के  काम  में  ही

 खपाई  है  कौर  अब  अगर  उनकी  जिन्दगी  की  ढलान  में  उनसे  कहा  जाय  कि  उन्होंने  भारत  की  इज्जत

 के  साथ  गद्दारी  की  बेइज्जती  के  सामने  घुटने  टेक  दिये  तब  वह  संसद्  में  बहस  करने  की  बात  नहीं

 रह  उसे  लेकर  सदस्य  में  बहस  नहीं  की  जा  सकती  ।  वह  इससे  कहीं  बड़ी  चीज़  हो  जाती

 किसी  att  हलके  की  ।

 यह  कुछ  बेढंगी  सी  बात  होगी  कि  में  इस  सभा  में  खड़े  होकर  झपने  इरादों  श्र  प्यार

 भ्रपनी  इज्जत  के  बारे  में  सफाई  पेदा  करूं  ।  भारत की  सेवा  में  किसी  न  किसी  रूप  में  ५०  साल

 तक  लगे  रहने  के  बाद  भी  नगर  मुझ  पर  ऐसा  एक  एक  ऐसा  जून  लगाया जा  सकता  तो

 फिर  ठीक  है  म  तरफ  से  उसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता  ।  कोई  ठीक  समझें  तो

 उस  पर  यकीन  करले  |

 कहा  गया  है  कि  मैंने  संसद्  के  साथ  ज्यादती  की  है
 ।

 मैंने  चाऊ  एन
 ०

 लाई  को  दी  गई  इस  दावत

 के  बारे  में  राज्य  सभा  को  कुछ  भी  नहीं  बताया  है  कौर  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  भी  इसका  कहीं

 कोई  जिक्र  नहीं  है
 |  श्राप  सभी  जानते  हैं  कि  राष्ट्रपति  का  प्रतिभा  सरकारी  नीति  संबंधी

 एक  वक्तव्य होता  है  ।  उसकी  जिम्मेदारी सरकार  की  होती  है  ।  इसलिये इस  ढंग  की  बहसों

 में  सम्मानीय  राष्ट्रपति  का  नाम  घसीटना  ठीक  नहीं  बिलकुल  गलत  है  ।
 भ्रमर  राष्ट्रपति के

 अभिभाषण  में  कोई  बात  गलत  या  कोई  ऐसी  बात  है  जिस  पर  लोगों  को  एतराज़  तो  माननीय

 सदस्यों  को  सरकार  की  करनी  सरकार  की  ही  बुराई  करनी  चाहिये
 ।

 हमें  यह

 बात  wet  तरह  समझ  लेनी  चाहिये  ।  राष्ट्रपति  की  आलोचना  तो  नहीं  की  लेकिन  फिर

 भी  उनका  नाम  बीच  में  लाया  गया  है  कौर  जैसे  भी  हो  वह  बहस  की  चीज़  बना  यह  ठीक  नहीं

 है  ।
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 मे  आपको  सिलसिलेवार कुछ  तारीख  बताता  हूं
 ।  इसलिये  कि  कुछ  लोगों  का  शायद  यह

 ख्याल  था  कि  हम  कुछ  घटनाओं  की  तारीखों  का  सिलसिला  गड़बड़ा  कर  पेशा  करते  रहे  और  कभी

 राज्य-सभा में  तो  कभी  अभिभाषण में  तथ्यों  पर  पर्दा  डालते  रहे  इतना  तो झ्राप  खद  समझ

 सकते  हैं  कि  are  मैं  राज  एक  बात  कहूं  कौर  उसके  पाच  दिन
 बाद  उसकी  उल्टी  ही  बात

 कहने  तो  वह  एक  हास्यास्पद चीज़  होगी  ।  जान  बूझ  कर  तो  मैँ  वैसा  नहीं  कर
 कभी

 कभी  कुछ  ग़लती  जरूर  कर  सकता  हूं  ।  दो  देशों  के  बीच  चलने  वाली  बातचीत या  पत्र  व्यवहार

 के  बारे  में  कुछ  कुछ  नियम  उसका  एक  तरीका  होता
 उस  तरीके के  मुताबिक  में

 किसी  भी  सभा  में  यहां  या  राज्य  सभा  ae  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  भी  तंब  तक
 ५  पत्र

 का  उल्लेख  नहीं  कर  सकता  था  जब  तक  कि  मेरा  पत्र  ठिकाने  तक  न  पहुंच  उस  भ्रादमी
 को

 न  मिल  जाये  जिसके  नाम  वह  भेजा  गया  हैं  ।  इससे  पहले  मैं  उस  पत्र  की  बात  किसी  को  बता  ही

 नहीं  सकता  क्योंकि  वह  बड़ी  ही  ग़लत  बात  होती
 ?  कायदे के  खिलाफ़  बात  होती  |  मैंने

 भरसक  airfare  की  थी  कि  मेरा  पत्र  थोड़ा  पहले  तैयार  हो  जाय  प्रौढ़  उनको  मिल  जिससे  कि

 में  संसद्  में  पहले  ही  दिन  उन  कागज़ात  को  पेदा  कर  दूं  ।  लेकिन जवाब  भेजने  में  देरी  हो  गई  थी  ।

 लाख  कोशिश  करने  पर  भी  जल्दी  नहीं  की  जा  सकी  |  हमें  उसे  तैयार  करने  में  जनवरी  का  लगभग

 पुरा  महीना  लग  गया  कौर  तब  कहीं  जाकर  इस  महीने  के  शुरू  में  उस  नोट  को  चीन  सरकार
 के  सामने

 पेदा  किया  जा  सका  |  जनवरी  के  पुरे  महीने  हमारे  पास  बहुत  ज्यादा  काम  हमारे  हाथ  फंसे

 रहेथे  ।  कांग्रेस  का  अधिवेशन  भी  उसी  महीने  में  फिर  गणतंत्र  दिवस  की  धूमधाम  गई

 उसी  बीच  में  हमारे  देश  में  बाहर  के  बड़े-बड़े  मेहमान  ।  मिशेल  वोरोशिलोव  नेपाल

 के  प्रधान  मंत्री  कुछ  दिन  बाद  ही  श्री  ख्थू,९चोव  कौर  फिर  फिनलैण्ड  के  प्रधान  मंत्री  ।

 इस  तरह  पुरे  महीने  भर  काम  का  बड़ा  दबाव  रहा  ।  मैं  तो  चाहता  था  कि  यह  मसविदा  कौर  पहले

 तैयार  लेकिन  उसके  पहले  काफी  छानबीन  करने  की  जरूरत  थी  ।  मसविदा भी  ऐसा  तैयार

 करना  था  जिसको  देखकर  सिफ  हमें  ही  ि  बात  ठीक  ऐसा न  बल्कि  दूसरों  को  भी

 हमारी बात  ठीक  जंचे  ।  दलीलों  को  इस  ढंग  से  रखना  था  कि  दूसरे  भी  उसे  ठीक  यहां  तक

 कि  चीन  सरकार  को  भी  वे  जंच  प्रो  हमें  उम्मीद  है  कि  जँचेगी  ।  हमारी उस  सब  मेहनत

 का  नतीजा  ही  था  वह  नोट  ।.  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  की  हैसियत  से  मुझे  उस  पर  बार-बार  गौर

 जरूरी था  उसके  बाद  उस  नोट  को  मंत्रि-मंडल  की  वैदेशिक-कार्य  समिति के  सामने  रखा

 समिति  ने  भी  उस  पर  कई  बार  गौर  निया  था  ।  कौर  तभी  उसे  आखिरी शक्ल  दी  गई

 थी
 फिर  सवाल  यह  उठा

 कि
 मैं  क्या  जवाब  दूं  नोट  में  प्रधान  मंत्री  चाउ-एन-लाई

 दावतनामे का  जिक्र  किया  गया  था  हमने  उस  पर  काफी  सोचा  a  फिर  इस  नतीजे

 पर  पहुंचे  कि  उस  नोट  में  इसका  जिक्र
 न  किया  क्योंकि  हमारे  नजरिये  से  उसके  लिये

 एक  से  पत्र  भेजना  ही  ठीक  था  ।  वह  नोट  ३१  जनवरी के  खास  पास  तयार  हो  चुका  था

 शौर  तय  यह  किया  गया  था  कि  मैं  अरपना  पत्र  भी  उसी  के  साथ  भेजू  ,  उसी  पर  भेजू  ।  मंत्रिमंडल

 की
 वैदेशिक-कार्य

 समिति  ने  उस  पर  विचार  किया  था
 ।

 ठीक  ठीक  तारीख  मुझे  याद  लेकिन

 उसकी  कोई  अहमियत भी  नहीं  ।  तो  दो  तीन  दिनों  में  सभी  कागजात  तैयार हो  गये  थे  ।  मैंने

 ५  फरवरी  को  उस  पत्र  पर  दस्तखत  किये  थे  ।  दूसरे  कागज़  पर  हमारे  राजदूत  को  दस्तखत  करने

 मुझे  नहीं
 ।

 तभी  वह  चीन  सरकार  को  दिया  जा  सकता था  ।  हम  उस  नोट  शहरों उस  पत्र

 को
 तार  से  भी  भेज  सकते  लेकिन  हमने  यह  ज्यादा  भ्रच्छा  समझा  कि  हमारे  राजदूत  उसे  खुद

 चीन ले  जायें  ओपन  वहां  चीन  सरकार  को  दे  दें  ।  ५  फरवरी को  वह  हमारे  राजदूत

 को  दे  दिया  गया  था  ।  मेरी  तरफ  से  काम  खत्म  था  ।
 फिर  राजदूत  शायद  एक  दो  दिन  के  लिये

 मद्रास  चले  गये  उसके  बाद  ही  वह
 €  फरवरी

 को  दिल्ली  से  रवाना  हुए  शौर  १२  फरवरी को  वह

 नोट  कौर  मेरा  पत्र  दोनों  पीकिंग  में  चीन  सरकार  को  दे  दिये  गये  थे  ।  नोट  में  वही  तारीख  पड़ी  है
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 जिस  दिन  वह  चीन  सरकार  को  दिया  गया  हालांकि  दोनों  साथ  ही  दिये  गये  थे  ।  वैसे  नोट

 मेरे  पत्र  पर  ५  फरवरी  की  तारीख मेरे  पत्र  से  भी  पहले  का  है  ।  मेरे  पत्र  में  भी  नोट  का  जिक्र  है  ।

 है  नोट  पर  १२  फरवरी  |  इसलिये  कि  पत्र  पर  यहां  ५  फरवरी  को  मैंने  दस्तखत  किये

 q  |

 कुछ  लोग  इसके  बारे  में  भी  बड़े-बड़े  ख्याल  दौड़ा  रहे  हैं  उनका  ख्याल  है  कि  इसमें  कोई

 बड़ी  गहरी बात  दोनों  की  तारीखें  इसलिये  अलग  रखी  गई  हैं  कि  पत्र  श्री  सथ  इचोव  के  यहां

 मे ard  से  पहले  का  रहे  या  कुछ  ग्रागे  पीछे  तारीखें  रखी  जायें  ।  ऐसे  भ्रन्दाज़ लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 आपको  बता  दू  कि  इन  मामलों  में  मैँ  इतना  चालाक  नहीं  हूं  ।  मुझे  तो  farm  यही  फ़िक्र  थी  कि

 वह  सब  काम  संसद्  की  बैठक  शुरू  होने  के  पहले  पुरा  हो  जिससे  कि  मैं  उन  कागजात को

 दोनों  सभाओं  में  पेश  कर  सक  |  लेकिन उसे  तार  से  न  भेजने  का  फैसला  करने  की  वजह  से  उसे

 वहां  पहुंचने  में  कुछ  दिन  कौर  ज्यादा  लग  गये  थे  ।  सभा  की  बैठक
 ८

 फरवरी  से  शुरू  हुई
 थी  |

 उसी  दिन  सुबह  हमारे  राजदूत  को  वह  नोट  दिया  गया  था  जैसे  ही  हमें  पता  चला  कि  हमारे

 राजदूत  ने  चीन  सरकार  को  वे  कागज  दे  दिये  हमने  उनको  यहां  सभा  के  सामने  पेश  कर  दिया
 ॥

 वैसे  उस  समय  चीन  के  प्रधान  मंत्री  पीकिंग  में  नहीं  लेकिन  उन  कागज़ात  को  चीन  के  वैदेशिक

 कार्य  मंत्री  को  दे  दिया  गया  था  |  इसलिये  कि  उसमें  at  ज्यादा  न  लग े।

 इस  सिलसिले  में  में  एक  बात  att  बता  ।  श्री  eats यहां  ११  फरवरी को  ae

 उन  से  मेरी  बातें  पहली  बार  १२  फरवरी  को  हुई  थीं  ।  इत  नोट  कौर  मेरे  पत्र  के  देने  और  लिखने

 से  उस  का  कोई  ताल्लुक  ही  नहीं  ।  वे  दोनों  तो  काफी  पहले  तैयार  किये  जा  चुके
 थे

 ।  पिछले  कुछ  हफ्तों

 में  हमारे  देश  को  संसार  के  कई  बड़े-बड़े  ने  तारों  का  स्वागत  करने  का  सौभाग्य प्राप्त  है
 ।  प्रेस

 श्री  ख्  इसे  मार्शल  पड़ोसी  नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  ौर  फिनलैण्ड

 के  प्रधान  मंत्रो  यहां  प्राय  हैं  ।  इन  को  ले  कर  अखबारों  में  तरह-तरह  की  अटकलबाज़ियां
 की

 जा  रही

 हैं  कि  म  ने  प्रे सी डे  कट  श्राइजनहावर से  क्या  बातें  की  भ्र ौर  फिर  छादचेव  से  क्या  कीं  ।  यह  ज़ाहिर  है  कि

 कि  जो  गोपनीय  बातें  हमारे  बीच  हुईं  ;  उन  का  यहां  या  कहीं
 प्रौढ़

 खुलासा  तो  नहीं  कर
 सकता

 |

 प्यार  इस  तरह  उन  का  श्राम  तौर  पर  ख  नासा  होने  लगे  तो  इस  तरह  की  बातचीत  ही  नहीं  हो  सकती
 |

 लेकिन  म  सभा  को  बताता
 ह

 कि  उन  से  बातचीत  करने  के  दौरान  में  मे  ने  अरपना  क्या
 नजरिया

 रखा है  ।  मैँ  उस  बातचीत  कों  तो  नहों  बता  नजरिया  जरूर  बता  सकता  हुं
 ।

 उदाहरण के  म  ने  त्र  सी  डैण्ट  प्राइज नहा वर से  कई  घंटे  बातचीत की
 कई  सवालों

 पर  की  थी  ।  बातें  हमेशा  दुनिया  की  हालत  शिखर
 निरस्त्रीकरण

 शादी  से  शुरू  होती

 थीं  ax  फिर  दुनिया  के  कुछ  अलग  अ्रलग  क्षेत्रों  के  बारे  में  होती  थीं
 ।  खुशकिस्मती की  बात  यह  है

 कि

 हमारे  शरर  भ्रमरी का  के  बोच  ऐसा  उलझा  2.0  मसला  नहीं  जिस
 के

 बारे  में  बातचीत  की
 जाय  ॥

 सोवियत  यूनियन  के  साथ  भी  यही  बात  थो  ।  इसलिये  हम  लोगों  ने  बड़े-बड़े  मसलों  पर  ही  बातें
 की

 थीं
 ।

 महोदय  पीठासीन  हए |]

 Sadee  आहनगर  Te  हो  जहां  से  करें
 लोगो ंने  मुझ  से  पूछना  शुरू

 किया  कि  मैँ  ने  उन  से

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  मदद  मांगी  थी  या  नहीं  ।  इस  के  बारे  में  तो  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि
 बात

 कर  ही  रहे  हैं  ।  इस  में  कोई  छिपाने  की  बातें  भी  नहीं  है  ।  लेकिन
 म

 ने  यह  बड़ा  ग़लत  तरीका  समझा

 किम  अपने  मेहमान  से  अपने  लिये  कुछ  करने  के  लिये  कह  कर  उन  को  परेशानी  में  डालूं
 ।  मैं

 इन
 सवालों

 पूर इस  तरह  नहीं  सोचता  ।  लोग  शायद  विश्वास  नहीं  करेंगे  लेकिन  सही  यह  है  कि  हम  लोगों  ने
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 हालांकि  सभी  मामलों  वर्षीय  योजनाओं  पर  भी  बातें  की  पर  मैं  ने  कभी  यह  नहीं  कहा

 कि  वह  on  कर  हमारी  यह  या  वह  मदद  करें  किसी  मामले  में
 ।

 उन  को  हमारी  जरूरतें  मालूम  हैं
 ।

 मेरे  लिये  यह  ठीक  नहों  था  कि  उस  समय  शीरानी  ज़रूरतों  का  खाता  खोल  कर  बैठता
 ।

 यह  तो  एक

 छोटी सी  चीज़  है  ।  मै  श्राम  तौर  पर  अपनी  मांगें  पेश  नहीं  खास  तौर  से  इतने  बड़े-बड़े

 मेहमानों के  चरागे  ।

 श्री  स्थूइचोव  के  साथ  भी  यही  कुल  मिला  कर  हमारी  बातचीत  शायद  पांच  घंटे  तक

 हुई  सभी  तरह  के  विषयों  पर  हुई  ।  राज  कन  हर  बातचीत  शिखर-सम्मेलन  से  ही  शुरू  होती

 कौर  निरस्त्रीकरण  तथा  दुनिया  के  मौजूदा  तनाव  को  कम  करने  की  सम्भावनाओं  के  बारे में

 चर्चा  होती  है  ।  प्रेसीडेण्ट  ्राइजनहावर  श्री  प्र इचोव क  दोनों  ही  के  साथ  अफ्रीका  में  होने
 वाली

 क्रान्तिकारी  उथल-पुथल  के  बारे में  भी  बात  हुई  थी  ।
 मौजूदा  जमाने  की  यह  एक  बड़ी  बात

 है  ।
 दुनिया  के  ate  दूसरे  ऐ  से  मामलों  मसलों  पर  भी  बातें  हुई  थीं  जिन  का  हम  से  कोई  ताल्लुक  तो  नहीं

 लेकिन  दुनिया  के  हालात  पर  उन  का  पड़ता  है  ।

 लोगों  का  शायद  यह  ख्याल  था  कि  मे  श्री  Slew  के  साथ  चीन  के  अपने  झगड़े  के  बारे  में

 बहुत  ज्यादा  ब्यौरेवार  बातें  करूंगा  मैँ  उन  से  अपनी  मदद  करने  की  या  चीन  पर  कोई  दबाव

 डालने  की  प्रपील  करूंगा  |  मुझे  तो  बड़ा  ताज्जुब  होता  है  कि  लोग  ऐसी  बातें  किस  तरह  सोचते  हैं  ।

 जो  भी  प्राय  को  बता  =  कि  मैं  इसे  डिप्लोमेसी  (  राजनाथ )  नहीं  न  में  अपने  इतने

 बड़े  मेहमान  के  साथ  इस  तरह  का  बर्ताव  करना  ठीक  हो  समझता  हूं  ।  वैसे  सारी  दुनिया  के  हालात

 पर  बातें  करने  के  दौरान  मैँ  ने  देश  की  समस्याओं  के  बारे  में  भी  कहा  wet  सीमान्त

 के  झगड़ों  का
 भी

 जिक्र  किया  लेकिन  बहुत  ही  थोड़े  शायद  छः-सात  जुमलों  में  ही  ।  मैं  ने  उन  से

 कहा  था  कि  उन  झगड़ों  के  बारे  में  हमारा  नज़रिया  यह  प्रौर  यह  सब  की  जानकारी  के  लिये

 है  ।  मैंने  सोचा  कि  उस  का  बिलकुल  जिक्र  ही  न  करना  भी  ग़लत  होगा  ।  लेकिन  मैँ  ने  उन  से  यह

 नहीं  कहा  कि  वह  हमारे  लिये  कुछ  या  किसी  पर  कोई  दबाव  डालें  ।  वैसा  कहना  मेरा  काम

 नहीं  था  ।  यह  तो  उन  के  प्रीत  सोचने  की  बात  है  कि  वह  क्या  ठीक  समझते  हैं  कौर  उसे  किस  ढंग

 से  करना  चाहते  हैं
 ।  इस  लिसलसिले  में  बस  कुल  इतनी  ही  बात  हुई  चन्द  मिनटों  तक

 ।
 इस  से

 ज्यादा कुछ  नहीं  ।

 इन  बातचीतों  के  बारे  में  मैँ  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  प्रेसिडेण्ट  श्राइजनहावर  कौर

 श्री  ख्  इनोवा--दोनों  ही  का  रुख  भारत  के  हमारे  देश  की  तरफ  हमारे  उद्देश्यों  की  तरफ़

 बड़ा  हो  दोस्ताना  रहा
 |

 मुझे  इस  से  ज्यादा  कुछ  चाहिये  भी  नहीं था  ।  मगर  हम  लोग  एक  दूसरे  से

 कुछ  सवालों  के  साफ़-साफ़  जवाब  तो  वह  हम  तीनों  के  लिये  एक  परेशानी
 प्रौढ़

 उलझन  की

 बात  होती  1  ate  वह  तरीका  भी  ठीक  नहीं  हैं  ।

 यह  सब  बताने  का  मतलब  यह  है  कि  हम  ने  चीन  सरकार  को  जो  जवाब  भेजा  है  उस

 का  श्री  स्यू  इनोवा  से  कोई  ताल्लुक  नहीं
 |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पनी  झालोचनाझं  के  दौरान  में

 बार-बार  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  चीन  में  हमारे  राजनयिक  प्रतिनिधि  नाकामयाब  रहे  हैं

 शर  हमारा  प्रतिरक्षा  संगठन  भी  पिछले  दस  साल  में  ठीक  नहीं  रहा  है  ।  मैँ  चाहता  हुं  कि  हमें  wat

 नयी  प्रतिनिधियों  के  बारे  में  ऐसी  बहसों  में  इस  ढंग  की  बातें  नहीं  कहनी  चाहियें  ।  वे  अपनी  सफाई

 में  तो  कुछ  कह  नहीं  सकते  शर
 न

 ही  सरकार  ही  पटल  पर  कुछ  रख  सकती  है  ;  सरकार उन  रिपोर्टों

 को  तो  पेदा  नहीं  कर  सकती  जो  उन्हों  ने  भेजी  थीं  ।  उन  के  बारे  में  इस  तरह  की  बातें  कहना  एक  बड़ी

 ज्यादती है  ।  फिर  मैं  are  को  बता  दू  fae  एक  मोटे  तौर  पर  हम  कह  सकते  हैं  कि  राजनयिक

 संसार  में  हमारे  राजनयिक  प्रतिनिधियों  खास  तौर  से  हमारे  सीनियर  राजनयिक  प्रतिनिधियों

 377  (At)  LSD  -5.
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 बड़ी  प्रतिष्ठा  है  ।  राजनयिक  प्रतिनिधियों  में  वे  काफी  wey  माने  जाते  हैं  ।  हर  देश  में  उन  की

 इज्ज़त  की  जाती  fas  इसीलिये  नहीं  कि  वे  हमारे  संदेश  वहां  ले  जाते  तो  हर  कोई  कर

 सकता  है---बल्कि  इसलिये  कि  वे  बड़े  काबिल  लोग हैं  ;  वे  अपन  देव  के  नजरिये  को  तो  समझते

 ही  साथ  ही  दूसरे  देशों  के  नज़रियों  को  भी  बड़ी  तरह  से  समझते  हैं  ।  लोगों  मे  देश  की

 बड़ी  सेवा  की  है  ।

 जहां  तक  चीन  का  सम्बन्ध  हम  ने  हमेशा  ही  भारत  शभ्रौर  चीन  के  बीच  के  ताल्लुकात  को

 बड़ी  ग्रहमियत दी है दी  कौर  इसीलिये  हम  ने  अपने  सब  से  ज्यादा  सीनियर  लोग  ही  वहां  प्रतिनिधि

 बना  कर  भेज  हैं  ।  हमारे  सब  से  काबिल  प्रतिनिधि  ही  वहां  भेजे  गये  हैं  ।  चीन  में  जिस  इन्कलाब

 था  और  उस  की  कामयाबी
 के  बाद  यह  नयी  सरकार  बनी  उस  वक्त  चीन  में  हमारे जो

 प्रतिनिधि  थे  वह  राज  संसद्  के  सदस्य  हैं  ।  उन  से  पहले  कौर  उन  के  बाद  हम  ने  सब  से

 काबिल  ate  श्रुति  लोग  ही  वहां  भेजे  हम  उन  के  बड़े  भ्रांभारी  हैं  कि  उन्हों  ने

 इतने  मुश्किल  जमाने  में  बड़ी  कामयाबी  के  साथ  अपनी  जिम्मेदारी  निभाई  है  ।

 जहां  तक  प्रतिरक्षा  की  बात  बह  एक  काफी  बड़ा  सवाल  है  ।  लेकिन  पिछले  इन  दस

 सालों  में  प्रतिरक्षा  की  जो  कुछ  भी  हुआ  उस  में  बहुत  ही  कम  या  कहना  चाहिये  बिल्कुल

 ही  नहीं  रही  है  ।
 जिन  बुनियादी  नीतियों  पर  हम  ने  अमल  किया  वे  सरकार  की  ही

 यां  हैं  प्रौढ़  पुरी  सरकार  की  भी  नहीं  वह  जिम्मेदारी  खास  तौर  से  वे  दैनिक-कारें  मंत्री  तथा  प्रधा न  मंत्री

 की  हैं  ।  श्राप  चाहें  तो  मंत्रिमंडल  की  वैदेशिक  are  समिति  को  उस  के  लिये  जिम्मेदार  कह  सकते  हैं  ।

 ऐसी  हालत  में  बुनियादी  नीति  को  ले  कर  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  की  श्रालोचना  करना
 तो

 ठीक
 पर

 दूसरों  को
 भी

 उस  में  लपेटना  उन  के  साथ  ज्यादती  करना
 क्योंकि  नीति  बनाने  में  उनका

 कोई  हाथ  ही  नहीं  रहा  ।

 एक  कौर  बात  है  जिस  से  मुझे  ताज्जुब  eat  है  ।  वह  यह  कि  इस  लम्बी  बहस  के  दौरान  में

 माननीय  सदस्यों  ने  कई-कई  बार  उस  निमंत्रण  दावतनामे  का  जिक्र  किया  है  जो  मैं  ने  प्रधान  मंत्री

 चाऊ  एन  लाई  को  भेजा  है  ।  शायद  किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  उस  लम्बे  नोट  का  जिक्र  तक  नहीं

 किया  जो  उस  दावतनामे  के  साथ  भेजा  गया  है  ।  नोट पर  १२  फरवरी की  तारीख  पड़ी  हुई  क्योंकि

 हमारे  राजदूत  ने  उस  पर  उसी  दिन  दस्तखत  किये  थे  ।  इस  पुरे  मामले  के  बारे  में  भारत  सरकार  की

 नीति तो  उसी  नोट  में  दी  गई  मेरे  पत्र  में  नहीं  ।  उस  लम्बे  नोट  को  तैयार करने  में  कई  हफ्ते लगे

 उस  के  बारे  में  बड़ी  गहराई  से  सोच-विचार  किया  गया  कौर  उस  का  मसविदा कई  बार

 काट  छांट  कर  लिखा  गया  था  ।  लेकिन  किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  उस  का  ज़िक्र  तक  नहीं  किया  ।

 लोगों  ने  नीति  बदलने  की  बात  कही  राष्ट्र  की  बेइज्जती  वगैरह  का  हवाला  दिया  है  ।  लेकिन

 जिस  नोट  में  हम  ने  अपनी  नीति  रखी  उस  का  किसी  ने  जिक्र  भी  नहीं  किया  ।  हम  ने  उस  का

 मसविदा  बड़ी  सावधानी  से  तैयार  किया  पर  उस  पर  किसी  ने  ध्यान  ही  नहीं  दिया  ।  लोगों  ने

 बस  इसी  बात  को  बार-बार  उठाया  है  कि  हम  ने  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  को  दावत  दी  है  ।  यह

 बड़ा  अ्रजीब  सा  लगता  है  ।  नोट  का  किसी  ने  जिक्र  तक  नहीं  .

 1  डा०  सुशीला  नायर  )
 :

 विरोधी  दल  ने  जिक्र  नहीं  किया  लेकिन  हम  ने  तो  किया  था
 ।

 खेती  कृपालानी  :
 श्री  मसानी  तक  ने  उस  का  उल्लेख  किया  था

 शर  तारीफ़  की  थी
 ।

 मूल  wast  में
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 fort  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 सामान्यतया  उस  का  उल्लेख  किया  गया  था
 ।

 उस

 नोट  से  कोई  भी  अ्रसहमत  नहीं  है  ।-

 fat  जवाहरलाल tee
 :

 म॑  अपनी  ग़लती  मानता  हूं
 ।

 मेरे  कहने  का  मंशा  यह  है  कि  हमारी

 नीति  का  खुलासा  तो  उसी  नोट  में  किया  गया  था  ।
 मैँ  ने  उन  को

 जो
 दावत  दी  है  उस  पर  भी  श्राप  चाहें

 तो  ऐतराज  कर  सकते  हैं  ।  यह  तो  अपनी-लगनी  राय  की  बात  है  ।  लेकिन  उस  का  हमारी  नीति  से

 कोई  ताल्लुक  नहीं  ।  लोगों  ने  बड़े-बड़े  weary  इस्तेमाल  किये  बड़ी-बड़ी  बातें  उस  के  बारे  में  कहीं

 कहा  है  कि  हम  ने  श्रपनी  पुरी  नीति  ही  बदल  दी  है  ।  श्री  श्री  भ्र शोक  मेहता  भ

 कृपलानी  के  भाषण  देखिये  ।  में  हूं  कि  लोगों  को  era  राय  जाहिर  करनी  चाहिये  कि

 वे  नोट  में  उल्लिखित  हमारी  नीति  से  सहमत  हैं  था  नहों  |  ठीक  यह  तो  कहा  ही  जाना  चाहिये  ।

 हो  सकता  है  कि  कुछ  लोगों  की  राय  में  पेरी  तरफ
 ऐ

 प्रवान  मंत्री  ताऊ-एन-लाई  को  दावत  देना

 गलत  हो  ।  श्राप  उस  की  झ्रालोचना  जरूर  कर  सकते  लेकिन  कोई  वह  हमारी  नीति  की  बात
 तो

 है

 नहीं  ।  इन  दोनों  चीजों  में  कुछ  करक  fear  जाना  चाहिये
 |

 दोनों  अलग-भ्रमण  चीजें  हैं
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  मैँ  अपनी  बात
 से

 टल  गया  हूं  कौर  जो  कुछ  मैं  ने  कहा

 मैं  उस  पर  नहीं  चल  रहा  हूं  ।  तरसे  मैं  सभा  का  सकट  विवाद  करना  ठीक  नहीं  समझता
 ।  कौर

 में  नहीं

 चाहता  कि  बार-बार  बताता  फिर  कि  मं  ने  पहले  क्या-क्या  कहा  था  शीर  कया  मेरे  लफ़्ज़  थे  ।  लेकिन

 a  fe  यह  बात  बार-बार  कहो  गई  इसलिये  कौर  कोई  चारा  भी  नहों gs
 |  मैंने  हमेशा  एक  मोटे  तौर

 पर  यही  कहा  है  कि  मैं  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाश  से  हो  बल्कि  हर  व्यक्ति  से  हमेशा  मिलने  श्र

 बात  करने  के  लिये  तैयार  हां  इतना  जरूर  है  कि  मिलने  के  लिये  सहूलियत  वगैरह  का  ख्याल  रखा

 जाना  चाहिये  ।  मैँ  कभी  भी  अपनी  तरफ  से  | क थ 1... कवी ह न र  नहीं  कहूंगा |  यह  दूसरी  बात  है  कभी  किसी  से

 मिलना  ज्यादा  अ्रच्छ् पट | ह  हो  सकता  है  और  कभी  कुछ  कम  |  लेकिन  कभी  भी  मिलने  से  इन्कार  नहीं

 करूंगा  इसलिये  कि  मुझे  शुरू  से  यही  सिखाया  गया  है  |

 अपनी  नीति  पर  मजबूती  से  चलना  एक  बात  गौर  झपने  विरोधी  या  was  दुश्मन  से  बात तक

 करने  से  इन्कार  करना  दूसरी  बात  है  |  मैंने  इन  दोनों  में  हमेशा  फरक  किया  है  |  नगर  मुझे

 राज  aaa  जनता
 कौर  अपनी  नीति  पर  भरोसा

 1
 यकीन  तो  मे  किसी  के

 भी  साथ  उसके  बारे  में  बात  कर  सकता  हुं  ।  बात  करने  से  इन्कार  वही  लोग  करते हैं  जिन्हें  ७ अरपन

 ऊपर  भरोसा  नहीं  होता  ।  राजनीति  में  पसंद  कौर  नापसंदगी  नहीं  चलती  ।  ऐसी  बातें  नहीं  की

 जाती  कि  sere  आपको  किसी  की  सूरत  पसंद  नहीं  तो  उससे  बात  ही  नहीं  करेंगे  |  राजनीति

 में  बड़े-बड़े  देशों  के  मसले  उठते  हैं  ।  more  एक  किसी  देश  का  किसी  दूसरे  देश  से  झगड़ा  हो  जाये  या

 उसकी  नौबत  जाय  तो  किसी  देश  की  बुराई  करते  फिरने  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  कभी

 भी  किसी  एक  देश  या  उस  देश  की  जनता  की  बु  राई  नहीं  करनी  चाहिये  ।  मैँ  एक  सिद्धान्त रख  रहा

 g  हो  सकता  है  कि  कभी  किसी  नीति  में  गलती  के  कारण  कोई  सरकार  उसका  विरोध  लेकिन

 हमें  उस  हालत  में  भी  उस  पुरे  देश  की  जनता  को  बुरा-भला  नहीं  कहना  चाहिये  ।  मैंने  यही  एक

 बुनियादी चीज  सीखी  है  ।
 विरोधी

 दलों  के  लोगों  ने  शायद  किया  लेकिन  हमने  अपनी  आजादी

 की  लड़ाई  में
 कभी

 भी  इंगलैंड  की  जनता  की  बुराई  नहीं की  ।  हम  उनसे  जरूर  लेकिन  कभी

 उनको  ब्र  भला  नहीं  कहा  ठीक  पर  उनको  अरपना  दोस्त भी  बना  fear

 मैंने  सामने  हमेशा  यही  सिद्धान्त  रखा  है  ।  खास  तौर  से  भारत  कौर  चीन  के  इस  मामले

 में  मैंने  इसी  को  सामने  रखा  भारत  कौर  चीन  दोनों  हीं  एशिया  के  बहुत  बड़े-बड़े  देश  कौर

 दोनों  देशों  का  यह  जबरदस्त  विवाद  बड़ी  अहमियत  रखता  है  कौर  हो  सकता  है  यह  कुछ  पतों  या  महीनों ee

 मल  ait  में
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 बल्कि  बरसों  aire  शायद  कई  पीढ़ियों  तक  चले  |  इसलिये  कि  न  तो  चीन  हमें  इतनी  झ्रासानी

 से  दबा  सकता  है  ग्रोवर  न  हम  चीन  को  ।  बात  बिलकुल साफ़  है  ।  ऐसी  हालत में  हमें

 विचार  कर  ही  चलना  पड़ेगा  ।  बिना  समझे  गरमी  या  गुस्सा  दिखाने  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  |

 हमें  जो  भी  करना  है  वह  द्रन्देशी  से  करना  बहुत  दूर  तक  सोच  लेना  है  कि  हम  अपने  देश  की  इज्जत

 उसको  गरिमा  are  उतकों  प्रादेशिक  अवस्था  को  हिफाजत  कित  इंग  से  करें  र  साथ  ही  इस

 झगड़  से  बाहर  निकालने  का  दरवाजा  भी  हमेशा  खुला  रखें  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  ara  दरवाजा

 खुला  लेकिन  उसमें  होकर  निकलने  झगड़े  के  निबटारे  मौका  कई  साल  बाद  हाथ  लगे  ।

 फिर  भी  दरवाज़ा  खुला  तो  रखना  चाहिये  ।  मेंने  इतिहास  से  कौर  अपने  निजी  ग्रनुभव  से  यही  सबके

 सोखा  है  ।

 मैंने  उनसे  सीखने में  संसार  के  कई  बड़े-बड़े  राजनीतिक  पौर  दूसरे  नेताओं  से  मिला  हूं  ।

 की  कोशिका को  है  मेंने  इसके  बारे  में  थोड़ी  सी  किताबें  भी  पढ़ी  हैं  ।  पिछले पचास  साल  में

 मेंने कई  ए  ऐतिहासिक  परिवर्तन देखे  हैं  ।  भारत  की  आजादी  के  महान  नाटक  में  यहां  मौजद  कई  सदस्यों

 ने  श्र  मैंने  भी  एक  बड़ी  हद  तक  भ्र भि नेता  की  हैसियत  से  भाग  लिया  है  |  इसलिये  wa  इस  सारे

 अनुभव  से  सीख  लेकर  ही  हमें  अपने  मसलों  को  हल  करने  के  लिये  कार्यवाही  करनी  है  ।
 यह  सही है

 कि  हमें  इससे  पहले  इतने  बड़े  मसले  का  सामना  नहीं  करना  पड़ा  था  ary  एशिया  AT  संसार

 के  दो  इतने  बड़े-बड़े  देश  एक-दूसरे  के  सामने  गुस्से  से  भरे  हुए  ez  हैं  ।  इसका  नतीजा  क्या

 लेगा ?  भविष्य  को  बात  बताई  नहीं  जा  समझी  नहों  जा  सकता  |  में  तो  fas  यह  जानता

 हूं  कि  जब  ऐसी  कोई  चोज  होती  तो  एक  राष्ट्र  को  अपनी  पुरी  अपनी  पुरी  ताकत  और

 पुरे  ta  व  प्रयत्न  से  उसका  सामना  करना  होता  है  |  यहो  मैंने  कहा  है  कि  हमें  अपनी  पुरी

 पूरी  बुद्धिमानी  कौर  साथ  ही  धीरज  qa  बूझ  के  साथ  काम  करना  चाहिये  ।

 मैंने  इस  मामले  के  बारे  में  पहले  क्या  कहा  माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  पिछले  वक्तव्यों

 का  हवाला  देते  हुए  कहा
 है  कि  मैंने  कहा  था  कि  में  मिलने  के  लिये  उसी  हालत  में  तैयार हूं  जब  उसका

 कोई  नतीजा  निकलने  की  उम्मीद  हो  ।  लेकिन  उसमें  भी  मैंने  यह  तो  नहों  कहा  था  कि  मैं  उनसे

 नहीं  मिलूंगा  |  भ  लवम्बर  AA  कहा  था

 तक  मिलने  का  सवाल  श्राम  तौर  पर  हमारा  मैं  जिस  गांधीवाद

 की  परम्पराश्रों  में  पला-पोसा  उसका  नजरिया  यही  हे  कि  मिलने  के  लिये  हमेशा

 तैयार  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  सख्त  ग्राफिक  से  लेकिन  बड़ी

 कार्यवाही  करने  के  लिये  जहां  तक  भी  बन  तैयार  र  गरमी  दिखाने

 तथा  डरने  से  बिलकुल  दुर  रहो  उ

 में  विरोधी  दलों  के  कुछ  सदस्यों  का  ध्यान  इसकी  are  खींचना  चाहता  हुं  ।

 फिर  मैंने  १६  नवम्बर  को  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाई  को  लिखा  था  :

 आपके  साथ  पिलने  ौर  हमारे  दोनों  देशों  के  बीच  के  मतभेदों  के  बारे  में  बातचीत

 करने  भ्रौर  दोस्ताना  तौर  पर  उनका  हल  निकालने  की  कोशिश  करने  के  लिये

 हमेशा  तैयार  हू  इसलिये  यह  बड़ा  जरूरी  है  कि  कुछ  शुरूआती  कदम  उठाये

 जायें  शरर  हमारी  बातचीत  के  लिये  एक  बुनियाद  तैयार  की  जाये  कपी
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 अर  १६  नवम्बर को  मैंने  लोक-सभा में  कहा
 AT:

 मंत्री  चार-एन-लाई  ने  अ्रपने  पत्र  में  यह  भी  सुझाया  है  कि  दोनों  प्रधान  मंत्रियों

 को  दोनों  देशों  की  सीमा  के  सवाल  कौर  अरन्य  सवालों  पर  बातचीत  करने  के  लिये

 जल्दी  ही  मिलना  चाहिये  |  हर  विवादग्रस्त  मामले  पर  बातचीत  करने  के  लिये

 मैं  हमेशा  तैयार  लेकिन  ऐसी  मुलाकात  का  कुछ  अच्छा  नतीजा  तभी  निकल

 सकेगा  जबकि  हम  पहले  एक  भ्रन्तरिम  समझौता  करने  के  लिये  कोशिश  करना  शुरू

 कर  रद्

 श्राप  देखिये  कि  मैंने  कभी  यह  नहीं  कहा  है  कि  मैं  नहीं  मिलूंगा  ।  यह  परिस्थितियों पर  होता

 है  कि  मुलाकात हो  या  न

 मैंने  २७  नवम्बर  को  लोक-सभा  में  कहा  था :

 यही  सही  है  कि  हम  सभी  बहुत  चाहते  हैं  कि  मुलाकात  लेकिन  झ्र गर  यह  मुलाकात

 ठीक  हालत  उचित  वातावरण  में  न  उसके  लिये  तैयारी  न  की  उसकी

 कुछ  बुनियाद  न  बनाई  तो  सिफ॑  मुलाकात  से  कोई  नतीजा  नहीं  निकलेगा  ।

 वह  नाकामयाब भी  रह  सकती  है  ;  उससे  नुक़सान  भी  पहुंच  सकता  है  ।  यह  तो

 सही  या  गलत  समझ  पर  होता  यह  सही  है
 कि

 झ्र गर  ऐसी  मुलाकात

 में  एक  थोड़ी  सी  झलक  भी  इस  बात  की  जाये  कि  एक  पक्ष  ने  मिलने  के  लिये

 कहा  इसलिये  उसकी  बात  की  खानापूरी  की  जा  रही  तो  वह  बिलकुल

 बेमतलब सी  मुलाकात  होगी  ।  मैं  मुलाकात  को  टालना  या  उसमें  देर  करना  नहीं

 चाहता ।  मैं  उसे  टालने  या  उससे  बचने  की  कोशिश  नहीं  कर  रहा  हं  ;  लेकिन

 उसकी  कुछ  तैयारी  तो  की  जानी  उसके  लिये  जमीन  तो  तैयार  की  जानी

 चाहिये  प

 मैंने  २२  दिसम्बर  को  राज्य  सभा  में  कहा  था

 पूरे  पत्र  मंत्री  चार-एन-लाई के  में  जो  एक  बात  उभर  कर  ऊपर

 है  वह  है--मिलने  की  बहुत  ज्यादा इच्छा  ।  जहां  तक  मेरा  सवाल  मैँ  तो  मौका
 मिलने  पर--जब

 भी  मौका
 मिलेगा  at

 सहूलियत  होगी--उसका  जरूर  फायदा

 उठाऊंगा  ।  इस  लिये  कि  दोनों  देशों  के  बीच  के  ये  मसले  इतने  ज्यादा  गम्भीर  हैं

 कि  दूसरा  कोई  रास्ता  की  बात  सोचना  भी  खतरनाक़  लगता है  ।”

 मैंने  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाई  के  नाम  अपने  जवाब  में  २१  दिसम्बर  को  कहा

 साथ  मिलने  पर  हमारे  दोनों  देशों  के  बीच  के  मत  भेदों  के  बारे  में  बात  करने  श्र

 निबटारे  की  गुंजाइश  निकालने  की  कोशिश  करने  के  लिये  हमेशा  तैयार  हूँ
 ।

 लेकिन

 प्रधान  मंत्री  जब  तथ्यों  के  बारे  में  हमारे  बीच  इतना  गहरा मत  भेद  है  तब  हम

 सिद्धान्तों  के  बारे  में  एक-दूसरे  से  सहमत  कैसे  हो  सकेंगे
 ?

 इसी  लिये  में  यह  भ्रच्छा

 समझता  हूँ  कि  मैं  झ्रापके  उस  जवाब  का  इंतजार  करूं  जो  झ्रापने  मेरे  २६  सितम्बर

 के  पत्र  और
 ४

 नवम्बर  के  नोट  के  जवाब  में  भेजने  का  वायदा  किया  है  ।  उसके

 बाद  ही  हम  भ्र गले  कदम  के  बारे  में  सोचें
 |

 साथ  ही  में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि

 अगले  कुछ  दिनों  में  रंगून  या  किसी  भी  दूसरी  जगह  जाना  मेरे  लिये  नितांत  असम्भव
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 इसके  बाद
 ८

 जनवरी  के  एक  संवाददाता  सम्मेलन  में  मुझ  से  पूछा  गया  था

 निकट  भविष्य  में  चाऊ-एन-लाई  से  मिलने  की  आपकी  कोई  योजना  है  ?
 प

 मेरा  जवाब

 इस  समय  तो  मैंने  कोई  योजना  नहीं  बनाई  लेकिन  मैँ  उसे  नामुमकिन  भी  नहीं

 मानता  |  वह  wat  में  हालात  पर  निर्भर  क्योंकि  मैं  जैसा  पहले  भी  कह

 चुका  हूं  प्र  मुझे  उम्मीद  भी  कि  हम  तरफ  से  कोई  ऐसी  कार्यवाही  नहीं

 करेंगे  जिससे  समझौते  के  दरवाजें  बन्द  हो  जायें  |
 में  उसे  बिलकुल ही  नामुमकिन

 नहीं  लेकिन  अभी  इस  समय  ऐसी  कोई  बात  नहीं  1.0

 मेरा  मतलब  है  मुलाकात  ।  उसके  बाद  मुझ  से  पूछा  गया  था  मुलाकात  की  शर्तों  के  बारे  में  ।

 मैंने  जवाब  में  कहा  था  :

 समझता  हूं  कि  इस  तरह  के  मामले  में  मेरे  लिये  यह  ठीक  नहीं  होगा  कि  मैं  कुछ  शर्तें  रखूं  ।

 यह  कहूं  कि  मुलाकात  तभी  होगी  जब  ये-ये  शर्ते  पूरी  कर  दी  जायेंगी  ।  अ्रगर दो देश दो  देश

 इस  तरह  की  लगाने  ऐसा  शझ्रड़ियल रुख  अपनाने  लगें  एक-दूसरे  के

 तो  फिर  किसी  मामले  पर  बैठकर  बातचीत  करना  ही  मुश्किल  हो  जायेगा  |

 ऐसे  मामले  से  सभी  तरह  की  बातें  जुड़ी  रहती  हैं  ।

 की  इज्जत  का  सवाल  भी  इससे  जुड़ा  रहता

 एक  सीधा  सवाल  था  :

 ह  इसका  मतलब  यह  है  कि  ड्राप  श्री  चार-एन-लाई  से  बिना  किसी  ae  के  मिलने  के

 लिये  तैयार  हैं
 ?

 1.0

 मेरा  जवाब  था :

 सबसे  पहला  मतलब  यह  |  कि  में  दुनिया  के  हर  इंसान  से  मिलने  के  लिये  तैयार  हुं  ।

 में  किसी  से  भी  मिलने  से  इंकार  नहीं  करता  ।  यह  नम्बर एक  |  दूसरा  यह  कि

 कोई  भी  इंसान  तभी  किसी  दूसरे  से  मिलना  चाहता  है  जबकि  वह  समझता हैं  कि

 मुलाकात का  कुछ  अच्छा  नतीजा  निकलेगा  ।  बुरे  नतीजे  के  लिये  कोई  क्यों

 मिलेगा ?  मुलाकात  करने  से  पहले  इन  दोनों  खास  चीज़ों  पर  गौर  करना  पड़ता  है  ।

 कोई  भी  fam  इसलिये  किसी  दूसरे  से  मिलने  नहीं  दौड़ता  कि  उनकी  मुलाकात  की

 बड़ी  चर्चा  चल  रही  है  ।  यह  भी  तो  हो  सकता  है  कि  मुलाकात  का  वह  गलत

 या  यह  कि  उसका  मतलब  ग़लत  समझा  दौर  फ़िर  उसका  नतीजा  कच्छ  के

 बजाये  बुरा  निकल  सकता  है  ।  लेकिन  पग  मुलाकात  से  कोई  नतीजा  निकलने

 की  उम्मीद  तो  उसके  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 इसीलिये  मेरे  लिये  यह  बताना  तो  मुश्किल  है  कि  यह  मुलाकात  ठीक-ठीक  कहां  पौर

 किन  हालात  में  हो  सकती  लेकिन  जरूर  कहा  जा  सकता  है  कि  मैं  उसे

 किन  नहीं  मानता  ।'

 मैंने  लोक  राज्यसभा  सम्वाददाता  सम्मेलन  में  जो-जो  कहा  वह  झ्रापके  सामने

 ड्राप  खुद  देख  सकते  हैं  कि  शुरू  से  मेरा एक  ही  ख्याल  रहा  है--कि मिलने  से  कभी  इन्कार न

 करो  कोशिश  करो  कि  मुलाकात  मच्छर  से  भ्रच्छे  हालात  जितना
 भी

 मुमकिन  हो  सके  उतने
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 अच्छा  हालात में
 प्रो

 साथ  ही  बीच-बीच  में  यह  भी  सोचते  रहो  कि  मुलाकात  कब  कुछ  ज्यादा

 छी  रहेगी  कब  उससे  कुछ  कम  प्रगति  होगी  ।

 प्रधान  मन्त्रों  चार-एन-लाई  ने  जब  मुझे  एक  दो  हफ्तों  के  इन्दर  रंग न  में  मिलने  की  दावत  दी

 थी तब कई  वजूहात  तरह-तरह को  बातों  की  वजह  मझे  वह  चीज़  पसन्द  नहीं  भाई  वैसे  झगर

 पसन्द  भी  तो  उन  दिनों  काम  इतना  ज्यादा  कौर  जरूरी  था  कि  उसे  छोड़  कर  रंगन  नहीं  जा

 सकता  था  |  बात  मेरी  समझ  में  ही  नहीं  are  थी  कि  में  उनसे  मलाकात  करने  रंगन  या  किसी  दूसरी

 जगह  पर  क्यों  जाऊं  ।  मझे  वह  तरीका  पसन्द  नहीं  ara  कि  हफ्ते  मिलो  !  फिर  उस

 कात  को  दावत  एक  ऐसे  दस्तावेज  के  जरिये  दी  गई  जिसमें  चीन  सरकार  कां  नजरिया  पेश  किया

 गया  wit  जिसमें  कुछ  कुछ  सिद्धान्त  वगेरह  तय  करने  की  बात  थी  जिनको  बिना  पर  हम

 बातचीत  करने  के  लिये  मिलें  ।  प्यार  में  वह  दावतनामा  मान  लेता  तो  हमारी  मुलाकात  को  पृष्ठ  भूमि

 चीन  का  पत्र  हो  हम  उसे  को  बिना  पर  तो  मिलते  ।  हालांकि  यह  सही  है  कि  उसका  मतलब  यह

 नहीं  होता  कि  मेंने  उनको  कोई  बात  AAT  कर  लो  फिर  भी  बिता  तो  उसी  दस्तावेज  की  रहता  |  मुझे

 उसको  बिना  पर  मि  लना  पसन्द  नहीं  था  ।  में  उत  बात  को  सफाई  कर  देना  चाहता  था  ।  में  उस  दस्तावेज

 के  साथ  उनसे  नहों  मिलना  चाहता  था  ।  मे  ने  तब  तक  इन्तजार  करना  ज्यादा  बरच्छा  समझा  जब  तक  कि
 AN

 मेरे  २४  सितम्बर  के  पत्र  के  जवाब  में  चोन  का  श्र  लम्बा  जवाब  त्र  जाये  ।  इसीलिये  मैंने  तब  कहा

 था  कि  इस  सवाल  पर  बाद  में  गौर  करूंगा  यही  वजह  है  कि  जब  चीन  की  तरफ  से  जवाब  त्र  गया

 अर  कुछ  दूसरे  दस्तावेज  भी  ग्रा  गये  शर  हमने  उन  पर  गौर  करने  के  बाद  उनका  एक  जवाब  तैयार

 कर  तो  ौर  मन्त्रिमण्डल  समिति  के  मेरे  सहयोगियों  को  यही  ठीक  जंचा  कि  अब  उसके

 जवाब  में  यही  ज्यादा  अच्छा  होगा  कि  कर्ब  प्रधान  मन्त्री  चाउ-एन-लाई  को  भारत  में  मुझ  से  सिलने  की

 दावत दी  जाये  ।  मैँने  अपने  पत्र  में  कोई  दात  नहीं  रखीं  ।  जरगर  वह  मिलने  प्रात  हैं  तो  उसका  मतलब  यह

 कतई  नहीं  होगा  कि  उन्होंने  हमारी  कोई  बात  मान  ली  ATT  कर  ली  है  ।  वैसे  उनके  दावत नामे  पर

 भी  यही  बात  लाग  होती  लेकिन  फिर  भी  एक  फरक  था  उसमें  ।  यह  फर्क  भी  काफी  बड़ा  है  कि

 पत्र  के  बाद  हम  मिलेंਂ  ।  इसकी  बिना  पर  मिलने  में  काफी  फ़क़  हो  जाता  |

 raza  aaa  :  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने  fan  यही  कहा  है  कि  जब  तक  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में

 बीच  का  मतभेद  दूर  नहीं  कर  लिया  जाता  तब  तक  सिद्धान्तों  पर  बातचीत  करने  के  लिये  मिलने  से

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  हमने  प्रधान  मन्त्री  को  मिलने  से  नहीं  रोका  ।  तथ्यों  के  बारे  में  क्या  मतभेद  हैं  ?

 हम  यही  जानना  चाहते  थे  ।

 1.0  जवाहरलाल  नेहरू  :  अफसोस  की  बात  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  इन  बातों  को  अभी

 तक  पूरी  तरह  से  नहीं  समझा  ।  मेरी  यही  मुश्किल  है  ।  में  कोई  बात  लगी-लिपटी  नहीं  रखना  चाहता  |

 स्टाप  से  साफ़  कह  रहा  ।  मेरी  मुश्किल  यह  है  कि  कुछ  ऐसे  निहित  स्वाय  कुछ  एसे  हित  हैं  जो  भारत

 ग्रोवर  चीन  के  बीच  कोई  भी  समझौता  नहीं  होने  देना  चाहते  ।  (  श्रन्तर्बावा

 निहित  cara  से  मेरा  मतलब  है  कि  कुछ  ए  से  लोग  हैं  जिनका  सोचने  का  जिनका

 जिनका  दिमागी  ढांचा  हो  कुछ  ऐसा  है  कि  वे  भारत  ग्रोवर  चीन  के  बीच  समझौता  होना  ग़लत

 समझते हैं  |  मेरा  मतलब  बैसे  निहित  cara  से  नहीं

 faa  बुरा  :  प्रधान  मन्त्री  ने  हमारे  प्रश्न  का  स्पष्टीकरण  नहीं  किया  |

 जवाहरलाल  नेहरू  :  श्री मन ष्ष्  कया  मुझे  राष्ट्र  की  बेइज्जती  अनुचित  व्यवहार  अरोरा

 के  आरोपों  को  सिर  चुका  कर  सुनते  रहना  चाहिये
 ?

 ानानानभााानमाननाणमाजभागगाा CE  I
 ह|  aaa  )

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 [at  जवाहरलाल

 कया  विरोधी  दल  का  यह  ख्याल  है  कि  मैं  उनके  इस  आरोप  को  चुपचाप  सुनता  रहूं  कि  मैंने  राष्ट्र

 की  बेइज्जती कराई  है
 ?  में  ग़द्दार  होने  की  कम  नवल  होना  ज्यादा  पसन्द  करूंगा |  मैं  इतना

 सुनने  के  बाद
 भी

 सभा  में  कोई  तेजी  नहीं  दिखा  रहा  हूं  ।  यह  fas  इसीलिये  कि  इस  सभा  इस  सभा

 की  परम्पराओं की  इज्जत  करता  हूं
 ।

 लेकिन  इसका  मतलब  यह  नहीं
 कि

 मुझ  पर  इन
 बातों

 का  कोई

 प्रसर  नहीं  होता  ।  सभा  में  जिस  तरह  की  चीजें  कही  गई  fas  विरोधी  दल  ही  इस  तरफ के

 लोगों  ने  भी  जिस  तरह  की  कुछ  बातें कही  मुझे  उन  पर  गुस्सा भ्राता  है  ।  )

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  ग्रुप  की  देशभक्ति पर  हमें  शक  नहीं  है  ।

 fall  जवाहरलाल नेहरू
 :
 मैंने  किसी  भी  माननीय  सदस्य  को  भाषण  के  बीच  में  उनको  नहीं

 रुकावट  नहीं  डाली  ।  फिर  वे  मेरी  बात  खामोशी  से  कयों  नहीं  सुनते  ?  .  .  .  क्या

 इस  तरह  रुकावट  डालने  की  उनको  है
 ?

 port  महोदय  :  नहीं  ।  बिल्कुल  नहीं  ।  किसी  भी  तरफ  से  दूसरे  की  ईमानदारी  पर  आक्षेप

 नहीं  किया  जाना  चाहिय े।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 देश  के  साथ  ग़द्दारी  करने  का  कया  ग्राक्षेप नहीं  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  तरह  की  बातें  नहीं  कही  जानी  न  तो  विरोधी दल  के  सदस्यों

 को  ऐसे  आरोप  लगाने  चाहियें  कि  माननीय  मन्त्री  ने  देश  की  इज्जत  मिट्टी  में  मिला दी  शर न इस इस

 तरफ  से  यह  कहा  जाना  आवश्यक  है  कि  दूसरों  का  कुछ  निहित  स्वार्थ  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  बात  साफ  कर  दूं  ।  मैँ  विरोधी  दल  के  सभी  सदस्यों  की  बात  नहीं

 लेकिन  यहां  कुछ  सदस्य  एसे  जरूर  हैं  जो  वारਂ  के  रुख  को  ही  बनाये

 रखना  चाहते  उसे  छोड़ना  ही  नहीं  चाहते  ।  उसी  को  मैंने  निहित  कहा  था  ।  उदाहरण के

 श्री मसानी का  यही  नज़रिया  मेरा  ख्याल  है  कि  मेरे  प्रौढ़  श्री  मसानी  के  नजरियों में  कोई  भी  बात

 मिलती-जुलती नहीं  हैं  ।  हम  दोनों  के  नजरिये  एक-दूसरे  से  कोसों  दूर  हमारे  सोचने  के  तरीक  एकदम

 भ्रलग-अ्रलग  हैं  ।  श्री  मसानी  यह  बिल्कुल  नापसन्द  करते  हैं  कि  कोई  भी  देश  ary  के  तनाव को  कम

 करने  के  लिये  कुछ  भी  करे  ।  भारत  भी  कोई  ऐसी  कार्यवाही  करे  यह  उन्हें  पसन्द  नहीं  |  खुद  देखिये

 कि  इसमें  ate  मेरे  नज़रिये  में  जमीन  झासमान  का  फ़क़  एक  बुनियादी  है  ।  यहां  सवाल  जायदादਂ

 या  रुपये  पैसे  के  निहित  स्वाद  का  नहीं  है  ।  यहां  सवाल  यह  है  कि  अपने  श्रापको  दिमागी  तौर  पर

 कुछ  एसी  विचारधाराओं  से  बांध  लिया  है  ।  मिसाल  के  तौर  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  भी  एक  निहित

 स्वाजे है  ।  वे  राष्ट्रीय  भ्रान्दोलन  राष्ट्र  की  भावनाओं  राष्ट्र  की  जनता  के  उभार  को  बिल्कुल

 समझ  ही  नहीं  पाते  ।  )  इन  दो  मिसालों  से  साफ़  हो  जायेगा  कि  निहित  स्वार्थ  से  मेरा

 मतलब  क्या
 था  ।  शीत  युद्ध  का  रवैया  तो  एक  ऐसी  चीज  है  जिसे  में  राज  ही  नहीं  बल्कि  हमेशा

 ग़लत  समझता रहा  हूं  |

 में  एक  श्राम  बात  कह  रहा  कि  शीत  युद्ध  का  नज़रिया  हर  हालत  हर  सूरत  में  बिल्कुल  ग़लत

 है  lata  युद्ध  से  बचने  का  मतलब  यह  नहीं  कभी  होता  कि  हम  दुश्मन  या  झपने  विरोधी  के  सामने

 जोरी  दिखाते  हैं  ।  शीत  युद्ध  के  बारे  में  यह  नजरिया  रखना  मैंने  शायद  प्राय  लोगों  गांधीजी

 से  सीखा है  ।  मैंने  उनसे  जो  बहुत  सी  बातें  सीखी  यह  भी  उनमें  से  एक  है  ।  मैँ  यह  दावा  नहीं  करता

 में  उनकी  इस  सीख  पर  हमेशा  ही  मल  करता  रहा  हूं  ।  मैँ  भी  कभी-कभी गरम  हो  उठता  हूं
 ।  इसी

 ——— ee  आशायम्य्कनकन-व०
 तरह  के  कई  काम  कर  बैठता  हूं  ।

 मूल  wast  में
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 लेकिन  मेरा  यकीन  है  कि  समूहों  या  दूसरे  राष्ट्रों  के  साथ  बर्ताव  करने  के  लिये  यही

 नज़रिया सब  से  ठीक हू  ।  सब  से  ज्यादा सही  है  ।  प्र  खास  तौर  पर  बड़े-बड़े  राष्ट्रों  के  झगड़ों  में  तो

 यह  नज़रिया  कौर  भी  महत्व  रखता  हैं  ।  मौजूदा  दुनिया a  उसकी  समस्याओं  के  सिलसिले में

 तो  इस  विषय  में  बड़ी  सावधानी  की  जरूरत  होती  है  ।  हर  जिम्मेदार आदमी  को  यह  महसूस  कर  लेना

 चाहिये  कि  तनाव  भ्रान्ति  बैर  कौर  नफ़रत  बढ़ाने  वाला  नज़रिया  एक  बुरा  नजरिया  है  ।  इस

 नजरिये  का  नतीजा  यह  भी  हो  सकता  है  कि  आखिर  में  सारी  दुनिया  ही  तबाह  हो  जाये  |  इसीलिये  मैंने

 इस  नज़रिये को  ग़लत  कहा  है  ।  यह  एक  ऐसा  नज़रिया  है  जो  बुनियादी  तौर  से  ग़लत  है  क्योंकि  उसकी

 बुनियाद  हिसा  are  नफ़रत  पर  रखी  होती  वह  दुनिया  को  बढ़ने  से  रोकता  रोड़ा  बन

 जाता है  ।  मुखालिफ  लोगों  की  ग़लती
 को

 देख  कर  नफ़रत  पैदा  हो  सकती  है  ।  ठीक  है
 ।  लेकिन फिर  भी

 यह  नजरिया  एक  ग़लत  नजरिया  है  ।

 दूसरी  बात  यह  कि  वह  नजरिया  हालत  तो  होता  ही  साथ  ही  वह  नज़रिया हमें  हालात

 की  तबदीलीयों को  समझने  नहीं  देता  |  हमारे  ख्यालात  एक  सतह  पर  जम  जाते  हें  पांच-दस  साल

 पहले  जहां  जमे  थे  वही  बने  रहते  हैं  ।  दूसरी  तरफ  दुनिया  के  हालात  बदलते  चले  जाते  लेकिन  हम  नये

 हालात
 को

 भी  अपने  पुराने  चश्मे  से  ही  देखते  रहते  हैं
 ।

 तो
 मेरा  कहना है  कि  we  सभा  इन  सीमान्त

 के  मसलों  के  बारे  में  चीन  को  भेजें  गये  हमारे नोट  को  मंजूर  करती  उसका  अनुमोदन  करती

 तो  वह  हमारी  नीति  का  समर्थन  कर  रही  हैँ  ।  उस  नोट  में  हमारी  नीति  ही  रखी  गई  है  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  उसे  मंजूर  किया  गया  है  ।  मुझे  ठीक-ठीक  पता  नहीं
 कि

 कम्युनिस्ट  पार्टी  के  लोग  उसका  अनुमोदन

 कर  रहे  हैं  या  नहीं  |  इसलिये  कि  उनका  नजरिया  कुछ  दूसरा  हैं  ।

 कम्युनिस्ट  पार्टी  इस  बात  का  बड़ा  ढोल  पीटती  रही  है  कि  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  को  मिलना

 चाहिये  ।  जहां  तक  मेरी  बात  मैं  तो  समझता  हूं  कि  हमारी  मुलाकात  के  रास्ते  में  नगर  कोई

 रोड़ा  है  तो  वह  कम्युनिस्टों  का  यह  ढोल  पीटना  ही  है
 ।  इसलिये कि  वे  जिस  उद्देश्य से  ऐसा  ढोल

 पीट  रहे  हैं  व  ह  मेरे  अपने  उद्देश्य  से  बिल्कुल  जुदा  है  ।  में  किसी  की  झान  के  खिलाफ़ कुछ  नहीं  कहना

 पर  मैँ  कहूंगा  कि  कम्यूनिस्ट  लोग  ऐसा  ढोल  इसीलिये  पीट  रहे  इतनी  जोर-जोर  से  इसी  लिये

 पीट  रहे  हैं  कि  प्राम  लोग  उनकी  राय  उनकी  दिली  भावनायें  न  जान  उन  पर  पर्दा

 पड़ा  रहे
 ।  एक  बार  जब  वे  चीख-चीख  कर  कहते  हैं  कि  मंत्रियों  को  मिलना  चाहिये  (3

 तब  फिर  उन्हें  इस  मसले  के  दूसरे  पहलुओं के बारे में कुछ के  बारे  में  कुछ  कहने  की  जरूरत  नहीं  लेकिन

 में  इस  प्राकार  पर  नहीं  चल  रहा  मुझे  तो  अपनी  बात  समझानी  है  ।

 कह  नहीं  सकता  कि  यह  मुलाकात  होगी  भी  या  नहीं  ।  में  तो  चाहता  हूं  कि  हो
 ।

 फिर  भी  मेरा  यही  ख्याल  है  ak  मंत्रिमंडल  के  मेरे  सहयोगियों  का  भी  यहीं  ख्याल  है

 कि  उनको  दावतनामा  भेजना  चाहिये  था  ।  हमने  इसके  परि-भोंपरकाफ़ी पर  काफ़ी  बारीकी से

 सोच  समझ  लिया  है  ।  शर  जब  इतने  सोचने-समझने  के  बा  हमने  दावतनामा
 2.

 तो  कुछ  लोग  चौंकते  हैं  11.0  am  कहते  हैं  कि  वह  हमारे  सम्माननीय  अ्रतिथि  होंगे
 ।  म

 पुराना  चाहता  हुं
 :

 नहीं  तो  क्या  होंगे ”?  हम  जब  किसी  को  अपने  देश  में  खाने  की  दावत

 देते  तो  फिर  उनके  साथ  बर्ताव कर  सकते  हैं  ?  इसमें  भी  वही  शीत-युद्ध  का  नजरिया

 जाता  हैं  वही  नफ़रत  की  जहनियत  |  बिना  भौंडे  ्र  बेतुके  ढंग  से  लोग

 ऐसी  बातें  कह  गये  हैं  जिनसे  दूसरों  की  नज़रों  में  हमारे  देश  की  प्रतिष्ठा नहीं  बढ़ती  ।
 अगर

 किन्हीं  बड़े-बड़े  राष्ट्रों  के  साथ  हमारा  कुछ  झगड़ा  पड़ा  तो  इसका  मतलब  यह  नहीं  होता
 कि

 लोग  उन  राष्ट्रों  के  के  बारे  में  मनमाने  ढंग  से  ऐसी  भौंडी  बेतुकी
 बातें  कहें  ।  इससे

 हमारे  देश  का  माथा  ऊंचा  नहीं  होता  ।
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 मैंने  अभी  कहा  था  कि  हमें  कभी  भी  पूरी  जनता  की  बुराई  नहीं  करनी  चाहिये  ।  इसी

 तरह  हमें  जनता  के  के  ख़िलाफ़  भी  ऐसी  बातें  नहीं  कहनी  चाहियें
 ।

 वे  अपनी  जनता
 '

 प्रतिनिधि  हैं  ।
 वे  जनता  की  नुमाइंदगी  करते  हैं  ।  जाती  तौर  पर  मेरी  भी  कई  खामियां  हो  सकती

 उनके
 fat

 ara  मेरी  बुराई  कर  सकते  हैं  ;  श्राप  और  भी  बहुत  कुछ  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन

 अगर  कोई  किसी  दूसरे  देश  का  कोई  आदमी  मेरी  बेइज्जती  भारत  के  प्रधान  मंत्री  की

 बेइज्जती  तो  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  श्राप  सभी  उस  पर  नाराजगी  जाहिर  वे  लोग  भी  जो

 मुझ  से  कोई  खास  उन्सियत  नहीं  रखते
 ।

 यह  सिर्फ  इसीलिये  कि  उस  हालत  में  मैं  इस  संसद्  का  प्रतीक

 बन  जाता हूं  ।  इसी  तरह  दूसरे  देशों  के  नेता  भी  ग्रसने  देश  के  प्रतीक  निशान  हैं  wat  जनता

 के  इसलिये हमें  उनकी  शान  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  जिससे  कि  उन  देशों  की  जनता

 में  गुस्सा  पैदा  हो  ak  ae  हमारी  बात  तक  सुनने  के  लिये  तैयार  न  हो  ।
 हम  दूसरे

 राष्ट्रों  की  सरकार
 की

 नीतियों  की  आलोचना  कर  सकते  उनकी  मुखालफ़त  कर  सकते  हैं
 |

 शायद  श्री  मसानी  ने  कौर  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  भी  कहा  कि  दक्षिण-पूर्वी  एशियाई

 इण्डोनेशिया  भर  भारत  को  मिलाकर  एक  गुट  बनाना  चाहिये  |
 पता  नहीं  इसकी  जड़  में

 तीसरी  ताकत  वाला  पुराना  ख्याल  ही  या  नहीं  ।  शायद  नहीं  खैर  जो  भी  हो  ।  में  चाहता हूं

 कि  सभा  इस  पर  गौर  करे  कि  ऐसी  बातों  का  कोई  मतलब  ही  नहीं  होता  ।  बेमतलब  सी  बात  है  ।

 सबसे  पहले  तो  मुझे  यह  बताते  हुए  बड़ी  खुशी  होती  है  कि  इन

 वग़ैरह--के  साथ  हमारे  बहुत  नजदीकी  दोस्ताना  ढंग  के  ताल्लुक़ात  हैं  ।  लेकिन इस  रोके

 से  cat  देशों  का  जिक्र  करने  उन  देशों  को  खुशी  नहीं  होती  ।  वे  समझते  हैं  कि  जैसे  हम  किसी

 ऐसा  जिक्र  उनको  बड़ा  नापसंद  होता  है  ।  वे  आजाद  देश चीज़  के  लिये  मजबूर  कर  रहे  हैं  ।

 हमारे  बड़े  दोस्त  हैं  उनके  हित  भी  हमसे  काफी  मिलते-जुलते  हैं  ।  लेकिन  जैसे  ही  उनको  यह

 महसूस  होता  है  कि  उन  पर  कुछ  दबाव  डालने  की  कोशिश  की  जा  रही  उनसे  इसलिये  मदद  चाही

 जा  रही  है  कि  हम  मुसीबत  में  वैसे  ही  वे  समझते  हैं  कि  उनको  जबरन  हांकने  की  कोशिश  की

 जा  रही  दो  देशों  के  बीच  झ्रापस  मे  इस  तरह  की  बातें  नहीं  की  यह  तरीका  ग़लत  होता

 है  ।  दबाव  भी  सब  तरह  के  होते  हैं  सभी  देशों  पर  होते  हैं  ।  लेकिन  यह  समझना  ग़लत

 है  कि  दूसरे  देश  दबाव  को  मान  ही  झुक  ही  जायेंगे  ।  हर  देश  को  १ प्रपंच  अन्दरूनी  बाहर  के

 हालत  देख  कर  चलना  पड़ता  है  ।  सबसे  बात  यह  है  कि  हम  इन  देशों  के  साथ  दोस्ताना  ताल्लुक़ात

 रखना  चाहते  सहयोग  करना  चाहते  हैं  ।  खुशी  की  बात  है  हमारे  ताल्लुक़ात  हैं  भी  ऐसे  ही  ।

 नज  सीमा  संबंधी  प्रदान  के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहता  चाहता  ।  ह्म

 सभा  को  बता  चुके  हैं  कि  प्रतिरक्षा  के  संबंध  में  हमें  केवल  अल्पकालीन  दृष्टिकोण  ही  नहीं  भ्र पना ना है

 बल्कि  art  रक्षा  के  लिए  हमें  दी  घेकालीन  दृष्टिकोण  भी  अपनाना  है  ।  aqua  नहीं  कर  सकते

 कि  किसी  विद्यमान  संकट  में  अपनी  सारी  शक्ति  श्र  ताकत  नष्ट  कर  दें  कौर  आगे  के  लिए  हममें  कुछ

 भी  न  बच  रहे  जाये  ।  बरतन  हमें  दोनों  दृष्टिकोणों  को  ख्याल  में  रखना  है  भ्र ौर  उनको  देखते  हुये

 हमारे  ऊपर  बड़ी  जिम्मेदारियां  हैं  शौर  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी कि  हमें

 इन  जिम्मेदारियों  को  संभालना  चाहिए  क्योंकि  प्रत्येक  की  बुनियादी  नीति--प्रत्येक  देश  की

 बुनियादी  विदेशी  नीति--यही होती  है  कि  अपनी  रक्षा  की  जाय--अन्य  नीतियों
 की

 बात  तो  इसके

 बाद  जाती  है  ।  विदेशी  नीति  के  विभिन्न  पहलुओं  के  बारे  में  मैं  बता  चुका  पर  विदेशी नीति  का

 मूल  उद्देश्य  यही  है  कि  देश  के  हितों  की  रक्षा  की  जाय
 |

 अन्य  बातें  तो  बाद  की  हम  पपर  हितों  की

 रक्षा  करना  चाहते  हैं  पर  उग्र  राष्ट्रवादी तरीके  से  नहीं--जो  दुनियां  की  तरफ  नहीं  देखता--बल्कि

 हम  ated  हैं  कि  हमारा  तरीका  दुनियां  में  होने  वाली  घटनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुये  तथा  विश्व



 १०२७ डे  १८८१  राष्ट्रपति के  प्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव

 शान्ति के  अनुकूल  हो  ।  अतः  प्रतिरक्षा  की  समस्या  पर  इस  दृष्टिकोण  से  विचार  करते  रह
 न

 मुझे

 यह  बताना  है  ate
 न

 मैं  यह  बता  सकता  हूं  कि  हम  aa  सीमा  पर  क्या  वास्तविक  कार्यवाही
 कर

 रहे हैं  ।  क्यों  ऐसी  बात  निक  रूप  से  नहीं  बताई  पर  हम  पर  सभी  प्री

 की  ग्रावश्यक  कार्यवाही कर  रहे  हैं  ।  हम  वहां  हवाई प्राणी  बनवा रहे  हैं
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  श्री  भक्त  दर्शन  जी  ने  ही  फिर  यह  सवाल  उठाया
 कि  विदेशी  विमान

 हमारे  राज्यक्षेत्र  में  उड़े
 हैं  ।  में  समझता हूं  कि  उन्होंने  कहा  था  कि  किसी  भूतपूर्व  सैनिक  ने  उन  से

 यह  बताया  मेँ  उन्हें  विश्वास  दिलाता  हुं  कि  हमारी  वायु  सेना  इस  मामले  में  बहुत  सावधान

 है  और  हमारी वायु  सेना  ने  हमें  विश्वास  दिलाया  है  कि  ऐसी  कोई  भी  घटना  नहीं  हुई  है
 ।  इसके

 विमान  वहां  कसर  उड़ा  करते  हैं  सामान्य  व्यक्ति  के  लिए  यह  बहुत  कठिन

 काम है  कि  वहू  ३०,०००  या  ४०,  ०००  फुट  ऊपर  उड़ने  वाले  विमानों  को  पहचान  सके  ।  इसके

 भ्रतिरिक्त  इसी  रास्ते  से  होकर  रूस-भारत  वायु
 सेवा

 के
 विमान  सप्ताह  में  दो  तीन

 बार  भारत  भराते  हैं-रूसी  विमान  टी  ०यू
 ०  १०४  इन्हें देख  कर  लोग  समझते  हैं  कि  कोई  भ्र  rly

 विमान  ara  हैं  ।  इसके  जब  श्री  वो रोहीलों  व  श्री  ख्य इचव  यहां  राय  तो  उन्हें

 उनके  साथ  के  लोगों  को  उनके  लिए  सामान  लाने-लेजाने  के  सिलसिले  में  लगातार  विमान  आते

 जाते  रहे  इसी  कारण  शायद  लोगों  ने  समझा  कि  कोई  विदेशी  शत्रु  के  विमान  हमारी  वायु-सीमा

 का  भ्रतिक्रमण कर  रहे  हैं  ।

 नागा  पहाड़ी  तुएनसांग  डिवीजन  की  स्थिति  के  संबंध  में  मुझे  अप्रतीक  कुछ  कहने  की  जरूरत

 नहीं है  ।  समझता  हूँ  कि  वहां  की  हालत  निश्चय  ही  पहले  से  बहुत  was  यह  सच  है  कि  कुछ

 छूट  पुट  कठिनाइयां  पैदा  होती  रहती  हैं  ्र  उनको  पुर्णतः  समाप्त  करना  बहुत  कठिन काम  है

 वहां  पर  जो  बड़ा  सुधार  ः  है  वह  यह  नहीं  है  कि  इस  तरह  की  छूट  पुट  कठिनाइयां कम  हो  गई

 हैं  या  बढ़  गई  हैं  बल्कि  वह  सुधार  यह  है  कि  नागा  जनता  के  दिमाग  में  एक  परिवर्तन  गया

 जो  कि  मूलभूत  तथा  लाभदायक  बात  है  मुझे  श्रद्धा  है  कि  हमें  इसका  लाभ  अवश्य
 मिलेगा  |

 मैं  चाहुंगा  कि  सभा  हमारी  सदस्यों  पर  संसार  के  विस्तृत  दृष्टिकोण  से  विचार  करेगी  |

 हम  संसार  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  हम  दुनिया  से  इस  तरह  बध  हुए  हैं  कि  हम  उस  से  श्रलग  नहीं

 हो  सकते  ate  ग्राम  दुनिया  में  एक  सब  से  बड़ी  बात  यह  हो  रही  है
 कि  सभी

 महत्वपूर्ण  देशों
 के  नेता

 निद्शस्त्रीक ण  के  लिये  रास्ता  ढूंढ  रहे  टूट  इस  काम  को  भ  बढ़ाने
 मैंगलोर  संसार

 में
 व्याप्त  तनाव

 को  कम  करने  af  लिये  प्रयत्नशील  हैं  ।  यह  बात  अ्रत्यधिक  महत्व  की  है  क्योंकि  यदि  संसार इस  रास्ते

 कें  बजाय  किसी  रास्त  की  झोर  चरागे  बढ़ता  तो  फिर  हमारी  समस्यायें  महा  विनाश  द्वारा  ही  हल

 होंगी  ;  यह  महाविनादा  युद्ध  का  नहीं  होगा  बल्कि  यदि  झ्राणविक  शस्त्रास्त्रों  का  प्रयोग  किया
 तो  संसार  पर  एक  ऐसी  विपत्ति  प्रा  जिस  से  कभी  भी  निस्तार  नहीं  होगा  ।  यह  बात  बड़े

 महत्व  की  है  भ्र  हमें  अपने  ढंग  से  इस  में  यथाशक्ति  मदद  करनी  चाहिये
 ।

 इस  सम्बन्ध में  हम  कुछ

 अधिक  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  न  तो  सैनिक  न  ही  वित्तीय  दुष्टि  से--इस  संसार  की  बड़ी  शक्तियों

 में  से  Pil  फिर  भी  कुछ  ऐसा  है  कि  शान्ति  के  लिये  प्रयत्न  करने  वाले  देश
 के

 रूप  में  संसार  में  हमारे  देश

 की  कुछ  इज्जत  है-यह  भी  एक  कारण  है  कि  पमस्याश्रो  का--चाहे  वह  पाकिस्तान  की  हों  या  चीन

 की--हम पर  पड़ता  है
 ।

 हमें  इन  सामना  करना  दबना  नहीं  झुकना  नहीं  है  ;

 पर  हमें  हमेशा  ध्यान  रखना  है  कि  हमारी  भाषा  व  हमारा  रवैया  ऐसा  ही  जो  संसार  के  aa
 AN 2.

 जो  श्राज  शान्ति  का  इच्छक  भ्रनुरूप  हो  ।  इस  सवाल  पर  हमें  इस  विस्तृत  दृष्टिकोण  में  देखना



 १०२८  राष्ट्रपति के  Thraras  पर  २२  PERO

 जवाहरलाल

 दुनिया  की  बड़ी-बड़ी  बातों  में  एक  बहुत  बड़ी  जो  राज  हो  रही  वह  है  भ्र फ़ीका  में

 क्रान्तिकारी  उफान  ।  हाल  में  सहारा  में  फ्रांसीसी  ग्राणीण  परीक्षण  sat  है  ।  यह  एक  निन्दनीय  बात

 इसलिये  कि  इस  प्रकार  भ्राणविक  परीक्षणों  की  दूसरी  खला  की  जा  रही  है  ।  हम  इस

 पर  खेद  प्रकट  करते  हैं  ;  हम  ने  भरसक  प्रयत्न  किया  पौर  राष्ट्रसंघ  में  भी  पहले  इस  का  विरोध  किया

 गया  था  पर  इस  फ़ांसी सी  विस्फोट  से  भी  बड़ी  बात  वह  जो  ग्र फ्री का  वेਂ  लोग  कर  रहे  हैं  ।

 वे  उठ  रहे  हैं--कभी  सही  व  कभी  गलत--एक  भीषण  उथल-पुथल  के  बीच  ।  यह  हो  रहा  है  वहां

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हमारा  हृदय  हमारी  शुभ  कामनायें  उन  के  साथ  हैं  |

 इस  सिलसिले  में  भ्र फ़ीका  में  हर  तरह  की  नई  समस्यायें  पैदा  जिन  का  दुनिया  पर

 पड़ेगा  |  एक  सब  से  बड़ी  समस्या  जातिभेद  की  समस्या  है  |  सभा  को  पता  है  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  संघ

 सरकार  ने  भ्र पनी  नीति  जातीय  भेदभाव  वे  भ्राता  पर  निर्धारित  की  है  ।  हम  लोग  भी  इस  के  शिकार

 हो  चुके  भारतीय  उद्भव  के  लोग  भी  इस  नीति  का  फल  भोग  चुके  हैं  पर  श्रमिक  के  लोगों को  तो

 इस  से  ait  भी  भ्रमित  हानि  हुई  है  ।  यह  भविष्य  बतायेगा  कि  wa  अफ़रीका  में  क्या  होने  वाला

 जब  अफ्रीका  के  अधिकांश  भाग  में  स्वतंत्र  देवा  जिन  का  अरपना  सम्मान  होगा  प्रौढ़  जो  किसी  भी

 तरह  का  जातीय  भेदभाव  बरदाशत  नहीं  करेंगे  ।  जाहिर  है  कि  हालत  वैसी  नहीं  जैसी  इस

 है

 इस  सम्बन्ध  में  मैँ  बताना  चाहता  हुं  कि  मैं  अभी  हाल  में  ब्रिटेन  के  प्रधान  श्री  मैकमिलन

 द्वारा  दिये  गये  उस  वक्तव्य  का  स्वागत  करता  जो  उन्हों  ने  केपटाउन  में  संसद्  की  दोनों  संभागों  के

 सामने  दिया  था  ।  उन  का  वह  वक्तव्य  जातीय  भेदभाव  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  एक  स्पष्ट  तथा

 उचित  वक्तव्य  था  ।  स्वाभाविक  है  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में  चिन्ता  है  ale  मुझे  पुरी  है  कि  ब्रिटिश

 शासन  के  प्रभाव  में  जो  देश  हैं  उन  की  नीति  वही  जिस  का  श्री  मैकमिलन  ने  जिक्र  किया  है  ।

 में  चाहूंगा  कि  mala  की  जनता  के  कुछ  बड़े-बड़े  नेतायों  जो  नज़र बन्द  हैं  या  जेल  में

 भर  जिन  के  बिना  समझौता  नहीं  हो  छोड़  दिया  क्योंकि  जब  तक  उन्हें  नहीं

 इन  समस्याओ्रों  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  नहीं  हो  सकता  |

 इस  के  बाद  में  गोशा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  सब  से  पहले  मैं  सभा  को

 भ्राइवासन  देना  चाहता  हूं  कि--क्योंकि  लोगों  में  कुछ  गलतफहमी  है--हम  ऐसी  कोई  भी  कार्यवाही

 नहीं  करने  जा  रहे  हैं  जो  गोझा  की  जनता  की  स्वतंत्रता  के  रास्ते  में  किसी  भी  तरह  बाधक  बने  |  rar

 हम  विश्व  न्यायालय  के  निर्णय  की  प्रतीक्षा  करते  रहे  हैं  ;  वैसे  विश्व  न्यायालय  के  सामने जो  समस्या

 है  उस  का  गोझा  से  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  है  ;  उस  का  सम्बन्ध नगर  हवेली  से  है  ।  फिर  भी  इस

 महत्वपूर्ण  समस्या  पर  विचार  करने  में  यह  बात  हमारे  सामने  रुकावट  के  रूप  में  रही  है
 ।

 मुझे  तराशा

 हैं  कि  विश्व  न्यायालय  का  निर्णय  लगभग  एक  महीने  वे  भीतर  प्रा  जायेगा  ।

 वाद-विवाद  में  एक  at  विषय  का  बार-बार  उल्लेख  किया  गया  वह  था  भ्रष्टाचार  का

 प्रश्न  |  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  भ्र ौर  इस  पर  दो  राय  नहीं  हो  सकतीं कि  इस  का

 सामना  करने  के  इसे  दबाने  के  लिये  और  इसे  समाप्त  करने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  उपाय  क्राम

 में  लाये  जाने  चाहिये ं।

 श्री  matte  मेहता  के  कहने  का  मतलब  शायद  यह  था  कि  मैँ  इस  बात  से  इन्कार करता  हूं  कि

 भ्रष्टाचार है  ।  उन  का  ख्याल  गलत  है
 ।
 मैँ  ने

 बार
 बार  कहा  है  कि  हमारी  प्रशासकीय  सेवा

 ं
 में

 तथा  ग्रन्थ  स्थानों  में  भी  काफी  भ्रष्टाचार  पर  जो  बातें  कही  गई  उन  से  जितना  भ्रष्टाचार  वास्तव
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 में  उस  से  बढ़ा-चढ़ा  gar  मालूम  देता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  उच्च  सेवाओं  में  कर्मचारियों  का

 स्तर  काफी ऊंचा  है  ।  मैं  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  भ्रष्टाचार  के  मामले  होते  ही  नहीं  |

 जब  से  हम  ने  विशेष  पुलिस  विभाग  स्थापित  किया  उसे  विभाग  इस
 सम्बन्ध

 में

 काफी  सफलता  मिली  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  विशेष  पुलिस  विभाग
 के  मासिक

 विवरणों  तथा  वार्षिक  प्रतिवेदनों  जो  dag  पुस्तकालय  में  रखे  जाते  पर्याप्त  ध्यान  देते  हैं

 कि  नहीं  ।  खैर  नया  वार्षिक  प्रतिवेदन  लगभग  १  महीने  में  वाला  होगा  |

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :
 पुलिस  विभाग  की  सन्देह  से  मुक्त  नहीं  मानी  जा  सकती  ।

 फंसी  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है  कि  कभी  कभी  माननीय  सदस्य  न्याय  व्यवस्था  पर

 भी  सन्देह करने  लगें
 ।

 हमारे  गुप्तचर  विभाग  भ्रष्टाचार
 के

 मामलों
 को

 पकड़  कर  उन  पर  मुकदमा

 प्रारम्भ  करते  हैं  इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  संक्षिप्त  जानकारी  देना  चाहता  हूं  ।  मैं  विशेष  पुलिस  विभाग

 के  में  किये  गये  कार्य  का  सिंहावलोकन  नामक  एक  टिप्पण  को  सभा  पटल  पर  रख  रहा थ

 भ्रष्टाचार  ग्राही  सम्बन्धी  मामलों की  सख्या  EXE  में  १७  जिस में  गत  ag  के

 विचाराधीन  ares  भी  सम्मिलित  हैं  ।  PEKE  में  १६७१  मामलों  की  छानबीन  की  गई  ।  इन  में  से

 २६४  मामलों  में  मुकदमा  चलाया  गया  |  ५०१  मामलों  को  विभागीय  कार्यवाही  के  लिये  भेजा

 गया  कौर  १०१  मामलों  को  समाप्त  कर  दिया  गया  क्योंकि  सबूत  नहीं  मिल  सबे
 ।  जिन  मामलों

 में  मुकदमे  चलाये  उन  मे ंसे  Ro  में  अभियुक्तों  को  सजायें  हो  गयीं  ।  विभागीय  कार्यवाही के

 लिये  भेजे  गये  ३६३  मामलों में  से  ३२४५  मामलों  में  दण्ड  दिया  गया  ।  CERNE  के  नये  मामलों में  १  १६४

 सरकारी  कर्मचारी  जिन  में  २०७  गजटेड  प्रोफेसर  अ्रन्तग्रेस्त  थे  ।  ११८  सरकारी  कर्मचारियों

 जिन  में  १०  गजटेड  झ्राफिसर  भी  न्यायालय  द्वारा  सजा  दी  गयी  ।  जिन  गैर-सरकारी  व्यक्तियों

 को  सजा  दी  उन  रामकृष्ण  डालमिया  कौर  हरिदास  मुकदमा  भी  जैसाकि  सभा  को  पता  है  ।

 विशेष  पुलिस  विभाग  के  काम  के  सम्बन्ध  में  मासिक  प्रेस  विज्ञप्तियां  निकाली  जाती  हैं  इन  की

 प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  को  भी  भेज  दी  जाती  हैं  ।

 इस  सिलसिले  में  एक  स्थायी  स्वतंत्र  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने  का  सवाल

 उठाया  गया
 ।

 उस  सभा  में  कौर  इस  सभा  में
 भी

 प्रश्नों
 के

 उत्तर  में  मैं  बता  चुका  हूं
 कि

 में
 इस  सुझाव

 को  उचित  कौर  व्यवहायें  नहीं  समझता  |  कुछ  बड़े-बड़े  लोगों  ने  जिन  के  पास  न्याय  संबंधी  और

 अन्य  प्रकार  की  बड़ी-बड़ी  योग्यतायें  मुझे  परामर्श  दिया  है  कि  भारत  के  संविधान  के  अन्तर्गत  भी  यह

 प्रस्थापना  व्यवहार्य  नहीं है  ।  संवैधानिक  कठिनाई  के  अ्रतिरिक्त  भी  में  नहीं  समझता कि  यह  प्रस्थापना

 कैसे  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकती है  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  कोई  न्यायाधिकरण  बना  दिया  गया  कौर

 उस  ने  सम्पूर्ण  देश  से  शिकायतें  तो  इतनी  शिकायतें  जायेंगी  कि  उन  से  शासन  का  सारा  कामे

 ठप्प  हो  जायेगा  कोई  भी  काम  नहीं  हो  पायेगा  प्रौर देश  सभी  लोगों  का  दिमाग  तथा  उन

 की  शक्तियां  आरोपों  तथा  प्रत्यारोपों  तथा  में  उलझ  जायेंगी  |  मैं  इस  प्रस्थापना  को  ठीक  नहीं

 समझता  |  मैँ  यह  बात  मान  सकता  हूं  कि  जो  विशेष  आरोप  लगाया  गया  उस
 की

 जांच  किसी

 उचित  न्यायाधिकरण  द्वारा  कराई  जाये  ।  वह  बात  तो  ठीक  ।

 इस  समय  हमारे  सामने  पुलिस
 व

 कानून  इरादी  कुछ  साधन  हैं
 ।

 कोई  भी  व्यक्ति  किसी  आरोप

 के  सम्बन्ध  में  किसी
 को

 न्यायालय  में  ले  जा  सकता  है
 ।

 मैं  मानता  हूं  कि  ये  साधन  धीमे  हैं  उन  को

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 जवाहरलाल

 तेज  बनाने  के  लिये  हमें  श्राप  की  सहायता  व  श्राप  के  सुझाव  चाहियें  ।  यदि  wea  कोई  प्रस्थापना

 तो  हन  उस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  ध्यान  रहे  कि  छानबीन  या  जांच  तभी  हो  सकती  जब  कोई

 स्पष्ट  हो  ।  वेवल  स्पष्ट  बातों  या  गोलमोल  प्रारोपों  पर  कोई  छानबीन या  जांच  नहीं

 की  जा  सकती t

 मुझे  याद  है  कि  कई  साल  पहले  मेरे  मित्र  श्री  त्यागी  ने  भ्रष्टाचार  की  बात  उठाई  थी  कौर  उस
 समय  पुराने  साथी  श्री  चि०

 हवा
 देशमुख  ने  श्री  त्यागी  को  उत्तर  दिया  था  कि  स्पष्ट  आरोप

 लगाने  से  कोई  लाभ  नहीं  श्राप  भ्रष्टाचार  और  ठोस  मामले  तो  हम  इन  की

 जांच  करेंग े|

 श्री  त्यागी  :  उस  समय म  मंत्री नहीं  था

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यदि वह
 मंत्री  तो  ऐसी  वात  कहते ही  नहीं

 ।  इस

 सरकार  इस  सभा  ने  पहले  कई  महत्वपूर्ण  मामलों  के  संबंध  में  छानबीन  की  जिन  में

 देश  के  कुछ  बहुत  बड़े-बड़े  व्यक्ति  भ्रन्तग्रंस्त  थे

 श्री  arcs  सिंह  :  वाद-विवाद  के  दौरान  में  कछ  आरोप  लगाये  गये ह  बया  प्रधान
 मंत्री

 उनकी  जांच  करान  के  लिए  कोई
 न्यायाधिकरण

 बनाने  के  लिए  तैयार  हैँ
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खुशी  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मुझे  याद  दिला  दिया  |

 मुझे  स्मरण  है  कि  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  के  किसी  मंत्री  का  जिक्र  किया  था  ate  बताया  था  कि

 उसके  बेटे को  एक  ठेका  दिया  गया  है  ।

 pat  anes  सिंह  :  मंत्री का  नाम  लेने  की  ऋतुमति  मुझे नहीं  दी  गयी  थी

 पानी  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मं  माननीय  सदस्य  ara हूं  कि  उन्होंने मुझे  इस  मामलें

 की  याद  दिला  feat  |  जब  ae  मामला  उठाया  गया  तुरन्त  हमन ेने  मुख्य

 सम्बद्ध  मंत्री
 अन्य

 व्यक्तियों  को  इसके  बारे  में  लिखा--जैसा कि  मैँ  करता हूं  ।

 जब  इस  मामले  में  छानबीन  की  जा  रही  उसी  बीच  उस  व्यतीत के  विरुद्ध  ,  जिसने

 यह  लगाया  एक  मानहानि का  मामला  शुरू हो  गया  दोनों  मामले  प्रभी  चल  रहे

 मेरा  ख्याल  हैं  कि  यह  मामला  कुछ  अप्रत्यक्ष रूप  से  चुनाव  श्रमायुक्त  के  पास
 था  ।  उस

 पर  भी  विचार हो  रहा  मैं ने  अपने  ढंग  से  उस  मामले  की  जांच की  मेरा  ढंग

 संतोषजनक है  या  नहीं  ,  इसका  निर्णय  सभा  को  करना  है  जब  मामला  न्यायालय में  चल

 रहा  तो  मे  उस  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता था  ।  मेँ  ने  सभी  आरोप  तथा  are

 लगाने  वालों  से  उन  के  सबूत  इकट्ठे  किये  ।  फिर  मं  ने  उन  आरोपों  के  उत्तर  मंगवाये
 ।  मैंने

 उन  उत्तरों  को  विधि  मंत्री  के  पास  भेज  दिया  ।  विधि  मंत्री  ने  उन  का  सूक्ष्म  परीक्षण  किया

 उस  पर  अरपना एक  टिप्पण  भेजा  ।  उस  टिप्पण  को  मैं  ने  संबद्ध  मुख्य  मंत्री के  पास  भेज  दिया

 यंह  टिप्पण  उन  व्यवसायों को  दिखाया  जिन्होंने  आरोप  लगाय ेथे  ।  वह  टिप्पण

 पाल  को  भी  दिखाया  गया  ।  मेरे  सामने  एक  कठिनाई थी  ।  चूंकि  यह  मामला  न्यायालय मैं

 धीन  था ॥  में  उस  टिप्पण  को  प्रकाशित  नहीं कर  सका  ।  यह  मामला अभी  भी

 न्यायालय  में  मैं  कानून के  रास्ते  में  नहीं  जाना  चाहता  पर  चूंकि  मुझ  से  पूछा  गया  है

 म
 बताना  चाहता  हूं  कि  उस

 टिप्पण
 में

 .  .  ,

 faa  अंग्रेज़ी  में



 १०३१ ३े  १८८१  )  राष्ट्रपति  के  अभिभावक  पर  प्रस्ताव

 सुशीला  नायर  (  झांसी  )  जव
 मामला

 न्यायालय  में  विचाराधीन
 है  तो  ठी

 क

 न
 होगा  कि  प्रधान मंत्री  उस  के  सम्बन्ध में  कुछ भो  कहूँ

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  मुझे  रोका  जा  रहा  है  किम  उसके
 बारे  में  कुछ  भी  न

 बताऊ ं|

 fara  महोदय  :  वह  इस  समय  अपना  निष्कर्ष  न  बतायें  ।

 बो  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  पंजाब  से  भी  ऐसे  किसी  मामले  की  शिकायत

 मिली  है
 ?

 कशो  जवाहरलाल  उम्र  जी  wt  शिकायतें  मिली  थीं
 oo.

 जिनकी  जांघ  हों

 गयी  है  और
 उन  की  रिपोर्ट  भी  निकाली जा  चुकी  एक-दो  मामले  अभी  पिछले  कुछ

 सप्ताहों  में  mst  उनकी  छानबीन  की  जा  रही  है
 ।

 कभी  त्यागी  :  राज्यों के  मंत्रियों  के  संबंध  में  गैर-सरकारी  व्यवसायों  द्वारा  जो  hard

 राती  उनकी  छानबीन करने  का  प्रधान  मंत्री  को  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  वैधानिक  झ्र धि कार  की  बात  नहो ंहै  ।  मैं  तो  केवल  इतनी

 ही  छानबीन  करता हं  कि  कोई  मामला  है  या  नहों  |  इस  के  श्रागे में  कुछ  भी  नहीं

 कर  सकता  ।  में  feat  को  दण्ड  नहों  दे  सकता  |

 महोदय  केन्द्र  की  ज़िम्मेदारी  यह  जरूर  है  कि  वह  देखता  रहे  कि  राज्यों  में

 संवैधानिक  व्यवस्था का  ठीक  प्रकार  पालन  हो  रहा है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 alt  उस  दिन  स्वतंत्र  दल  के  एक  श्री  वी०  पी०

 मेनन  ने  कहा  कि  कांग्रेस  मंत्रियों  के  मामले  में  पक्षपांत  बरता  जाता  रहा हैं
 ।  जब  ऐसी  बात  हमारे

 सामने  wt  होने  सम्बद्ध दल  से  कुछ  जानकारी  मांगता  हूं  ।  तुरन्त ही  मैँ  ने

 श्री  मेनन  को  पत्र  लिखवाया  कि  वह  बतायें  कि  किस  मामले  में  ऐसा  हुआ  है  ।  उन्होंने  जो  उत्तर

 भेजा  वह  कुछ  अधिक  लाभदायक  नहीं  सिद्ध  भ  क्योंकि  उन्होंने  पत्र  में  कहा  फाइलें

 आदि  देखनी  होंगी  4.0  देखिए  क्या  स्थिति  है  बिना  सम्बद्ध  पत्रों  को  देखे  हुये  लोग  ऐसी  बातें

 कह  देते  मैँने
 पता  लगा  लिया है

 |
 उन्होंने  जिस  मामले

 की
 जिक्र  किया  है  वह  १२  साल

 पुराना है  अर्थात  Res  का  है  ।  यह  मामला उसी  मंत्रालय से  सम्बन्धित  जिसके  वह

 सचिव  थे  कौर  सरदार  पटेल  जिसके  मंत्री  थे  ।  यह  मामला  पुरानी  मध्य  भारत  सरकार

 श्र  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार  के  कुछ  मंत्रियो ंके  बारे  में  था  ।  A  इस  के  त्योरी  में  नहीं

 जाऊंगा  |  हमने  इस  मामले की  जांच  कराई  थी  ।  हम ने  इस  संबंध में  मुकदमा  चलाने  का

 निश्चय  किया  मुझे  भ्रच्छी तरह  पता  नही ंहै  कि  मुकदमें शुरू  किये गये  थे  या  नहीं  ।  पर

 इस  मामले  पर  भ्रमणी  तरह  विचार  किया  गया  था  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  मामला  सालिसिटर  जनरल

 श्र  wert  जनरल के  पास  भी  भेजा गया  था  ।  सरदार  पटेल  तथा  श्री  राजगोपालाचारी

 ने  भी  इस  पर  विचार  किया  था  ।  उन्होंने  मेरे  पास  एक  टिप्पण  भेजा  जिस  में  उन्होंने कहा

 था
 “

 हम  ने  इन  मामलों पर  पुरी  तरह  विचार  कर  लिया  है  ;  इन  में  कोई  सार  नहीं  11.0  ।  अटार्नी

 जनरल  ने
 भी

 यही  प्रतिवेदन  दिया  था  कि  इन  मामलों  start  न  बढ़ाया  इने

 वरिष्ट
 साथियों  तथा  श्रटार्नी  की  राय  मान ली  ।  कर  ही  क्या  सकता  था  ?  ये  ह

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 बड़े  छोटे-मोटे  bn ~ {I—AAN Ad भत्ते  आदि के  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  थी ।  इन  मामलों  को

 वापस  ले  लिया  गया  |

 एक  मामला  सरदार  प्रसाद  सिंह  के  बारे  में  था  ।  बाद में  वह  बीमा  संबंधी

 गोल  माल  के  एक  बड़े  मामले  में  भी  थे  कौर  फरार हो  गये  थे  ।  काफी समय  तक  वह  फरार

 रहे  कौर  बाद  में  पकड़े गये  व  जेल  भेज  दिये  गये  ।  श्राप  wa  १२  साल  बाद  स्वतंत्र

 दल  के  उत्तरादायी नेता  श्री  मेनन  यह  आरोप  लगा  रहे  हैं  कि  मंत्रियों  का  sara  खराब

 था
 ata  भ्रनुचित  काम  करते

 थे
 ।  हमें  छानबीन  के  बाद  पता  लगा  कि  यह  १२  साल  पुराना

 मामला  है  जब  श्री  मेनन  स्वयं  मंत्रालय  के  सचिव  थे  ;  सरदार  पटेल  भी  उस  समय  थे  ।

 श्री  राजगोपालाचारी तथा  श्रटार्नी  जनरल  की  राय  ली  गयी  थी  ate  कार्यवाही की  गई  थी  ।

 यह  अनुचित  है  कि  इन  भ्रारोपों  की  wa  इस  तरह  चर्चा  की  जाये  या  उनका  जिक्र किया  जाये  ।

 मैने  काफी  समय  ले  लिया  है
 लेकिन  आयोजन के  संबंध  में

 मुझे  प्रभी  कछ  कहना है  ।  श्री

 मेहता  ने  कहा  कि  राष्ट्रपति  के  शभ्रभिभाषण  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना की

 ह ज  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  न  यह  उल्लेख  है  कि  वह  सभा  के  सामने  कब  उपस्थित की  जायेगी

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बैठक  28  या  २०  मैच  को  होने  वाली  ara  है  कि  योजना

 प्रयोग  अप्रैल  के  पन्त से  पहले  ही  तीसरी  योजना  की  रूपरेखा  का  मसविदा  संसद्  के  विचार

 के  लिए  प्रकाशित  कर  देगा  ।  इस  जैसा कि  सभा  को  पता  है  दलों  के

 सदस्यों  की  एक  अनौपचारिक समिति  जिसकी  बैठकें  यदाकदा  तीसरी  योजना  पर  विचार

 करने  के  लिए  होती  रहती  हैं  ।  तीसरी  योजना  की  अस्थायी  रूपरेखा इस  प्रकार है  (१)

 करोड़  रु०  का राष्ट्रीय  ma  में  कम  से  ५  stad  वार्षिक  की  वृद्धि  (२)  &&¥o

 कुल  विनियोजन  (३)  सरकारी  क्षेत्र  में  लगभग  XYEXo  करोड़  रु०

 कौर  कल  ७०००  करोड़  रु०  का  विकास  जब  कि  दूसरी  योजना  में  यह

 ४८००  करोड़ रु०  रखी  गयी  थी  |  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  छोटे  पैमाने  के

 श्रीवास  व्यवस्था
 संगठित  उद्योग

 सहित  कुल
 विनियोजन  लगभग  Yooo  करोड़

 रु०  होगा जब  कि  दूसरी  योजना  में  इसका  अनुमान  ३३००  करोड़ रु०  है  ।

 इस  समय  उद्योग  संबंधी  योजना  तैयार  हो  रही  ह--पुरी  को  ध्यान  में

 रखते  हमें  ठोस  लक्ष्य  निर्धारित करने  लक्ष्यों  को  सरकारी  क्षेत्र  पौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 बांटने  की  बात  बाद  में  करायेगी  --  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये कि  इन  मामलों  में  सरकार की

 व्यापक  नीति  क्या  है  ।  हमें  कार्य  को  पुरा  करना  है  कौर  सरकार की  मोटी  नीति  को  ध्यान  में

 रखते  हुये  हम  उसे  जितनी  जल्दी  कर  उतना ही  बरच्छा  है  ।  wa  सरकार उन  उपायों  के

 बारे  में  विचार  कर  रही  जिनके  द्वारा  सामान्य  जनता को  उद्योग  तथा  तत्संबंधी  अरन्य  क्षेत्रों

 में  राज्य-उपक्रमों की  पूंजी  में  एक  सीमा तक  अपना  अंशदान  देने  का  अवसर  जा

 सके

 जाहिर  है  कि  इस  के  लिए  बड़े  प्रयत्नों की  जरूरत  है  ।  इस  संबंध में  योजना  आयोग  ने

 जो  कुछ  कहा  है  उसे  दोहरा  देना  चाहता  हूं  aia  निम्नलिखित  दाँतों  को  पूरा  करना  पड़ेगा
 :--

 (१)  aff  उत्पादन  में  वृद्धि  (२)  सभी  सरकारी  उपक्रमों  को  किफायत  तथा  निपुणता

 प्रीतम संभव  लाभ  उठाते  चलाया  जाना  (३)  निर्माण  कार्यक्रम  में  लागत  न्यूनतम

 रखना  (४)  प्रयास  संबंधी  कायें  में  निपुणता  व  शीघ्रता  श्र  (५)  मूल्यों को  उचित  सतर  पर

 बनाये  रखना  ।
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 कठिनाइयों के  होते  हुये भी  हमने  जो  तरीको  की  उसकी  दुनिया
 में

 कोई  मिसाल

 नहीं  है  ।  औद्योगिक  विकास  तथा  आयोजन की  मिसालें  कौर  भी  मिल  सकती  हैं  ।  पर  हमारे  देश

 में
 कठिनाइयों के  होते  हुए  भी

 आयोजन
 को  जो  सफलता  मिली  है  उसकी  कोई  मिसाल  नहीं

 इस  में  कहे  कठिनाइयां हैं  ।  पति  विकसित  देशों में  वहां  के  व्यवस्थात्मक  सुधारों  ने  वहां  कल्याणकारी

 राज्य  बनाया  कौर  वहां  प्रगतिशील  करों की  प्रणाली  को  जिस  ने  समानता

 को  बढ़ने से  रोका  क्योंकि  जबर  प्रौद्योगिकी होता  तो  इस  से  wana बढ़ती  है

 उस  पर  रोक  थाम  रखी  जाय  ।  धनी  लोग  श्रमिक  घनी  होते  जाते  हैं  श्र  निर्जन

 निर्धन होते  जाते  हैं  ।

 यह  बात  में  यहां  इस  लिये  बता  रहा हूं  कि  हमारी सभा  में  भी  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  जिन्हें

 aaa  विचार  धाराओं  तथा  स्थितियों का  पता  नहीं  है  शौर वे  यथेच्छाकारिता  की  बात

 कहत  ह  वे  चाहते  हैं  कि  हमारी  wa  व्यवस्था ऐसी  जिस  में  कोई  प्रायोजन या

 नियंत्रण न  हो  ।  मेरा  मतलब  है  कि  पति  विकसित  देशों  में  जहां  व्यवस्थात्मक  सुधार  कें

 कारण  कल्याणकारी राज्य  की  स्थापना  हुई  है  वहां  निरन्तर  प्रगतिशील कर  भी  बढ़ाये  गये

 हूं  क्योंकि  इस  प्रकार  की  रोक  लगाये  बिना  असमानता यें  बढती  जातीं  ।  कार्मिक  संघों

 आदि का  दबाव  इन  असमानताओं को  बढ़ने  नहीं  देता  ।  ग्रन्थ  गरीबों व  अमीरों  में  अन्तर

 बढ़ता ही  जाता  ।  यही  कठिनाई है  ।  यदि  हम  बिना  किसी  आयोजन  के  औद्योगिक  उन्नति
 ~  aes

 को  बढ़ने  तो  भ्रमरों व  गरीबों का  aa  बढ़ता ही  ।  इसी  लिए  हरनेक  प्रकार  के

 व्यवस्थात्मक  परिवर्तनों  तथा  नियंत्रणों  की  आवश्यकता है  |

 राष्ट्र के  भीतर  तो  हम  इन  कठिनाइयों  सामना कर  सकते  हैं  पर  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र

 कोई  नियंत्रक  afer  नहीं है  कौर इसी  कारण  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  wana  बढ़  रही  हैं  ।  हमारे

 प्रयत्नों के  विवाद  भी  धनी  देश  श्रमिक  धनी  होते  जा  रहे  हैं  गरीब  देश  अधिक  गरीब

 होते जा  रहे  हैं  ।

 साम्यवादी  देशों  में  हमने  एक  खास  बात  देखी  है  है--जन-शक्ति का  निर्दय  व

 निरन्तर उपयोग  |  निस्सन्देह  वहां  जनता  का  संगठन  किया  जाता  है  कौर  उद्दीन की  पूर्ति

 की  जाती  है  ।  लेकिन  हम  ऐसा  नहीं  करना  ।  पर  wa  हमारे  सामने भी  जनशक्ति  को

 संगठित  करने का  प्रदान  उतना तो  नहीं  लेकिन  एक  उचित्त सीमा  तक

 इस  वाद  विवाद  के  दौरान  कछ  माननीय  सदस्यों  ने  fora  बेक  के  गवर्नर  द्वारा  दिये  गये  एक

 भाषण का  जिक्र  ।  में  समझता  हुं  कि  रिजर्व  बैंक  के  गवर्नर  ने  जो  सवाल  उठाया  वह

 एक  महत्वपूर्ण  था  हमें  ध्यान  रखना  है  कि  मजूरी  तथा  मूल्यों  शादी  का  बढ़ना  एक

 भयंकर  चीज  है  ।  इस  से  हमारी  योजनाओं  पर  असर  ही  नहीं  बल्कि सच  पुछा  जाये

 तो  कोई  आयोजन  हो  ही  नहीं  सकता  ।  इन  बातों  का  सामना  हम  सामाजिक नीतियां  तैयार

 कर  के  कर  सकते  हैं  --  चीजों  को  मनमाने  ढंग से  चलने  देने  द्वारा  नहीं--ऐसी  सामाजिक

 नीतियों  को  जन्म  जिन  से  अपेक्षित  लक्ष्य की  पूति  हो  सके  ।  इसी  को  आयोजन कहते

 हैं  ।  श्री  मसानी  तथा  उनके  साथियों  ने  यथेच्छाकारिता  की  जो  बात  वह  पुरातन-पंथीਂ

 तरीका है  ।

 मेरा  ख्याल है  कि  श्री  arose  सिह  ने  नालागढ़ समिति  प्रतिवेदन  का  जिक्र  किया  थां  ।

 उन्हें  श्रीनिवासन देता  हूं  कि  योजना  भ्रायोग  ने  हमें  सूचित  किया  है  कि  उसे  मोटे  ढौर  पर  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है  aaa  वर्ष  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  हे  ।  इसके  ब्योरे

 के  बारे में  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 377  (A!)
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 श्री  खाडिलकर  ने  श्री  लीमन  के  एक  लेख  का  जिक्र  किया  ।  वह  ए  क  बड़ा  दिलचस्प  लेख

 था  ।
 वे  हमारे  सामने  विचार  के  लिए  एक  समस्या  उपस्थित  करते

 भारत
 के

 बारे
 में  लिखते  हुये

 वह  कहते  हें  कि
 पंचवर्षीय  योजना  के  क्रातिकारी  उद्देश्यों  तथा  भारतीय  राजनैतिक  प्रणाली

 की  सामान्यता  के  बीच  समानता  पर  मुझे  बड़ा  कष्ट  हुआ
 ।

 मैं  ने  स्वयं  अपने  से  पूछा  कि

 क्या  महान
 क्रान्ति

 को  संसदीय  राजनीतिज्ञों  तथा  भ्र सैनिक  कर्मचारियों  द्वारा  पूरा
 किया  जा  सकता  है  परिवर्तनशीलता  कौर  प्रशासन  अथवा  संगठित  जन  आन्दोलन  के  |

 हमारे  सामने  यही  समस्या  जिसे  हमें  हल  करना  होगा  ।

 हमारे  सामने  बड़ी  बड़ी  समस्यायें  भीषण  कार्य  हैं  ।  हम  उसके  लिए  योजना  तैयार  करते

 हैं  और  योजना  तैयार  करना  वैसे  कोई  बुरी  बात  नहीं है  ।  योजना  बड़े-बड़े  कामों  को  पूरा

 करने  के  लिए  होती  है  ।  पर  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हमारी  विमान  व्यवस्था
 मतलब  बुनियादी

 संसदीय  प्रणाली  से  नहीं  है
 बल्कि

 इस  से  है
 कि

 यह  कसे  चलती है  ——FTHT है
 ।  मैं  समझता  हूं

 fe  बुनियादी  व्यवस्था  पर्याप्त है  या  इसे  पर्याप्त  बनाया  जा  सकता  है  ।  पर  हमें  इस  बात  का

 भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  यह  व्यवस्था  इस  समय  जिस  प्रकार  चल  रही  वह  पर्याप्त  नहीं

 है  ।  में  इस  संसद् में  जिस  प्रकार काम  होता  उस के  खिलाफ  कछ  भी  नहीं  कह  रहा  हूं

 संसदीय  लोकतंत्र  के  पक्ष  में हूं  और  मेरा  विश्वास है  कि  यह  प्रणाली  बहुत  west  व  हमारे  उपयुक्त

 है  ।  म॑  उस  मूल  ग्रा धार  को  बुरा  नहीं  बता  रहा  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  हम
 ननकी ~

 लगभग  उसी  ढंग  से  काम  कर  रहे  हे--जिसे  श्री  लीमैन  विक्टोरियन  यक़ीन  की

 प्रणाली  है--हम  अपनी  समस्या ग्र ों  की  गंभीरता  तौर  ग्रविलम्बनीयता  को  नहीं  महसूस

 कर

 हमारी  प्रशासकीय  व्यवस्था  भी  एक  भ्रच्छी  व्यवस्था  है  लेकिन  धीमी  व्यवस्था  ।  हम

 कसक  विचार  कर  रहे  हें  कि  HA  हम  इस  व्यवस्था  को  शीघ्रगामी  बनायें  |  कसे  लोगों  को

 जिम्मेदारी  ताकि वे  शीघ्रता  a  निश्चय कर  सकें  ।  ब्रिटिश काल  में  जो  समस्यायें

 वे  सरल  थीं  ae  wast  ने  त्रुटिहीन  बना  रखी  थी  ,  जिस में  सभी  बातों  की

 रोक  थाम  |  श्राप  होती  रहती  थी  ।  व्यवस्था  हमारे  सामने  भी  वही  पर  हमारी

 सामाजिक  समस्यायें  बहुत  जटिल  हो  गयी  हैं  ake  रोक-थाम  संबंधी  उपायों  के  फलस्वरूप हर

 काम  में  बहुत  देर  होती  है  ।  इस  समस्या  को  हल  करने का  एक  ही  तरीका  है--साम्यवादी

 व  पूंजीवादी दोनों  इस  बात  से  सहमत  हैं--कि  लोगों  को  भ्रमित  जिम्मेदारी  देकर  मामलों  को

 जल्दी-जल्दी  निवटायें  |  हो  सकता है  इस  से  हानि  काम  गलत  हो  जायें  पर  किसी  भी  राष्ट्र

 को
 समय  की  बरबादी से  बढ़  कर  कौर कोई  हानि  नहीं हो

 सकती
 wr  की  दृष्टि  से

 भी
 यह

 मंहगा  पड़ता है  पर  सब  से  महंगी बात  तो  यह  पड़ती  है  कि  श्राप  जिन  समपारों को  हुन  कर  रहे

 उन  पर  श्राप  काब  नहीं  पाते  हैं  |

 में  सभा  का  बहुत  समय  ले  चुका  हूं
 ।

 इन  सभी  मामलों  में  आप  देखेंगे  चाहे  सीमा

 संबंधी  कठिनाई  का  प्रश्न  हो  या  कोई  बात  हो--अ्राथिक प्रगति  का  बड़ा  महत्व  है  ।  झा थिक

 प्रगति  ही  हमें  शक्ति देती  जिस  से  हम  बाहर  के  पौ  देश  के  भीतर  सभी  तरह
 के  खतरों

 का  सामना  कर  सकते हैं  शौर  इस  काम  में  सफलता  तभी  मिल  सकती  जब  सभा

 हो  कर  पथ-प्रदर्शन  करे--एक दूसरे  को  नीचे  घसीटने  से  कछ  लाभ  नहीं  होगा  |
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 tet  प्र०  Fo  देव  )  में  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।

 माननीय  सदस्य  को  दूसरे  झ्र वसर
 मिलेंगे  ।

 में  सभा  को  सुचित  करना  चाहता

 हूं  कि नियम  ३४३  के  अन्तर्गत  संशोधन  संख्या  ५४५  कौर  १४१  नियम  विरुद्ध  हैं  क्योंकि  भारत  के

 राष्ट्रमंडल से  अलग  होने  के  बारे  में  १२  REGO AT को  श्री ब्रेजराज  सिंह  ने  एक  संकल्प  प्रस्तुत

 किया  जिस  पर  चर्चा  होनी  है  ।  कुछ  चर्चा  हो  भी  चुकी  है  ।  इनमें  इस  चर्चा  की प्रत्याशा की  गई  है  ।

 शेष  संयोजनों  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्यों  से  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  चाहते हैं  कि

 किसी  संशोधन  को  wert  से  मतदान  के  लिये  रखा  जाये
 ?

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :
 जी  नहीं  ।

 fae  महोदय  :  में  सभी  संशोधनों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिय  रखूंगा  |

 महोदय  द्वारा  सभी  संतोष  र्  मतदान  के  लिए  रखे  गये  प्रौर  स्वीकृत  हुए

 fart  महोदय  :  प्रदान यह  है

 इस  सत्र  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के  उस  भ्र मि भाषण  के  जिसे

 उन्होंने ८  को  एक  साथ  समवेत  संसद  की  दोनों  सभाग्रों  के  समक्ष

 देने की  कृपा  की  उनके
 Vera

 हैं

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 it  ere

 अनुदानों  की  ऊपर  १९५९-६०

 सभा  में  अब  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों पर  चर्चा  होगी  ।  जो  माननीय  सदस्य

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  वे  उन  क  टौती प्रस्तावों की  जिन्हें  वे  प्रस्तुत  करना  चाहते

 सभा  पटल  पर  भेज  दें
 ।

 यदि  ये  प्रस्ताव  अ्न्यथ  नियमानुकूल हुए  में  उन्हें  प्रस्तुत मान  लूंगा  ।

 श्रतुदानों  को  निम्नलिखित  ग्रनुपुरक  मांगें  प्रस्तुत  की  गईं

 शीर्षक  राशि

 सख्या

 —enenrs  a  A  A

 रुपय

 ११  प्रतिरक्षा  सक्रिय--वायुसेना  ४५,९६९,  ७५,०००

 वैदेशिक  काय a  4G  १२,०००

 वित्त  मंत्रालय  20,00  ०७

 RE  टकसाल  ११५,० ०,०००

 निवृत्ति  भत्ते  ate  में पालन  VV,  RY,coo

 ३२  frat  dares  के  अधीन  alae  fee  घौर  ay  aay  2,000

 डे  संघ  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  {,9%,000

 ac  8,28,  0X,  000

 जनगणना  १४,०७,०००

 मिल  wait में
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 महोदय  |
 ti  क  करम  लक  अ  ne अ  I

 aoe et  a

 ~

 श्रे  भरतीय  राहगीरों  की  निजी  थ लियां  ake  भत्ते  gE  Coo

 qe  गह-कार्यो  मंत्रालय  के  ग्रीन  विविध  विभाग  ate  व्यय  १,०००

 प्रसारण  2¥,X%o,000

 Cy
 सिंचाई  at  विद्युत  मंत्रालय  %0,000

 a)  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  ६०,००७

 go  विधि  मंत्रालय  YE,  coe

 ७३  विस्थापित  व्यक्तियों  ate  ग्रुप-संख्याओं  पर  व्यय  2,\90,00,000

 ७६  भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  SY, YG,000

 वैज्ञानिक  झ्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  3¥,E2,000

 ड  खान  ईधन  मंत्रालय  के  ग्रीन  विविध  विभाग  ate

 अन्य  व्यय  ०४,०००

 प  भारतीय डाक  ate  तार  विभाग

 १  sett  %,2%Rz,Gl,c00

 ्  संचार  राज पथों  » afer)  25,432,900

 करदा  पया  dare  fevers  के  भोर  ‘ataa  मिस  सोर

 ग्न्य  व्यय  १५,०0०  ०,००७

 &&  EX,009

 &y  अन्य  प्र सेनिक  निर्माण-करायें  2,82, 4R,000

 ह  बैंदेशिक-कार्ये  मंत्रालय  का  पं  जी  of  १०,  ३४,००७

 १७  वित्त  मंत्रालय  का  ग्न्य  पूंजी
 on  2,000

 gts  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दियें  जाने  वाले  ऋण  कौर  finn  घन  १६  09,900,000

 २०  अन्न  की  खरीद  29,9%,00,000

 2,08,00,000 WRAY  बहु प्रयोजनीय  नदी  योजनाओं  का  पूंजी  परिव्यय

 १२६  सिचाई  att  विद्युत  मंत्रालय  का  wea  पंजी  परिव्यय  ¥  00  (88  000

 PIE  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय का  पंजी

 परिव्यय  २,७००

 Rio  खान  इंधन  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  IVY,  900

 2,000 १३  डाक  तार  पर  पूंजी  परिव्यय  से  नहीं  देय  )

 सड़कों ||  पर  पंजी  परिव्यय  %0,0@,009
 oe
 aN  yet



 ३  १८८१  )  अनुदानों की  भ्रनुपूरक  मांगें
 VEYE—Fo  है

 ०  २७

 अनुदानों

 ee

 मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए गए ा

 कटौती  का  अधार  कटौती  की कटौती  प्रस्तावक का  नाम

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 सख्या

 ह  eer  en  ge  ET  टट

 तिव्बत  के  शरणार्थियों  को  चरण  १०० १८  RE  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 देने का  प्रीत

 cr  20  श्री  तंगामणि  तिब्बत  के  दारणार्धियों  पर  Qoo

 ् अ्वत्तक  तथा  अधिक  व्यय

 श्रे  ११  श्री  तंगामणि  राजाम़ों  के  रिश्तेदारों  के  भत्तों  १००

 का  उचित  निर्घारण  करने  में

 असफलता

 य्प्द  श्री  तंगामणि  aq  की  समाप्ति पर  डाक  तथा  १6० न

 तार  नवीकरण  रक्षित  निधि

 में  अ्रंशदान  बढ़ा  देने  की

 अवांछनीयता

 &3  श्रे  श्री  तंगामणि  मद्रास  राज्य  में  राष्ट्रीय  राजपथ  १००

 संख्या
 ७

 पर  दूर के  निकट

 सड़क  की  मरम्मत तथा  उसका

 पूरा  बनाया  जाना

 रू२०  ्  श्री  तंगामणि  खाद्यान्नों के  arr  के  लिये  १००

 ग्र ति रिक्त  धनराशि  का  व्यय

 किया  जाना

 ३  श्री  दशरथ  देव  वर्षा ऋतु  में  त्रिपुरा की  सड़कों  की  १००

 बुरी  दशा

 PAC)  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा संघ  राज्य  क्षेत्र में  अपर्याप्त  १०७०

 निर्माण  सामग्री

 ११७  श्री  दीदार  देव  त्रिपुरा में  चाय  उद्योग  के  विकास  ८७५४

 के  लिये  चाय  बागानों  को

 अपर्याप्त  वित्तीय  सहायता

 न  श्री  ले०  fag  सिंचाई के  नलकूप  खोदने  में
 घीमी  Yoo

 प्रगति

 ३८  शद  श्री  ले०  wat  सिंह  Qoe

 का  झ्रघिक  उत्पादन  करने  की

 झावषयकता



 १०३८  अनुदानों की  नूमुरा  मांगें  १९५९-६०  २२  १९६०

 कमीटी  टट ee

 X43  Lac)  श्री  ले०  सिह  राजाओं  के  रिश्तेदारों के  भत्तों  १००

 का  उचित  निर्धारण  करने  में

 घ्  न  श्री  ले०  सिह  लोहा  तथा  इस्पात  समानीकरण  Roo

 निधि  का  कार्य वहन

 RR  १€  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  १०० श्री  ले०  बचो सिह

 हुई  हानियों  के  लिये

 सहायतानुदान

 हे  Qo  श्री  to  wat  सिह  मणिपुर  में  राष्ट्रीय  राज पथों  की  १००

 देख  भाल

 ९७  रेह  १०० श्री  to  सिह  मनीपुर  में  निर्माण  सामग्री  का

 अपर्याप्त  संभरण

 १३१  २२  श्री  to  wat  सिंह  में  निर्धारित  तार  संचार  १००

 सेवा  की  श्रावइ्यकता

 av  २  ३  श्री ले०  wat  सिह  मनीपुर में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  Roo

 बनाई  जाने  वाली  सड़कों  की

 अ्रसंतोषजनक दशा

 १  २४  श्री  मोहम्मद  इमाम  पौंड  की  विनियमन दरों  का  सही  १००

 भ्र तु मान लगाने  में  सफलता

 देर  २४  श्री  मोहम्मद  इमाम  १०० भूमि  के  नीचे पानी  की  खोज

 सम्बन्धी  योजना में  प्रगति

 १०० ६0  २६  श्री  मोहम्मद  इमाम  प्रशासन  राष्ट्रीय  अकादमी

 को  नागपुर  ग्रीवा  हैदराबाद

 में  स्थापित  करने की

 कता

 प्  x9  श्री  मोहम्मद  इमाम  लोहा  समानीकरण  श्रधघिभार  कम  १००

 करने  की  ग्रा वस् यकता

 प  २८  तिब्बत  के  डारणाधियों पर  अधिक  Roo

 व्यय



 १०३६

 ee ३ फाल्गुन ल नणणन  तरानों  ace

 /  १९५६-६०

 eas  aa

 2
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 भूमि  के  नीचे  पानी  की

 fd

 क  ३१  श्री  चिन्तामणि पाणि  ग्रह  कृषि  उत्पादन  तथा  मत्स्यपालन  १००

 के  कार्यक्रमों के  लिये  राज्य

 सरकारों  को  अनुदान

 ३२  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  भाषा  सम्बन्धी  अल्पसंख्यकों वाले  १००

 क्षेत्रों  में  भाषावार वर्गों  की

 गणना

 श्रे
 रे  र  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  बोध  की  रानी को  भत्ते  का  १००

 भुगतान

 42  डेड  राजाओं  के  रिश्तेदारों  तथा  १०० श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी

 अ्राश्रितों  को  भत्ते  दिये  जाने

 की  भ्र वांछनीयता

 १२०  ३५  श्री  चिन्तामणि  ही  खाद्यान्नों  की  खरीद  सम्बन्धी  १००

 योजना

 १२०  ३६  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  चावल  तथा  धान  की  समाहार  १००

 नीति की  सफलता

 ZR zo  EAC)  श्री  त०  ब०  विशाल  राव  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  200

 का  ु  संचालन

 3¥  डेप  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  अन्तर्राज्यीय महत्व  की  राज्य  १००

 सड़कों का  निर्माण

 ि  —

 tat  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  )  में  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २४  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 मैं  मांग  संख्या  १८ का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिसमें  तिब्बती  शरणार्थियों  को  प्राय  देने  के  लिये

 ३६.८९  लाख  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  की  मांग  की  गई  है  |

 महोदय  पीठासीन  हुये |

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  तिब्बती  शरणार्थियों  की  कितनी  संख्या  है  |  कपा

 तिब्बत  से  ate  भी  शरणार्थी  भारत  वाले  हैं  तथा  कया  इस  व्यय  में  दलाई  लामा  के  ऊपर  किया

 व्यय भी  शामिल है
 AAT ee  उनके  लिये  पृथक  व्यय  की  व्यवस्था  की

 गई  है

 मूल  म्रंग्रेज़ी



 १७  ४०  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगें  PEXE—Ko  ATT,  २२  १९६६०

 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी ]

 ज्ञात  gar  है  कि  शरणार्थियों  को  सड़क  निर्माण  के  काम  में  लगाया  गया  है
 भर

 कुछ  शरणार्थियों

 को  सिक्किम भेजा  गया  है  मेरे  विचार  से  उन्हें  सीमांत  से  दर  के  इलाकों  में  भेजना  alas  उचित

 है  ।

 में  सरकार से  यह  भी  पूछना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  भारत  में  स्थायी  रूप  से  बयान  के  लिये  क्या

 किया जा  रहा  है  ।  उनमें  से  कुछ  को  गृह  उद्योगों  में  खपाया  जा  सकता  है  सरकार  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कर  रही  है  ।

 अब  में  मांग  संख्या १२०  को
 लेता

 हूं
 ।

 उसमें  कहा  गया  है
 कि

 उड़ीसा  में  भ्र नाज  की  वसूली

 करने  के  कारण  झ्रम्रिम  घन  देने  के  लिये  यह  राशि  व्यय  की  गई  |  जब  उड़ीसा  में  खाद्यान्नों का  व्यापार

 सरकार  द्वारा  नहीं  किया  जा  रहा  है  तो  यह  धन  देने  की  क्या  आवश्यकता  थी  ।  उड़ीसा  में

 सरकार  स्वयं  खाद्यान्नों  का  व्यापार  हाथ  में  लेना  चाहती  है  ।  लेकिन  केन्द्रीय सरकार  ने  उसे

 ऐसा  नहीं  करने  दिया  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  उड़ीसा  से  सारा  खाद्यान्न  बंगाल  को  चला  गया

 लेकिन  यह  खाद्यान्न  बाजार  में  न  जा  कर  मुनाफाखोरों  के  हाथों  जा  रहा  है  जिसके  फल  स्वरूप  उड़ीसा

 तथा  बंगाल  दोनों  राज्यों  में  खाद्यान्न  की  कीमतें  बढ़  गई  हैं  ।

 अब  में  मांग  संख्या  ५३  को  लेता  हं  जिसमें  राजाओं  की  निजी  शैलियों  में  दी  जाने  वाली  धन

 राद के  लिये  अ्रनदान मांगा  गया  है  ।  समाजवादी  ढांचे  के  समाज  की  स्थापना  के  लक्ष्य  को  स्वीकार

 करने  के  दस  सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वहू  समाज  के  उच्च  वर्ग  को  यह  विशेषाधिकार  प्रदान

 न  करे
 ।.  संविधान  में

 दी
 गई  प्रतिभूतियां  ar

 की
 स्थिति  ate

 वातावरण
 के  प्रतिकूल

 ह्  भारत  सरकार  इस  व्यवस्था  को  कब  तक  कायम  रखना  चाहती है  ।  इस  मद  में  प्रतिवर्ष

 ६  करोड़  रुपया  व्यय  किया  जाता  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  संसद  में  यह  घोषणा  करे  कि

 भविष्य  में  इन  cal  at  निजी  धूलिया  नहीं  दी  जायेंगी  ate  इस  प्रकार  देश  के  सभी  नागरिकों

 के  साथ  समानता  का  बर्ताव  किया  जाय  |

 अब  में  जनगणना के  कार्य को  लेता  हूं  ।  जनगणना  का  प्रारम्भिक  काय  शुरू  हो  गया  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  क्या  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  इस  आगामी  जनगणना  के  आधार  पर  निर्धारित

 किया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  सरकार  का  ध्यान  सीमा  पर  रहने  वाले  अ्रल्प-संख्यककों की

 are  दिलाता हूं  ।  सरायकेला  प्रौढ़  खरसांवा  में  रहने  वाले  उड़ीसा  भाषा-भाषी  लोगों  को  प्रारम्भिक

 स्कूलों  में  अपनी  मातृभाषा  सीखने  की  भी  सुविधा  नहीं  दी  गई  है  ।  इस  पर  अ्रल्प-संख्यक भाषा

 से  बात  की  गई  है  ।  आगामी  जन-गणना  में  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जाय  कौर  कोई

 हल  निकाला जाय  ।  दूसरा  हल  यह  है  कि  राज्यों  के  बीच  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  के  लिये  एक

 marr  नियुक्त  किया  जाय  उसका  निर्णय  दोनों  पक्षों  को  मान्य  होना  चाहिये  ।  सरकार को  कम  से

 कम  इतनी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  जनगणना  के  दौरान  तथ्यों का  उल्लेख  सही  सही

 किया  जाय  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  किसी  को  शिकायत  करने  का  मौका  न  मिले  ।

 पति  मोहम्मद  इमाम  )  वित्त  मंत्री
 ने  भ्रनुदानों की  अनुपूरक  मांगों  के

 रूप  में  सभा  से
 ८

 करोड़  रुपयों  की  स्वीकृति  मांगी  है
 ।

 इसके  पूर्व  हम  भ्रनुदानों के  रूप  में

 €  करोड़  रुपये  पहिले  ही  स्वीकार  कर  चुके  हैं
 ।

 इस  प्रकार  बहुत  बड़ी  राशि  ननुद्भू रक  अनुदानों

 के  रूप  में  मांगी  जा  रही  वस्तुत
 :

 यह  राशि  कुल  बजट  का  छूटा  हिस्सा  प्रतिपूरक  श्रनृदानों

 कैम्प  में  क  की  एक  Ge  होनी  चाहिये  ।  इतनी  बड़ी  रानियां  मांगने  का  यह  परि
 क

 कमल  श्रंप्रेजी  में
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 णाम  होता  है  कि  हमें  केन्द्र  तथा  राज्यों  की  वास्तविक  वित्तीय  स्थिति  का  पता  नहीं  लगने

 दूसरे यह  कि  इनके  सम्बन्ध  में  हमें  री-पूरी  जानकारी  नहीं  दी
 जाती

 |  अनुदानों  की  अधिकांश

 राशि  तप्ती  है  कि  उनके  सम्बन्ध में  सरकार  को  पहले  से  ही  पता  रहना  चाहिए
 ।  इन  बातों  का

 परिणाम यह  होगा  कि  बजट  में  घाटा  होगा  जिनके  फल  स्वरूप  लोगों  पर  कर  लगाया  जायगा

 स्वरूप  मूल्यवृद्धि होगी  ।

 मैंने  इस  सम्बन्ध  में  चार  कटौती  प्रस्ताव  रखे  पहले में
 सम्बन्धित

 कटौती प्रस्ताव लेता  हूं  ।.  मसूरी  में  राष्ट्रीय  प्रशासन  एकादमी  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा  गया
 है  ।

 इस  संस्था में  भारतीय  RATT  सेवा  के  अधिकारी एक  वर्ष  तक  प्रशिक्षण  लेंगे  ।  मेरे  विचार

 से  यह  संस्था  मसूरी  के  स्थान  में  नागपुर  या  हद  राबाद
 में  स्थापित होनी  चाहिये  क्योंकि  ये  स्थान

 भारत के  केन्द्र  में  भ्र वस् थित  तथापि  राष्ट्रीय  महत्व
 की  संस्थाओं को  धुर  उत्तर  में

 स्थापित  करने

 की  प्रवृत्ति  बढ़ती जा  रही  है  qa  भी  समय  है  हमें  चाहिये  कि  हम  इस  संस्था को  कहीं

 स्थापित  करे ं।

 wa  मैं  एक  दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रदान  लेता  हूं
 ।  यह  प्रदान  लोहे  की  कीमतों  का  है  हमारे

 देश  में  रूरकेला  ate  दुर्गापुर  में  इस्पात  का  काफी  उत्पादन  होगा
 ।  तथापि  लो  की

 कीमतों  में  वृद्धि  होती  जा  रही  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  लोहे  के  उत्पादन  पर  ११०  रुपया

 प्रतिशत  लोहा  समीकरण  अधिकर  ५०  से  ६०  रु०  उत्पादन  अधिकर  लगता  है  इसलिये मेरा

 सुझाव  है  कि  इन  करों  में  कमी  की  जाय  जिससे  कि  किसानों  कौर  सामान्य  जनता  को  लोहा  कम
 कीमत

 में  उपलब्ध हो  सके  ।

 भूमिगत  जल  का  पता  लगाने के  लिये
 जो

 टेक्नीकल  सहकारिता  मिशन  के  अधीन

 भारत  में  काम  कर  रहे  उन्हें  दूसरी  योजना  के
 प्रत

 तक  रखने  का  निश्चय  किया  गया हैं  ।

 उन्होंन  पंजाब  ने  उत्तर  प्रदेश  व  बिहार  में  कुछ  उपयोगी  कार्य  किया  है  ३०००  नल  कप  खोदे  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  प्रत्येक  नल  कप ८६  में  कितना  व्यय  होता  है  पौर  संस्थापन व्यय  के  श्रतिरिवत

 इस  कार्य  में  कितना  व्यय  किया  गया  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  भारत  के  प्राय  भागों  में  जहां  वर्षा  नियमित

 रूप  से  नहीं  होती  है  वहां  भी  नलकूप  खोदने  की  संभावना  पर  विचार  किया  जाय  |

 श्री  तंगामणि  (age)  :  सबसे
 पहले  में  मांग  संख्या १२०  को लेता  यह  29.9%

 करोड़  रुपये  की  खाद्यान्न  खरीदने  के  लिये  अनुपूरक  मांग  मूल  राय  व्ययक  के  समय  मंत्री  महोदय

 ने  १८६. ३८  करोड़  रुपय  की  मांग  भ्र नाज  के  आयात  के  लिये
 रखी

 थी  ।  यदि  अनुपूरक मांग  की

 afer  भी  इसमें  मिला  ली  जाय  तो  यह  कुल  मिला  कर  २०३  करोड़  की  राशि  हो  जायगी  ।  कौर

 इतनी  राशि  का  हम  खाद्यान्न  आयात  करेंगे  ।  Reuse F GAT में  हमने  १९१  करोड़  का  खाद्यान्न

 बाहर  से  मंगवाया |  PERL—NR A ATA में  हमने  सब  से  अधिक  राशि  का  खाद्यान्न  बाहर  से  मंगवाया

 यह  राशि  १२८.१२  करोड़ थी  उससे  अगले  वर्ष  यह  &  २८  करोड़ हो  गई  ।  geug—

 ५७  से  यह  राशि  काफी  तेजी  से  चरागे  बढ़  रही  है  ।  परन्तु ऐसा  सुना  गया  था  कि  इस  वर्ष  फसल

 काफ़ी  हुई  है
 ।  परन्तु  खाद्यान्न  के  आयात  पर  किया  जाने  वाला  व्यय  तो  कम  1 |  नहीं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  जितना  मात्रा  में  गेहूं  झर  चावल  पाया  किया  गया  है  उसके  वास्तविक

 प्रस्तुत किये  जाये  ।  तथा  उनकी  कीमत  भी  बताई  जाय
 |

 ग्रब मैं मांग मैं  मांग  संख्या  ३१  की  ओर  भ्राता हूं  ।  इसका  सम्बन्ध  निवृत्ति  वेतनों  से  है  ।  उचित

 लोगों  को  यदि  अधिक  निवृत्ति  वेतन  दिया  जाय  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं
 ।  ऐसा  लगता  है  कि

 नाविक

 tye  sash में
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 तंगामणि  ]

 श्रमिक  निवासी  वेतन  rear  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध  में  १७  प्रतिशत  के  लगभग  भूल हो  गई  है  ।

 सदन  को  यह  बताया  जाना  चाहिये  कि  इस  दिशा  में  विभिन्न  भ्र धि कारियों  को  दिये  जाने  वाले

 निवृत्ति  भत्ता  waar  श्रतिवयस्कता वेतन  में  क्या  वृद्धि की  गई  है  ।  यदि  ऐसा  नहीं  ८1  तो  मूल

 भ्र नुमा नों में  १७  प्रतिशत की  कमी  बड़ी  गम्भीर बात  है
 और  इस  पर

 विचार  किया
 जाना  चाहिये

 तथा  इस  दिशा  में  कोई  निश्चित  सिद्धान्त  निर्धारित  कर  लेना  चाहिये  |  क्योंकि  सरकार  के  पास

 बहुत  से  श्रम्यावेदन  ora  हैं  जिनमें  इन  सुविधाओं  के  पाने  वाले  अधिकारियों  ने  इनके  बढ़ाने  के  लिये

 निवेदन  किया है  ।

 मांग  संख्या  १८,  तिब्बती  शरणार्थियों के  सम्बन्ध  में  है  ।  पिछले  सत्र में  एक  प्रश्न  के  उत्तर

 में  बताया  गया  था  कि  तिब्बत  से  लगभग  १२०००  शरणार्थी भारत  ०५  उन  पर  aa तक

 २३.२६  लाख  रुपये  व्यय  हुए  भविष्य  में  Ge. &3  लाख  रुपये  व्यय  होने  की  संभावना  है  ।

 इसलिये  ३६  7&  लाख  रुपये  की  अ्रतिरिक्त  राशि  की  व्यवस्था  करनी  है  |  परन्तु उन  पर  किये  जाने

 वाले  व्यय  का  प्रनुमान  बहुत  ही
 कम  लगाया गया  है  ।  ऐसा  क्यों  श्मा  इस  पर  उपमंत्री  महोदय

 द्वारा  प्रकाश  डाला  जाना  चाहिये  |  क्या  यह  व्यय  की  मद  श्रावस्ती  है  ?  मांग  संख्या  ५३  के  सम्बन्ध

 में  मुझे यही  निवेदन  करना  है
 कि

 भत्तों  को  किसी  राजनीति  का  आधार  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 भत्तों के  बारे  में  पहले  से  न  लगाना  एक  भयंकर  भूल  है  |  मांग  संख्या  ८६  के  सम्बन्ध  में

 मेरा  कटौती  प्रस्ताव  यह  है  कि  वर्ष  के  भ्रांत  डाक  तार  नवीकरण  रक्षित  निधि  के  स्थायी  कोष

 के  लिये एक  करोड़  की  मांग  करना  उचित  नहीं  ।  मांग  संख्या  €  ३  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन

 है  कि  राजपथ  संख्या  ७  जोकि  मदुराई  नगर  के  पास  है  सड़क  को  मोड़ने  उसकी  देखभाल  करने  तथा

 उसको  पूरा  करने  के  लिये  काफी  समय  से  स्वीकृति प्राप्त  हो  चुकी  है  परन्तु  wit  तक  उसके

 निर्माण  का  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।  मंत्री  महोदय  को  स्पष्ट  तौर  पर  बताना  चाहियें

 कि  इस  दिशा  में  क्या  कठिनाइयां हैं  ।  क्या  राज्य  सरकार ने  कोई  रुकावट  डाली  है  अन्य  गैर-सरकारी

 अड़चनें  इस  कार्य  की  देरी  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ?

 राजपथों  के  लिये  इस  वर्ष  काफी  खर्चे  किया  गया  है  ।  लगभग  १६ .  ५  करोड़  सड़कों के

 निर्माण  पर  खच  किया  गया  है  परन्तु  राजपथ  संख्या  omit  तक  अपूर्ण ही पड़ा ही  पड़ा  ऐसा  क्यों

 wie  इतने  वर्षों  से  यह  ः  निलम्बित  क्यों  हैं  ?

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :
 मैं  सब  से  पहले  मांग  संख्या  ५३  का  उल्लेख  करना

 साहता  हूं  ।  इसका  सम्बन्ध  भूतपूर्व  शासकों  की  निजी  थैलियों  से  है
 ।

 गत  सत्र  में  भी  इस  मामले

 पर  चर्चा  हुई  थी  मैने  कहा  था  कि  इन  मामलों  का  निर्णय  राजनीतिक  प्रभाव  में  जाकर  किया

 जाता है  ।  कई  मामले  जो  विधान  सभा  में  सर्वसम्मति से  तय  हो  गये  उन्हें भी  गृह  मंत्री के  एक

 के  झ्राघार  पर  स्वीकार  नहीं  किया  गया
 ।

 राजाओं  के  परिवारों  को  भत्ता  देने  का  कार्य

 राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार में  है  ।  माननीय  गृह  मंत्री  ने  एक  बार  कहा  था  कि  हम

 राजाओं  wh  उनके  उत्तराधिकारियों  को  निजी  थैलियां  देने  के  लिए  बचन  बद्ध  हैं  ।  परन्तु  इस

 पर  भी  झटके के  वातावरण  में  इस  निर्णय  को  बदलने  का  प्रयत्न  राजनीतिक  आधार पर  किया

 जा  रहा है  ।
 जो  उचित  नहीं है  ।

 ara  कौर  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  के  उल्लेख  के  समय  में  खाद्य  क्षेत्रों  का  विशेष  तौर  पर  उल्लेख

 करना  चाहता  हूं  ।

 Set

 नेत्रों का

 noe  हुआ
 है

 और  बंगाल  शौर  उड़ीसा  का
 एक  क्षेत्र  बना

 भ्रंग्रेजी
 में



 2oV3 े है  १८८१  )  संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तब  से  बाज़ार  में  ग्र नाज़  का  पना  एक  प्रकार  से  बन्द  हो  गया  है  कौर  यहां
 की  कीमतें

 बहुत  ही  बढ़  गई  हैं
 ।  दो  तीन  मास  बाद  उड़ीसा  में  चावल  के  बारे  में

 स्थिति
 ate

 भी  कठिन हो

 जायेगी  ।  उड़ीसा  सरकार  के  लिये  ७५,०००  टन
 खाद्यान्न  को

 स्टोर  करना  बहुत  ही  कठिन  हो

 जायेगा  ।  सरकार  के  पास  गोदामों  की  कोई  व्यवस्था ही  नहीं  है  ।  यदि  उन्हें  बनाया  भी  जाय तो

 दो  वर्ष  तो  लग  ही  जायेंगे ।  सरकार  को  उड़ी ता  में  इस  प्रकार  की  गम्भीर  स्थिति  का  मुकाबला

 करनें  के  लिये  सचेत  होना  चाहिये  ।  ate  यह  क्षेत्र  निर्माण  करने  का  निर्णय  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 सरकार  को  उड़ीसा  की  सरकार से  करना  चाहिये कि  उनके  पास  जो
 भी

 फालतू  खाद्यान्न

 हो  उसे  बंगाल  को  दे  देना  चाहिये  कौर  इस  बात  की  पूरी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  कीमतें  न  बढ़ें

 और  लोगों  को  काला  बाजार  न  करने  दिया  जाय  उडीसा  सरकार के  खाद्य  सचिव  ने  भी

 इस  बात को  स्वीकार  किया  है  कि  क्षेत्रों  का  निर्माण  करते  ही  एक  दम  की  कीमतें बढ़  गई
 ।

 शरर  चावल  का  मलय  एक  दम  से  ३  रु०  प्रति  मन  बढ़  गया
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी
 रखें

 ।

 संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 wa  संगठन  तथा  रीति  विभाग
 के  वर्ष  QEYS-VE FH के  प्रतिवेदन के

 सम्बन्ध  में  चर्चा  होगी  ।  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  चर्चा  प्रारम्भ  करेंगे  |

 श्री  हरिस्वय्य  माथुर  उपाध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  वर्ष  PEXG—YE  के  विधिक  प्रतिवेदन

 जो  १८  PELE  को  सभा-पटल पर  रखा  गया  विचार  करती

 है  ।'

 संगठन  तथा  रीति  विभाग  का  निर्माण  शासन  में  कार्यदक्षता  कौर  मितव्ययता  लाने  के  उद्देश्य

 से  किया  गया  था  जिनकी  पंच  वर्षीय  योजनाओं  के  क्रियान्वयन  के  लिये  बड़ी  श्रावक्यकता  है  |  परन्तु

 खेद  है  कि  वह  अपने  उद्देश्य  में  प्रसाद  रहा  है  |  मैंने  €  geXS  को  पिछले  प्रतिवेदन

 के  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  की  चर्चा  का  सूत्रपात  करते  हुए  तथ्यों  तथा  ग्राहकों  को  उद्धृत  करके  यह

 सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  था  कि  ae  विभाग  हमारी  arent  को  पूरा  नहीं  कर  सका  है  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  उत्तर  देते  हुये  मेरी  प्रा लोच ना  को  अनुचित  बताया  था  |  मेरा  निवेदन है  कि

 मेरी  प्रा लोच ना निराधार  नहीं  है  |  मेरा  दृढ़  विश्वास  है  कि  प्रशासकीय  यंत्र  में  सुधार  किए  जाने

 की  बहुत  गुंजाइश है  ।

 तीसरी
 पंच  वर्षीय  योजना  में  प्रशासकीय  यंत्र  को  बहुत  प्रतीक  कार्यभार  संभालना  होगा ।

 इस  दृष्टि  से  शासन  की  कार्यक्षमता  बढ़ाना  झर  भी  अ्रधिक  श्रावक है  ।  यदि  श्राप  प्राक्कलन

 समिति के  पचपनवाँ  प्रतिवेदन  को  पढ़ेंगे  तो  आपको  ज्ञात  होगा  कि  मैंने  जो  आलोचना  की  थी  वह

 aaa सही  है  ।  मैंने  तो  केवल  इतना  ही  कहा  था  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग wat  कार्य में

 असफल  रहा  है  परन्तु  प्राक्कलन  समिति  ने  तो  यहां  तक  कह  डाला  है  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग

 सहायक  होने  के  बजाय  एक  भार  सिद्ध  हुआ  है  |
 में  समझता हूं  कि  इससे  भ्रमित कड़ी  प्रा लोच ना

 नहीं  की  जा  सकती  है  ।
 ह  क  a  a

 मूल  wash  में
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 हरिश्चन्द्र

 सब  से  पहले  म॑  कार्यदक्षता  अथवा  कार्यकुशलता  को  लता हूं  ।.  मैंने  पिछले  दिन  यह  बताया

 था  कि  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  ने  प्रधान  मंत्री  को  ge4Y  में  एक  पत्र  में  यह  लिखा  था  कि

 कुछ  नियमों  तथा  विनियमों  का  पुनरीक्षण  झ्रावश्यक है  ।  ये
 नियम

 बहुत  पुराने  हो  गए  हैं
 त्यौरी

 कार्ये  की  गति  में  बाधक  हैं  ।  इसके  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री  ने  बताया  कि  PEXE  में  एक  समिति

 इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  की  गई  थी  परन्तु  अभी  तक  कोई  खास  काम  नहीं  है  ।

 व्यापारी  वर्ग  शासकीय  यंत्र की  ढिलाई  की  हमेशा  शिकायत  करता  रहा  है  ।  माननीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  पिछले  दिन  निर्यात  प्रवृत्त  की  चर्चा  करते  हुए  यह  स्वीकार  किया

 था  कि  प्रशासकीय  यंत्र  का  पुनर्नवन  आवश्यक  है  ताकि  कायें  शीघ्रता  से  हो  सके  ।  यही  नहीं  स्वयं

 सरकारी  कर्मचारी  भी  एक  दूसरे  a  विभाग  में  होने  वाले  विलम्ब  की  शिकायत  करते  ऊपर

 के  अधिकारी  नीचे  वालों  की  शिकायत  करते  हैं  श्र  नीचे  वाले  ऊपर  के  प्राधिकारियों  की  ।

 यह  बड़ी  शोचनीय  स्थिति है  ।  बड़े  दुःख
 की

 बात  है  कि  स्वयं  प्रशासन  के  प्राधिकारी  शिकायत

 करते  हैं  मानों  सुधार  करने  के  लिये  कोई  ake  व्यक्ति  |

 aa इस  प्रतिवेदन  को  बड़े  ध्यानपूर्वक पढ़ा  मेरा  निवेदन  है  कि  इससे  में  तनिक  भी

 प्रभावित नहीं  हो  सका  हूं  ।  यह  विभाग  कैबिनेट  सचिवालव  के  wearer  है  जो  प्रत्यक्ष  प्रधान  मंत्री

 के  अधीनस्थ  है  परन्तु  उसमें  प्रधान  मंत्री  जैसी  गतिशीलता  का  सर्वथा  अभाव है  |  में  समझता हूं  कि

 यह  विभाग  कुछ  भी  नहीं  कर  सका  है  ।  में  किसी  व्यक्ति विशेष  की  शिकायत नहीं  कर  रहा  हूं

 परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  विभाग  के  भअ्रघिकारी  कार्य  में  स्वधा  ana रहे  हैं  ।  विभाग  के

 इसलिये  एक संयुक्त  सचिव  भी  लाल  फीता शाही के  चक्कर  में  पड़कर  असमर्थ  सिद्ध  हुए  हैं
 |

 उच्च  सत्ता  निदेश  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  जिसमें  गृह  प्रधान  मंत्री  तथा  संसद्  के  दो

 सदस्य  हों  ।  मेने  पिछली  बार  भी  यह  सुझाव  दिया  था  शर  अरब  उसे  दुहरा रहा  हूं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  शासन  की  पहली  wana  यह  है  कि  देश  में  जो  क्रांतिकारी  मनोवैज्ञानिक

 यदि  art  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जायें तो परिवर्तन  gate  उस  पर  उसने कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 ज्ञात  होगा  कि  वहां  की  जनता  का  दृष्टिकोण  बिल्कुल  बदल  गया  है
 |  कुछ  समय  पहले  तक  ऐसा

 होता  था  कि  एक  दरोगा  गांव  के  सब  लोगों  को  दिन  भर  खड़ा  रख  सकता  था  कोई भी  व्यक्ति

 शिकायत  करने  का  साहस  नहीं  करता  था  ।  परन्तु  हाल  में  राजस्थान  के  एक  पिछड़े
 स्थान  में

 जब  श्री  सु०  Fo  डे  दौरे  पर  गये  तो  उनके  लौटते  ही  मुझे  कुछ  शिकायतें  मिलीं  कि  श्री  डे  ने
 जो

 समय  दिया  था  उस  पर  नहीं  पहुंचे  र  लोगों को  दिन  भर  उनका  इन्तजाम  करना  पड़ा ।  यह

 बात  मैं  इसलिये  बता  रहा  हूं  कि  शासन  में  इस  परिवर्तन  के  अनुकूल  समायोजन किया  जाना  चाहिय े।

 खेद  है  कि  शासन  में  समय
 की  गति

 के  aaa  परिवर्तन  नहीं  किया
 जा  सका  समस्त

 प्रशासकीय  संगठन का  पुनरीक्षण  आवश्यक है  यह  कार्य  संगठन  तथा  रीति  विभाग नहीं  कर

 सकता  है  एक  उच्च  सत्ता  समिति  द्वारा  ही  किया  जा  सकता  है  जो  उचित  निदेश  दे  सके
 |

 प्रतिवेदन में  काम  के  निपटारे  के  जो  ष्  दिये  गये  हैं  उनसे  कुछ  भी  पता  नहीं  चलता

 ‘aL  जिन  लोगों  को  दफ्तर  के  काम  की  थोड़ी  भी  जानकारी  है  वें  जानते  हैं  कि  किसी  पत्र  का

 निपटारा कया  होता  है  ।  यहां जो  झांकने  दिये गये  वे
 सर्वेथा  निरंक हैं  ।

 शासन  में  कुछ  इकाइयां  ऐसी  भी  हैं  जिन्होंने  aga  wea  काम  किया  है  कौर  उनका  उल्लेख  न

 करना  न्याय  होगा  ।  वित्त  मंत्रालय  के  ै प्रन्तगत  एस०  कार  यू  ०  डिवीजन  एक  ऐसी  इकाई है

 मैंने  उसके  कार्यकरण  का  eae  किया  वहां  हर  मामले  की  बड़ी  गहराई  में  छानबीन  की
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 जाती  अनेक  विभागों  ने  उनसे  अतिरिक्त  कर्मचारियों
 की  मांग

 की
 थी  परन्तु उनसे  कहा

 गया कि  उनके  वर्तमान  ही  आवश्यकता  से  अधिक हैं  ।  इसी  प्रकार  लन्दन  के

 उच्चायुक्त  के  कार्यालय  के व्यय  में  ३५  लाख  रुपये
 की  की

 इस  डिवीजन

 के  काम  का  ढंग  यह  है  कि  संबंधित  संगठन  के  प्रधान  से  प्रत्यक्ष  चर्चा
 की

 जाती  है  उसे  यह

 समझाया  जाता  कि  केमुक  प्रक्रिया  ama  से  वर्तमान  कर्मचारियों  से  हीं  काम

 जायेगा  ।  इस  प्रकार  इस  डिवीजन  का  कार्य  अत्यन्त  प्रशंसनीय

 मैं  जानता हूँ  कि  २०  प्रतिशत  पदाधिकारी  ar  Wee  कर्मचारी  ऐसे  हैं  जो  बड़ी

 मेहनत  सच्चाई  से  काम  करते  हैं  कौर  उन्हीं  पर  हमारा  प्रशासकीय  यंत्र  टिका  gars
 ।

 परन्तु  दुर्भाग्य  यह  हैकि  अधिक  संख्या  ऐसे  लोगों  की  है
 जो

 ठीक  तरह  काम  नहीं  करते  हैं  ।

 वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  भी  यह  कहा  गया  है  कि  गैर-सरकारी  कर्मचारियों  से  हमारे

 कर्मचारियों  को  वेतन  अधिक  मिलता  परन्तु  वें  काम  उतना  नहीं  करते

 इसके  बाद  में  मितव्ययता  पर  माता  हूं  ।  मेंने  पिछली  बार  यह  कहा  था  कि  प्रशासकीय

 व्यय  में  २०  प्रतिशत  कमी  की  जा  सकती  है  प्रौढ़  केवल  केन्द्रीय  सचिवालय में
 ४०

 से  ५०  करोड़

 रुपए  तक  की  बचत  की  जा  सकती  है  ।  इसके  संबंध  में  मेरा  ag  विश्वास  है  क्योंकि

 एस०  ग्राम  यू  ०  डिवीजन जहां  भी  गया  है  वहीं
 २०  प्रतिशत  arate  कमी  की

 गई

 इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  जिन  जगहों  में  प्रा वस् यकता  से  म्यूजिक  कर्मचारी  हैं  उनको  वहां  से

 हटाकर इस  डिवीजन  में  प्रशिक्षण  दिलाना  चाहिए  ।  यदि  प्रत्येक  मंत्रालय  के  एक  उपसचिव को

 इस  डिवीजन  का  काम  सिखाया  जाय  तो  वे  अधिक  मितव्ययता ला  सकेंगे  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  मितव्ययता  का  क्रम  निरन्तर  चलेगा  क्योंकि  वह  काम  एक  बार  में  नहीं  समाप्त  हो

 जाता  |  जिन  विभागों  में  एस०  कार  यू०  डिवीजन  एक  बार  हो  है  उनके  काम  का

 पुनरीक्षण  भी  समय-समय  पर  किया  जाना  चाहिए
 ताकि  उसमें  आर  सुधार  किया जा  सके  ।

 यह  बड़े  खेद
 की

 बात  हैकि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  ने  प्रशासन  की  मुख्य  सदस्यों

 की  a  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  सरकारी  कर्मचारियों  कौर  भ्र धि कारियों  के  संबंध

 सुधारने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया गया  हैं  ।  जिस  प्रकार काम  होता  है  उससे  ऐसा  मालूम  होता

 है  कि  उनके  हित  भिन्न-भिन्न  नीचे  के  कर्मचारी  अपने  अधिकारियों  का  समुचित  सम्मान

 नहीं  करते  यह  ग्रनुद्ासन  की  कमी  के  कारण  मेरा  विचार  है  कि  सेवाशर्तों  में  परिवार

 जैसी  भावना  होनी  चाहिए  ।  अधिकारी  शर  कमेंचारी  एक  ही  परिवार के  सदस्य  हैं  जिनके

 fea  भिन्न  नहीं  हो  सकते  ।  नीचे  के  लोगों को  यह  समझना  चाहिए कि  उपर के  अधिकारी  उनक

 हितों  की  देखभाल  रखते  हैं  ।  वेतन  wat  के  प्रतिवेदन  के  संबंध  में  मैंने  यह  कहा  था  कि

 कर्मचारियों  में  असंतोष  छाया  हुजरा  यह  संतोष की  भावना  दूर  की  जानी  चाहिए
 |

 उन्हें  यह  समझना  चाहिए  कि  सरकार  अधिक  खर्चें  करने  में  भ्र समर्थ  में  समझता  हूँ  कि

 इस  प्रकार  की  भावना
 उत्पन्न  करने

 का  प्रयत्न  नहीं  किया गया  है

 इसलिए  म॑  चाहता हूँ  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग
 को

 समाप्त
 कर  दिया  जाय  ।

 जब

 वह  कार्य  करने  में  सफल  रहा  है  तो  उस  पर  व्यय  किया  जाना  व्यर्थ  उसके  स्थान

 पर  एक  उच्च  सत्ता  समिति  wea  आयोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  जो  प्रशासकीय  यंत्र  के

 पुनर्गठन  के
 प्रदान  की  विस्तृत  छानबीन  करे  ।  यही  एस०  श्रार०  यू०

 डिवीजन  की  भीं

 जांच की  चाहिए  ah  उसका  विस्तार किया  जाना  चाहिए  ।  हमें  भ्र भी  से  इस  बात  का

 प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  हमारा  काम  पिछड़े  नही ं।

 मैं
 प्रतिवेदन

 की  वस्तुत  चर्चा  नहीं  करना
 चाहता  क्योंकि  उससे  कोई

 लाभ  नहीं  होया ।
 विभाग को  स्थापित  हुए  पांच  वर्ष  हो  गए  हैं  इसलिए उसके  कार्य  के  संबंध  में  विचार  करना
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 qaqa  है  ।  प्राक्कलन  समिति  न  सिफारिश  की  है  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  are

 एस०  आर  यू  ०  डिवीजन  को  एक  में  मिला  दिया  जाना  चाहिए  कौर  उसे  वित्त  मंत्रालय  के

 ह अ्रन्तगत  रखा  जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  इस  भ्रांत  तुरन्त  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 प्रशासन के  विरुद्ध  दूसरी  शिकायत  भ्रष्टाचार  की  इसके  संबंध में  बहुत  कुछ  कहा

 जाता है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  भ्रष्टाचार  है  या  नहीं  पर  यह  स्पष्ट  है  कि  जनता का

 शासन  में  विश्वास  नहीं  रहा  राजस्थान  में  हाल  में  पंचायत राज  का  प्रयोग  gar है  ।

 उससे  स्थिति में  थोड़ा  सा  सुधार  हुमा है  परन्तु  जब  तक  समस्त  प्रशासक  यंत्र  में

 सुधार  नहीं  होता
 तब

 तक  विद्वेष  लाभ  नहीं  होगा  ।  पटवारी  लोग  बेईमानी  करते हैं  प्रौढ़

 उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  ।  मैं  इसके  ब्यौरा  में  तो  नहीं  जाना  चाहता  परन्तु

 इतना  अवश्य  कहना  चाहता  हैँ  जब  तक  कोई  कड़ी  कार्यवाही  नहीं की  जाएगी  इस  प्रकार  की
 ~

 शिकायतें  जारी  रहेंगी  ।

 प्रशासन  का  पहला  काम  देश  में  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  करना  है  कि  लोग  यह  समझें

 कि  aaa  जनता  की  सेवा  करता  परन्तु  खेद  है  कि  जनता  में  इस  प्रकार  का  विश्वास

 ग्राम  तक  उत्पन्न  नहीं  हो  सका  है  ।  इसलिए  हमें  ऐसे  उपाय  करने  चाहिएं  जिससे  जनता  में

 यह  भावना  उत्पन्न  हो  सके
 कि  प्रशासन  जनता  का  सेवक

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 tat  स०  मो ०  बनर्जी  संगठन  रीति  विभाग  का  उद्देश्य  कार्य  की

 गति  जनता  का  प्रयास में  विश्वास  उत्पन्न  करना है  विचार है  कि  हमारे

 कार्यालयों  में  जो  कार्य  प्रक्रिया  है  वह  बहुत  लम्बी  ei  जब  किसी  मंत्री  को  कोई  अभ्यावेदन

 जाता  है  तो  वह  संयुक्त  अवर-सचिव  इरादी  के  हाथों

 घूमता  फिरता है  ।  मेरा  विचार है  कि  इस  प्रिया  से  कार्य के  निपटारे  में  बहुत  समय  लगता

 इसलिए  इसमें  परिवर्तन  किया जाना  चाहिए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  बात  भी  उत्लेखनीय  है  कि  जब  कोई  संसद् सदस्य  प्रश्न  पूछने  क

 सूचना  देता  है
 तो

 उसका  उत्तर  दस  दिन  में  भरा  जाता  है  परन्तु  जब  साधारण  व्यक्ति  कोई

 पत्र  भेजता  है  तो  उसका  उत्तर  महीनों  में  मिलता  इस  समय  को  कैसे  कम  किया  जा

 सकता  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  क्योंकि  इस  प्रकार  की
 विलम्बित  कार्यवाही

 से

 लोगों
 का

 प्रशासन
 पर  से

 विश्वास  उठता
 जा  रहा  यदि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  इस

 विश्वास  को  वापस  जमाने  में  असमर्थ  है  तो  कोई  न्य  तरीका  निकाला  जाना

 माननीय  श्री  माथुर  ने  कहा  कि  विकेन्द्रीकरण  से  saa सुधार  होगा  ।  इसके  समर्थन  में

 उन्होंने  राजस्थान  का  उदाहरण  प्रस्तुत  किया  ।  में  उसके  संबंध  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  परन्तु

 यह  विचार  मेरा  भी  है  कि  पूर्ण  केन्द्रीयकरण  विलम्ब  का  कारण
 बन  जाता  है

 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए

 कौर  कोई  ऐसा  तरीका  निकाला जाना  चाहिए  कि  न्याय  करने  में  देर  भलें  ही  हो  जाय

 पर अन्याय न  हो  |  अनाज  लोगों की  यह  भावना  सी  बन  गई  है  कि  बिना  किसी  बड़े  झादमी  की

 सिफारि दा के  सरकार  से  लिखापढ़ी  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ae  भावना कसे  उत्पन्न

 हुई  है

 ?

 मूल
 sat

 में
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 मल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 में
 समझता हूं  कि  लोगों  का  प्रशासन पर

 से  विश्वास  उठ
 जाना  देश  के

 लिए  हितकर  नहीं

 इसके  लिए  इस  सभा  की  एक  समिति  नियुक्त की  जानी  चाहिए  ।  वह  सारे  प्रश्न
 की

 जांच

 करके  सरकार  को  प्रतिवेदन दे  ।  यदि  कोई  उच्च  सत्ता  आयोग  नियुक्त  किया  जाता  है
 तो

 अच्छा  परन्तु  मेरा  विचार है  कि  कभी-कभी
 समितियों  waar

 आयोगों
 का

 परिणाम  भी

 कुछ  नहीं  निकलता है  ।

 शासन  पर  से  जनता  का  विश्वास उठ  जाना  बड़ी  गंभीर  बात  है  क्योंकि  यह  विश्वास  ही

 शासन  की  रीढ़  होता है  ।  इसलिए  यह  areas  है  कि  इस  सभा  की  एक  समिति  नियुक्त  की

 नाय  जो  प्राक्कलन  समिति  तथा  इस  विभाग  के  विभिन्न  प्रतिवेदनों  पर  विचार  करके  एक

 विस्तृत  प्रतिवदन  प्रस्तुत  करे  जिसमें
 ऐसे  मार्गापाय  बताए  गए  हों  जिनसे  प्रयास  काय

 दक्षता  बढ़  सके  ।  Aare  करता  कि  हमारे  प्रधान  जिन्हें  जनता  का  पूरा  विश्वास

 प्राप्त  इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न  करने  कि  प्रशासन  को  जनता  का  खोया  हम्ना  विश्वास

 फिर  प्राप्त  हो  सके

 श्रीम०  च०  जन  जनाब  चेयरमैन  में  श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  साहब  को

 बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  एक  बड़े  अहम  मसले  की  तरफ  इस  हाउस  का  ध्यान  दिलाया  है

 शर  इसके  साथ  ही  साथ  देवा  की  तवज्जह  इसकी  तरफ  खींची  यह  कोई  माल  की

 बात  नहीं  है  कि  हमारी  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी में  काफी  कसर  अभी हाल  ही  में

 बंगलौर  में  कांग्रेस  का  सालाना  इजलास  हम्ना  था  कौर  वहां  भी  इस  सिलसिल  में  एक  प्रस्ताव

 पास  किया  गया  था  जिस  से  साफ  जाहिर है  कि  हमारी  हकमत  कौर  हमारे  लीडरान का  ध्यान

 एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  को  सुधारने  की  तरफ  बहुत  ज्यादा  श्र  ब  सवाल  यह  पदा  होता

 है  कि  कसे  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी को  पुवारी  जाए  ।  पेशतर  इसके  कि  हम  उन  cera

 की  तरफ  ध्यान  करें  यह  जान  लेना  जरूरी  है  कि  हमारी  मशीनरी  में  क्या  कसर है

 में  ऐसा  समझता  हूं  कि  हमारी  जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  है  वह  हमारे  देश  हिन्दुस्तान

 की  जो  समाज  उसका  wae  जसे  हमारी  समाज है  उसी  का  रिफ्लेक्शन  हमारी

 एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी
 में  है

 ।  बहुत  पुराने  जमाने  से  हमार  यहां  चार  जातें  चली  ar  रही

 ब्राह्माण  शूद्र  शर  asa  श्र  इसी  तरह  से  हमारे  एडमिनिस्ट्रेटिव  ढलाव  में  चार

 क्लासिक  क्लास  १,  क्लास  २,  क्लास  ३  कौर  क्लास  ४  ।  जातों  की  तरह  से  ही  यहां  भी  एक

 सिलसिला  चलता  ला  एंड  आर्डर  स्टेट के  मुकाबले  में  जहां हम  वेलफेयर  स्टेट  बनाना

 चाहते  हैं ग्र ौर  उसके  लिए  जिस  तरह  की  मशीनरी  की  जरूरत  तरीके  से  हमें

 समाज  को  जो  कि  प्रिविलिजिज  पर  बनी  हुई  पेशा पर  बनी  हुई  बदलना
 उस

 समाज  को  बदलने  में  राह  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  जो  कि  बहुत कुद  उस  समाज  का
 अवसर

 किस  ez  तक  काम  कर  रही  हूँ  शर  किस  हद  तक  हम  उसमें  तबदीली  ला  सके  हैं  ग्रोवर  ला

 सकते  यह  देखने  वाली  बात  चूंकि
 वक्त  बहुत  थोड़ा  इस  वास्ते  मैं  इसको  बहुत

 से  नहीं  कहना  चाहता  हूं  शर  कुछ  प्वाइंट्स  ही  aah  सामने  रखना  चाहता  हूं  और

 साथ  ही  साथ  प्रगति  सर्जैशंस  चाहता हूं  ।

 मार
 महोद॑य  ने  कहा  है

 कि
 हमारी  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  एक्शन  लेने  में  बड़ी  कमज़ोर

 मामले साबित  हुई  चेयरमैन  इसमें  कोई  दक
 नहीं  कि  वह  इंस

 हैं  1.0  में
 कमजोर  साबित  हुई
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 १  I  लेकिन यह  क्यों  जब  तक  हम  इसका  पता  नहीं  लगा  पायेंगे  तब  तक  इसको  सुधारने

 में  कोई  कदम  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।
 जब  हमें  इसकी  इस  कमज़ोरी  का  पता  चल  जाएगा  तभी  हम

 ard  एडमिनिस्ट्रेटिव मशीनरी  को  चुस्त  कर  तेज़  कर  सकेंगे  यह  क्यों  इस  मामले में

 कमज़ोर  साबित  हुई  इसके  बारे  में  में  दो  तीन  बातों  को  आपके  सामने
 रखना  चाहता हूं  ।

 पहली  चीज़
 तो

 यह  है
 कि

 हमारी  कांस्टीट्यूशन  को  तबदील  किये  जाने  की  जरूरत है  ।

 में  आफिसर्स  को  इतने  बड़े  श्रखत्यारात  दिये गये  हैं  कि  वे  कई-कई  बरसों तक  एक

 को  लटकाये  रख  सकते  कभी  किसी  कोरे  कभी  किसी  कोटे  मे ं।  मेरे  पास  बहुत

 नहीं  है  कि  मैं  इस  प्वाइंट  को  डीके  लेप  कर  पक ६५  मगर
 मं  महसुस  करता  हूं  कि  जब  तक  कांस्टीट्यूशनल  में

 जो  पब्लिक  सर्वेट्स  को  राइट्स  दिये  गये  उनके  मुताल्लिक  कुछ  न  कुछ  करटेलमेंट  नहीं

 किस  तरीके  से  कौर  कहां  तक  यह  ए  एग्जामिनेशन  का  सवाल  तब  तक  जिस  तरह  का

 हम  सुधार  चाहते  हैं  वह  हो  नहीं  सकता  है
 ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ग्रोवर  उनके  कोलीग

 एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  को  सुधारना  चाहते  ह  कौर  उसको  इस  वैलफयर  स्टेट  के  मुताबिक  एडजेस्ट

 करना  चाहते  हूं  तो  लाजिमी  तौर  पर  कांस्टीट्यूशनल  को  इस  पर  एमैंडा  करना  पड़ेगा  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  डेमोक्रेसी  हमारे  देश  में  श्राज्ादी  के  बाद  ars  हम  सब  इसके  दिल

 दादा  इसको  यहां  रायज  करने  का  हमने  खुद  जि  किया  लेकिन  मैं  महसुस  करता  हं  कि

 जिस  तरह  की  डेमोक्रेसी  हमारे  दंश  में  चलने  लगी  वे  डेमोक्रेटिक  फ़ोर्सिज़  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी

 को  भी  कमज़ोर बनाती  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  मैं  चाहता हु  कि  हमारे यहां  जो

 क्रिटिक  मशीनरी  जो  डेमोक्रेटिक  सेट  aq  यह  तबदील  हो  जाए  ॥  लेकिन  इस  डेमोक्रेटिक

 सेट  श्र  में  जो-जो  नक् से कै  उनको  बहुत  सख्ती  से  हमें  चेक  करना  होगा  |  में  कुछ  मिसालें  देना

 चाहता हूं  .  ।  इन  मिसालों को  देते  वक्त  मेँ  किसी  का  नाम  लेना  नहीं  चाहता  हू
 ।  मुझे  जाती

 तौर पर  पता  है  कि  किसी  जिले  के  अफसर  ने  एक  कलक  को  तबदील  किया  |  तब  वह  जो  कलक

 तबदील  किया  जाता  है  वह  किसी  बड़े  अफसर  के  पास  नहीं  जाता  सीधे  मिनिस्टर के  पास  पहुंचता है

 मिनिस्टर
 तक

 वह  पहुंच  सकता  है  मिनिस्टर  हुक्म  दे  देता  है  कि  यह  चीज़  मुनासिब  नहीं  रोक

 इसको  यहां  से  तबदील  न  किया  जाए  ।  म  यह  सुबे  की  मिसाल  दे  रहा  मेरे  नोटिस  में  सैंटर  की

 मिसाल  नहीं  है  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  दूसरे  कोलीग्स  के  पास  सैंकड़ों  मिसालें  इस  तरह  की

 होंगी  जिन  से  पता  लगता  हो  कि  किस  तरह  से  एडमिनिस्ट्रेशन  के  काम  में  दखल  होता  है  किस  तरह

 मे  जो  डिस्ट्रिकट के  श्राफिससं  होते  हूँ  वे  परे ना इज़ हो  जाते  कुछ  भी  एक्शन नहीं
 सकते  हैं

 कोई  कलक  गड़बड़  कर  रहा  होता  या  कोई  नाजायज  बात  कर  रहा  होता  है  कौर  उसको

 थे  बदलना  चाहते ्  तो  वे  यह  भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यह  चीज़  हर  जगह  कौर  हर  लेवल  पर  हो  गई

 सैंटर
 के  बारे  में  तो

 मे
 नहीं  कह  सकता  हं

 क्योंकि  यहां का  मुझे  बहुत
 ज्यादा

 तजुर्बा नहीं

 केवल  दो  तीन  साल  का  तजुर्बा  है  लेकिन  स्टेट्स  में  यह  चीज़  होती  है
 ।  एम०  एल०  एक

 Uyo  पी०  यें  जो  डेमोक्रेसी  की  फ़ार्सी  हैं  इनको  भी  चैक  में  रखना  होगा
 ।

 मैं  तो  समझता हूं  कि

 पार्टी  इन  पावर  जो  कांग्रेस  पार्टी  की  रूलिंग  पार्टी  की  हैसियत  वह  इसको  चैक  करवाये प्रौढ़

 दूसरे  लोग  जो  हैं  दूसरी  पार्टियों  के  जो  एम  एल०  To  प्रौढ़  एम०  पी०  वे  पार्टियां भी  इस  तरह

 के  मामलों  को  देखें  ak  कुछ  चैक  लगायें  |  अगर  ष्  हम्ना  तब  तो  हालत  काफी  सुपर
 सकती  है

 नहीं  तो  इसमें  ज्यादा  सुधार  की  गुंजाइश  नहीं  हो  सकती  है  ।  सभी पार्टियों को  इस  चीज़ को  चैक

 करवाने  की  तरफ  कदम  उठाने  होंगे  ।  जब  तक  यह  चीज  नहीं  होगी  ,  जब  तक  इसके  बारे
 में  aga

 >
 सख्त  कदम  नहीं  उठाये  जायेंगे  तब  जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  उसमें  सुधार  होना  मुश्किल

 फिर  चाहे  वह  डिस्ट्रिक्ट हैवेल  चाहे  स्टेट  लेवल  हो  प्रौर  चाहे  सैंट्रल लेवेल  हो  ।
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 जहां  तक  इस  आर्गेनाइजेशन  एंड  मेथड्स  डिवीजन  का  ताल्लुक  इसका  ज्यादा  तर  सम्बन्ध  तो

 सैक्रेटेरिएट  के  काम  से  है  कौर  उसका  काम  यह  देखना  है  कि  वहां  पर  कार्य  एफिकॉंसी के  साथ  हो  ।  मैं

 नहीं  समझता  कि  जैसा  माथुर  साहव  ने  कहा  कि  सारे  का  सारा  काम  बेकार  है  फिजूल  है  कौर

 Feyr  पेले कर भार  तक
 इसको  मुकर्रर  किया  जाना  कोई  मानी  नहीं  रखता  यह  बात  ठीक  है

 ।

 इन  पांच  बरसों  में  जो  काम  इस  डिवीज़न  ने  किया  में  समझता  हूं  कि  अच्छा  काम  किया  है  ।

 म  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  जो  तजुर्बे  इसने  हासिल  किये  हें
 सैंटर

 के
 लेवल

 पर  उन  तजुर्बो ंका
 फायदा

 हर  स्टेट  को  ra  बना  चाहिये  कौर  चाहे  कैबिनट  सैक्रेटेरिएट  की  तरफ  से  हो  कौर  चाहे  किसी  कौर  की

 तरफ  से  हो  ये  हिदायतें  स्टेट्स  को  जानी  चाहियें  कि  जो  लाभ  इसकी
 सर्जैशंस

 को
 भ्रमण

 में
 लाने

 से  यहाँ के  मुख्तलिफ  महकमों को  हुए  चीजों  को  स्टेट्स  के  जो  सेक्रेट  रिएट्स  वहां पर  भी

 लागू  करके  फायदा  उठाया  जाये  ।  यदि  ऐसा  दत्र  तो  इससे  भी  प्रतीक  लाभ  उठाया  जा

 |

 केकप्तान  का  भी  यहां  जिक्र  किया  गया  है
 ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  कोरप्शन  उतनी  नहीं

 है  जितनी  कि  कहा  जाता  है  कि  लेकिन देश  में  एक  वातावरण ऐसा  पैदा  हो  गया  है  कि  बहुत

 area है  ate  लोगों  के  पांवों  के  नीचे  से  जमीन  सरक  गई  है  कौर  वे  कहने  लग  गए  हैं  कि  किसी  पर

 भी  झाक  किया  जा  सकता  यह  चीज़  अच्छी  नहीं  है
 ।

 इससे  गलतफहमी  की  गू  जाइश  भी  हो  सकती

 हमारे  लीड्स  का  ऐसा  खयाल  मालम  देता  है  कि  नीचे  के  लेवल  पर  कोरप्शन  ज्यादा  है  लेकिन

 ऊपर  के  लेविस  पर  कम  है  कौर  में  समझता  हूं  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर साहब  भी  इसी  खयाल

 के  लेकिन  उन्होंने  प्रेजीडेंट  साहब  के  एड्रेस  के  सिलसिले  में  हुई  बहस  का  जवाब  देते  हुए

 कुछ  फिगज॑ दिए हैं दिए  हैं  जिन  से  यह  जाहिर  होता  है  कि  ऊपर  के  लेवल  पर  भी  कोरप्शन  कम  नहीं  है  ।  मुझे

 याद  है  कि  उन्होंने  तकरीबन  2o¥ aT या  ११०  कन विक शंस बताई  हैं  जिन  में  से  १०  कनबविकशंस  गजेटिड

 अहिंसा  की  थी ं।  अरब  दस  परसेंट  कतविकदषंस  एजेंसी  श्राफिससं  की  होती  हैं  तो  श्राप

 हिसाब  लगा  सकते  हें  कि  कितने  गजेटेड  झा फि सस  हैं  क्लास  १  ae  क्लास  २  के  शर  कितने हैं

 क्लास  ३  कौर  क्लास
 ४

 के  सारे  हिन्दुस्तान  स्टेट्स के  और  सेंटर  हिसाब  लगाने  के  बाद

 यह  पता  चलता  है  कि  १०  परसेंट  से  अधिक  गजेटिड  ग्राफिक्स  को  सज़ायें  होती  तो  कसे

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  ऊपर  के  लेवल  पर  कम  है  ।  मैंने  देखा  है  कि  आई ०  सी०  एस०

 श्राफिसस तक  ऐसे  काम  करते  हैं  ,  ऐसे  नीच  काम  करते  कि  देख  कर  शम  महसूस  होने  लगती  है  ।

 श्री  भाई  सी०  एस०  ने  हमारे  रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  के  बारे  में  इनक्वायरी  की  थी

 कि  पंजाब  में  किस  तरह  से  रिहैबिलिटेशन  gat  है  शौर  उन्होंने  बताया  कि  बड़े-बड़े  झ्ाफिससे  तक

 जो  बड़े-बड़े रिफ्यूजी  श्राफिसस  उन्होंने किस  तरह  से  फर्जी  तौर  पर  बोगस  एलाटमेंट्स कराई  हैं  |

 ये  सब  चीजें ऐसी  हैं  जिन  पर  भ्रापको  गौर  करना  होगा  ।  यह  ठीक  है  कि  बड़े  रिसने  में  भ्रच्छे

 arent  भी  हैं  और  छोटे  आफिसर्स  में  भी  og  आदमी  लेकिन  यह  खयाल  हो  कि

 बड़ों  में  कोरप्शन कम  तब  इस  चीज़  का  इलाज  नहीं  हो  सकता है  जितना  होना  चाहिय े।

 में  फिर  डेमोक्रेटिक फोसिस  पर  भ्राता  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारी  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी

 से  कोरप्शन  कौर  इनएफिदेंसी तब  तक  कम  नहीं  की  जा  सकती  है  जब  तक  कि  उनको--कंट्रोल  करने

 वाला  मिनिस्टर  बिल्कुल  एबी  एबव  रेप्रोच  न  हो  ।  में  कहावत  है  वाइफ

 बी  एबी  ससपिशन  ।  उसका  कैरेक्टर  ऐसा  होना  उस  पर  पब्लिक  को  इतना  कांफ़िडेंस

 होना  चाहिये  कि  कोई  भी  उस  पर  उंगली  उठाकर  न  देख  सके  ।  जब  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  को

 यह  पता  हो  कि  फलां  पब्लिक  का  आदमी  ऐसी  बात  करता  है  कि  जो  नाजायज़  उनके  ऊपर

 बैठा  श्याम  ऐसी  बात  करता
 तो  किस  तरह  से  रुक

 सकती
 इस  लिये

 377(Ai)
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 एडमिनिस्ट्रेटिव मशीनरी  को  ठीक  करने  का  जहां  तक  सवाल  यह  पब्लिक  के  आदमी

 दोनों  पर  लागू  होता  श्राप  एक  पहलू  को  टच  करते  हैं  तो  दूसरे  को  भी  आपको  टच  करना

 पड़ेगा  झर  झ्रापने  ऐसा  किया  तभी  कु  छ  सुधार  किया  जा  सकता  है  ।  अफसर शझ्रौर पब्लिक पब्लिक

 स्वेट  दोनों  दो  बाज  हैं  दोनों  ही  इस  देश  को  चरागे  ले  जा  सकते  हैं  ।  आप  यह  नहीं  कह  सकते

 हैं  कि  साइड  कोरप्ट  है  कौर  नान-म्राफिशल  साइड  जो  है  वह  धर्मात्मा  बिल्कुल

 ठीक  है  ।  इस  वास्ते  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  लीड्स  का  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  का

 घ्यान  दोनों  तरफ  जाना  चाहिये भर  दोनों  के  सुधार  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  शर

 ऐसा  किया  गया  तो  मुझ  विश्वास  है  कि  जो  चीज़  हमारे  लिये  बड़ी  परेशानी  कौर  फिक्र  की  साबित

 हो  रही  वह  फिक्र  और  परेशानी  की  नहीं  रह  जायगी  उसमें  बहुत  जल्दी  सुधार  सम्भव

 सकेगा  ।

 1  श्री  वासुदेवन  नायर  )  संगठन  तथा  रीति  विभाग  प्रशासनिक  व्यवस्था

 व्यवस्था में  सक्रियता लाने  के  लिये  किसी  अन्य में  तत्परता  art  में  बिल्कुल  सफल  रहा  है  |

 साधन  को  अ्रपनाना पड़ेगा  ।  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  PENE-YO H के  मुकाबले  काफी  सुधार

 हुआ  है  |  तथापि  ऐसा  रवैया  अपनाना  उचित  नहीं  क्योंकि  मंत्रालयों  कौर  कुछ

 विभागों  की  बहुत  बुरी  है  उदाहरणार्थ रेलवे  विभाग  की  अवस्था  अ्रत्यत  शोचनीय  है

 वहाँ  १६५६-५७  के  मुकाबले ८  .  %%  की  वृद्धि हुई  2  |

 महोदय  पीठासीन

 इस  बात  की  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों को  नवीन  ढंग  से  शिक्षित  किया  जाय

 तथा  उनके  विचार  व्यवहार  दृष्टिकोण  में  अंतर  लाया  जाय  ।  केवल  कुछ  व्यक्तियों को  प्रशिक्षित

 करने  से  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  |  इसके  लिय  ऊंचे  से  नीचे  प्रत्येक  कमेंट्री  को  शिक्षित  करना

 होगा ॥  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  पर  राष्ट्रीय  सेवा  का

 कार्यक्रम लागू  किया  जाय  ae  प्रत्येक  वर्ष  में  कुछ  दिनों  वे  जनता  के  साथ  खेतों  या  कारखानों में

 काम  इससे  सरकारी  कर्मचारियों  में  जनता  के  प्रति  एकता  की  भावना  पायेगी  |  यदि  इस

 सम्बन्ध  में  सरकारी  नियमों  के  कारण  कुछ  बाधा  हो  तो  उसे  दूर  करना  होगा  केवल यही

 नहीं  है  कि  कोई  ज्येष्ठ  अ्रधिकारी  उन्हें  प्रशिक्षण  देवे  अपितु हमारे  नेताओं तथा  संसद  सदस्य

 को  स्वयं  यह  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ।

 अब  में  एक  दूसरा  पहलू  लेता  हूं
 ।  वस्तुतः

 सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  इतने  नियम

 उपनियम
 बनाये  गये  हैँ  कि  उनमें  कोई  मानवीयता नहीं  रह  गई  है  ।  इन्हीं  नियमों का  ag  फल  हुमा

 कि  डा०  जोसफ  को  आत्महत्या  करनी  पड़ी  ।  वस्तुतः  हमारे  देश  में  कई  व्यक्तियों  की  अवस्था

 डा०  जोसफ की  तरह  है  ।  लेकिन  उन  पर  हमारा  ध्यान  नहीं  जाता  क्योंकि वे  सब  आत्महत्या

 नहीं  करते  हैं  ।

 एक  नियम है  कि  कोई  सरकारी  eared  ्  बड़े  अधिकारियों  या  मंत्री  से  सीधे  नहीं

 मिल  सकता है  ।
 इस  नियम  को  हटा  देना  चाहिये

 प्रत्येक  शर्मा  को  प्यार  बड़े  अधिकारियों

 से  सीधे  मिलने की  इजाजत  होनी  चाहिये  ।
 क ओ  ——

 Tas  waist  में
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 पिछली  बार  इसी  प्रतिवेदन पर  चर्चा  के  दौरान  मैं  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  था  कि  अच्छा

 काम  करने  वालों  के  लिये  पारितोषिक  निश्चित  किये  जाने  चाहियें  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस

 प्रस्ताव  पर  गम्भीरता से  विचार  किया  जाय

 pat  सुरेन्द्र  नाथ  ट्विवेवी
 :

 सभा
 के  लिये यह  उचित है  कि  वह

 प्रशासनिक

 पर  विचार करे  ।  देश  में  चाहेकिसी भी  राजनैतिक  दल  की  सरकार  हो  आवश्यकता

 इस  बात  की  है  कि  सरकार  का  कार्य  कुशलता  पूर्वक  सुचारु  तरीके  से  चले
 ।

 हमारी  प्रशासनिक

 व्यवस्था
 को  तत्पर  कौर  कुशल  होना  चाहिये

 प्रतिवेदन  सामान्य  तरह का  ही  है  जिस में  भ्रांकड़ों के  द्वारा  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया

 गया है  कि  विलम्बों में  कितनी  कमी  हुई है  ।  तथापि  प्रतिवेदन से  ही  यह  ज्ञात  होता है  कि

 लगभग  १४  विभागों  में  जमा  हुए  काम  की  मात्रा  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 इस
 विभाग

 की

 स्थापना  ae Of  में  की  गई  थी  तथापि  ail  तक  उसने  कोई  ऐसी  रूपरेखा  प्रस्तुत  नहीं  की  या

 किसी  ऐसी प्रणाली  का  श्रविष्कार  नहीं  किया जिस  से  प्रशासन  व्यवस्था
 में

 उल्लेखनीय  सुधार

 होता  ।

 इस  विभाग  की  स्थापना इस  उद्देश्य  से  की  गई  थी  कि  इस  से  प्रशासन  में  कुशलता

 के  साथ-साथ  मितव्ययता  भी  श्रायेगी  ।  लेकिन  इस  प्रतिवेदन  में  कोई  ऐसा  सुझाव  या  प्रस्ताव

 नहीं  रखा  गया  है  ।

 हमारे  प्रशासन का  ढांचा  बहुत  पुराना  हो  गया है  वह  लोकतंत्र की  प्रावव्यकताओओं

 को  पूरा  नहीं  करता है  ।  झ्रावश्यकता इस  बात  की  है  कि  इस  व्यवस्था  में  क्रांति लाई  जाय

 अक्सर  हम  एक  दूसरे को  दोष  देते  हैं  ।  सरकार  के  मंत्री  जनता  से  कहते हैं  कि  वे  झ  योजना

 क्रियान्वित  करना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  प्रशासन  इस  में  बाधक  सिद्ध  होता  सरकार

 जनता  को  यह  बताना  चाहिये  कि  वह  प्रशासन  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  निश्चित  कदम

 उठा  रही  हैं  ।  यह  कहा  गया है  कि  प्रशासन  का  विकेन्द्रीकरण  किया जा  रहा  wie

 तथा  राजस्थान  में
 पंचायत  राज्यों  की  स्थापना हो  चुकी  हे  इसका  अन्य  राज्यों में  भी  ग्रनुकरण

 किया  जायेगा  ।  तथापि  वहां  भी  वही  नौकरशाही चल  रही  है  इसका  कारण  यह  र  कि  वहां इस

 संबंध  में  जो  नियम  या  कानून बने  हैं  उनके  कारण  पंचायत  के  निर्वाचित  सदस्यों  को

 छोटी  बातों
 के

 लिये  स्थानीय  अधिकारियों का  मुंह  देखना  होता हैं  ।  जब  तक  इन  नियमों

 को  सरल  नहीं  बनाया  जायेगा तब  तक  ये  सार्वजनिक  संस्थायें  सुचारू  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  सकती

 हैं  ।

 अरब में  एक  दूसरे  विषय  को  लेता हूं  ।  उच्च  पदों को  लोग  शरापना  दायित्व  टालने  का

 प्रयत्न  करते  जीवन  बीमा  निगम  के  मामले में  ही  हमने  देखा  कि  वित्त  मंत्रालय  के  मुख्य

 का  कथन  था
 उसे

 एसा  करने  का  अनुदेश  दिया  गया  ।  भले ही  वह  लिखित  रूप
 में  हो

 मौखिक  |  तत्परता  मामला  जहां  का  तहां  है  ।

 गृह  मंत्री  ने  कुछ  दिनों  पुर्व  यह  कहा  था  कि  हम  मंत्री  तथा  सचिव  के  संबंधों  के  बारे में

 कुछ  नियम  बनाना  चाहते  हैं  में  जानना  चाहता हूं  कि  उस  संबंध  में  क्या  किया  गया  है
 ।

 शक्तियों को  प्रत्यायोजित  करने  का  कार्य  इस  प्रकार  किया  जाय  कि  शक्ति  प्राप्त

 करने वाला  व्यक्ति  निशंक हो  कर॑  उसका  उपयोग  कर  सके  तथा  उसे  अपने  पर  भरोसा

 उसकी  जरा  सी  चूक  के  लिये  उसे
 दण्ड  न  दिया  जायें  !

 मूल  wit में
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 भारत  की  सैनिक  पेशावर  का  संगठन  बहत  वैज्ञानिक श्री  त्यागी  )

 तरीके से  gare  ।  किसी  बाहरी  आदमी के  लिये  उसका  अनुमान  लगाना  बहुत  कटिन  है

 क्योंकि  इस  प्रणाली  में  कछ  गोपनीयता  भी  बरती  जाती  है  |  मझे  सरकार  के  साथ  काम  करने  का

 मौका  मिला  है  में  यह  बात  पूर्ण  विश्वास  से  कह  सकता  यह  सेवा

 व्यवस्था  किसी  दल  विशेष की  नहीं  है  भले  ही  सरकार  दल  की  हो  व्यवस्था यही  रहेंगी
 ।

 इस  बात  की  परम  आवश्यकता है  कि  सेवाशर्तों  में  निष्पक्षता बरती  जाय  तथा  उन  के  कायें  में

 हस्तक्षेप  न  क्या  जाय  ।  मेरा  यह  सुझाव
 है  कि  हमें  संसद्  में  यह  परम्परा  कायम  करनी

 चाहिये  कि  सेवाओं पर  wafer  रूप  से  आरोप न  किया  जाय  क्योंकि  इन  से  उन  पर अनुचित

 प्रभाव  पड़ता है  हमारी  प्रश्  सैनिक
 व्यवस्था

 हमें  भ्रंग्रेंजों  से  धरोहर  के  रूप में  प्राप्त

 हुई है  जो  उन  के  सेकड़ों  वर्षों  के  अनुभव  का  फल  हैं  ।  अतः  में  प्रधान  मंत्री  से  यह निवेदन

 करता  कि  व्यवस्था  संबंधी  नियमों में  जल्दबाजी से  कोई  परिवहन  न  किया  जाय  |  उन  में

 परिवर्तन की  कोई  श्रावव्यकता  नहीं है  विलम्ब  का  कारण  दूसरा है  |  मेरे  विचार से  इसका

 कारण  यह  है  कि  स्वयं  मंत्री  के  हृदय में  अनिश्चय  तथा  श्रीवास  विद्यमान  रहता  है  ।  यदि

 पूरे  विश्वास  से  अपने  सचिव  से  कोई  बात  करवाना  चाहें  तो  वह  काय  सरलता  से  हो  जायेगा  ।

 गह-मंत्री  ने  एक  प्रश्न का  उत्तर  देते  हुए  कहा  है  कि  मंत्री  प्रौढ़  सचिव  कं  बीच क  संबंधों

 के  बारे में  कछ  नियम  बनायें  जायेंगे  ।  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  अनचित है  |  हमारी  sant

 में  पर्याप्त  सच्चाई  wk  श्रनुदासन  विद्यमान है  ,  मंत्री व  सचिव  के  सम्बन्ध  पति  पत्नी  की
 चल ७५...

 तरह  होत हैं  जहां  कोई  नियम  नहीं  चल  सकते  यदि  नियम  बनाये  गये तो  मौखिक  रूप

 से  कोई  भी  काम  करना  संभव  नहीं  हो  सकेगा

 सेवाओं के  संबंध  में  इस  प्रकार  में  के  नियम  इत्यादि  बनाया  गय  हैं  कि  कोई  भी  अधिकारी

 इस  स  सेवायों में  रन  शासन  की किसी  अधीन  कर्मचारी को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचा  सकता  है  ।

 कमी  गई  ह  ।  यदि  हम  यह  चाहते  हैं  कि  कार्य  में  थी  घनता  लाई  जाय  तो  प्रत्येक  Heer  को

 झपने से  अपर  वाले  ग्र धि कारी का  विश्वास  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  तभी  पंवार  में  रन  शासन  की

 भावना  भी  ग्रा  सकती  है  ।

 सरकार को  चाहिये  कि  वह  अपना  नीति पर  दर  रहे  Wa  हड़ताल  इत्यादि  के  कारण  नीति

 में  परिवहन  कर  देना  उचित  नहीं  है  ।  जब  सरकार  अपनी  नीतियों का  इस  दत्ता  से  पालन

 करनी  तभी  सरकार  पर  कर्मचारियों का  विश्वास  रह  सकता है  |

 यह  संगठन  तब  तक  अपेक्षित  काय  नहीं  कर  सकता  है  जब  तक  कि  हमारी  नीति  श्रावश्यकताश्रों

 के  अनुरूप  रहो  |  सरकार के  विभिन्न  मंत्रालयों में  उचित  समायोजन  नहीं  वे  पाक  विभागों

 के  रूप  में  काम  करते  हैं  ।  सभी  मंत्रियों  को  इस  संबंध  में  अरपना  दायित्व  wave  करना

 चाहिये  कौर  सेवाओं में  मितव्ययता  लाने के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासनिक  कर्मचारियों  की  संख्या  में  १  €  el  से  १९५८  तक  2&5 20  की

 वद्ध
 हुई  है

 ।  ४०,०८५  अन्य  कर्मचारी
 रखें  गये  ।

 चपरासियों
 की

 संख्या  में  aa  वृद्धि  हुई

 |  यद्यपि  वे है  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  व्यक्तिगत  कर्मचारियों  की
 संख्या  में

 भी
 बहुत  वृद्धि  हुई

 है

 स्वयं  इसके  विरुद्ध  हैं
 ।  गृह-मंत्री को  चाहिये  कि  वे

 उनकी  इच्छानुसार  उनक  कर्मचारियों की  संख्या

 में  कटौती on  ee

 मल  अंग्रेजी  मैं



 संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  RoR रे  R558 १  )

 मंत्रालयों  में  मितव्ययिता  श्रात्दोलन  प्रारम्भ  करना  चाहिये  ।  एक  बार  यदि  यह  आन्दोलन

 चल  पड़ेगा  तो  उस  में  पर्याप्त  सफलता  मिलेंगी  |  अंत में  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  हमें

 प्रशासन  व्यवस्था  की  मनमानी  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  हमें  अपनी  सेवाओं

 पर
 गर्व

 है  ate  हम  श्राणा करते  हैं  कि  वे  हमारी  क न» ग्रादयाश्ना क अनरूप पने के  अनुरूप  कार्य  करेंगे
 ।

 थी  asa  सिंह  )  उपाध्यक्ष  संगठन  कौर  कार्यविधि  विभाग

 जैसे  संगठन  का  कुछ  उद्देश्य  होना  चाहिये
 ।

 ऐसा  लगता  खास  तौर  से  इस
 रिपोर्ट

 कि
 उस

 का  उद्देश्य  सिर्फ  यही  कि  कुछ  कागज  का  खर्च  कम  कुछ  पेंसिलों
 का  खर्च

 कम  इस

 तरह
 की

 कुछ  बात  मालूम  होती  है  का  मूल  उद्देश्य  क्या  किस  तरह
 भ्रष्टाचार  को

 दूर  करना  किस  तरह  से  हमें  अपनी  मशीन  को  ठीक  करना  इस  तरह  की  कोई  बात  उस  से  मालूम

 नहीं  होती है  ।  भ्र भी  मेरे  योग्य  मित्र  श्री  त्यागी  ने  सर्विसेज  सरकारी  सेवायों  की  बहुत  आलोचना

 न  की
 जाय  इस  पर  बहुत  बल  दिया  है

 ।  जहां  तक  सिद्धान्त का  सवाल  यह  ठीक  है  कि  सरकारी

 सेवकों  की  आलोचना  न  हो  कौर  जनतंत्र  में  हमेशा  मिनिस्टरों  की  ही  झ्रालोचना  यही  उचित

 होगा  ।  लेकिन  wet  उठता  है  कि  क्या  सरकारी  सेवाओं  का  जो  दूर  दृष्टिकोण  बना  हुमा
 जिस

 स्टील  फ़ेम  की  श्री  त्यागी  जी  बहुत  करते  हमें  ब्रिटेन  से  मिली  उस  के  सैकड़ों सालों  के

 तजुर्बे से  मिली  वह  राज  की  बदली  हुई  परिस्थितियों में  कहां  तक  ठीक है  *

 काम  दे  सकता  है  या  नहीं  ।  म॑  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  सेवायों  का  जो  दृष्टिकोण

 जो  कि  पहले  से  चला  रहा  है  वह  इस  तरह  का  है  जो  कि  हमारी  बदली  हुई  परिस्थितियों में  ठीक

 नहीं है  ।  हमारे  जो  नये  सिद्धान्त बन  रहे  हैं  बासन  जनतंत्र  के  समाजवाद  जो  कि

 का तकाजा  उस  में  कोई  ठीक  नहीं  बैठते हैं  ।  में  श्राप  को  उदाहरण दूं  ।  इस  देवा  में  जहां  पर

 जनतंत्र चल  रहा  जनता  को  वोटों  के  जरिये  सरकार  चुनने  का  भ्र धि कार  मिनिस्टर

 की  जी  हैसियत  है  वह  निश्चित  रूप  से  किसी  सिविल  सर्विस  के  ore  से  ऊंची  होनी  चाहिये  ।

 में  ड्राप से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राज  इस  देश  में  प्रधान  मंत्री  को  छोड़  जिन  की  इस  देश

 की  राजनीति  में  भ्र पनी  कुछ  परम्परायें रही  किसी  भी  मिनिस्टर की  हैसियत  जनता की  निगाह

 जिले  का  कलेक्टर  किसी  भी  मंत्री  से में  जिले  का  जो  कलेक्टर  होता  उस  से  ज्यादा नहीं  है  ।

 बड़ा  समझा  जाता  है  ।  प्रधान  मंत्री  को  छोड़  दिया  जाय  क्योंकि  उन  की  विशेष  परिस्थिति है  जेसे

 कि  महात्मा  गांधी  की  बिना  मिनिस्टर  बने  हुए  ही  विशेष  परिस्थिति  वरना
 किसी

 भी  मुख्य  मंत्री

 या  दूसरे  मंत्री  की  हैसियत  जो  जिले  का  कलेक्टर  होता  उस  से  कम  ही  होती  शरीर इस  तरह  की

 बात  होती  है  तो  हम  अच्छे  परिणाम  की  नहीं  कर  सकते  |

 श्री मू०
 चं०  जन  :  यह  आप  के  यह  पी०  में  होता  होगा  |

 att  गजराज  सिंह  :  जहां  तक  car  की  जनता  के  द्प्टिकोण  का  eq  उठता  उस  में  जरूर

 परिवर्तन कराना  चाहिये  |  यह  ठीक  है  कि  जो  नीति  बनाई  जायेगी  सरकार  के  उसे  अमल  में

 लाने  का  काम  सरकारी  सेवाओं  का  है  ।  लेकिन  यदि  सिविल  सर्विस  राजा  बन  जाय  जो  वाकई

 राजा  है--श्रोत  वाकई  राजा  है  जनता  देश  की  क्योंकि  वह  सरकार  को  चुन  कर  भेजती  शौर  वे

 लोग  नीति  बनाते  हैँ--वह  राजा
 न

 नौकर  बन
 तो

 यह  राज  की  परिस्थिति  में
 ठीक  नहीं

 बैठता  |

 यहां  भ्रष्टाचार का  ही  प्रश्न  नहीं  उद्देश्य  की  बात  जिस  तरीके से  ब्रिटेन ने  सिविल

 सर्विसेज  को  हमारे  देवा  में  उस  का  उद्देश्य  ही  दूसरा  राज  हम  उस  उद्देश्य  को  ले

 कर  चले  तो  उससे  हमारा  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  उस
 से  जनता  में  हमेशा  यह  भावना  बनी



 ou  संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  प्रतिवेदन कें  बारे  में  प्रस्ताव  २२  ReRO

 गजराज

 रहेगी  कि  कोई  भी  ar  कितनी  ही  सरकार  बदलती  लेकिन  weet  मालिक  देश  का  वही

 है  जो
 fe

 कलेक्टर  है
 ।

 राजस्थान  में  कौर  आंध्र  प्रदेश  में  art  भी  विकेन्द्रीकरण  की  व्यवस्था  लागू

 की  गई  है  या  मुझे  पता  नहीं  है  ।  मे  नहीं  जानता  कि  वहां  किस  हद्द  तक  विकेन्द्रीकरण  लाया

 जा  सका है  ।  मेरे  मित्र  श्री  माथुर  ने  कौर  प्रधान  मंत्री  ने  भी  एक  दिन  कहा  था  कि

 वहां  एस०  डी०  को  या  कलेक्टर  को  कोई  ताकत  नहीं  ऐसा  हो  तो  है  लेकिन  चाहूंगा

 किधर एक  प्रदेश में  एसा  ज्यादा  से  ज्यादा  विकेन्द्रीकरण हो  कौर  जहां पर  विकेन्द्रित  व्यवस्था

 वहां  राज्य  के  जितने  सरकारी  अधिकारी  हैं  उन  की  उन  को  सजा  देना  AK  उन  को

 निकालना राज्य  के  हाथ  में  ही  हो  ।  कल  यह  व्यवस्था  बनी  हुई  है  कि  हमारा  जो  भी  प्लैनिंग

 का  काम  चलता  है  या  दूसरा  काम  होता  है  उस  की  सारी  जिम्मेदारी  एक  आदमी  पर  ही  होती  है  कौर

 वह  कलेक्टर  की  तरफ  से  ही  चलता  है  |  यह  होता  है  कि  जो  जिले  की  जनता  है  वह  यही

 राज  देश  के समझती है  कि  जो  कुछ  है  वह  कलेक्टर है  ।  वह  एक  ग्राहक  मोगल  बना  ुझ्ा ह  |

 बहुत से  भागों  में  उस  का  मोगा  समझा  जाता  इस  कारण न  तो  देश  में  जनतंत्र की

 भावना पनप  सकती  है  कौर  न  वह  भावना  पनप  सकती  है  जो  कि  हर  एक  झ्रादमी  के  दिल  में  होनी

 चाहिये  ।  इस  लिये  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  क्या  हमारा  इस  तरह  का  आर्गेनाइजेशन  ऐंड  मेथड्स

 डिवीजन  हमारे  देश  की  जनता  के  दृष्टिकोण  में  कौर  सरकारी  सेवाओं  के  दृष्टिकोण  में  ag

 परिवर्तनਂ  कर  सकता  है  या  नहीं  |  म  बड़े  के  साथ  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  तरह  का  काम  इस

 डिवीजन से  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  डिवीजन का  काम  है  कि  कहीं  थोड़ी  सी  एकानमी  कर

 मितव्ययिता  कर  कहीं  थोड़ा  सा  सुधार  हो  लेकिन  इस  से  हमारा  काम  वाला

 नहीं है  ।

 हमें यह  सिद्धान्त  तय  करना  होगा  कि  सरकार  के  पास  जितना  धन  ara है  टैक्सों  उस

 धन  का  कितना  फीसदी  हमारी  सरकारी  सेवाओं  की  तन्ख्वाहें  पर  खरच  किया  जा  सकता  है  |

 जब  तक  इस  तरह  को  कोई  नियम  नहीं  बनता  है  तब  तक  मैं  समझता  हं  कि  कभी  भी  सरकारी  सेवाओं

 के  खर्चे  जिसकी  की  तरफ  way  श्री  त्यागी  जी  ने  ध्यान  दिलाया  हम  कम  नहीं कर  लेंगे

 इस  तरह का  निश्चित  सिद्धान्त  हो  कि  २०  फीसदी  या  <4  फी  सदी  से  ज्यादा  रुपया  कभी  भी  सरकारी

 सेवाशर्तों  तन्ख्वाहें  पर  खर्चे  नहीं  होगा  ।  जब  तक  इस  तरह  का  सिद्धान्त  नहीं

 तब,तक  हम  विकास  योजनाओं  को  सफल  नहीं  बना  सकेंगे  |
 चूंकि  हम  बहुत  सी  योजनायें

 को  ले  कर  चलते  हैं  इस  लिये  अलग  से  भरती  शुरू  हो  जाती  है  |  बार  बार  यह  fara  होता  है  कि

 नई  भरती  नहीं  होगी  लेकिन  जब  भी  श्राप  बजट  को  देखेंगे  तो  उस  में  नई  भरती  होती  हुई  मिलेगी  ।

 इस  तरह  से  यह  भरती  चलती  रहती  है  तो  हमारा  काम  चलने  वाला  नहीं है  ।  इसलिये  जहां

 तक  मितव्ययिता का  प्रश्न  उठता  सरकारी  सेवाओं  के  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  लाने  का

 उठता  देश
 की

 राज  की  परिस्थिति  में  जो  सिद्धान्त  लागू  किये  जाने  वाले  हैं  बराबरी  समता

 उन  को  लागू  करने  का  प्रश्न  उठता  उनके  लिये  नई  सिविल  सर्विस  की  जरूरत  उसके

 लिये  इस  तरह  का  डिवीजन  काम  नहीं  कर  सकेगा  |  इस  लिये  मैं  श्री  माथुर  के  इस  सुझाव  का

 स्वागत  करूंगा  कि  इस  डिवीजन  को  छोड़  कर  कोई  इस  तरह  की  कमेटी  बने--वह  किसी  भी  नाम  से

 इस  के  लिये  मुझे  कोई  जिद  नहीं  है--जिस  में  ऐसे  व्यक्तियों  का  भी  कुछ  हाथ  हो  जो  कि

 सिविल  सर्विस  से  नहीं  दूसरी  जगह  से  जाते  खुशी की  बात  है  कि  इस  विभाग में  कुछ

 इस  तरह  की  बात  करने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  हम  इस  बात  की  जांच  पड़ताल  करेंगे कि  जो  स्टील

 कम  चला  रहा  है  उस  में  कोई  परिवर्तन  sar  है  या  नहीं  ।  लेकिन  वह  परिवर्तन  उन  के  द्वारा

 नहीं ला  सकते  ,
 उन

 लोगों  के  द्वारा  कोई  सुझाव  इस  के  बारे  में  नहीं  रा  सकता
 जो

 कि  इंस  स्टील

 फ्रेम के  इन्दर  रह  चैकों  वह  लोग  जनता  का  दृष्टिकोण  नहीं  रखते  है
 ।

 यह  कह  कर  मैं  यह
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 तो  नहीं  कहना  चाहता  इस  सिविल  सर्विस  को  खत्म  ही  कर  दिया
 लेकिन

 इस
 सर्विस

 में  जो

 मौलिक  परिवर्तन  लाने  की  जरूरत  उन  के  सुझाव  देने  के  लिये  जरूर  इस  तरह
 की

 कमेटी
 बननी

 चाहिये  ।  श्राप  इस  कमेटी  में  इस  पार्लियामेंट के  मेम्बर  रक्खें  ,  प्रौढ़  अगर उन  को  न रक्खें तो

 कौर  लोग  हो  सकते  श्राप  प्रान्तीय विधान  मंडलों  से  लोगों  को  ले  सकते  हँ  जिन  को  श्राप  रख  सकते

 हैं  उन  के  श्रलावा  लोग भी  हो  सकते  हैं  जो  कि  सिविल  सर्विस
 की

 जगह  पर  रक्खे  जा  सकते

 है  भ्र ौर उन  की  भरती हो  ।  उन  के  सुपुर्द हम  इस  काम  को  कर  सकते  हँ  कि  वह  देखें कि  जो  राज

 हमारा  स्टील  फ़ेम  बना  gat  है  उस  के  उद्देश्यों  में  मौलिक  परिवर्तन  लाने
 की

 जरूरत  है  या  नहीं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  मौजूदा  डिवीजन  यह  काम  नहीं  कर  सकेगा
 ।

 मुझे  याद  भ्राता  है  कि  यह  जो  डिवीजन  है  उस  को
 जो

 लोग  सेंट्रल  सेक्रेटेरियट  के  हैं  वह

 एक  अजीब  नाम  से  पुकारते  हो  सकता है  कि  वह  मजाक  में  ऐसा  कहते  लेकिन  वे  इस

 झ्रार्गनाइजेशन  ऐंड  मेथड्ज़  डिवीजन  का  water  ऐंड  मैसेजिंग  डिवीजन  कहते  हैं  ।  इस  के

 पीछे  भावना क्या  में  इस  में  नहीं  जाना  चाहता
 |  हो  सकता  है  कि  कुछ  असन्तुष्ट लोग  हों  कौर

 शायद  वे  यह  नाम  देते  लेकिन  sare  किसी  के  दिमाग  में  इस  तरह  की  बात  प्रति  तो  इस  से

 यह  जरूर  साबित  होता  है  कि  कहीं  न  कहीं  गड़बड़ियां  उन  गड़बड़ियों  को  सुधारा  जाना

 चाहिये  ।  शरीर  ड्राप  लोग  यह  समझें  कि  सिफ  इस  तरह  का  डिवीजन  मुकर्रर  करने  मात्र से

 हमारा  काम  बन  जायगा  प्रौढ़  हम  उद्देश्य  पुरा  कर  लेंगे  तो  मैं  कहना  चाहता हं  कि  हमारा

 vert  इस  स्टील  फ़ेम  से  पूरा  नहीं  हो  सकेगा  ।  इसलिये मैं  निवदन  करूंगा  कि  जहां  एक  तरफ

 विकेन्द्रीकरण  की  जरूरत  विकेन्द्रित  बासन  व्यवस्था  कर  के  हमें  जनता  को  भ्रमित से  भ्रमित

 श्रधघिकार देने  की  जरूरत  वहां  जनता  के  दिमाग  में  यह  भावना  भी  भरने  की  जरूरत  है  कि  न  सिफ

 जनता  के  चुने  हुए  प्रतिनिधि  नीति  बनाने  वाले  हैं  बल्कि  नीति  के  अमल में  कोई  मौलिक  गल्तियां

 होती  हैं  तो  वे  उन  को  सुधारने  वाले  भी  हैं  अज इस  तरह  के  लोग  नहीं  हैं  ।  कह  सकते  हैं

 नीति  बनाने  वाले  हम  वह  लोग  तो  कराते  हैं  कौर  उन  को  चलाते  हैं  ।  कलेक्टर  साहब  मौजूद

 सेक्रेटरी  साहब  मौजूद  उत को  तो  काम  करना  ही  होगा  ।  उन  को  इस  नीति  को  कामयाब

 बनाना ही  होगा  यहां  पर  दलील  दी  जाती  है  कि  झ्राखिर  काम  तो  उन  लोगों  को  ही  करना

 हम  फैसला  कर  देंगे  कि  ah  नीति  को  अमल  में  वे  लोग  लायेंगे  ।  हमारे  त्यागी जी  कहते  हैं  कि

 अगर  यह  स्टील  फ्रेम  हम  भंग  कर  देते  हैं  तो  इस  से  मुल्क  की  बहुत  हानि  हो  सकती  है  ।  में  बहुत

 दुढ़ता  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  की  जनता  में  अगर  शासन  को  चला  लेने  का  विश्वास

 होगा  तो  एक  नहीं  दस  स्टील  फ्रेम  भंग  हो  देश  की  जनता  प्रिये  शासन  को  चलाने  में  समर्थ

 होगी |  में  मानता  हूं  कि  देश  में  जिस  जनतंत्र  शौर  समाजवाद  की  भावना  को  बनाना  उस  भावना

 को  कौर  मजबूत  बनाने  के  लिये  ग्रावश्यक  हैं  कि  जो  स्टील  फ्रेम  पुराना  है  उसे  परिवर्तित  मैं

 जब  तक  वह  हम  नहीं  करते नहीं  कहता  कि  तोड़  कर  उस  के  उद्देश्यों  में  परिवर्तन  करना  होगा  |

 तब  तक  नई  परिस्थितियों  के  उद्देश्यों  को  हम  पूरा  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 प्रधान  मंत्री
 तथा

 व  दैनिक-कायम
 मंत्री  जवाहरलाल

 :  उपाध्यक्ष श्री  माथुर

 को  मैं  बधाई  दूंगा  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को  लाए  ।  इसके  मानी  यह  नहीं  हैं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा

 है  मैं  उससे  सहमत  बल्कि  यह  सवाल  ऐसा  है  कि  इस  पर  अक्सर  हमारा  ध्यान  कराना  चाहिए

 सवाल क्या  है  ?  कभी  मैं  श्री  गजराज  सिंह  का  भाषण  सुन  रहा  था  |  उन्होंने कहा  था  कि  मूल

 उद्देश्य क्या  है  I  जहां  तक  मैँ  समझा  उन्होंने  जो  मूल  उद्देश्य  ब्यान  किया  उससे  कोई

 सम्बन्ध  इस  सवाल  का  नहीं  वह  बहुत  माकूल  बात  है  अपनी  जगह  पर  लेकिन  इस

 से  उसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उन्होंने  एक  किस्सा  बयान  किया  कि  प्रधान  मंत्री  छोड़

 ate  मंत्रियों  की  इज्जत  नहीं  होती  जितनी  कि  एक  एस  ०डी  को  की  होती  नहीं  आता
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 जवाहरलाल

 यह  बात  कहां  तक  सही  है  |
 मेरा  ख्याल  था  कि  ऐसा  बिल्कुल  नहीं  होता  बल्कि  इसका  उलटा  होता

 इस  को  सुनकर  मुझे  एक  कहानी  याद
 पायी

 ।.  एक  लड़के  पर  फौजदारी  का  एक  मुकदमा
 था  |

 वह  मुकदमा  कपिल  में  हाई  कोट  में  गया  श्र  हाई  कोर्ट  के  जज  ने  उसको  छोड़

 तो  उसकी  मां  ने  कहा  कि  हुजूर  कोतवाल  हों  ।  श्राप  ने  बड़ा  इन्साफ  किया  है  ।  उस  बेचारी

 औरत  के  सामने
 तो

 कोतवाल  ही  रहता  था  हर  उससे  परेशान  रहती  वह  क्या

 समझ  सकती  थी  कि  कोतवाल  के  भी  कोई  ऊपर  हो  सकता  है  ।  तो  हो  सकता  है  कि  जिनको  रोजमर्रा

 छोट  प्रफेसरों  से  काम  रहता  हो  उन्होंने  उनको  परेशान  किया  हो
 ।  लेकिन  मैं  समझता हूं

 कि  oa  हिन्दुस्तान  में  इस  बारे  में  बहुत  कम  लोगों  को  गलतफहमी  रही  होगी  कि  मिनिस्टर  की  क्या

 हैसियत है  ।  यह  बात  है  कि  कोई  मिनिस्टर  ही  निकम्मा  areal  हो  कौर  वह  झपने  इल्म

 से  श्र  ५  काम  से  न  पैदा  कर  सकता  तो  यह  बात  है  ।  यह  तो  हर  ..  की

 सिटी  पर  होता  है
 कि

 उसका  कितना  wax  हो  ।  लेकिन  मिनिस्टर  की  जगह  क्या है  इसको

 art  सब  जानते हैं  ।

 तो
 उन्होंने  जिक्र  किया  था  मूल  उद्देश्य  का  कौर  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  यह  स्टील  फ्रेम

 है  श्र  यह  है  वह  है
 ।  गराज एक  शौर  सदस्य  श्री  जैन  ने  कहा  कि  यह  ब्योरोक्रेसी  है  |

 mere  दाऊद  हमारे  दिमाग  में  फंस  गया  है  जिसके  राज  कल  के  जमाने  में  कोई  खास  मानी  नहीं

 हैं  ।  हर  दफ्तरी  कार्रवाई  ब्यूरोक्रेसी  है  हर  गवर्नमेंट के  दफ्तर  में  ब्यूरोक्रेसी  है  ।  आजकल

 की  गवर्नमेंट  बड़ी  पेचीदा  है  प्रौढ़  उसमें  are  भी  ज्यादा  ब्यूरोक्रेसी होती  है  ।

 कराएगा  उतनी  ब्यूरोक्रेसी  बढ़ेगी  ।  लेकिन  जब  हम  पुराने  जमाने  में  ब्यूरोक्रेसी  की  शिकायत

 करते  थे  वह  तो  इसलिए  करते  थे  कि  वह  हमारी  छाती  पर  बरेठी  इसलिए नहीं  कि  वह

 may  थी  तो  इन  दोनों  बातों  फर्क  है  ।  तो  राज  ब्यूरोक्रेसी  शब्द  के  कोई  मानी  नहीं  हैं  ।

 यह  जो  झ्राजकल  इसका  बार  बार  इस्तैमाल  किया  जाता  है  यह  गलत  है  ।

 बहुत  पेचीदा  है  ।  गवर्नमेंट  के  मुलाजिमों  के  भ्र लावा  ake
 भी

 बहुत  से  लोग  समाज  के  काम  में

 लगे  हैं  ।  आपकी  इंडस्ट्रीज  बढ़  रही  हैं  कारखाने  बढ़  रहे  हैं  ।  जिस  तरह  से  इन  कामों

 के  लिए  ट्रेंड  इंजीनियरों  को  भेजते  इसी  तरह  से  इस  पेचीदा  मामलें  में  गवर्नमेंट  के  एडमिनिस्ट्रेटिव

 में  ट्रेंड  प्राणियों  की  जरूरत  है  ।  इसके  लिए  जब  बहुत  ट्रेंड  arent  हों  तभी  काम  चल

 सकता है  ।  अब  ag  आडीटर  जनरल  को  लीजिए  |
 अगर  कहें  कि  इस  काम  के  लिए  ट्रेंड

 आदमी  न  लीजिए  बल्कि  जनता  के  प्रतिनिधि  लीजिए  तो  यह  कहां  तक  सही  होगा ।  जनता

 के  प्रतिनिधि  आडीटर  जनरल  का  काम  किस  तरह  से  कर  वह  कुछ  नहीं  कर  घबरा

 जाएगा  हो  जाएगा ।  ar  किसी  खाने  में  लीजिए  यही  बात  भ्रापके  सामने  कराएगी

 गवर्नमेंट  का  काम  बड़ा  पेचीदा  है  |  इसको  ट्रेंड  ही  कर  सकते  हैं  |  उसूल  की  बातों

 की  दूसरी बात  है  |  उनके  लिए  ट्रेनिंग  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  के  काम  के  लिए

 जितने  ज्यादा  आदमी  ट्रेंड  होंगे  उतना  ही  भ्रच्छा  होगा  ।  इसमें  न  ब्यूरोक्रेसी  से  मतलब  है

 न  जनता  से  मतलब  है  ।  जनता  तो  हुक्म  देने  वाली  है  ।  लेकिन  काम  करने  वाले  तो  दूसरे  ही

 होंगे  ।  जनता  के  प्रतिनिधि  मिनिस्टर  हैं  लेकिन  श्राम  तौर  से
 मिनिस्टर

 यह  नहीं  करते
 कि  बस

 बैठ  गए  कौर  एक  झ्रादमी  का  ट्रांसफर  कर  दिया  किसी  को  करार  कर  दिया  कौर  किसी  को

 निकाल  दिया  |  यह  काम  मिनिस्टर का  नहीं  है  ।  यह  तो  गवर्नमेंट का  यह  तो  इतना

 भ्र दना  काम  है  कि  यह  तो  ae  पबलिक  सर्विस  wee  तक  के  सामने  नहीं  तो

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  आजकल  गवर्नमेंट का  काम  पेचीदा  श्राप  किसी  खाने
 में

 जितनी  बड़ी  बड़ी  मिनिस्ट्री  हैं  सभी  में  agt  दाल  मिनिस्ट्री क्या  हैं  ag  तो  बड़े  बढ़े
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 सामान्य  यह  मैँ  उनके  फैलाव  के  लिहाज  से  कहता  हूं
 ।  इतना

 इतना  फैलाव  हो  गया  है  कि  उसको

 दिमाग  में  रखना  मुश्किल  है
 |  चुनांचे  आपको  इस  काम  के  लिए  ट्रेंड  झादमी  चाहिएं  |  आजकल

 की  दुनियां  का  काम  ट्रेंड  आदमी  ही  चला  सकते  चाहे  वह  काम  प्राइवेट  सेक्टर
 का  हो  या  पबलिक

 सैक्टर का  हो  कौर  हमारी  दिक्कत  यह  है
 कि

 जिस  तेजी
 से  हमारा  काम  बढ़ा  है  उस

 तेजी

 से  ट्रेनिंग नहीं  बढ़ी  है  ।  ट्रेनिंग  नहीं  बढ़ी  है  इसके  कया  मानी
 ?  हमारे  जो  ऊपर  के  लोग  हैं

 ब्यूरोक्रेसी  वह  ज्यादातर  ग्रे  हैं  |  शर  इतने  प्रति  हैं  कि  अपनी  तरह  के  किसी  भी  मुल्क

 जाहिर  है  कि  मैँ  हर  एक  के  बारे  में  यह
 चीज

 के  भ्रांतियों  का  मुकाबला  कर  सकते  हैं
 |

 नहीं कह  सकता  ।  लेकिन  इनमें  एवेरेज  लोग  काफी  प्रच्छे  हैं
 ।  उनमें  भी  कभी  कभी  कुछ

 कसर  हो  सकती  है  उसका  मैँ  जिक्र  करूंगा  ।  लेकिन  जो  दिक्कत  हुई  वह  यहीं  कि  हमारा  काम  तेजी

 से  बढ़ा  कौर  दफ्तर  तेजी  से  बढ़े  ae  जो  लोग  उनमें  भरती  हुए  उनकी  ट्रेनिंग  कोई  खास  अच्छी

 तो  जरूरत से  ज्यादा नहीं  fas  नकल  करने  कैमरोक  फारवर्ड  करने
 की

 उनको  ट्रेनिंग  है  ।

 भरती  जब  हो  जाती  है  कौर  काम  जरूरत  से  ज्यादा  हो  जाता  है  तो  पर्चे
 भी

 बहुत  इधर  से  उधर
 जाते

 इसके  अलावा  जो  पुराने  कायदे  कानून  थे  वह  छोटे  स्टाफ  के  लिए
 तो

 ठीक  पहले

 छोटा  भर  weal  ट्रेंड  स्टाफ  वह  एक  दूसरे  से  मशविरा  कर  लेते  थे  कौर  नोट  भी  भेज

 देते थे  ।  लेकिन  जब  दो  आदमियों  की  जगह  दस  आदमी  हो  जाएंगे  तो  काम  भी  दस  गुना  बढ़

 जाएगा  शौर  नोट  भी  ज्यादा  लिखे  जाएंगे  ।  तो  गरज
 यह  है

 कि
 जहां  काम  इतना  ज्यादा  बढ़ा  है

 तो

 उसकी  क्वालिटी  कम  हो  गयी  प्रौढ़  ऐसा  होना  ही  ar  इसके  मानी  यह  नहीं  हैं  कि  जो

 ऊपर  के  काम  करने  वाले  हैं  उनकी  क्वालिटी कम  है  ।  उनकी  क्वालिटी बहुत  ऊंची  लेकिन

 जब  एक  चीज़  को  फैलाया  जाता  है  तो  वह  पतली  हो  जाती  वस  fea  arse हो  जाती

 हजारों  आदमी  हमारे  यहां  काम  करते  हर  किस्म के  लोग  हैं  ।  अ्रच्छे  दिमाग  के  कम  दिमाग

 लेकिन  सब  मिलाकर  उनकी के  आ्नाखिर  सब  एक  से  दिमाग के  तो  हो  नहीं  सकते  ।

 क्वालिटी  कम  होती  जा  रही  हालांकि  ऊपर  की  क्वालिटी  भ्रमणी  है  ।  उनकी  क्वालिटी  में

 जो  एक  बुराई  हो  सकती  है  वह  यह  कि  वह  a  तक  एक  ढंग  के  art  थे  ।  दूसरा ढंग

 गया  है  ।  उसमें  एडप्टेदान  में  वक्त  लगता  है  ।  शर
 यह  एडेप्टेशन भी  बहुत  कुछ  हो  गया

 है  ।  उसमें  कोई  खास  दिक्कत  नहीं  है  ।  तो  यह  सवाल  है  कौर  इसके  लिए  यह  कहना  ठीक

 नहीं  होगा  कि  यह  स्टील  फ्रेम  है  प्रौढ़  इसका  जनता  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।  में  समझता  हूं

 यह  बात  नहीं  है  ।  लेकिन
 जो

 सवाल  हमें  परेशान  करता  है  वह  यह  कि  जो  काम  करने का

 पुराना  ढंग  था  वह  खासा  wea  लेकिन  पुराने  जमाने  के  लिए ।  लेकिन  वह  ढंग  आजकल

 के  फैलाव  के  काम  में  कौर  बड़े  टैक्निकल  कौर  इंडस्ट्रियल  कामों  में  काफी  नहीं  एक  तो

 देरी  होती  है  ।  उसके  लिए  भी  हमारी  मिनिस्ट्री  काफी  होशियार  हो  गयी  हैं ।  फर्ज  कीजिए

 कमसे  wit  इंडस्ट्रीज  मिनिस्ट्री  है  ।  में  सारी  मिनिस्ट्री  के  लिए  नहीं  कहीं  देरी  हो  सकती

 लेकिन जो  ऊपर  के  हैं  वह  काफी  होशियार  हैं  ।  काफी  weal  काम  करते  हैं  ate  दुनियां

 में  उनका  किसी  से  मुकाबला  किया  जा  सकता  है  ।  वह  नम्बर  दो  पर  नहीं  हैं  ।  तो  आजकल  हमारी

 मिनिस्ट्री  में  अच्छे  aes  लोग  हैं  ।  इसी  तरह  से  श्राप  फाइनेंस  मिनिस्ट्री को  लीजिए

 तो  दिक्कत  हो  रही  है  दो  तरह  से  ।  एक  तो  पुराने काम  करने  के  तरीकों  की  वजह  से  ।

 वहू  तरीके  बहुत  माकूल  थे  पुरानी  दुनियां के  लिए  ।  पुरानी  दुनियां  से  मेरा  यह  मतलब  नहीं

 कि  मैं  ब्यूरोक्रेसी  वगैरह
 की

 बात  लाना  चाहता  लेकिन  मेरा  मतलब  यह  है  कि  जिस

 दायरे  में  वहू  काम  करते  जो  बातें  उनके  सामने  थीं  उनको  वह  प्रगति  तरह  से  करते  थे

 प्रा सानी  से  करते  बगैर  दौड़  धूप  के  करते  थे  ।  लेकिन उस  तरह  का  काम  नहीं  एक

 ret  ने  मुझ  से  कहा  था  मैं  नहीं  जानता
 कि

 यह  कहां  तक  सही  मुझ  से  सिविल  सर्विस  के  एक

 सीनियर  आदमी  ने  कहा  श्री
 कि

 पुराने  जमाने  के  मुकाबले  में  काम  सौ  गुना  बढ़  गया  है  ।

 377  (51)  LSD—
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 जवाहर ता

 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 aa  कीजिए  कि  हंड्रेड  टाइम्स  बढ़ा  शर
 उसी  के  सिलसिले  में  बहुत  सारे  लोग  नए

 नए  भरती  जिन  को  ट्रे  लीग  नहीं  रोक  बहुत  सारे  प्रोमोशन  वगैरह  ।  तो  क्वालिटी

 काम  की  कुछ  कम  हो  हलके  हल्के  वह  बराबर  ही  जायगी  |  कौर  हमारे  सामने  नए

 किस्म  के  काम  ।  जज  कीजिए  कि  हमारे  सामने  एक  काम  हमारा  पब्लिक  सैक्टर

 बढ़  रहा  है  कौर  उस  में  ऊंचे  दर्जे  के  जेनरल  मैनेजर  कौर  डायरेक्टर  वगैरह  चाहिए ं|

 wa  प्राम  तौर  से  वह  पेशा  तो  नहीं  था  पुराने  जमाने  के  लोगों  का  ।  यह  नया  पेशा  यह

 इस  किस्म  के  सवाल  उठते नहीं  कि  वे  नया  पेशा  नहीं  कर  लेकिन  यह  नया  पेदा  है  ।

 हैं  ।  एक  तो  महज  बड़े  हो  जाने  के  ।  लेकिन ये  सवाल  खाली  हिन्दुस्तान के  नहीं  हैं  ।

 बड़े  मुल्क  जहां  पिछले  जमाने  में  सरकारी  काम  बढ़  गया  यह  सवाल  जरा  रहे  हैं
 ।

 श्राप  पढ़िए  ।

 बड़ी  बड़ी  रिपोर्टस  हर  मुल्क  से  fonda  निकल  रही  watt  जहां

 वहां  रिपोर्ट  निकल  रही  हूं  कि  काम  इतना  बढ़  गया  है  कि  कसे  उस  का  सामना  करें ।  मामूली

 सवाल है  I  कहीं  जरा  प्रच्छाई  से  करते  कहीं  दिक्कत से  ।  हमारे  यहां  चूंकि  कई  बातें

 साथ  हुई  स्वराज्य  नए  लोग  पार्टीशन  हुजरा--बहुत  सारी  बातों  ने

 कुछ  गड़बड़ी  पैदा  जिस  से  हम  हल्के  हल्के  सम्भल  रहे  हैं  ।  लेकिन  बुनियादी  सवाल  यह

 है  कि  काम  बहुत  बढ़  प्रौढ़  उस  के  लिए  लोग  काफी  ट्रेंड  नहीं  हैं  घूम  घाम  कर  बात

 उस  पर  कराती है  ।  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  कमेटी  बनाइयो  |  मुझे  कमेटी  बनाने  में  क्या

 एतराज  लेकिन  मैं  are  से  कहता  हुं  कि  कमेटी इस  जंगल  से  कभी  निकल  नहीं  सकती  चार

 पांच  कमेटी  में  बेठ  कर  सवाल  करें  |  मैं  दस  बारह  बरस  में  अब  तक  एक्सटनंल  एशेज  की  छोटी

 सी  मिनिस्ट्री  को  नहीं  समझा  हुं--श्रोत  लम्बी  चौड़ी  a  मिनिस्ट्री  सब  हैं--क्योंकि  मेरा  दिमाग

 उधर  नहीं  जाता  है  ।  कुछ  दिमाग  तो  जा  सकता  ग्राम  एक्ट  दूं  |  मैं  देने  के  लिए  तयार

 नहीं  हूं  कि  छोटी  छोटी  एक  एक  कार्यवाही  को  में  पकड़  भ्र  देखूं  कि  सैक् दान  का  हैड  क्या

 करता  कौन  क्या  करता  है  |  लेकिन  कोई  कमेटी  इस  तरह  बैठ  कर  तो  वह  खो  जायगी |

 at  कमेटी  उसूल  ले  डाउन  कर  सकती  है  |
 कमेटी  बातें  माकूल  कह  सकती  है  |

 यह
 समझा  जाता

 है  कि  बहुत  बड़े  बड़े  उसूल  की  बातें  उन  को  तय  कर  दें
 ।  तो

 सब  ठीक  हो  जायगा  ।  यह

 उसूल  की  बात  तो  है  ही  नहीं  |  इस  में  उसूल  कहां  है  ?  एक  भ्रामक  एक  काम  को  तेजी

 एफिशन्सी के  साथ  किफायत  के  साथ  यह  उसूल  नहीं  है  ।  यह  मामूली बात  जो  एक

 दफ्तर  को  करनी  चाहे  श्राप  की  कोई  नीति  कोई  पालिसी  कोई  गवर्नमेंट  हो  ।

 वही  लोग  कर  सकते  जो  तफसील  में  डीटेल में  जायें  ।  भ्र  कोई  जरिया  नहीं  है  उस

 को  देखने  के  लिए  |

 इस  बिचारे प्रो०  एण्ड  एम०  डिवीजन  से  नाराज  होते  हैं  ।  यह  ्रो
 ०

 एण्ड  एम  ०  डिविजन

 है  क्या  चीज़
 ?  भ्रव्वल तो, मुझे ताज्ज मुझे  होता  हैं  यह  जान  यह  कह  कर  कि  जो  चीज़  गवर्नमेंट  साफ

 इण्डिया में  शुरू  होती  वह  फैलती  जाती  है  नम्बर  हर  बात  में  ।  विचारे  प्रो ०  एण्ड एम  ०  डिवीजन

 में  एक  अफसर  दो  उनके  असिस्टेंट  अर  दो  मुहर्रिर--दो  या  जो  कुछ  हों  ।  बिल्कुल  छोटा  सा

 ग्रुप है  ।  जहां  तक  यह  शिकायत  हैं  कि  उस  पर  रुपया  खर्च  होता  बहुत AA  नहीं  होता  कम  होता है

 सनौर  उसका  काम  यह  हैं  कि  वह  ate  मिनिस्ट्री  से  जाकर  मड़ावरा  करे  कौर  यह  कोशिश  करे  कि  वे

 किफ़ायत  करें  ।  उसके  वे  बड़े  बड़े  काम  नहीं  जो  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताए  उसका  काम

 बिल्कुल  महदूद  है  कि  जो  काम  मिनिस्ट्री  ज़  में  होता  वह  कसे  ज्यादा  एफिशेन्सी  के  साथ  पौर  किफायत

 के  साथ  हो  ।  बस
 ।
 श्री  माथुर  ने  कहा  कि  इतने  डिस्पोज  होते  दस  बीस  हजार  यह  मैं

 मानता  हूं  कि  इस  नम्बर  के  कोई  ख़ास  मायने  नहीं  सिवाये  इसके  कि  इसका भी  कुछ  न  कुछ  ऐवरेज
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 सिख  देता  है  ।  एक  फ़िगर  नहीं  किन  ग्राम  श्राप  दस  बारह  महीने  बाद  दस  बरस  का

 तो
 उससे  श्राप  कुछ  जज  कर  सकते  हैं  कि  काम  बढ़ा  है  या  नहीं  ।  ऊंच  नीच  बराबर  हो  जाती  है  ।

 नहीं  कह  सकते  कि  किसी  श्रौरत  को  जो  बच्चा  होने  वाला  वह  मेल  होगा या  फीमेल  होगा  ।  कोई

 नहीं  कह  सकता  है  ।  कोई  ज्योतिषी  भी  नहीं  कह  सकता  है  |

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  हमारे  देश  में  कहते  हैं  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 लेकिन  श्राप  नहीं  कह  सकते  |  बिल्कुल  नहीं

 ।
 लेकिन  श्राप  कह

 नेटली  कहू  सकते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  क्या  परसेंटेज  होगी  मेल  बच्चों  की  नौ  क्या  फ़ीमेल  बच्चों  की  ।

 काफ़ी  ग्राक्युरेसी  के  साथ  बाप  कह  सकते  हैं  कि  ५१  परसेंट  होगी  क्योंकि  जब  श्राप  लाज  एरिया

 को देखते  तो  मै  थेमैटिकल  प्राबेबिलिटी  के  साज़  जाते  हैं  ।  एक  केस  में  नहीं  aa  हैं  ।  कोई  जरिया

 नहीं  हैं  इसलिये  डिस्पोज़ल  के  वें  फ़िगर  भी  ड्राप  कोर्ट  न  कुछ  बताते  हालांकि  बहुत  अहमियत

 नहीं  रखते  हैं  ।  लेकिन  प्रो ०  एण्ड  एम०  डिवीजन  का  मतलब  यह  है  कि  काम  को  जो  करते  हैं--उस
 की

 जो  बुनियाद  उसको  श्राप  तय  उसके  उद्देश्य  को  श्राप  तय  कीजिए--जो  काम  होता

 वह  ज्यादा  एफ़िशेन्सी  से  प्रौढ़  ज्यादा  फुर्ती  से  हो  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  इस  काम  में  उन्होंने  कुछ  कामयाबी

 दिखाई  है  ।  मुझे  कोई  शक  नहीं  है  ।  वह  मेरी  मिनिस्ट्री  में  ore  ।  मैंने  देखा  कि  हमारी  मिनिस्ट्री  से  उनके

 मशवरा  करने  उनकी  राय  पर  चलने  से  कुछ  न  कुछ  फ़ायदा  किफ़ायत  हुई  |  इसमें  कोई  दाक

 नहीं  है
 ।

 यह  काग़ज़ पर  है  जितना  ग्रुप  चाहते  उतना  न  ea  यह  बात  लेकिन  कुछ

 किफ़ायत  हुई  कौर  कुछ  तेज़ी  से  काम  होने  लगा  |  हमने  उनके  मशवरे  जो  एक  दूसरे  को

 होते  वे  दो  तीन  निकाल  ख़त्म कर  दिये  हैं  ।  रब  मार  कर  एक  छोटा  दूसरे के

 पास  जाता  है
 ।

 काफ़ी
 न

 हुई  लेकिन  कुछ  तरक़्की  हुई  |  यह  कहना  कि  वह  एक  डैग  हो  छाती
 पर  बैठ  दबाता  है  काम  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राई  ।

 श्री
 त्यागी

 :  वह  मिनिस्ट्रियों  से
 जो  इत्तिला  मांगता  वहू  तमाम  इन्फ़ामेंशन  सप्लाई  करने

 से  उन  पर  काम  बहुत  बढ़  जाता  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है  ।  मैं  नहीं  जानता  ।  मेरे  पास  कोई  खास  शिकायत  तो

 नही ं।

 mat  में  उसी  का  एक  चचेरा  भाई  जिसका  ज़िक्र  इन्होंने  किया  ।  उसका  नाम  हैं  एस०  करार ०

 यू ०
 ।  तो

 वे  तो  साथ  मिल  कर  काम  करते  हैं  |  वह  फ़ाइनेंस  मिनिस्ट्री  में  है  प्रौढ़  यह  होम  मिनिस्ट्री  में

 लेकिन  रिश्ता करीब  का  है  ।  उसने  शुरू  किया  जिसको  कहते  हैं  sae  स्टडी  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  यह

 कहां  शुरू  अमरीका  में  या  इंग्लैण्ड  लेकिन  शायद--ठीक  मालूम  नहीं--यह  प्राइवेट  इण्डस्ट्री

 में  शुरू  हुई  भ्रमरी  का  जहां  कि  बहुत  ज़ोरों  की  एफ़िशेन्सी  की  ज़रूरत  होती  है  |  हाथ  इधर  से  उधर
 दो

 दफ़ा
 न

 एक  दफ़ा  क्योंकि  इससे  मास  प्रोडक्शन  में  फ़र्क  हो  जाता  है  ।  उसमें  यह  |

 होते  होते  वह  गवर्नमेंट  में  art  लगी  ।  तीन  चार  बरस  हुए  मैं  इंग्लैण्ड  में  तो  मैं  उस  में  गया
 |

 मैंने  देखा  कि  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  में  वर्क्स  स्टडी  का  कया  नतीजा  है  ।  उसे  देख  कर  मुझे  ताज्जुब  हुमा  कि

 सरकारी  दफ्तरों  में  उन्होंने कितनी  किफ़ायत  की  कितने  लोग  उनके  ज्यादा हो  जरूरत से

 ज्यादा
 |
 मैंने  ब्रिटिश  नेवी  में  देखा--वैसे  आर्मी  ate  नेवी  में  यह  बातें  शायद  कम  देखी  जाती  हैं

 ।  लाने

 माउंटबेटन  ने  तवज्जह  उन्होंने  दिखाया  कि  कैसे  उनका  नेवी  का  दफ़्तरी  काम  एक  चौथाई

 हो  गया--काम  उतना  ही  श्रादमी  कम  हो  खर्चे  कम  हो  गया  |  ्  स्टडी  का  मैथड  यह  हैं
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 कि  क्लोज़ ली  स्टडी  करना--इसमें  उसूल  की  बात  नहीं  है--कि  क्या  काम  करते  कसे  ज्यादा

 आसानी  वक्त  बचा  कर  काम  हो  सकता  हैं  |  वह  हमने  यहां  स्टडी  किया
 |

 किसी  सदस्य  ने  बताया

 कि  उसी  की  वजह  से  हाई  लन्दन  में  काफी  किफ़ायत  हुई  ।  कौर  जगह  में  हो  रही हैं  ।  ये  सब

 प्रोसीजर  एक्स पट  प्रासेसिज़  जिन  का  सिद्धान्त  मूल  उद्देश्य  से  कोई  मतलब  नहीं
 कि  जो  कोई

 काम  कहा  वह  कैसे  किया  दफ़तरी  स्टेप्स  कया  जिससे  वह  जल्दी हो  कौर  किफ़ायत से

 उसकी  तरफ़  हमें  हमेशा  ध्यान  देना  चाहिये  हम  दे  रहे  हैं
 |

 मेरा  ख्याल  है  कि  वस  स्टडी  झरो
 ०

 एण्ड  एम०  दोनों  मिल  कर  कुछ  न  कुछ  करेंगे  ।  यह

 में  मानता  हूं  कि  किसी  काम  को  भी  श्राप  शुरू  पहल  वह  ज़रा  ज्यादा  जान  दिखाता  फिर  हल्के

 हल्के  वहू  ठण्डा  होने  लगता  कुछ  WTA  हर  में  पड़  जाता  है  |  हो  सकता  है  कि  मो०  एण्ड  एम
 ०

 ज़न  भी  उसी  st  में  पड़  गया  हो  |  हालांकि  wa  कुछ  फिर  उसमें  ताज़गी  प्र  रही  कुछ  नए  लोग  वहां

 गए  हैं
 ।

 लेकिन  यह  समझ  लिया  जाना  चाहिये  कि  कुछ  महदूद  सा  काम  है  कौर
 दो

 चार  शझ्रादमी  ही  हैं

 जो  यह  काम  करते  हैं
 |

 इसमें  कोई  दाक  नहीं  हैं  कि  किफायत  जो  हुई  हैं  वह  लाखों  की  हुई  दस  गुना

 ate  पचास  गुना  किफायत  हुई  है  कौर  काम  तेजी  से  होने  लगा  है  ।  लेकिन  यह  काफी  नहीं  है  ।

 श्री  माथुर  ने  कहा
 कि

 शिकायतें  हुई  हैं  गौर  उन्होंने  कुछ  शिकायतें  की  भी  हैं  जो  कि  सही  हो
 सकती

 हैं  ।  मैं  मानता  हं  कि  हमारे  श्राफिशल्स  को  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  जो  नए  नए  तरीके  निकलें

 उनको  वे  करें  |  इस  वट  मैं  चाहता  हुं  कि  जो  स्टडी  का  सिलसिला  हो  रहा  इसको  ज़रा  पक्के

 तौर  से  हम  कहां  कहां  कया  हो  रहा  है  प्रौढ़  उसमें  श्राप  कोई  तजवीज़  पेदा

 कोई  इशारा  कोई  खराबी  बतायें
 तो

 फौरन  ध्यान  दिया  जाएगा
 |
 मुझे  कमेटी  या  कमीशन  मुक़र्रर

 करने  में  कोई  एतराज़  नहीं  है  लेकिन  सारे  मैदान  में  कमीशन  का  मुकर्रर  यह  बात  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाति  है  ।  एक  खास  बात  को  पकड़  कर  उसकी  जांच  करनी  तो  कमेटी  बैठे  शौर  इसकी

 जांच  लेकिन  सारी  गवर्नमेंट  की  कार्रवाई  की  जांच  इस  जंगल  में  वह  जांच  यह  बात  मेरी

 समझ  में  नहीं  ard  है  |

 यहां  पर  कुछ  मिसालें  दी  गई  हैं  प्रो  स्टेट्स  का  हवाला  दिया  गया  है  |  इनसे  हमारे  को  एण्ड

 एम०  का  कोई  मतलब  नहीं  है  |  गवरमेंट  इण्डिया  के  जो  दफ्तर  हैं  यहां  या  प्रौढ़  जगहों  पर  उनसे

 ही  इसका  मतलब  इस  वास्ते  मैं  उन  मिसालों
 की

 तरफ  जाना  नहीं  चाहता  हूं
 ।

 त्यागी
 जी

 ने  कहा  कि

 मिनिस्टर  झगर  हुक्म  दे  दे  कौर  सैक्रेटरी  कर  दे  तो  वह  हो  जायगा  यह  बात  हमेशा  तो  नहीं  लेकिन

 ग्राम  तौर  से  सही  है
 ।

 मगर  उसमें  कुछ  दिक्कत  ञ्  गई  मिनिस्ट्री  जैसा  मैंने  कहा  इतनी  बड़ी  @-—

 सब
 तो

 नहीं  लेकिन  ज्यादातर--कि  वे  साम्राज्य  एम् पाय र्स  की  तरह  फैली  हुई  हैं  ।  फिर  वे  एक  दूसरे
 को  श्रोवरलैप  भी  करती  कभी  असत् या रात  के  मामलों  में  कभी  दूसरे  मामलों  में  जिससे  कुछ  दिक्कत

 शर
 डिले

 भी
 होती  है  श्र  यह  तब  होता  है  जब  दो  मिनिस्ट्री  का  जोड़  हो  जाता  है  किसी  मामले  में  ।

 उस  वक्त  एक  इधर  खींचती  है  कौर  दूसरी  उधर  खींचती है  ।  मिनिस्टर के  पास  तो  वह  चीज़  देर  से  जाती

 नीचे  ही  वह  खींचतान  होती  रहती  है  ।  बमुश्किल  फिर  ae  मिनिस्टर  के  पास  श्राती  है  तो  या  तो  तय

 हो  जाती  है  या  फिर  में  बीच  में  भ्राता  हूं  या  कैबिनेट  बीच  में  कराती  है  तो  उन  बातों  को  हटाने की  जरूरत

 इन  चीज़ों  को  हटाने  की  कोशिश  होनी  चाहिये  |  इस  हमेशा  हमारी  कोशिश  एक  तो  किफायत

 करने  की  होनी  चाहिये  दूसरे  का  म  को  जल्दी  करने  की  कोशिश  होनी  चाहिये  |  तों  इस  खास  तौर

 से  उपर  हमारी  तवज्जह  गई  परेशानी  हुई  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  पंचवर्षीय  योजना है

 श्र  दूसरे  दूसरे  काम  हैं  र  उनके  बारे  में  हमने  देखा  है  कि  काम  चलता  नहीं  है  इस  तरह  से  कौर  खास

 तौर  से  हमारा  ख्याल  यह  था  कि  जो  बड़ी  बड़ी  यो  जनायें  उनके  बारे  में  ची  जों  का  यहां  इजाज़त
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 लेना कि  यह  यह  न  दस  हजार  रुपया  खर्च  करना  चाहते  हैं  कौर  किसी  बात  पर  मामला  एक

 भर  टंगा  तो  ये  बातें  फिजूल  की  हैं  देखने  में  ।  हमारे  जो  पुराने  कायदे  हैं  जिनकी  त्यागी
 जी

 ने  बड़ी  तारीफ  की  उनकी  में  उतनी  तारीफ  करने  ५  लिये  तैयार  नहीं  हं  ।  कराने  कायदे  बहत  माइकल

 थे  उस  ज़माने के  लिये  जबकि  काम  महदूद  था  ।  लेकिन जब  दस  हजार  रुपया  बचाने  वे  लिये  श्राप  दस

 लाख  रुपया  खर्चें  कर  देते  हैं  तो  प्राम  तौर  से  श्रक्लमन्दी  की  यह  बात  नहीं  गिनी  जाएंगी  ।  हमारे  जो

 कायदे  प्रौढ़  कानन  थे  उनके  बारे  में  हमारी  कोशिश  थी  कि  वे  परफेक्ट  हों  शर  कोशिश  थी  कि  न  इधर

 से  और  न  उधर  से  कोई  गलती  हो  ।  इतनी  ब्रिक्स  इतने  टैक्स  लगाए  कि  काम  रुक  जाता  है  कौर

 जब  काम रुक  जाता  है  तो  श्राप  जानते  हैं  कि  कितनी  तकलीफ  होती  है  ।  बड़े  बड़े  काम  भाखड़ा  नंगल

 है  प्रौढ़  उसको  जरगर  हम  रोक  दें  तो  एक  महीने  के  बाद  दिवाला  निकल  जाए  ।  काम  ऐसे  हैं  जिनको

 रोका  नहीं  जा  सकता  हैं  ।  Tas  नंगल  में  ars  लाख  रुपया  रोज़  मज़दूरी  में  दिया  जाता  है  लोगों

 को  प्रो  श्राप  ख्याल  करे  कि  जरा  भी  वह  रुकता  है  तो  उसका  नतीजा  पैसे  में  क्या  होता

 दूसरी  जिन  बातों  में  हो  सकता  उसको  श्राप  छोड़  दीजिय े।  इसलिए  जरूरी हो  जाता है  कि

 जिम्मेदारी को  बांटा  च  ह  उसमें  कुछ  गलती  की  गुंजाइश ही  क्यों  न  हो  ।  उस  गलती

 को  बाद  में  देख  लिया  उसको  सम्भाल  लिया  जाएगा  |  काम  रुके  नहीं  इस

 पर  काफी  गौर  हो  रहा  है  ।  खास  तौर  पर  पिछले  चन्द  हफ्तों  विलफेल तो  हमारा  aga  में

 हो  रहा  कभी  कभी  चोरों से  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  कुछ  अलग  श्र  कुछ  साथ  कुछ

 इसमें  गौर  करने  के  अलावा  कदम  भी  उठाये  गए  हैं  कि  जल्दी  से  जल्दी  काम  हो  ।  नहीं  जैसा

 मने  ग्राम  सुबह  एक  दूसरे  ही  सिलसिले  में  कहा
 था  कि  हमारे  भ्रच्छे  से  अच्छे  उद्देश्य  काम  चलता

 नहीं है  ।

 अवसर  जो  असल  मे  बात होती  है  दो  मिनिस्ट्री  में  वह  क्यों  होती  है  ?
 हो  जाती

 है  कि  एक  तो  भ्रोवरलेप  कुछ  पसे  का  खर्चे  का  होता  है  शभ्रौर  जहां  पर  पैसे  के  खर्चे  का  सवाल  जाता

 है  तो  फाइनेंस  ज़ाहिर  बहुत  लगाम  लगाती  है  ate  लगानी  चाहिए  उसे  यह  लगाम

 दूसरी  तरफ  से  यह  कहा  जाता  है  कि  साहब  हमारी  तालीम  बिगड़ी  जाती  स्वास्थ्य  बिगड़ा  जाता

 हमारा  कम्यूनिटी  डिब्रेलेपमेंट का  काम  बिगड़ा  जाता  है  ait  बहस  होती  है  कि  रुपये  नहीं  दिये

 जाते  हैं  प्रौढ़  इसके  बारे  में  बहस  होनी  चाहिए  |  लकिन  यह  जरूर  है  कि  फैसला  जल्दी  हो  जाना

 उसमें  देरी  नहीं  होनी  ।

 घूम  घाम  के  मेँ  फिर
 श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हम

 जितनी
 जल्दी  अपने  लोगों

 को
 ट्रेन

 कर

 अच्छा  है  कौर  उसका  काम  कुछ  हो  रहा  वह  काम  कुछ  बढ़ता  जा  रहा  हैं  |

 श्री  त्यागी  इस  वक्त  ३  लाख  CE  हज़ार  १७२  चपड़ासी  कौर  दफ्तरी  गवर्नमेंट  ATH

 इंडिया में  रेलवे को  छोड़  करके  |  उसके  बारे  में  भी  कुछ  इकोनोमी  की  तरफ  Tass  की  जा

 रही है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इकॉनमी की  बात  तो  नम्बर एक  बात  बात  जो  बातें

 मेँ  ने  कहीं  हैं  उनका  उद्देश्य  इकनोमी  करना  तो  पहला  है  |  होता कया  है  यह  मैँ  प्रतीकों  बतलाता  हूँ  ।

 श्राप  जानते  हैं  कि  कई  महीने  हए  कि  हमने  रोक  दिया  कि  पाइंदा  कोई  भी  चपरासी  क्लास  ४  भरती

 नहीं  किया जाए  ।
 थोड़े

 दिन  बाद  एक  राऊंसी  ore  है  कि  बड़ा  काम  रुक  जाता  है  कौर दो

 चार  भ्रांतियों की  सख्त  जरूरत  खास  काम  है  कि  जिसके  लिए  चपड़ासी  चाहियें  ।  लम्बे  लम्बे

 नोट्स  होते हैं  कि
 बिना

 चपड़ासी  के  काम  नहीं  चलता  है  ।  दूसरी  तरफ  श्राप  जानते  हैं  कि  चपड़ासियों

 की
 कौम  यहां  से  हटाने  की  कोशिश  हो  रही  यानी  उस  पेदा  को  उस  ढंग  से  हटाने  की  कोशिश  हो

 रही है
 श्र

 उसके  बजाय  जिसको  मैसेंजर  सर्विस  कहते हैं  करने  की  कोशिका हो  रही  चपड़ासियों
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 जवाहरलाल

 का
 जो  सिलसिला है  वह  बिल्कुल  गलत है  ।  हम  किसी को  निकालना  नहीं  चाहते  कहां  उनको

 aaa इसमें  करें  या  उस  में  यह  होगा  ae  उसको  मैसेंजर  सर्विस  कर  देंगे  ।  मैसेंजर  होते

 हैं  दफतर  के  ।  लेकिन  यहां  जो  एक  एक  अफ़सर  कौर  एक  एक  मिनिस्टर  के  पीछे  चपड़ासी  होते

 पीछे  कौम  होती  वह  कोई  जरूरी  बात  नहीं  वह  बिल्कुल  गलत  बात  ये  कोशिशें

 हो  रही  इनमें  श्राप  सभी  के  सहयोग  की  जरूरत  सभी  माननीय  सदस्यों  की  मदद  की  जरूरत

 श्र  बाप  अपने  तजुर्बे  से  बतायें  कि  कहां  खराबी  है  कौर  कहां  नहीं  है  ।  कोशिश हम  सभी  की  है

 कि  इन  सब  चीजों  को  दुरुस्त  किया  जाए  कौर  इसमें  कोई  दो  राय  नहीं  हैं  ।  किसी  खास  बात  के  लिए

 कमेटी  की  जरूरत  तो  कमेटी  भी  बिठाई  जा  सकती  है  लेकिन  कमेटी  इसमें  कारामद  नहीं  होगी  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कभी  aH  स्टडी  के  सिलसिले  में  कुछ  फरमाया

 म॑  जानना  चाहता  हुँ  कि  क्या  यह  टाइम  एंड  मोशन  स्टडी  के  श्राधार  पर  होगा  ?  टाइम  एंड

 मोशन  स्टडी  मैस  प्रोडक्शन में  सही  हो  सकती  है  लेकिन  जो  ड्राफ्ट  लिखता  है  या  पेपर  डिसपोज़  करता

 उसको  श्राप  किस  तरह  से  टाइम  एंड  मोशन  स्टडी  में  प्रमली  जामा  पायेंगे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ज़ाहिर  है  कि  जिस  गज़  से  नापा  जाएगा  वह  दूसरा  होगा  ।  यहां

 मैस  प्रो डक दान  नहीं  हो  रहा  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  सिस्टम  क्या  होगा  ?

 श्री  जवाहरलाल  age  :  सिस्टम  यह  कि  एक  आदमी  का  काम  बहुत  तफसील  से  देखा

 किस  ढंग  से  काम  करता  उसमें  डिटेल  से  जाया  जाए  कौर इस  तरह  से  काम  को देखने  से  बाज़

 कुछ  ऐसी  चीज़ें  निकल  जाति  है  जिनको  खत्म  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  ग्रध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  उत्तर  में  यह  बताया
 कि  संगठन

 तथा  रीति  विभाग  की  जिम्मेदारियां  अत्यन्त  सीमित  हैं  तर  उस  सीमित  क्षेत्र  में  उसका  कार्य

 जनक  रहा  है
 ।

 मैं  इस  वात  से  सहमत  नहीं  हूँ  ।  मेरा  निवेदन है  कि  स्वयं  सरकार के  एक  सचिव  ने

 प्राक्कलन  समिति  के  समान  ऐसा  मत्त  किया  था  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  से  जो  arena

 की
 गई  थीं  तरे  पूरी  नहीं  हुई  हैं  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  भी  उसके  काय

 की
 जांच  करके  यही  मत  किया

 था
 कि  वह  wad  उद्देश्य  में  सफल  नहीं  हुमा  है

 |

 इसके  अतिरिक्त
 मैँ  समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं है

 कि  संगठन  तथा  मिली  विभाग

 का  प्रयोजन  अत्यन्त  सीमित  है  ।  विभाग  के  पहले  प्रतिवेदन  में  उसका  प्रयोजन  सरकारी  सेवायों  में

 कार्यदक्षता उत्तरदायित्व  की  भावना  उत्पन्न  करना  बताया  गया  था  प्रत्येक  प्रतिवेदन में

 इसको  दुहराया  गया है
 ।  समझता हुं

 कि
 इन  बातों  के  संबंध  में  यह  विभाग  कुछ

 भी
 नहीं  कर

 सका

 है  दिल्ली  की  लोक  प्रशासन  संस्था  के  एक  अध्यापक  ने  इस  संगठन  के  संबंध  में  एक  लेख  में  यह  मत

 व्यक्त  किया  है  कि  उसका  गर्णरूपेण  पुनर्गठन  किया  जाना  श्रावक  है
 |

 देरी  के  संबंध  में  म  श्री  त्यागी  से  अ्रंशत: सहमत हूँ । सहमत  हूँ  ।  मैंने  मंत्रियों
 की  जिम्मेदारियों

 के  संबंध

 में  कुछ  नहीं  कहा  भ्र पनी  बात  प्रशासकीय  यंत्र  तक  ही  सीमित  रखी  थी
 ।  हमने इन  वर्षों  में  यह

 arn  की  थी  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  ऐसे  तरीके  निकालेगा  जिन  से  कार्य  के  निपटारे  में  देर

 Teg  खेद  है  कि  हमारी  आशा  पूरी  नहीं  हो  सकी  tt

 जहां  तक  आयोग  की  नियुक्ति  का  संबंध  मेरा  तात्पयं  यह  नहीं  है  कि  वह  एस०  करार  य ू०

 डिवीजन  का  काम  करेगा
 |

 यह  डिवीजन  तो  रहना  चाहिए  और  इतना  ही
 नहीं  वरन्  उसका  विस्तार

 लि  ne

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 भी  किया  जाना  चाहिए  ।  झ्रायोग  का  प्रयोजन  तो  कुछ  इस  प्रकार
 का  होगा  जैसा  कि  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  में  श्री  रूज़वेल्ट  के  सभापतित्व  में  नियुक्त  किए  गए  आयोग  का  था  ।  सरकार  ऐसे  आयोग

 की  नियुक्ति को  झ्रनुचित  भले  ही  कहे  पर  मेरा  तात्या  यह  कदापि  नहीं  है  कि  वह  विभिन्न  मंत्रालयों

 के  कार्य  की  जांच  करेगा

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  देखते  हुए  प्रशासकीय  यंत्र  में  सुधार  करना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 यह  विचार  केवल  मेरा  ही  नहीं  है  ।  जैसाकि  मैंने  बताया  था  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  ने  प्रधान  मंत्री को

 नियमों  तथा  विनियमों  में  परिवर्तन  करने  का  सुझाव  दिया  था  ।  इसीलिए  मैंने  यह  सुझाव  दिया  है

 कि  एक  समिति  seat  आयोग  नियुक्त  किया  जाय  जो  इन  बात  पर  विचार  करे  ।  विस्तृत  छानबीन

 तो  संबंधित  अधिकारी  ही  करेंगे  ,  आयोग  तो  केवल  सामान्य  निर्देशन  करेगा  कि  प्रशासकीय  यंत्र  का

 पुनर्गठन  प्रकार  किया  जाना  चाहिए  |

 वत  मान  व्यवस्था  में  काम  होने  में  बहुत  देर  लगती  है
 ।

 उदाहरण  के  लिए  राज  दिक्षा  का  प्रसार

 हो  रहा  है  ।  नई  नई  संस्थायें  खोली  जा  रहीं  सरकार  धन  की  मंजूरी  तो  दे  देती  है  परन्तु  जिस  स्थान

 पर  वह  व्यय  होगा  वहां  तक  उसके  पहुँचने  में  बहुत  समय  लग  जाता है  ।  इसलिए  अपने  प्रयत्नों  का

 समुचित  लाभ  नहीं  होता  ।  इसके  लिए  मैँ  सेवाओं  को  दोषी  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  वर्तमान

 प्रक्रिया ही  इस  प्रकार  की  है  ।  इसलिए म
 arent

 करता  हूँ
 कि

 प्रधान  मं  त्री  प्रशासकीय  यंत्र  को  सुधा  रने

 का  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  समिति  नियुक्त  करने  से  इन्कार  नहीं  किया  वरन्  केवल  यह

 कहा  है  कि  ऐसी  समिति  का  विस्तार क्षेत्र  समिति  होगा  ।  हम  निचय  ही  इसके  संबंध  में  विचार

 करेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  सुझाव  देना  चाहते  हैं  तो  वह  वैसा  कर  सकते  हैं  क्योंकि  हमारे

 sear  एक  ही  हैं  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 यह  सभा  संगठन  तथा
 रीति

 विभाग  के  वर्ष  Peya-¥E  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  पर  जो

 १८  PEKE  को  सभा-पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती  है  द्र

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 कायें

 मंत्रणा  समिति
 अ्ड्त  बदन

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  मैं  कार्य  मंत्रालय  समिति का  श्रड़तालीसवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता हूं
 ।

 इसके  श्चात च्  लोक-सभा  मंगलवार  २३  Re go/¥  १८८१  के

 ग्यारह बज  तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।

 ya  अंग्रेजी
 में



 सं  शैलिका ]

 [  २२  १९६०  )

 |  on  a  ee  ee  |

 L  ३  १८८१  (  )J

 विषय  पीठ

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार  &  ४५२३-७७

 तारांकित

 प्रशन  समस्या

 २६७  सरकारी  क्वार्टरों  का  दिया  जाना  &  ५३-५४

 २६८  बिजली  के  भारी  उपकरणों  का  निर्माण  करते  वाला  दूसरा

 खाना  4Y4--L9

 २६८९  डालमिया  के  संस्थानों  समान अन्धी  जांच  ग्रा योग

 २७०  समाचार-पत्रो ंमें  सरकारी  विज्ञापन  €  भू  द-ए६०

 २७१  तम्बाकू  का  निर्यात  Ro—kR

 RGR  सियालदाह  स्टेशन  पर  विस्थापित  व्यक्ति  &&  २-६४

 Ree  कपडे  के  दामों  में  विधि  €  ६४-६७

 Qed  ऊन  उद्योग  का  अ्राघनिकीकरण  Riw—--Fe

 ROG  मैंगनीज़  श्रमिक  कल्याण  निधि  €  ६  €-७४०

 २७७  अ्रशोक  ग्रोवर  जनपथ  होटल  €७०--७२

 दाल  शर  सदमे ROS  &  92-93

 Vee  उद्योगों  में  उत्पादन  लागत  893.0 ३

 २८१  कालों  का  निर्यात  ६७५४-७५

 २८२  पड़ा  मिल  €७

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तार  €७७--१००४५

 तारांकित

 प्रदान  सख्या

 २७२  विद्युत  परियोजना  Eyes

 चलचित्रों  का  विवाचन  2४८ २८०  चक

 २८  े  टेलीविजन  सेटों  का  निर्माण  EWS

 Vay  fa  टेनिकाਂ  में  भारत  का  मानचित्र  158८-७९

 १०६४



 [afar  १०६५

 प्रश्नों
 के  लिखित  उत्तार  )

 विषय  पीठ ्

 तारांकित

 प्रश्न  सख्या

 way  नैरोबी में  भ्रान्ति  .  ie

 भट्  पश्चिमी  बंगाल की  कपड़ा  मिलों  के  लिये  कोयला  ACTS

 IS\9  मिर्चों  का  निर्यात {a  Eso

 ठप्प  आकाशवाणी  €८०

 २८६  हैवी  स्ट्रक्चरल  €८१

 २६०  दिल्ली  में  ्रावास-स्थान  €£८  १-८२

 LER  विदेशी  सार्थों त तथा  बागानों  का  भारतीयकरण  ८२

 २८ २
 arian  शक्ति  केन्द्र  €८२-५८५३

 २९  ३े  कॉफ़ी  ate  &53

 २६४  पाकिस्तान  से  पटसन  की  कतरनों  का  आयात  €८ ३

 cae 4  दण्डकारण्य  प्रशासन  ecw

 २९६  थर्मामीटर  ecw

 Pea)  पंजाब  में  वक्फ  की  सम्पत्ति  €  ८४-८१

 ges  श्रस्पदयता निवारण  के  बारे  में  चलचित्र  €८भ्

 २६८€  छावनी  बोड़  के  कर्मचारी  €८५

 ३००  दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों लिये  मकान  &sy

 अतारांकित

 प्रदान  सख्या

 Rok  किंग्जवे  नई  दिल्ली के  निकट  मकान  €८६

 ३१०  हिमाचल  प्रदेश  में  मकान  निर्माण  समितियां  €८६

 पंजाब  में  सिलाई  की  महीनों  का  निर्माण  ecg ३११

 RRR  श्रीलंका  में  भारतीय  .  €  ८1७

 ३१३  पंजाबी  भाषा  के  समाचार  पत्रों  में  सरकारी  विज्ञापन  o\s

 ३१४  पाकिस्तान से  हिन्दु प्र ों  का  आप्रवास  €  5८१७

 Rey  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  को  sen  स्थानों  पर  ले  जाना  eos

 राजस्थान में  खादी  का  उत्पादन  €८८ ge

 ३१७  राजस्थान में  बड़े  माने  के  उद्योग

 ३१८  मैसूर  में  रेशम  कृमि  पालन  उद्योग  &८€

 +  बस्तियों
 Peay  मैसूर  में  ग  ग्रा  नार्दन  हटाने  की  योजनाके  €८€

 उ  (51)



 FORK  संक्नेपिका

 watt  के  लिखित  उत्तार  )

 विधय  क्य ् च्ठ

 भ्र ता रां  कित

 प्रश्न  सख्या

 कर्म  etic  go ३२०

 ३२१  सस्ते  रेडियो  सेट सेट  €€  ०-६१

 RRR  SNUNNT ant  व  दर्शन  यंत्रों  के  शीशों  का  RRR

 ३२३  समाज  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यकारी दल  SS

 3२४  परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  समिति  GER

 २२५  पंजाब  में  बिना  बिका  हथकरघा  का  कपडा  GER

 ३२६  प्रौद्योगिक  सहकारी  समितियां  €&€  &38

 रे  २७  विद्यदे  शिक  मैंगनीज़  GRR

 ३२८  मेंगनीज़॒डाइग्राक्साइड  €६  ३-६४

 मैंगनीज़  घात  €€  C— EY BRE

 ३३०  अ  कटिंग  सीमेंट  REX

 ३३१  एन्जीमे  बेट्स  €€  ५-९६

 ३३२  at  ग्लास  CRE

 ३३३  प्लाटों  की  wal  रजिस्ट्रियां  &&y

 33¥  रूस  के  लिये  भारतीय  कपड़ा  EAC)

 R3y,  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  €  &y

 ३३६  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  दिल्ली  विभाग  ६७-६८

 र  ३७  मंडी  में  चाय  का  उत्पादन  &&s

 कमी  अरजन  तथा  विकास  योजना  €€८ RRS

 BRE  बालोपयोगी  फिल्में  EES

 ३४ १  त्रिपुरा  में  ग्राम्य  गृह-निर्माण  परियोजना  €६९६-१०००

 ३४२  पाकिस्तान  में  भारतीय  स्वामित्व  वाली  सीमेन्ट  फैक्टरियों  १०००

 ३४३  सिलाई  की  मशीनों के  लिये  निर्यात  मार्क ट

 रद  रेडियो  सेट  १००१

 vy  बाबर  रोड  नई  दिल्ली  १००१

 रे
 ४  द  भारी  मशीनरी  200 %—o0R

 V9  सरकारी  मकानों  का  सब-लेट  किया  जाना

 vs  सरकारी  दफ्तरों  के  लिये  इमारतें  2003

 ve  सरकारी  बस्तियों  में  मनोरंजन  सम्बन्धी  सुविधायें  .  १००३



 Pooky संक्षेपता ]

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  Tt  )

 अ्रताशं  fey

 पवन  सख्या

 ३५०  त्रिपुरा  में  रस्सी  उद्योग  2008

 2008 ३५१  मंडरा  में  कागज़  का  कारखाना

 XR  नेफ़ा  में  जनगणना

 २५३  क्षत्र  प्रचार  पदाधिक  १००५

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  १००४

 seen  महोदय  ने  लेडी  माउंटबेटन  के  ~  का  av  किया
 ।

 तत्पश्चात  सदस्य  गण  दिवंगत  sear  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करने  के  लिए  एक

 मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  Pooy-  -08

 अध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों  जिन  की  सुचना  उन  के

 बताये  गये  सदस्यों  ने  दी  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी
 :--

 (१)  साम  के  मिलकर  पहाड़ियाँ  सूचना  सर्वश्री  स०  मो ०

 में  ३,०००  विस्थापित  व्यक्तियों  चिन्तामणि

 का  कथित  निष्कासन  ग्रहण  झर  हेम  बस्ता

 ara दी  गई

 (२)  लद्दाख  ata  द्वारा  नमक  सुचना  न  ब्रज राज  सिह

 झोल  पर  कथित  अ्रधिकार  आ  2 Al  ay ्य  Us  |  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  १००९-१०

 (१)  आंकड़ों का  संग्रह  १९४५३ की  धारा  १४  की  उप-धारा

 (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  २  १९६० की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  को  ३  में  प्रकाशित  ग्राहकों  का संग्रह

 ReKE  की  एक  प्रति  |

 (२)  ३०  १९५६  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  में  किये  गये

 मितव्ययता  उपायों  के  परिणाम  बताने  वाले  विवरण  की  एक

 प्रति  ।

 (३)  केरल  राज्य  के  बारे में  LENE  को  जारी  की  गई

 उद्घोषणा को  रह  करने  वाली  राष्ट्रपति  की  संविधान के  अनुच्छेद



 १०६८  संक्षेपता

 विषय
 पुष्ट

 १९५६  क  खण्ड  (3)  के  रंगत २२  FEKo  को  जारी

 (४)  समवाय  PER  की  धारा  z€  की  उप-घारा  (१)

 के  ग्रन्तग त  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 वर्ष  Peys-¥E  के  लिये  हिन्दुस्तान  केस  लिमिटेड  का

 वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  सहित  ate  उस  पर

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 उपरोक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  समीक्षा  ।

 (५)  विद्वेष  पुलिस  विभाग  द्वारा  वर्ष  RENE  में  किये  गये  कार्य  का

 नामक  टिप्पण  की  एक  प्रति  ।

 राज्य-सभा  से  सन्देश  १०१०

 सचिव  ने  राज्य-सभा  से  निम्नलिखत  सन्देश  प्राप्त  होने  की  सूचना  दी

 (१)  कि  राज्य-सभा ने  १८  १९६०  को  हुई  अपनी  बैठक  में
 लोक-सभा  द्वारा  ११  १९६०  को  पारित  fet  गये

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  प्रबन्ध  RE Go  को

 बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 (२)  कि  राज्य-सभा ने  १८  १९६० को  हुई
 बैठक

 में  लोक-सभा  द्वारा  २२  १९४५९  को  पारित किये  गये

 मोटर  गाड़ी  )  PRE  को  संशोधनों
 सहित

 पारित  किया  है  कौर  लोक-सभा  को  इस  प्रार्थना  के  साथ  विधेयक

 वापस  कर  दिया  है  कि  उन  संशोधनों  पर  लोक-सभा  की  सहमति

 राज्य-सभा को  सुचित  कर  दी  जाये

 राज्य-सभा  द्वारा  संबोधित  रूप  में  विधेयक--सभा  पटल  पर  रखा  गया  १०११

 सचिव  ने  मोटर  गाड़ो  )  PRE  जो  राज्य-सभा

 द्वारा  संशोधनों  सहित  लौटा  दिया  गया  सभा  पटल  पर

 रखा

 लोक  लेखा  समिति  का  प्रतिवेदत---उपस्थापित  १०११

 तेइसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  १०११-१२

 श्री  झ्ररविन्द  घोषाल  ने  उत्तर  प्रदेश  में  भरतपुर  के  निकट  स्थित
 शरणार्थी

 दीवार  में  हाल  में  हुए  श्रर्तिकांड  की  ate  पुनर्वास  तथा

 कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।



 १०६६

 विषय  ओष्ठ

 पुनर्वास  तथा  श्रल्प-संख्यक-कार्य मंत्री  मेहर  चन्द  ने  इस  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य  दिया  कौर  एक  क्तब्वे  सभा  पटल  पर  भी  रखा  |

 १०१२

 पूरा  नगरपालिका विधि  )  विधेयक

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  १०  १२-३४

 राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषणों पर  प्रस्ताव  कौर  १४५  कौर  १६  फरवरी को

 प्रस्तुत  किये  गये  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर  ०५  चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 प्रधान  मंत्री
 जवाहरलाल

 ने  वाद-विवाद
 का  उत्तर  दिया

 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अनुपूरक  अनुदानों  को  मांग  १९५६-६०  oRY—R

 झ्रावव्ययक  ),  १९५९-६०  के  बारे  में  अनुपूरक  की  मांगों

 पर  चर्चा  आरम्भ  हुई  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  RRUGHNE  के  प्रतिवेदन  &  बारे  में  प्रस्ताव  Lo¥  ३-६  हे

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  ने  प्रस्ताव  किया  कि  संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  ag

 १९५८-५९  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जाये
 |

 चर्चा  समाप्त  हुई

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 काय  समिति  काਂ  प्रतिशत  दन--उपस्थापित  १०६३

 भ्रड़तालीसवां प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 २३  Lego/¥  १८८१  के  लिए  कार्याव
 tafa—

 राय-व्यस्क  (arate सामान्य ),  EUE-Go,  के  बारे  में  भ्रनुप्रक  भ्रनुदानों  की

 मांगों  पर  ग्र ग्रे तर  चर्चा  ;  दहेज  निषेध  विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये

 गये  संशोधनों  पर  विचार  र  vias  तथा  निर्यात  )

 १९४५६  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करना  तथा

 उसे  पारित  करना  ।


